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SECRETARIO 
 

(B-166) Inician entrega de fertilizante gratuito a productores de Chiapas 
Los secretarios de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y de 

Gobernación, Adán Augusto López Hernández, pusieron en marcha el programa prioritario 
Fertilizantes para el Bienestar en Chiapas, en beneficio de más de 280 mil productores de 
ajonjolí grano, cacahuate, cacao, calabaza, frijol, maíz, milpa y sorgo, principalmente. El 
Universal, 10 / Excélsior, 4 / La Razón de México, 12 / 24 Horas, 15 / La Jornada, PP-14 / Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003094nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002865nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002246nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001961nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001672nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003631nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/inicia-gobierno-de-mexico-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-
chiapas/ 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/pueblos-originarios-de-chiapas-reciben-a-adan-augusto-lopez-
y-le-entregan-el- baston-de-mando/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/gobierno-de-mexico-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-
productores-de-chiapas/ 
https://www.nuevomexicoplural.com/inicia-gobierno-de-mexico-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-
productores-de-chiapas/ 
https://elnacionaldiario.com/2023/04/erradicar-pobreza-y-abandono-en-el-sureste-es-crucial-para-la-4t-
adan-augusto-lopez/ 
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/11/sader-y-segob-arrancan-programa-de-fertilizantes-en-chiapas/ 
https://www.muralchiapas.com/noticias/local/29013-desde-zinacantan-rutilio-escandon-y-adan-augusto-
lopez-inician-entrega-de-fertilizantes-para-el-bienestar 
https://altiempo.mx/adan-augusto-lopez-asegura-estar-obligado-a-continuar-con-la-cuarta-
transformacion/ 
https://endirecto.mx/adan-augusto-lopez-asegura-estar-obligado-a-continuar-con-la-cuarta-
transformacion-2/ 
https://www.forbes.com.mx/nunca-antes-un-gobierno-habia-volteado-a-ver-al-sureste-adan-augusto-
lopez/ 
https://fifinews.mx/adan-augusto-lopez-asegura-estar-obligado-a-continuar-con-la-cuarta-
transformacion/ 
https://plataformaquince.com/gobierno-de-mexico-entrega-fertilizante-gratuito-a-productores-de-
chiapas/?fbclid=IwAR0Kn76s-xR3ep66rY2tVRukFZ0fmhzjPohgva-_f6eZIUQCa-AlU_W8Z8Y 
https://reflexion24informativo.com.mx/inicia-gobierno-de-mexico-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-
productores-de-chiapas/?fbclid=IwAR1TMhbiKJH72Ew-hRQN2fQ2-
vYB4lKl3ETp49IO7WFHUce07rIvqU6rtWQ 
https://oncenoticias.digital/nacional/programa-fertilizantes-para-el-bienestar-llega-a-chiapas/241597/ 
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1645941549732167686 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003094nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002865nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002246nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001961nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001672nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003631nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/inicia-gobierno-de-mexico-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/
https://hojaderutadigital.mx/inicia-gobierno-de-mexico-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/
https://www.eluniversal.com.mx/estados/pueblos-originarios-de-chiapas-reciben-a-adan-augusto-lopez-y-le-entregan-el-%20baston-de-mando/
https://www.eluniversal.com.mx/estados/pueblos-originarios-de-chiapas-reciben-a-adan-augusto-lopez-y-le-entregan-el-%20baston-de-mando/
https://www.tallapolitica.com.mx/gobierno-de-mexico-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/
https://www.tallapolitica.com.mx/gobierno-de-mexico-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/
https://www.nuevomexicoplural.com/inicia-gobierno-de-mexico-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/
https://www.nuevomexicoplural.com/inicia-gobierno-de-mexico-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/
https://elnacionaldiario.com/2023/04/erradicar-pobreza-y-abandono-en-el-sureste-es-crucial-para-la-4t-adan-augusto-lopez/
https://elnacionaldiario.com/2023/04/erradicar-pobreza-y-abandono-en-el-sureste-es-crucial-para-la-4t-adan-augusto-lopez/
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/11/sader-y-segob-arrancan-programa-de-fertilizantes-en-chiapas/
https://www.muralchiapas.com/noticias/local/29013-desde-zinacantan-rutilio-escandon-y-adan-augusto-lopez-inician-entrega-de-fertilizantes-para-el-bienestar
https://www.muralchiapas.com/noticias/local/29013-desde-zinacantan-rutilio-escandon-y-adan-augusto-lopez-inician-entrega-de-fertilizantes-para-el-bienestar
https://altiempo.mx/adan-augusto-lopez-asegura-estar-obligado-a-continuar-con-la-cuarta-transformacion/
https://altiempo.mx/adan-augusto-lopez-asegura-estar-obligado-a-continuar-con-la-cuarta-transformacion/
https://endirecto.mx/adan-augusto-lopez-asegura-estar-obligado-a-continuar-con-la-cuarta-transformacion-2/
https://endirecto.mx/adan-augusto-lopez-asegura-estar-obligado-a-continuar-con-la-cuarta-transformacion-2/
https://www.forbes.com.mx/nunca-antes-un-gobierno-habia-volteado-a-ver-al-sureste-adan-augusto-lopez/
https://www.forbes.com.mx/nunca-antes-un-gobierno-habia-volteado-a-ver-al-sureste-adan-augusto-lopez/
https://fifinews.mx/adan-augusto-lopez-asegura-estar-obligado-a-continuar-con-la-cuarta-transformacion/
https://fifinews.mx/adan-augusto-lopez-asegura-estar-obligado-a-continuar-con-la-cuarta-transformacion/
https://plataformaquince.com/gobierno-de-mexico-entrega-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/?fbclid=IwAR0Kn76s-xR3ep66rY2tVRukFZ0fmhzjPohgva-_f6eZIUQCa-AlU_W8Z8Y
https://plataformaquince.com/gobierno-de-mexico-entrega-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/?fbclid=IwAR0Kn76s-xR3ep66rY2tVRukFZ0fmhzjPohgva-_f6eZIUQCa-AlU_W8Z8Y
https://reflexion24informativo.com.mx/inicia-gobierno-de-mexico-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/?fbclid=IwAR1TMhbiKJH72Ew-hRQN2fQ2-vYB4lKl3ETp49IO7WFHUce07rIvqU6rtWQ
https://reflexion24informativo.com.mx/inicia-gobierno-de-mexico-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/?fbclid=IwAR1TMhbiKJH72Ew-hRQN2fQ2-vYB4lKl3ETp49IO7WFHUce07rIvqU6rtWQ
https://reflexion24informativo.com.mx/inicia-gobierno-de-mexico-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-chiapas/?fbclid=IwAR1TMhbiKJH72Ew-hRQN2fQ2-vYB4lKl3ETp49IO7WFHUce07rIvqU6rtWQ
https://oncenoticias.digital/nacional/programa-fertilizantes-para-el-bienestar-llega-a-chiapas/241597/
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1645941549732167686
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https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1645932465393942528 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1645921821018017794 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=534019288903259&set=a.296585702646620 

 
Rozones / Adán, Rutilio y Villalobos, en equipo  / Redacción 
Y fueron los titulares de la Sader y de Gobernación, Adán Augusto López y Víctor Villalobos, 
a quienes ayer tocó hacer equipo. Y es que resulta que con el gobernador de Chiapas, Rutilio 
Escandón, pusieron en marcha en esa entidad el programa Fertilizantes para el Bienestar, con 
el que esperan beneficiar a más de 280 mil productores de ajonjolí, cacahuate, cacao, 
calabaza, frijol, maíz, milpa y sorgo, principalmente. Es sabido que el programa se amplió este 
año a nivel nacional, por lo cual cubre a dos millones de beneficiarios, tres mil hectáreas e 
implica la entrega de un millón de toneladas de fertilizantes, con una inversión de 16 mil 500 
millones de pesos. Nos cuentan que en el acto de arranque del programa el titular de Segob 
planteó que "nunca antes un Gobierno federal había volteado a ver al sureste". La Razón, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002239nc.pdf 
 
(B-165) Impulsan Agricultura y productores de leche acciones de sanidad, mejoramiento 
genético y regulación del mercado 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en coordinación con la Federación 
Mexicana de Lechería (Femeleche), impulsarán acciones de mejoramiento genético, buenas 
prácticas de producción y abasto de leche, medidas zoosanitarias, infraestructura en secado 
de leche, integración de pequeños productores, financiamiento y fomento al consumo de leche, 
en beneficio del sector lechero nacional y los consumidores. 
https://ruraltv.com.mx/impulsan-agricultura-y-productores-de-leche-acciones-de-sanidad-mejoramiento-
genetico-y-regulacion-del-mercado/ 
https://reporte32mx.com/habra-estabilidad-de-precios-de-leche-para-productor-y-consumidor-en-este-
ano-sader-por-alicia-valverde/ 
https://www.nuevomexicoplural.com/impulsan-agricultura-y-productores-de-leche-acciones-de-sanidad-
mejoramiento-genetico-y-regulacion-del-mercado/ 
https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1645872396044230656 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1645858155354820608 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1645836108494778368 
https://twitter.com/Ari_monteverde/status/1645958439489753088 
https://www.facebook.com/102498699016377/posts/pfbid02k83Tm44QsJB9N8a9Q9UFRD6F6h762LyxNZn
NXhgJUWaiFiACGhH86JqgDyRsSKZPl/?mibextid=Nif5oz 
https://www.facebook.com/ElPoderdelaNoticiaOficial/photos/a.305421473284841/1571777983315844 
https://www.facebook.com/photo?fbid=759309395613326&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/239143222018590 

 
 
 

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1645932465393942528
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1645921821018017794
https://www.facebook.com/photo/?fbid=534019288903259&set=a.296585702646620
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002239nc.pdf
https://ruraltv.com.mx/impulsan-agricultura-y-productores-de-leche-acciones-de-sanidad-mejoramiento-genetico-y-regulacion-del-mercado/
https://ruraltv.com.mx/impulsan-agricultura-y-productores-de-leche-acciones-de-sanidad-mejoramiento-genetico-y-regulacion-del-mercado/
https://reporte32mx.com/habra-estabilidad-de-precios-de-leche-para-productor-y-consumidor-en-este-ano-sader-por-alicia-valverde/
https://reporte32mx.com/habra-estabilidad-de-precios-de-leche-para-productor-y-consumidor-en-este-ano-sader-por-alicia-valverde/
https://www.nuevomexicoplural.com/impulsan-agricultura-y-productores-de-leche-acciones-de-sanidad-mejoramiento-genetico-y-regulacion-del-mercado/
https://www.nuevomexicoplural.com/impulsan-agricultura-y-productores-de-leche-acciones-de-sanidad-mejoramiento-genetico-y-regulacion-del-mercado/
https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1645872396044230656
https://twitter.com/NTPnewss/status/1645858155354820608
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1645836108494778368
https://twitter.com/Ari_monteverde/status/1645958439489753088
https://www.facebook.com/102498699016377/posts/pfbid02k83Tm44QsJB9N8a9Q9UFRD6F6h762LyxNZnNXhgJUWaiFiACGhH86JqgDyRsSKZPl/?mibextid=Nif5oz
https://www.facebook.com/102498699016377/posts/pfbid02k83Tm44QsJB9N8a9Q9UFRD6F6h762LyxNZnNXhgJUWaiFiACGhH86JqgDyRsSKZPl/?mibextid=Nif5oz
https://www.facebook.com/ElPoderdelaNoticiaOficial/photos/a.305421473284841/1571777983315844
https://www.facebook.com/photo?fbid=759309395613326&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/239143222018590
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Nombres, nombres y...nombres / Rubro lechero alta incertidumbre, pega inflación y 
ausencia de crédito principal desafío / Alberto Aguilar 

El próximo 26 de abril se realizará en Querétaro el 8o Foro Internacional de la Lechería 
organizado por Femeleche que preside Vicente Gómez Cobo con invitados de EU, GB, 
Alemania e Israel. Se analizará la coyuntura de los lácteos, la sustentabilidad del negocio frente 
al cambio climático y la integración de la cadena. 
Amén de la presencia de Víctor Manuel Villalobos, titular de Sader que este lunes confirmó, 
algunos de los coordinadores de las mesas de trabajo serán el subsecretario Víctor Suárez y 
el director de Fomento a la Agricultura Santiago Argüello. El Sol de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003182nc.pdf 
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y-nombres-rubro-lechero-alta-
incertidumbre-pega-inflacion-y-ausencia-de-credito-principal-desafio-9902975.html 

 

SECRETARÍA 
 
Cuenta corriente / No parece inminente que se escalen disputas por USMCA / Alicia 
Salgado 

Pero, aun en este caso, la decisión de la CITES de ubicar a México como violador del acuerdo 
ha provocado que la Conapesca, por fin, se convierta en prioridad a resolver en la ineficiente 
administración pública dependiente de la Semarnat o de la Sader, secretarías que carecen de 
facultades, de facto, para ordenar el tema de pesca ilegal en México ante la forma en que ha 
procedido el presidente López Obrador de hacer nombramientos que diluyen la 
responsabilidad en la línea de mando administrativa definida en la ley. Excélsior, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002869nc.pdf 

 
Frentes Políticos / Razones gratis / Redacción 

Marko Cortés, líder nacional del PAN, acusa al gobierno federal de encubrir el mayor caso de 
corrupción del sexenio, el de Segalmex. El dirigente panista exige que se detenga y enjuicie 
al exdirector de ese organismo, Ignacio Ovalle. Seguridad Alimentaria ha presentado 22 
irregularidades en 4 años y se han desviado más de 15 mil millones de pesos. “Lo que significa 
que de 2019 a 2021 se han desviado o malversado cada día 18 millones 804 mil 656 pesos; 
cada hora, 783 mil 527 pesos y, cada minuto, 13 mil 58 pesos”, plantea. Y demanda que no 
quede impune el desvío y la red de corrupción. Los de la Cuarta Transformación dándole 
pretextos y la oposición que peca de ilusa. Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002880nc.pdf. 

 
Preocupa baja en nivel del Cutzamala 
El Sistema Cutzamala registró en la última semana la pérdida de 8.81 millones de metros 
cúbicos de agua por extracciones, a pesar de que desde el pasado 28 de marzo se encuentra 
en marcha el Programa de Estimulación de Lluvias de la Secretaría de Agricultura y 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003182nc.pdf
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y-nombres-rubro-lechero-alta-incertidumbre-pega-inflacion-y-ausencia-de-credito-principal-desafio-9902975.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y-nombres-rubro-lechero-alta-incertidumbre-pega-inflacion-y-ausencia-de-credito-principal-desafio-9902975.html
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002869nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002880nc.pdf
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Desarrollo Rural (Sader), en las inmediaciones de las presas de recarga ubicadas en el 
Estado de México y Michoacán. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002760nc.pdf 

 
Aumenta un peso el litro de leche Liconsa 

La dotación de 4 litros de leche aumento de 22 a 26 pesos, lo que representa un aumento del 
18% Para miles de familias beneficiadas con la leche del Programa de Abasto Social, conocida 
como Liconsa, ha sido un duro golpe a su economía, el incremento de un peso al litro de leche, 
al pasar de 5.50 pesos a 6.50, por lo que la dotación de 4 litros de leche aumento de 22 a 26 
pesos. Lo que representa un aumento del 18%. 
En la circular 006 de la Secretaría de Agricultura y Segalmex, fechado en Tlalnepantla de 

Baz, se informó a las familias beneficiadas y concesionarios de la Gerencia Metropolitana, dan 
a conocer que a partir de la venta del día 1 de abril del presente, el precio de la leche del 
Programa de Abasto Social será de 6.50 pesos por litro, el costo de la bolsa de 2 litros será de 
13 pesos. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002699nc.pdf 

 
A juicio de amparo/ Maria Amparo Casar 

A cuatro años de gobierno seguimos escuchando del saqueo que operaron los llamados 
conservadores y neoliberales, pero lo que vemos es la defensa y protección de los corruptos 
de ahora. Ahí están los casos de Segalmex, Línea 12, CFE, Pemex, AIFA, Tren Maya, Delfina 
Gómez. Excélsior, P6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002615nc.pdf 
 
Regreso a la realidad / Martín Espinosa 

a juicio a Ignacio Ovalle, responsable de la otrora Conasupo hoy llamada elegantemente 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), cuya administración registró un desfalco 

superior a los 15 mil millones de pesos. Es obvio que para el propio dirigente nacional del 
blanquiazul, Marko Cortés, la motivación de esa decisión radique en la probabilidad de que 
parte de los recursos públicos desviados terminen en la campaña de la candidata o candidato 
oficial en las presidenciales del 24. Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002874nc.pdf 

 
De naturaleza política/ Principio del fin a la vista/ Enrique Aranda 
Y más, por su infructuosa confrontación mediática con legisladores y su ¿ex? amigo Donald 
Trump por la innegable participación de cárteles mexicanos en el procesamiento y trasiego de 
toneladas de fentanilo a la Unión Americana y su implícita resistencia a ordenar una 
investigación seria y a fondo que permita esclarecer y sancionar a los implicados en el más 
grande caso de corrupción oficial conocido hasta hoy el aún inexplicado fraude por más de 15 
mil millones de pesos en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), ocurrido en tiempos 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002760nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002699nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002615nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002874nc.pdf
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de su otrora protector y amigo Ignacio Ovalle, expriista y echeverrista como él el tabasqueño 
enfrentó una nueva andanada de problemas ante los que simple y sencillamente optó por ir a 
refugiarse al rancho de su propiedad y preferencia en Palenque, Chiapas. Excélsior, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002925nc.pdf 

 
Se comenta sólo con...Segalmex / Carlos Ramos Padilla 
La corrupción en Segalmex ya está fuera de control, desde la administración de sus recursos 

hasta el insolente apoyo que se da a extranjeros como los venezolanos. Esta paraestatal fue 
creada por AMLO para dar autosuficiencia alimentaria en los cuatro granos básicos de la dieta 
mexicana, y esto ni se ha cumplido. Desde sus orígenes se han desdoblado movimientos 
fraudulentos: en sus primeros 24 meses la Auditoría Superior de la Federación localizó 
irregularidades por más de 15 mil millones de pesos y aun así el presidente continuó acusando 
a otros. Quien fue su primer director, Ignacio Ovalle, ha sobrevivido en una abierta impunidad 
y encubrimiento mientras que la Fiscalía de la República actúa de manera tibia por decir lo 
menos. El Independiente, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023000614nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Capitanes / Monitoreo agrícola / Redacción 
Desde el Departamento de Agricultura de Estados Unidos, que lleva Tom Vflsack, uno de los 
temas que se están siguiendo muy de cerca es la política de prohibición del glifosato. 
La semana pasada, la dependencia, a través de su Servicio Agrícola del Exterior, publicó las 
cuotas de importación que dieron a conocer las autoridades mexicanas. El seguimiento que ha 
dado Estados Unidos se enmarca dentro de las disputas comerciales que se han presentado 
en política agrícola, entre las que destaca los límites que en México se buscan para la 
importación de maíz. Las cuotas para 2023, dadas a conocer este mes son de 4 mil 131 
toneladas de glifosato formulado y 314 toneladas de glifosato técnico. Estas cifras son la mitad 
de lo permitido en 2022 y una cuarta parte de lo permitido en 2021. Reforma, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003376nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Maíz transgénico: vienen trancazos con EU y Canadá / Mauricio 
Flores 
El viernes Santo venció la extensión de plazo de 30 días que las representaciones comerciales 
de Estados Unidos y Canadá dieron al gobierno mexicano para continuar las mesas dé 
consulta técnica del T-MEC previas a que se convocase el Panel de Controversia por las 
negativas del gobierno de Andrés Manuel López Obrador a la importación y comercialización 
amarillo transgénico en uso pecuario e industrial. Agotado el plazo, viene el pleito que puede 
estallar en cualquier momento de los próximos seis meses, pues la decisión de la Oficina del 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002925nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023000614nc.pdf
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Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR) qué representa Katheriné Tai y de la 
Secretaría Comercial de Canadá a cargo de Mary Ng dependerá de su cálculo geopolítico y 
sus procesos electorales. Eje Central, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002743nc.pdf 

 
Sólo hay 47 inspectores de la STPS para vigilar situación de más de 200 mil trabajadores 
En Baja California, Sonora, Sinaloa y Baja California Sur, que concentran 80 por ciento de los 
más de 200 mil jornaleros empleados en el norte del país, hay sólo 47 inspectores federales 
de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), que entre sus funciones tienen la de 
certificar las condiciones de seguridad en campos agrícolas, de acuerdo con datos obtenidos 
a través de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT). 
En las unidades agrícolas se requiere una coordinación interinstitucional para supervisar no 
sólo las condiciones laborales, sino también las de vida, "porque van de la mano", señaló Isabel 
Margarita Nemecio, colaboradora del Centro de Estudios en Cooperación Internacional y 
Gestión Pública. La Jornada, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001785nc.pdf 

 
Refuerzan estrategia para proteger los derechos de trabajadores mexicanos en EU 

A inicios de marzo, la SRE organizó la Reunión de Cónsules de Protección de México en 
América del Norte. Uno de los acuerdos a los que llegaron respecto a la protección de los 
derechos laborales de connacionales en Estados Unidos fue “incrementar las visitas a campos 
agrícolas para ofrecer servicios consulares e identificar casos”. Cada Consulado sabe cuáles 
son las industrias “que usualmente contratan a personas mexicanas”, explica Vanessa Calva. 
“Algunas habrán sido contratadas bajo el programa de visas de trabajo temporales” H-1B, para 
actividades no agrícolas, y H-2B para la agricultura. 
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Refuerzan-estrategia-para-proteger-los-derechos-de-
trabajadores-mexicanos-en-EU-20230410-0087.html 

 
Articulista  / Llevar justicia al campo, nuestra única alternativa 

El pasado 10 de abril conmemoramos el 104 aniversario luctuoso del general Emiliano Zapata 
Salazar. La imagen simbólica de Zapata está en el corazón de los campesinos del mundo; en 
el corazón de quienes amamos la tierra, el agua, los recursos naturales; de quienes 
defendemos los derechos de las comunidades y de los pueblos indígenas. 
En el campo padecemos la sequía por la falta de agua, pero también la sequía por la falta de 
crédito. Cuatro millones de hectáreas se han dejado sembrar porque no hay una política 
suficiente e importante para impulsar el campo mexicano. Necesitamos avanzar en los 
derechos y la consulta a los pueblos indígenas. El Heraldo de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001059nc.pdf 
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Hospitalizan a bebé de jornaleros de Guasave 
Un bebé de dos meses de edad con un cuadro de infección respiratoria fue trasladado ayer al 
hospital general de Los Mochis después de que personal de salud de Guasave y del estado 
realizó revisiones médicas a 20 personas en tres cuarterías de la sindicatura de Juan José 
Ríos, donde habitan jornaleros agrícolas y sus hijos. El alcalde de Guasave, Martín Ahumada 
Quintero, informó que el equipo de jurisdicción sanitaria acudió a dicha comunidad a efectuar 
una jornada de supervisión, por lo que detectó que el lactante requería atención inmediata.  
Jornada, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001790nc.pdf 

 
Por conciliar, Canadá y EU en disputa de maíz 
El silencio de los países integrantes del T-MEC en el tema del diferendo del maíz transgénico 
se interpreta como la continuidad de la fase de consultas, con la finalidad de evitar llegar aun 
proceso contencioso, explicó la coordinadora de Mercado Laboral y Comercio Exterior del 
Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), Ana Bertha Gutiérrez. En entrevista con La 
Razón, la experta indicó que, por el momento, los gobiernos de Estados Unidos y Canadá se 
han abstenido de solicitar un panel de solución de controversias en contra de México, como 
una muestra de su disposición al diálogo. La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002720nc.pdf 

 
Aguas Profundas / Las paradojas de Dos Bocas / Luis Carriles 

Buzos l.-Pemex, encabezado por Octavio Romero, se apuró en garantizar el abasto de Urea, 
Amoniaco y Fosfatados para el Programa Fertilizantes del Bienestar, de los cuales el gobierno 
tiene como meta entregar un millón de toneladas este año en beneficio de 2 millones de 
productores. Hasta ahora, se ha enfocado en la modernización de diversas plantas 
pertenecientes en el pasado a Fertinal y Agronitrogenados, con el objetivo de llegar a producir 
el próximo año 3.4 millones de toneladas de fertilizantes, más aún en julio próximo entrará en 
funciones la planta VII del Complejo Cosoleacaque. Ovaciones, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002960nc.pdf 

 
Riesgos y Rendimientos / Sin censura inició Tercer Grado Deportivo / Julio Brito 

SuKarne, que preside Jesús Vizcarra, adquirió a la procesadora de carne de cerdo Viansa 
Alimentos, con el objetivo de reforzar su cobertura en los estados del centro y sur del país. 
Actualmente, la planta de Tlaxcala tiene una capacidad de procesar 120 toneladas de carne a 
la semana y genera 54 empleos. Sukarne estima incrementar su procesamiento a 840 
toneladas y generar cerca de 400 empleos. Este centro cuenta con una certificación TIF que 
avala la calidad y promueve la reducción de riesgos de contaminación de sus productos, 
mediante la aplicación de sistemas de inspección por parte del personal capacitado. La Crónica,  
14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023000688nc.pdf 
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GANADERÍA 
 
Sin control, incremento a los alimentos: ganaderos 
Si bien en los últimos días se han registrado algunas lluvias, la sequía generalizada que vive 
el país y la entidad seguirá afectando tanto el ciclo agrícola como la alimentación del ganado, 
por la demanda del mercado y el autoconsumo. De acuerdo con el presidente de la Unión 
Ganadera Región Centro-Norte del Estado de México, Javier Reyes Escamilla, por esta 
situación en los próximos meses seguirán subiendo los precios de los productos del campo, 
especialmente los relacionados con la canasta básica, así como la carne. Milenio Estado de 
México, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002566nc.pdf 

 

APICULTURA 
 
Calentamiento global presiona aun más a las ya amenazadas abejas 

Expertos creen que el cambio climático se sumará a las tensiones existentes para las ábej as 
y las amplificará Daniel Casillas Pese a su importancia para el medio ambiente mundial, las 
abejas son una de las especies más amenazadas por diversas situaciones relacionadas con 
los humanos y ahora también están siendo presionadas por el calentamiento global. 
La polinización de las abejas silvestres es fundamental para la reproducción de cientos de 
miles de especies de plantas silvestres y es clave para garantizar un rendimiento adecuado en 
cerca del 85% de los cultivos alimentarios. Publimetro, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001318nc.pdf 

 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Registran primera muerte por gripe aviar 
Por primera vez en la historia, una persona murió a causa del virus de la gripe aviar variante 
H3N8. Se trata de una mujer de China, de 56 años de edad, confirmó ayer la Organización 
Mundial de la Salud (OMS). La víctima, quien vivía en la provincia de Guangdong, en el sureste 
del país asiático, se enfermó el 22 de febrero pasado. Posteriormente, el 3 de marzo la paciente 
fue hospitalizada con un diagnóstico de neumonía grave y falleció el 16 de marzo, según el 
reporte de la organización. El virus circula desde 2002, pero hasta ahora no había causado 
víctimas humanas. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002700nc.pdf 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Caerá cosecha mundial de maíz y soya por sequía en Argentina: EU 

El Departamento de Agricultura de Estados Unidos rebajó de nuevo su estimación de 
producción mundial de maíz y soya para 2023, principalmente por la sequía en Argentina. 
La cosecha de soya de Argentina se estimó en 27 millones de toneladas y la producción de 
maíz en 37 millones de toneladas, según el informe mensual Estimaciones de Oferta y la 
Demanda Agrícola Mundial del Departamento de Agricultura de Estados Unidos. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001964nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
El fin a los aumentos de tasas está cerca 

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en marzo el índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC) presentó un crecimiento de 0.27% respecto al mes 
anterior, y con ello, la inflación general anual se ubicó en 6.85%, su nivel más bajo en 17 
meses. Frente a estos datos, la más reciente Encuesta Citibanamex de Expectativas refiere 
que 21 de los 33 participantes prevén que el referencial avance 25 puntos base el siguiente 
mes, con lo que llegaría a 11.50 por ciento. Excélsior, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002740nc.pdf 
 

CONTINGENCIA  
 
Destruye fuego 80 hectáreas de bosque en Sinaloa 
Casi 80 hectáreas de pino fueron arrasadas por un incendio forestal cerca de la comunidad de 
Loberas, municipio de Concordia, Sinaloa, informó Óscar Osuna, coordinador de Protección 
Civil del gobierno estatal en la zona sur. Los incendios en Chihuahua se encuentran en el ejido 
Chinatú, municipio de Guadalupe y Calvo (controlado a 50 por ciento), en el predio Tonachi, 
municipio de Guachochi (60 por ciento), y en el predio Guajolotes, municipio de Balleza (30 
por ciento). Y algunas de esas hectáreas son de cultivo. La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001874nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Van por Garduño 
La Fiscalía General de la República procedió penalmente contra el director del Instituto 
Nacional de Migración (INM), Francisco Garduño Yáñez, por presuntamente haber sido omiso 
en garantizar las condiciones de seguridad en la estación migratoria de Ciudad Juárez, en la 
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que murieron 40 migrantes, además de un hecho similar en Tenosique, Tabasco en marzo del 
2020. La dependencia federal informó anoche que la imputación contra Garduño y otro mando 
del INM, fue presentada ante un juez por el delito de ejercicio indebido del servicio público, 
sancionado con uno a tres años de prisión. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003508nc.pdf 

 
Sube FMI estimación para el PIB de México 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) elevó su pronóstico de crecimiento económico de 
México para este año a 1.8 por ciento, desde el 1.7 por ciento estimado en enero, y para 
el2024lo mantuvo en 1.6 por ciento, de acuerdo con el reporte de Perspectivas Económicas 
Mundiales (WEO, por sus siglas en inglés). El ajuste de las expectativas sobre la economía 
mexicana contrasta con las de la actividad a nivel mundial, pues el organismo recortó su 
estimación a 2.8 por ciento, desde el 2.9 por ciento para este 2023 y para el 2024 bajó a 3.0 
por ciento, desde 3.1 por ciento. El Financiero, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002739nc.pdf 
 
Medidas vs. acoso, sin difusión ni dinero 
El valor de las mujeres para denunciar el hostigamiento y acoso sexual que viven en la 
Administración Pública Federal se ha visto reflejado en el incremento de las quejas 
presentadas ante los Comités de Ética de las dependencias, reconoció Fabiola Alanís Sámano, 
comisionada Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim). 24 
Horas publicó en su edición de ayer que las denuncias de hostigamiento y acoso sexual en la 
Administración Pública Federal, presentadas ante los Comités de Ética, registraron un 
aumento de 542% en el periodo de 2016 a 2021, siendo en el Gobierno de la Cuarta 
Transformación donde se dispararon los casos. 24 Horas, P.p 1-3 y 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001581nc.pdf 

 
Punto de equilibrio financiero del AIFA será alcanzado hasta el próximo año 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) inició operaciones el año pasado con un 
concepto de crecimiento paulatino, gradual, y vamos en ese camino, por lo que se prevé que 
el punto de equilibrio financiero se alcance en algún punto de su tercer año de operaciones 
(que inicia a partir del 21 marzo del 2024) con 200 operaciones diarias y cinco millones de 
pasajeros, dijo su director, el General Brigadier en retiro Isidoro Pastor. El Economista, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001020nc.pdf 
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PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Del Moral apoyará al campo 

Alejandra del Moral Vela, candidata de la coalición Va por el Estado de México, conformada 
por PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, pidió unidad para resolver los problemas del campo y del 
estado. En tierra caliente, en lo que se ha dado en llamar la Ruta de la Reconciliación, y ante 
la presencia del líder estatal del PRI, Erick Sevilla Montes de Oca, y de Omar Ortega, 
coordinador del PRD, Alejandra del Moral propuso incrementar el presupuesto para el campo 
y se comprometió a apoyar a los productores con más fertilizantes; a fortalecer el acceso a la 
semilla mejorada a través del Centro de Mejoramiento Genético Agropecuario e intensificar la 
capacitación, así como la transferencia tecnológica en sanidad pecuaria y bovina. El Sol de 
México, 8 / La Prensa, 21 / El Valle Edomex, 13 / La Jornada Estado de México, 1 / El Heraldo de México, 
10 / Milenio Estado de México, 1 / El Sol de Toluca, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003335nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003163nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001675nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023000915nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001044nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023002112nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023003244nc.pdf 
 

En materia de seguridad, no voy a voltear a ningún lado: Del Moral 
En materia de seguridad, no voy a voltear a ningún lado, porque estoy convencida que los 
abrazos no funcionan", externó Alejandra Del Moral Vela, candidata de la coalición Va por el 
Estado de México ante simpatizantes y militantes del PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza del 
municipio de Tenancingo, quienes ondeaban banderas y aventaban confeti al paso de la 
abanderada aliancista. 
De igual manera, la candidata aliancista dijo que revisara y ayudará a mejorar los procesos de 
comercialización de los productos del sector primario 'y para eso, voy a reconciliar la ganancia 
de los productores con la ganancia de los comercializadores, mediante la integración de 
cadenas de producción y la agricultura por contrato". El Valle Edomex, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001688nc.pdf 
 
Desestima Del Moral política de "abrazos" 

Del Moral afirmó que de ganar la elección implementará un programa para que migrantes 
mexiquenses puedan reunirse con sus familias. "Que las mamás puedan volver a ver sus hijos 
y se den esos abrazos que tan necesarios son", señaló. Asimismo, prometió apoyos a 
productores del campo y a floricultores. "Quiero que aumentemos el presupuesto para el sector 
agropecuario, quiero que el fertilizante les llegue a tiempo para que puedan hacer lo que les 
toca por la economía del estado, van a contar con semillas mejoradas. Reforma, Abimael Chimal, 
6 
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Priistas solapan los desvios de Del Mazo 

El gobierno de Alfredo del Mazo Maza, a través de la Secretaría del Campo, no informó a 
detalle sobre el destino de 45 millones de pesos que fueron aprobados y etiquetados para el 
Programa Familias Fuertes con Apoyos Agrícolas del ejercicio 2020, y ahora, la candidata de 
la coalición P RI - PAN-PRD - NA, Alejandra del Moral se compromete en Axapusco a un pacto 
de reconciliación con el campo mexiquense. Basta, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023001085nc.pdf 
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Lanza EU plan global 
para poner freno al 
tráfi co de fentanilo                                            
● Intenta impedir, 
con más sanciones, 
que el narco entre a 
su sistema fi nanciero 

● Aplicará medidas 
contra las cadenas 
de suministro de 
drogas sintéticas        

● Fortalecerá la 
colaboración con 
otras naciones para 
contener el lavado 

● Usar naloxona 
como antídoto no 
resuelve el problema 
de adicción: AMLO 

AGENCIAS, EMIR OLIVARES Y NÉSTOR JIMÉNEZ/ P 5

Sandra Cuevas alza su muro en plaza Giordano Bruno                

▲ La alcaldesa de Cuauhtémoc continúa con la colocación de láminas 
y malla ciclónica en el espacio ubicado en la colonia Juárez, pese a no 
contar con la autorización de la Seduvi y el Inbal para la remodelación 

del lugar, el cual era ocupado, hasta hace unos días, por migrantes. 
Autoridades llamaron a revisar el proyecto, pero la demarcación no ha 
respondido. Foto Alfredo Domínguez. ELBA MÓNICA BRAVO / P 30

● Entre ellas está la de la CDMX; también 
surtirá combustible sin triangular con ASA      

CÉSAR ARELLANO / P 10

Operará 7 de las 19 terminales del país   

Creará el gobierno 
grupo aeroportuario 
bajo mando de Semar               

‘‘Se recuperará 
en no más de 10 
años la inversión 
en las 13 plantas 
de Iberdrola’’                        
● Recalca el Presidente que 
‘‘no se adquirió chatarra’’      

● ‘‘La operación garantiza 
que no faltará electricidad’’          
 

E. OLIVARES Y N. JIMÉNEZ / P 19

Otorgarán a 
Poniatowska la 
medalla Belisario 
Domínguez                         
● Comisión del Senado 
aprueba por unanimidad 
el dictamen propuesto    

● En el escrito se reconoce 
la trayectoria de la escritora 
y su compromiso social          
 
GEORGINA SALDIERNA  / P 87 502228 390008

Rayuela
Ahora nos podemos 

explicar buena parte de 
la narrativa foxiana.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

José Steinsleger 16

Luis Linares Zapata 16

Bernardo Barranco 17

Juan Becerra Acosta 17

Carlos Bonfi l Espectáculos

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa 6

Astillero 
Julio Hernández López  8

Bajo la Lupa
Alfredo Jalife-Rahme  14

México SA
Carlos Fernández-Vega  22
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VAYA, VAYA... tal y como se esperaba, Delfina Gómez
ya les está rehuyendo a Ips debates con Alejandra
del Moral en la contienda por el Estado de México

LUEGO de constantes estira y afloja en los que la
priista pedía cinco debates y la morenista los menos
posibles, la autoridad electoral mexiquense acordó
con ambas coaliciones que serían dos debates. El
primero fue programado para el 20 de abril. Pese a eso,
el representante de Morena salió con que siempre no,
que su candidata ya revisó su agenda y sólo puede,
si acaso, hasta el viernes 28 de abril. Y únicamente
a las 8 de la noche, horario sin duda estratégico
para que el debate tenga el menor rating posible.

FLACO FAVOR le hacen sus estrategas a la maestra,
al presentarla como temerosa de confrontar ideas
y propuestas y seguramente uno que otro ataque
con la candidata aliancista. ¿De plano Delfina Gómez
tiene miedo o, por el contrario, es que se siente muy
confiada? Es pregunta,

• • •

QUIENES conocen las entrañas de la 4T aseguran
que la campaña de Claudia Sheinbaum no está
despegando pese a la enorme cantidad de recursos
que se le están inyectando. Básicamente el problema
es que la aspirante presidencial nomás no conecta
con la población que, en teoría, será encuestada
para definirla candidatura de Morena.

DE AHÍ que ya retomó las giras proselitistas en los
estados, con el pretexto de ofrecerles una conferencia

"magistral" sobre cómo gobernar al estilo chilango.
En medio de esto, los operadores de la morenista han
comenzado a llamar a los alcaldes afines a Marcelo
Ebrard para que le abran la puerta a Sheinbaum.

EN LOS ayuntamientos que han recibido la solicitud
de apoyo para Claudia Sheinbaum, cuentan que
la petición suena más bien a presión. Y que quienes
mucho saben sobre estos apretones a los simpatizantes
de Ebrard serían Julio Scherer y Hugo Eric Flores.
Ese piso parejo se ve muy chipotudo.

• • •

POR INCREÍBLE que parezca, el PRI está proponiendo
en la Cámara de Diputados una reforma para salvar
a las corcholatas de Morena. En la reserva presentada
por Marco Antonio Mendoza Bustamante, se plantea
que los actos anticipados de campaña se contabilicen
sólo un mes antes de que inicie formalmente el proceso
electoral. De esa forma, tooodo lo que han gastado
y gasten los aspirantes guindas de aquí a septiembre,
sería simplemente ignorado. Este nuevo abuso entra
dentro del paquete con el que los partidos políticos
buscan restarle facultades al Tribunal Electoral..

por si alguien creía que no era suficiente el cochinero.

• • •

POR CIERTO ayer en San Lázaro aprobaron una
reforma que baja la edad para poder ser diputado.
Ahora nomás falta una ley que eleve la honestidad
y preparación de quienes ocupen una curul.
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 49,862
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Abominación
on los curas y los gatos po"C cos tratos". Así reza así di
ce, mejor dicho un prover

bio jacobino, volteriano, anticlerical.
No comparto esa expresión. A los ga
tos, es cierto, les guardo su distancia
Son fieras que simulan estar domes
ticadas, y eso. me hace temerles un
poquito. Por lo que hace a los curas,
aunque con pocos tengo relación, co
nozco a algunos cuyo trato me edifi
ca, como antes se decía Uno de ellos
es don Hilario González, obispo de
Saltillo, quien da ejemplo de entrega
y dedicación a su labor, de sencillez
que llega a la humildad. Eso contras
ta con la postura de muchos profesio
nales de la religión que se creen ami
gos personales del Señor, y asumen
entonces una actitud soberbia que
los lleva a sentirse por encima de su
prójimo. Con más de uno de esos en
tes me he topado, eclesiásticos y lai
cos por igual, y su pedantería celeste
me ha acercado en forma peligrosa
al ateísmo. En'la iglesia a la cual per
tenezco, la católica, el celibato hace
que en algunos sacerdotes se acentúe
tal sentimiento de superioridad. No
se ponen a considerar que el dicho
celibato transgrede las leyes que la
naturaleza o sea, para los creyentes,
Dios impuso a sus criaturas a fin de

perpetuar el don supremo de la vida
Por causa deltaiedo de los hombres al
rayo o a la muerte ese otro rayo el
mundo está lleno de religiones, lo cual
muchas veces ha hecho de él un sitio
peligroso para vivir. La religión ofre
ce a los humanos bienes muy valiosos,
como la fe y la esperanza, pero la so
berbia que antes dije lleva a algunos
administradores de Dios a incurrir en
aberraciones inauditas. La acción co
metida por el Dalai Lama, quien hizo
que un niño lo besara en la boca, tras
de lo cual le pidió que le lamiera la
lengua, constituye una abominación
que bien puede ser calificada de as
querosa, no sólo por su contenido físi
co, sino por la extremada falta de hu
manidad que entraña dicho acto. La
fotografía que muestra a ese jerarca
religioso gon la lengua de fuera para
que el niño cumpla su deseo es una
de las más nauseabundas imágenes de
nuestro tiempo. La ideá de Dios, mal
entendida, lleva a los hombres que se
sienten cerca de la divinidad a incu
rrir en atrocidades incalificables. Más
ciencia y menos mala religión harán
que nuestro mundo sea mejor. Oír y
leer otras palabras a más de "la Pa
labra" hará de nosotros seres huma
nos más humanos... Trataré ahora de
atemperar esa soberbia perorata con

algunas historietas de humor lene... El
marido de Tabú Larrasa le comentó a
un amigo: "A mi esposa le van a hacer
un busto". Preguntó el amigo: "¿Un
escultor?". "No precisó el marido.
Un cirujano plástico"... En la Esta
ción Victoria le dijo Sherlock Holmes
a su inseparable compañero, el doctor
Watson: "¿Ve usted a aquella mujer del
vestido verde? Es compradora com
pulsiva; fúma a escondidas cigarrillos
egipcios; sufre de ventosidades; pre
senta rasgos de histeria; usa corsé; ja
más ha leído un libro, y en la cama es
frígida". "By Jove! exclamó Watson
con admiración, ¿Cómo puede usted
saber tantas cosas de esa mujer con
sólo verla?". Explicó el gran detective:
"Estuve casado con ella"... Babalucas
fue a una granja Le pidió al granjero:
"Deme 5 litros de leche de vaca". Ob
jetó el hombre: "El recipiente que trae
usted es demasiado pequeño". "Ah
replicó Babalucas, Entonces deme 5
litros de leche de cabra"... La mujer de
don Acisclo se apuró: "Me dicen que
en la empresá donde trabajas están
despidiendo empleados". "No te pre
ocupes la tranquilizó él. Nada más
están corriendo a los pendejos". Al día
siguiente llegó don Acisclo a su ca
sa y le dijo a su esposa, compungido:
"Ahora sí ya agarraron parejo"... FIN.
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De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 58,206
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

Los recuerdos de Don Juan, igual
que sus pecados, son.todos femeninos.

Nada olvida de las mujeres a las que
amó una noche, o sea una eternidad.
Aquella hermosa dama que rezó antes
de entregársele. La otra que en el
momento del amor le reclamó:"

¿Por qué no me hiciste esto antes?".
La que después de alcanzar el culmen
del deliquio ledijo: "Este cielo es mejor
que cualquier otro cielo".

Don Juan no olvida sus amores, y anhela
que sus amores no lo olviden a él. Bien
sabe que muchas veces fue ingrato,
pero confía en ser perdonado. Piensa
que el perdón es oficio divino y de mujer.
Quizá se equivoca al pensar así, pero su
pensamiento se funda en la esperanza.

Don Juan vivió la vida intensamente,
por eso ahora tiene mucho que recordar.
Eso, los recuerdos, son un bien que ayuda
a soportar los males que vienen con la
edad. Don Juan es viejo ya, pero cuando
recuerda se hace joven.
En este momento está recordando.

Dejémoslo solo. En este momento está
viviendo.

¡Hasta mañana!...
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Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 37,060
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Culpas del fentanilo
"La búsqueda de un chivo

expiatorio es la más fácil de todas
las expediciones de cacería".

Dwight D. Eisenhower

Nadie quiere nunca aceptar la
responsabilidad de un pro
blema, mucho menos los

políticos. Por eso rechazan cualquier
responsabilidad en un tema tan lasti
moso como el del tráfico y consumo
de fentanilo.

"Aquí nosotros no producimos fen
tanilo y no tenemos problema de fen
tanilo", afirmó el presidente mexicano
López Obrador el 4 de marzo. Inclu
so mandó una sorprendente carta al
presidente chino, Xi Jinping pidién
dole "información sobre quiénes im
portan esta sustancia, en qué cantidad,
en qué embarcaciones, cuándo sale de
los puertos chinos, a qué puertos mexi
canos llega y el tipo específico de sus
tancia". El presidente Xi no se dignó
a responder la misiva, que violaba el
lenguaje y los protocolos diplomáticos,
pero encargó la respuesta a una funcio
naría menor, Mao Ning portavoz del
Ministerio de Relaciones Exteriores:
"No existe el tráfico ilegal de fentanilo
entre China y México... China no ha
sido notificada por México sobre la in
cautación de precursores de fentanilo
catalogados de China".

Como al gobierno chino no le inte
resa empezar un pleito con México, la
portavoz culpó del problema a Estados
Unidos, país con el que tiene una cre

cíente y peligrosa disputa. La crisis es
"completamente made in USA", comen
tó con soma, y recomendó a Washing
ton "tomar medidas más sustantivas
para reforzar la regulación dentro
de sus fronteras y reducir la demanda".

Quien respondió en Estados Uni
dos a la negativa de AMLO de que en
México se produce fentanilo fue otro
funcionario menor, el subsecretario
Brian Nichols: "El fentanilo se produ
ce en México... México recibe precur
sores de alrededor del mundo. Esos
precursores se usan para producir fen
tanilo en México". Vedant Patel, por
tavoz del Departamento de Estado, le
respondió a su contraparte china; "Los
precursores del fentanilo... se producen
en China y en otras partes del mundo".

China y la India son, efectivamen
te, los principales productores de pre
cursores, pero México y otros países
fabrican pastillas que se distribuyen
en Estados Unidos. Esta responsabili
dad compartida obligaría a un trabajo
coordinado para resolver el problema,
pero Beijing ha cancelado la colabora
ción con Washington en narcotráfico
ante las sanciones comerciales de Es
tados Unidos. En la Unión Americana,
los legisladores de derecha que antes
exigían un muro con México para evi
tar el cruce de migrantes hoy piden
aplicar sanciones drásticas a nuestro
país, incluso invadirlo o bombardearlo,
para detener el fentanilo.

López Obrador ha sugerido que
los científicos mexicanos examinen la

uso médico; "al estar prohibido ya no
habría ninguna posibilidad de que pu
diese importarse y lo sustituimos por
otros analgésicos": Prohibir el fentani
lo médico, sin embargo, es un absurdo,
no solo porque es indispensable como
analgésico por su potencia, sino tam
bién porque su producción es muy pe
queña Según Raúl Martín del Campo,
exintegrante de la Junta Internacional
de Fiscalización de Estupefacientes
(JIFE), México reportó en 2021 el uso
de 4.6 kilogramos de fentanilo médico,
mientras que la Secretaría de la De
fensa dio a conocer la incautación de
más de 1,850 kilos de fentanilo ilegal
(El País). Dejar a los pacientes mexica
nos sin fentanilo médico no ayudaría
a detener el tráfico ilegal.

La lucha contra el fentanilo requie
re menos pleitos y más acciones con
juntas. No olvidemos, sin embargo, que
este es un producto completamente de
laboratorio. Si se lograra erradicar la
producción en China y México, surgi
ría en otros países, incluso en la Unión
Americana. La única solución real es
bajar la demanda en Estados Unidos,
pero esto no se conseguirá culpando
a otros países.

• MAÑANERAS
Prohibir las mañaneras sería un des
propósito y una violación a los dere
chos políticos del Presidente AMLO
es un gran propagandista. La oposi
ción tendrá que aprender a comunicar
mejor.
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Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento
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CIRCUITO
INTERIOR

EL PRIMER debate
entre las carididatas al
Gobierno del Estado
de México estaba

programado para
el jueves 20 de abril,
pero cuentan
que la morenista
Delfina Gómez
ya está haciendo
de esas propuestas...
que más bien parecen
pretextos.

SEGÚN ESTO, advirtió
al Instituto Electoral

mexiquense que, por
cuestiones de agenda,
sólo podrá acudir
si se hace el viernes 28,
una semana más

para estudiar y un día
de menor audiencia.

COMO LA priista
Alejandra del Moral
no piensa aceptar el
cambio de última hora

y este sólo puede darse
si ambas están de
acuerdo, el encuentro
está en riesgo.

Y QUIÉN sabe a qué
agenda se referirá,
pues hasta ahora la
maestra ha andado

con pocas apariciones
públicas. ¿Habrá
mucho trabajo que
hacer en la llamada

zona de bajo perfil?
ES PREGUNTA

que pide prórroga
para contestarse.

círcuitcinterior a reforrrsa.com
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Voto joven
Nunca antes había dependido
tanto de los jóvenes el futuro
de México como en los delicados

momentos políticos que está
viviendo el país.

En este momento la

supervivencia de la libertad
y la democracia dependerá
en gran medida de que todos
aquellos jóvenes que han sido
señalados como aspiracionlstas
acudan a las urnas y voten
en contra de destruir las

instituciones que fueron
creadas para que se haga
respetar la voluntad popular.

José Alejandro Galina
Cuajimalpa, Ciudad de México
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E! "desconfón" üeíaSEPaíatiNAM
::::: De ios ataques verbales y descalificaciones a
la Universidad Nacional Autónoma de México
(UNAM), el gobierno de la autollarnada Cuarta
Transformación pasó al castigo al presupjjesta
Nos señalan que la Secretaria de Educación Pú
blica suspendió los recursos que anualmente
enojaba al Prc£pama de Becas Elisa Acuña, de
Apoyo a la Manutención. El costo de este pro
grama, que mantiene 110 mil becas por año pa
ra SS mil estudiantes que requieren de este apo
yc^ es de 400 millones de pesos, de los cuales,
la SEP ponía 200 millones y la UNAM ceros
200 millones. Nos dicen que la SEP dejó de
aportar recursos, por lo que ahora la UNAM
tendrá que poner la parte que correspondía al
gobierno federal, pese a que en el Presupuesto
de Egresos de la Federación 2023 no fueron
asignados recursos para dicho programa. El
enejo del gobierno es con la UNAM, nos dioen,
pero a quienes se iba a perjudicar es a los alum
nos, en especial a aquellos que per sus condi
ciones económicas requieren de apoyos para
poder realizar sus estudios. Lo bueno, nos ha
cen ver, es que el lema de este gobierno es: "Por
el bien de México, primero les pobres".

La "encarnizada batalla"
üe las corcíioiatas de Morena
::::: Dentro de Morena hay quienes ven muy
"sospechoso" que la magistrada del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, Ja
nine Otálora haya propuesto suspender la pró
rroga de la dirigencia nacional de Morena, justo
cuando hay una fuerte pugna entre las "corcho

latas" presidenciales de este
Í. | partid^ que incluso al interior

i de esta fúeiza política ya cali
üV ¿ Sean como "tina batalla en
Ig camizada". Nos dicen ¡que
íjM | más de una "corchokta" ha

visto d proyecto de doña Ja
nine como una oportunidad
para intentar apropiarse de

Janine Otálora este partido y buscar secues
trar el proceso de la encuesta

para elegir al candidato presidencial de Morena.
¿Será que alguna de las "corcholatas" esté cabil
deando a fevor de que el proyecto de la magis
trada Otálora reciba el apoyo de la mayoría de
te magistrados del TEPJF? Si fuera el caso, ei
término de "batalla encarnizada" por la candida 
tura presidencia] se quedaría corta
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Tadtíei visita Palacio Nacional
::::: Hasta el acceso de Palacio Nacional, por la
calle Moneda, llegó ayer una pereona con los
elementos de Policía Militar (PM). Aseguro que
buscaba ingresar al recinto histórico porque te
nia una cita con funcionarios de Presidencia de

la República. "Taddei" se escuchó en los radios
del personal de seguridad de Palacio Nacional
quienes solicitaban autorización para su ingreso.
Al escuchar este apellido de inmediato acudió
personal a la entrada a recibirlo para que ingre
sara. Si está pensando que la visita era Guada
lupe Taddei, nueva consejera presidenta del
INE, se equivoca. Se traía de su sobrina Pablo
Daniel Tadklet director de la empresa estatal
LitiüMx, quien acudió a entrevistarse con fun
cionarios de la vocería presidencial Una visita
de doña Guadalupe Taddei para reunirse con el
presidente Andrés Manuel López Obrador
en Palacio Nacional, no está en la agenda presi
dencial en estos días, nos aseguran.

El macifi Mier
Ayer; Ilksj de que se atoró la reforma para

arotar ai Tribunal Ekclotal del Itoder Judicial de

la Federación (TEPJFJ, el iúier de Morena en San
Lázaro, ígnado Mía*, que quienes están
en contra del piiws,tD por considerar que atenta
contra. la paridad de género y las acciones afirma
tiras, b están por que leen más los medios de oo
muiicación que los dictámenes. Nos hacen ver
que con sus palabras, d líder de los diputados
motenisias le dio un raspón alas más de 60 di
putadas de si propia bancada, que han dicho que
no a la propuesta, y que podrán considerar ofen
sivo y misógino el comentario de don Ignacio.
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KIOSKO

Con enroque, delinean a
corcíiolafa en Guanajuato
::::: La que recibió "un empujoncíto" para ser
la abanderada panista a la gubematura en
Guanajuato, nos cuentan, es libia Detllssí
Muñoz Ledo, luego de que el gobernador

Diego Sitiñue Rodríguez
Hefo (PAN) hizo un enro

que en su gabinete y la pu
so en la Secretaría de Desa
rrollo Social y Humano, y a
su "exdelfín", Jesús Oviedo
Herrera, en lugar de doña
Denisse en la Secretaria de

Gobierno. Nos indican que
don Diego calificó el ajuste
como "cambios estratégi
cos", aunque, nos explican,

Desarrollo Social ha sido la "mta política" a la
gubematura, como ocurrió en su momento
con Migue! Márquez Márquez (PAN) y con
don Diego, además de que la dirigencia del
PAN ha dejado en claro que será una mujer la
abanderada en la entidad. ¿Así o más claro?

libia Denisse
Muñoz Ledo

Estreno en "misión imposible '
::::: El que se estrenó en su cargo en Zacate
cas, nos platican, fue el recién nombrado se
cretario genera] de Gobierno, Rodrigo Reyes
Mugüerza (excolaborador del senador more

nista Ricardo Monreal

Avila), Nos señalan que el
pasado fin de semana, el
obispo Sigifredo Norlega
Bar celó señaló que en algu
nas regiones de la entidad
"no se puede negar que hay
economía criminal aplicada
por la delincuencia oigani
zada", lo cual caló al gober
nador David Monreal Ávi
la (Morena), pero fue el jo

ven Rodrigo quien se puso como "molinillo
chocolatero" a tratar de limpiar la muy mala
imagen que tiene don David y hasta creó una
página en redes sociales para hacerla también
de vocero e informar sobre operativos. ¿Será
misión imposible?

Rodrigo Beyes
Mugiierza
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¿Y los üe la vigilancia, apa?
::::: Desde Sinaloa, nos comparten que varios
están pidiendo explicaciones al alcalde de
Guasave, Martín Ahumada Quintero (Mo
rena), pues antes de Semana Santa presumió

que este año no se permiti
ría en las playas la presencia
de cuatrimotos y race/s, pe
ro fiie común ver rodar a

estos vehículos y los acci
dentes. Nos dicen que en
uno de ellos, dos unidades
chocaron de frente, dejando
a un adolescente en coma
inducido, y del responsable
y su vehículo nada se sabe,
por lo que más de uno acu

sa que hubo relajamiento de la vigilancia,
pues varios servidores públicos se ausentaron,
aunque reconocen que también hubo impru
dencia de algunos vacacionistas.

Martín
Ahumada
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El taloneo por los aedates
en el Eúomex
::::: A una semana del inicio de las campañas
electorales para la gubematura del Estado de
México, la batalla ya no sólo se da en territo
rio, mítines o redes sociales, sino ahora en el
Instituto Electoral del Estado de México
CEEM) y el primer round fue el tema de los

debates entre la candidata
de la alianza Juntos Hace
mos Historia, Delflna Gó
mez. y la abanderada de la
coalición Vamos por el Esta
do de México, Alejandra
del Moral. Nos cuentan

que ya se definió que sólo
se organizarán los dos deba
tes obligatorios, aunque el
equipo de Del Moral pidió
uno más, pero los represen

tantes de Gómez se negaron. Una vez defini
das las fechas y las reglas de los dos debates,
el equipo de la morenista dijo que "única
mente será posible" que ai candidata asista al
primero de ellos si lo cambian del 20 ai 28 de
abril, pues esa es la fecha que se ajusta a la
agenda de doña Delfina. Ahora la bolita está
en la cancha de La Comité de Debates del

IEEM, que preside la consejera Patricia Lo
zano. ¿Se impondrá el instituto?

Buscan llevar registro
de infractores cívicos
::::: Nos cuentan que uno de los acuerdos a los
que llegaron los seis estados que forman la
zona centro de la Conferencia Nacional de Se
cretarias y Secretarios de Seguridad Pública
fiie llevar al Registro Nacional de Detenciones
las investigaciones que estén vinculadas a las
faltas administrativas para reforzar la estrate
gia contra el combate a la delincuencia. La
medida parece importante, pues tendrán otra
red de datos para intercambiar y realizar labo
res de inteligencia. En la reunión que estuvo
presidida por la jefa de Gobierno, Claudia
Shelnbaum, así como por el secretario de Se
guridad Ciudadana, Ornar García Harfuch,
y ta secretaria de Seguridad y Protección Ciu
dadana federal, Rosa Icela Rodríguez.
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Generan más empleos en la
alcaldía Miguel Hidalgo
::::: Nos comentan que a inicios de esta sema
na, la Secretaría de Desarrollo Económico in

formó que durante el primer
trimestre de 2023se crearon
44 mil 558 empleos en la
Ciudad de México, con la
apertura de 4 mil 878 nego
cios y de ellos la mayoría fue
en la alcaldía Miguel Hidal
go, gobernada por el panista
Mauricio Tabe, con más de
11 mil plazas, es decir, uno
de cada cuatro empleos está
en dicha alcaldía donde Ta

be ha colocado a ta reactivación económica co

mo una prioridad en su gobierno.

Fecha: 12/04/2023

Página: 12

Area cm2: 152

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 17,100

Página 11 de 196 Índice



¿Tortura?¡No, tortillas/
Se le ve mucho más ñaco, pe

ro no enfermo. Se dejó la
barba corta y ve a la cámara

con candor. No es la mirada de un
policía intimidante en un interro
gatorio. No son los ojos del tortu
radorque busca las confesiones. Lo
que Tomás Zerón quiere es contar
exactamente la historia opuesta a
ia que ha denunciado el gobierno
de México sobre él por su investi
gación de la "verdad histórica" de
ía desaparición de los 43 de Ayot
zinapa. El exdirector de ía Agencia
de Inteligencia Criminal en dem
pos de Peña Nieto está construyen
do frente a las. autoridades de Israel

el caso de que él es un perseguido
político de López Obrador que ha
tenido que vendertortíílas para ha
cerse una vida en Tel Aviv.
Lo entrevistó el medio israelí

Yedioch Ahnomth. Si la foto lla
ma laatención, el titulo más: "Es
difícil de creer que esta historia
no es otro episodio de la serie
Narcos: ¿qué hizo que el hombre
quelideró ía captura de El Chapo
encuentre refugio en Israel?". La
sinopsis borda en la dirección
que le interesa al exfuncionario
mexicano: "Cuando fungió co
mo cabeza del FBI mexicano, To
más Zerón fue uno de los que li
deró la persecución por la que el
capo del narcotráfico El Chapo
fue capturado dos veces. Pero
cuando se volvió sospechoso en
su país por encubrir un caso es
tremecedor, en el que miembros
de un cártel mataron a 43 estu
diantes inocentes, Zerón huyó a
Israel y una crisis diplomática se
desató entre los dos países Aho

ra, en una entrevista exclusiva,
Zerón cuenta el uso que le dio al
software israelí Pegasus para
atrapar criminales, por qué la
persecución en su contra tiene
motivos políticos y cómo al
guien que fue una de las perso
nas más poderosas de México se
reinventó en Tel Aviv como due

ño de un negocio de tortillas".
Tomás Zerón lleva 4 arios en

Israel. Su objetivo central ha si
do, con la ayuda de abogados
israelíes, construir un robusto
expediente para recibir de ese
país la condición de refugiado
político.
El gobierno mexicano, adicto

a las declaraciones fulminantes
que vulneran el debido proceso
de los acusados, ha ayudado in
voluntariamente a la causa de

Zerón en Israel. Lo que dice
AMLO contraZerón en la maña

nera ni se diga.
Paralelamente, el canciller

Ebrard ha tratado de presionar al
gobierno deIsrael para que lo cap
ture y extradite a México. ¥ Ale

jandro Encinas, subsecretario de
Gobernación encaigado de la in
vestigación de Ayotzinapa, lo in
tentó por las buenas: visitó a Ze
rón en Tel Aviv para ofrecerle ser
testigo protegido. Lo revelé en es
tas Historias de Reportero el 4 de
abril de 2022bajo el título "En se
cretoi, Encinas visita a Zerón en
Israel": "Encinas ofreció en Israel
a Zerón regresar a México, entre
garse, cooperar con ía investiga
ción del gobierno actual, a cam
bio de recibir trato preferencial y
mejores condiciones en las penas
que se le imputan. Me explican
que la reunión transcurrió amiga
blemente; pero que Zerón no
aceptó la oferta y los dos perso
najes no llegaron a ningún acuer
do". A los pocos días, Encinas
confirmó lo publicado. Ahoia Ze
rón también lo confirma
Zerón camina tranquilopor Tel

Aviv con un reloj en la muñeca:
más que fijarse en las manecillas,
observa la cuenta regresiva para
que termine el sexenio. >

ñ(storiasrefx>ríero@£imail,com

Zerón camina con un reloj: más que/üarse

en las manecillas, obserua la cuenta |i^|
regresiua para que termine e! sexeñioT^H
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Lorenzo Córdova
y la marcha del repudio
De pronto, el campus de

la UNAM amaneció
sembrado de

carteles y dibujos, in
fernantes y amena
zantes, que manos
anónimas lanzaron
en contra del exconse

jero presidente del
ENE, Lorenzo Córdo
va, quien al cierre de su
ciclo en el instituto anun
ció su reincorporación co
mo prafesore investigador en
la máxima casa de estudies,
"Pobre UNAM", había di

cho el presidente López Obra
dor cuando Córdova hizo pú
blica su decisión.

De la mano de propagan
distas. "prensa amiga" y mo
lleros turiferarios comenzó
una campaña de aire fascista a
través de la cual se convoca
una supuesta "marcha del re
pudio" que en próximos días
irá del Metro CU al Instituto de
Investigaciones Jurídicas, del
que Córdova fue coordinador
del área de Derecho Procesal y
en donde impartió la materia
de Derecho Constitucional.

La noche de 2018 en ta que
Andrés Manuel López Obrador
arrasó en las elecciones presi
denciales con una votación
histórica, Córdova recibió una
llamada del candidato gana
dor. AMLO estaba eufórico esa
noche. Le agradeció a Córdova
haber conducido la elección de

manera impecable y, en plena
embriaguez de triunfó, le ase
guró: "Pasarás a la Historia",
Pera la luna de miel duró so

lo unos dias. El amor se trocó en
resentimiento, y más tarde en
odia, aiando la Unidad de Fis
calización del ENE demostró

que Morena habia saqueado el
dinero del fideicomiso "Por ios

demás", que supuestamente
recababa fondos para las vícti
mas de terremoto de 2017, y que
en realidad fue un mecanismo

empleado por Morena para ob 
tener recursos de manera ile
gal, a través de un instrumento
deflnanciamientoalterno ope
rado por varios santones del
partido: Pedro Miguel, Julio
Scherer, Bertha Maldonado...
A partir de ese día López

Obrador dejó de considerar
que Córdova y Murayama ha
rían Historia y los incluyó en
su para entonces muy abul
tada lista de "enemigos de la
transformación".
El segundo choque vino tras

la negativa aquitar seguros mé
dicos y prestaciones a los tra
bajadores del ¡NE y por pre
guntar a la Corte si era consti
tucional queelpresidente fijara
su sueldo de manera unilateral

y bajara en automático los de
rodo el sector público.
Se diría que hubo otros tres

momentos clave para el enco
no: el retiro de la candidatura

del impresentable Félix Salga
do Macedonio, el haber limi
tado la sobrerrepresentación
de Morena en la Cámara de

Diputados al estricto 8% y, fi
nalmente, el haber derrotado
los planes para destazar, mer
mar y maniatar al INE; Gor
do va y Murayama habían de

nunciado que el proyecto
de reforma y el llamado
Plan B de López Obra
dor eran en realidad
una amenaza a la demo
cracia mexicana

López Obrador les
puso el dedo a los con
sejeros que durante es
tos años se negaron a
plegarse a sus deseos e
inició la serie de insultos
y diatribas que marcaron

el arranque de la persecu
ción política en contra de Cór
dova y Murayama.
Mención aparte merece, co

mo monumento ala abyección,
la carta que el gobernador de
Veracruz dirigió a Córdova, ce
lebrando que "usted ya se va" y
acusándolo de haber vivido "de
los privilegios anticonstitucio
nales que un régimen corrupto
y en decadencia le otoigó".
Como parte de esa campa

ña figura también un video
lanzado por Morena, en el
que se anuncia el inicio de
"una etapa de verdadera de
mocracia" y el "adiós de una
época en la que los consejeros
se llenaban los bolsillos... con
los recursos del pueblo".
El mensaje es claro y va di

rigido a Jos nuevos consejeros:
ya saben cuál es el trato que re
cibirán si no se someten. El

mensaje es claro y va encami
nado a estigmatizar al INE y
preparar el camino para que en
2024 se dé el resultado que Ló
pez Obrador está buscando.
Advertidos estamos, •

@hcíemou(eoo
demauíeon@hotnKJÍ//»m

"Pobre ÜJVAM", había dicho AMLO
cuando Córdova expresó su decisión.
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La oposición no entiende
Hay u n dicho muy claro y

sencillo que debería re
cordar la oposición si

realmente quiere tener oportu
nidad de regresar al poder: "No
puedes querer tener el pastel y a
la vez comértelo". Pero eso es io
que están intentando los diri
gentes del PAN. PRI y PRD.
Salen a marchardiciéndole a

la ciudadanía que están en las
calles porque ellos defienden a
la democracia que esta siendo
atacada por el presidente Ló
pez Obrador, por su partido,
Morena; y sus aliados, FVEM y
PT, pero después se unen a es
tos mismos actores para atacar

¡a la democracia!
Quieren su pastel intacto, pe

ro también le quieren dar sus
mordídotas. ¿No entienden o
creen que los ciudadanos so
mos ignorantes?
Al atacar al Tribunal Electo

ral como lo están haciendo, pa
ra ganar mayor poder en las cú
pulas y poder vivir bajo sus pro
pias reglas manteniendo el pre
supuesto público que provie
ne del bolsillo de todos los me

xicanos vía impuestos están
atacando la democracia.

Lo que pretenden con la ini
ciativa que busca reformar los
artículos 41, 73, 99 y IOS de la
constitución es eliminar con

trapesos y limitar derechos de
las minorías políticas. Así de

sencillo. Primero porque pre
tende fre nar juicios de derechos
políticos promovidos por muje
res. Gracias a éstos se ha logra
do avances en la paridad legi
slativa y mayor presencia en go
biernos locales. Han sido logras
costosos que han tenido que
brincar varias trancas, como
cuando se inventaron los parti
dos aquello de 'las Juanitas*. Po
nían a una mujer candidata a
una diputación o senaduría con
un suplente hombre y, apenas
comenzaba la legislatura, la
obligaban a renunciar.
Con todo y estas mafias, se

logró importantes avances en
paridad de género dentro de
los partidos políticos. Mismo
caso se ha dado para otras mi
norías como indígenas y trans
género. Esto lo quieren elimi
nar todos los partidos salvo
Movimiento Ciudadano,
Además pretenden proteger

a las dirigencias de los partidos,
en este caso a Marko Cortés, del
PAN; Jesús Zambrano, del PRD,

y Alejandro Moreno, del PRI, de
juicios internos en nombra
mientos que hagan. S on tan pe
queños estos dirigentes, que
prefieren aliarse con quien los
está aplastando, Morena, con
tal de mantener el poco poder
que aún detentan.
Vemos un día sí y al otro tam

biénalos aspirantes de Morena,

a las famosas corcholatas, vio
lar las leyes electorales. Se pro
mueven burdamente con re
cursos públicos, y aun así la
oposición siente que es buen
momento para quitarle poder y
atribuciones al Tribunal Elec
toral que es actualmente la úl
tima instancia para poner un
freno a estas violaciones cons

tantes de la ley.
Consideran los tres partidos

de la oposición, PRI, PAN,
PVEM, que hoy que el presiden
te López Obrador, ataca al Poder
Judicial, es buen momento para
unírsele a él y asu coalición para
atacar ai Tribunal que forma
parte de este contrapeso.
En medio del litigio electoral

de mayor calado de las últimas
décadas, el Plan B electoral, uno
esperaría que las prioridades po
líticas de los partidos de la opo
sición deberían estar en ladefen
sa de las instituciones electora

les a toda costa. Si hay pimtos
que corregir dentro del INE y
dentro del Tribunal Electoral,
ahora no es el momento para ha
cerlo ni para pretender debilitar
los, Pero tal parece que la opo
sición quiere tener su pastel de
cir que defienden la democra
cia y comérselo también, al
querer debilitarla.
La oposición parece que sim

plemente no entiende. •
wwHtimtifXJuloofdoricacom

giAnaPOtirfofi™

Salen a marchar diciendo que dejíenden a
la democracia que está siendo atacada, pero después

se unen a Morena para atacar ;a ía democracia!~^H|
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¿Dónde están los 2 mil millones
üe becas Elisa Acuña de la SEP?
::::: Ante la incertidnmbre de la comunidad
universitaria de diferentes instituciones de

educación superior dei país, y después de una
oleada de publicaciones y comentarios en re
des sociales, la Universidad Nacional Autóno
ma de México (UNAM) confirmó que el Pre
supuesto de Egresos de la Federación de 2023
no destinó ni un peso para ei programa de
Becas Elisa Acuña, que englobaba becas im
portantes como las de Manutención, apoyos
para realizar el Servicio Social y becas de in
tercambio académico, entre otras. Aunque la
UNAM informó en un boletín que cubrirá el
monto restante a través de la Fundación

UNAM para 110 dejar a sus alumnos sin estos
apoyos, la pregunta es ¿cuál será el destino de
otras universidades con menor presupuesto,
entre las que destacan la Universidad Autóno
ma Metropolitana, la Universidad Pedagógica
Nacional, la Universidad Autónoma de Tlax
caia, así como las Escuelas Normales y mu
chas otras escuelas de nivel superior? Le in
formamos hace un mes que, de acuerdo con
respuestas derivadas de solicitudes de infor
mación. el programa de becas Elisa Acuña
fiie dejado en ceros, si bien eso ya lo sabía
mos, lo que no sabemos es a dónde fueron a
parar los más de 2 mil millones de pesos que
debían ser asignados a este programa federal.
Por el momento, miles de alumnos de univer
sidades se quedaron sin apoyos.

Dudas v más fluüas soureel
proyecto en Centro SCOP
::::: Parece que por las prisas, la difusión del
rescate del Centro SCOP ha sido caótica. Des
de un inicio extrañó que, pese a que 1a Secre
taria de Cultura había adelantado que trabaja
ban en un proyecto de rescate, la divulgación

del detallado proyecto haya corrido a caigo
del grupo civil En Defensa del Centro SCOP.
Luego de que en febrero se anunciaron los
detalles de lo que será un parque cultural, no
fluyó más la información y comenzaron a
surgir inquietudes entre interesados y veci
nos. Tras la publicación del reportaje "Criti
can proyecto en Centro SCOP: 'murales no
son legos'", en el que vecinos y especialistas
señalaban la falta de transparencia, el INBAL
salió a lavarse las manos y decir que a ellos
sólo les corresponde autorizar cuestiones de
restauración y "acompañar" al proyecto, el
cual, dice, sigue siendo analizado. Si todavía
hay mucho trabajo por hacer y no se está se
guro sobre las modificaciones que habrá, ¿por
qué presentar el proyecto?, ¿será que el grupo
civil se les adelantó? Al final estaría bien que
no sólo el INBAL, sino la muda Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transporte
asuman su roí y salgan a informar al público
lo que sucederá con este recinto que tiene
obra de artistas como Juan O'Gorman y Jorge
Best.

Los chistes sobre Gabriel Orozco
::::: Durante la presentación de su nuevo estu
dio en la Ciudad de México, ubicado en la zo
na de bodegas en Ja colonia Atlampa [Cuau
htémoc), ei artista Bosco Sodi habló sobre la
necesidad de abrir espacios culturales en zo
nas donde no hay rae tipo de oferta. Dijo: "sin
hacer indirecta, cualquiera puede abrir un es
pacio en Chapultepec..." El comentario causó
risas entre los asistentes al recorrido de su
nuevo espacio y al final la no indirecta sí fue
muy directa. ¿Será que Gabriel Orozco y su
proyecto en Chapultepec es la comidilla entre
sus colegas? Escribanos a columnacrtmenycas
tigcHtpgmaiLcom
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Rayuela
Ahora nos podemos

explicar buena parte de
la narrativa foxiana.
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Fox: disparates, política y negocios //
Cocacolero y otros rubros // Favores
con Peña Nieto // Cofepris, Arrióla, Caso

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

VICENTE FOX QUESADA ha sido
un empresario proestadunidense
que mediante continuos disparates
se ha servido déla política para re
solver sus problemas económicos.

EJERCIÓ LA PRESIDENCIA de la República
(20002006) en términos políticos e ideológi
cos casi de caricatura y fue capaz de traicionar
su máximo logro, ser el primer candidato en
botar al PRI de Los Pinos, al convertirse en
alfombra tricolor con Enrique Peña Nieto, José
Antonio Meade y otros priístas, para mantener
a flote sus negocios y garantizar su impunidad.

A RESERVA DE que el presidente López
Obrador precise los datos dados a conocer en
su conferencia mañanera de prensa de este
martes, respecto a los permisos dados en los
últimos cinco días de la administración de
Enrique Peña Nieto a miembros de la familia
Fox para comerciar derivados de la mariguana,
resulta evidente el uso del poder y la presencia
política para favorecer negocios, en un contex
to de tráfico de influencias.

FOX PROVIENE DE la matriz empresarial de
la CocaCola, donde llegó a ocupar altos cargos
a escalas nacional y latinoamericana. La pode
rosa empresa embotelladora ha sostenido polí
ticas de cooptación de "servidores públicos" en
funciones o retirados de sus cargos. Tal estra
tegia ha pasado por la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos Sanitarios (Co
fepris), señalada por López Obrador como la
oficina que ya al mero final del sexenio de Pefta
Nieto autorizó los negocios de Fox, un "soldado
en favor de la legalización de la mariguana"
(High 'limes: https://bit.ly/2JPt7Gb)./

EN MARZO DE 2022, Kenia Velázquez y
Elizabeth Rosales escribieron para PopLab
(dirigido por Amoldo Cuéllar) y Connectas,
el reportaje tituladoLns fichas de CocaCola.
Tácticas comerciales para incidir en políticas de
salud pública (https://bit.ly/3Gx59uI). En ese
trabajo se señala: "Tres años después de haber
terminado su labor como servidor público,

en Cofepris y el 1MSS, Patricio Caso Pardo se
sumó alas filas de The CocaCola Company
como sénior director of Government Affairs.
Es el caso más reciente de una lista de ex
funcionarios de primer nivel que mantienen
vínculos estrechas con la refresque ra" y sus
embotelladoras, como "Vicente Fox, Ernesto
Zedillo, Luis Téllez Kuenzler, Genaro Borrego
y Roberto Campa Cifrián, entre otros".

CASO PARDO FUE parte del equipo de Mikel
Arrióla en la Cofepris y el Seguro Social. Arrio
la fue director de Cofepris desde abril de 2011,
aún con Calderón en Los Pinos, como pieza de
Peña Nieto que se mantuvo en esa comisión
hasta febrero de 2016, cuando pasó a dirigir
el IMSS y fue relevado en Cofepris por Julio
Sánchez y Tépoz (https://bit.ly/3KTY9uv), a
quien habría correspondido la facilitación de
negocios a Fox, si las fechas y datos del presi
dente López Obrador se confirman. Arrióla
fue candidato del PRI al gobierno de la Ciudad
de México, postulado para perder como lo fue
José Antonio Meade en la contienda presiden
cial. Desde 2020 es presidente de la Liga BBVA
Mx de fútbol profesional.

COFEPRIS ES UN órgano desconcentrado,
con facultades de regulación, control y fomen
to sanitarios y encuadrado en la Secretaría de
Salud. Pero en la cruda realidad de la enorme
corrupción, marcadamente durante la admi
nistración peñista, fue una oficina de valida
ción de permisos y autorizaciones de servicios,
medicamentos y productos (entre ellos, los
llamados "milagro").

FOX RETÓ AL presidente López Obrador a
probar los dichos respecto alos permisos para
negocios de derivados de la mariguana. Ya se
conocerán los nuevos datos que aporte Palacio
Nacional.

Y, MIENTRAS EN San Lázaro algunos dipu
tados morenistas encabezaban la resistencia
a los acuerdos de todos los partidos, excepto
Movimiento Ciudadano, para reducir faculta
des al Tribunal Electoral federal y dar pasos
regresivos en cuanto a inclusión y acciones
afirmativas en candidaturas y cargos, ¡hasta
mañana!
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BAJO LA LUPA

El rebelde Macron se acuerda en Pekín de la
autonomía estratégica del general De Gaulle
ALFREDO JALIFERAHME

EN SU RETORNO exitoso de China,
el presidente francés, Emmanuel
Macron, comentó que "el gran
riesgo que enfrenta Europa es ser
atrapada en crisis que no son nues

tras, que le previenen construir su autonomía
estratégica (http://bit.ly/3zShGVQ)". El rebelde
Macron, atribulado en el frente doméstico por
su polémica imposición de la ley de jubilacio
nes, sentencia que la "autonomía estratégica"
sería amenazada si Europa "en pleno pánico
ísic) cree que somos únicamente seguidores
(¡megasic!) de EU", por lo que "no es de nues
tro interés acelerar una crisis sobre Taiwán".

DESDE HACE 20 años detecté el horizonte
luminoso de la "multipolaridad" y la "autono
mía estratégica" de Francia, más que de Euro
pa (http://bit.ly/3Usrb7o). En caso del rechazo
de la "autonomía estratégica" "Europa saldría
de la historia (http://bit.ly/3KShoVd)".
LA POSTURA DE Macron contrasta con la de
la presidenta de la Comisión Europea, Ursula
von der Leyen, quien acompañó al presidente
galo a China y se empecinó en defender la polí

tica secesionista de Taiwán azuzada por EU. El
pugnaz senador republicano Marco Rubio in
quirió si la postura de Macron era de Francia o
de toda Europa (https://bit.ly/404vElg), lo cual
exhibe la fractura europea que de facto significa
una enorme brecha en la OTAN cuando 80 por
ciento de la ciudad de Bakhmut (Ucrania) ha
sido capturada por Rusia. ¿Macron sacrifica a
Taiwán en Pekín para rescatar algo de Ucrania?

LLAMA LA ATENCIÓN que Von der Leyen
se inmiscuya temerariamente en los asuntos
de China cuando no ha sabido resolver el
contencioso ucranio en Europa. Pero todavía
llamó más la atención que Macron, ex fun
cionario de la banca Rothschild cuando los
contestatarios franceses ocuparon las oficinas
de Black Rock, que gana jugosos dividendos
con las pensiones galas haya exhortado a
que Europa reduzca su dependencia sobre la
"extraterritorialidad (sic) del dólar". Desde la
"autonomía estratégica" de Francia y/o Eu
ropa hasta la "extraterritorialidad del dólar",
Macron retoma los principios soberanistas del
general Charles de Gaulle y recupera la legen
daria combatividad del guerrillero galo Vercin
getorix frente a las huestes del cónsul romano
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Julio César. Por cierto, Pierre, nieto de De Gau
lle, comentó que "si Rusia pierde en Ucrania, el
mundo pierde (http://bit.ly/3zRf7mU)".

LAS REACCIONES DE los multimedia de la
anglósfera han sido feroces. El consejo edito
rial del WSJ se lamenta de las supuestas "fallas
de Macron sobre Taiwán y Ucrania": "debilita
la disuasión contra la agresión china y socava
el apoyo de EU a Europa". Lo peor, a su juicio:
"Macron se considera el De Gaulle del siglo
XXI", que incluye "distanciar a Europa de EU
(http://bit.ly/3MAdDVp)". The Guardian, muy
cercano al globalista neoliberal George Soros,
atiza el fuego: "Macron enciende el enojo al
decir que Europa no debe ser "vasallo" en el
conflicto de EU y China". El rotativo británico
afirma que "existe alarma a los dos lados del
Atlántico" conforme "el presidente francés ad
vierte contra ser atraído en cualquier conflicto
en Taiwán (http://bit.ly/411JeyA)".

PARA SCOTT FOSTER, del portal Asia Ti
mes, "Macron no tiene ningún interés en des
acoplarse de China" y "coloca los negocios an
tes que la política" al haber asegurado "nuevos
grandes arreglos para Airbus y otras firmas
nacionales (http://bit.ly/3GCC8xE)".

ÍNO HABRÁ SIDO más bien la inflación, la
desdolarización, la crisis energética, la grave
crisis bancaria, el declive del G7, la crisis mi
gratoria y la ausencia de resultados militares
en Ucrania lo que ha "desacoplado" a Francia,
y a otros países europeos más "independien
tes", de las fallidas políticas de Biden? Macron
extrapoló en La Haya la "autonomía estratégi
ca" a la "soberanía económica" en tecnología y
la defensa (http://bit.ly/41jk2Zl).

COMO EL REY Edipo, Macron llegó a una
ineludible bifurcación, donde decidirá su per
manencia en el concierto universal de países
o su sojuzgamiento a la anglósfera globalista.
Remember el "¡fuck Europe!" de la jázara Vic
toria Nuland...

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.yoLitube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kri kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife

Xi Jinping y Emmanuel Macrori, el pasado viernes en Guangzhou, China. Foto Ap
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TRASCENDIÓ

que al menos 90 diputa
dos, 60 de Morena, se rebelaron
contra sus líderes parlamenta
rios y amagaron con votar con
tra la reforma que acota las fa
cultades del Tribunal Electoral,
pues consideran que ese órgano
se quedará "sin dientes" para
defender los derechos políticos
de mujeres, personas con dis
capacidad, comunidad LGBT+
y migrantes ante una eventual
exclusión de sus partidos. Por
cierto, casi en automático, el
Tribunal pospuso la discusión
del proyecto de la magistrada
Janine Otálora prevista para
hoy, en el que propone invali
dar la ampliación del manda
to de Mario Delgado, líder del
partido guinda.

en oficinas judiciales
cuentan que la propuesta del
ministro Juan Luis González
Alcántara Carrancá de invali
dar la transferencia operativa
y administrativa de la Guardia
Nacional a la Secretaría de la
Defensa Nacional cuenta con el

apoyo de una mayoría de minis
tros; sin embargo, el único pro
blema puede ser la metodología
de discusión, que atorará un po
co el asunto, pero el proyecto de
declarar inconstitucional esa

reforma gana terreno.

bajita la mano, la Secre
taría de Educación Pública quitó
a la Universidad Nacional Autó
noma de México 200 millones
de pesos del programa de becas
de manutención Elisa Acuña,
fondo que asciende a 400 millo
nes y que en años pasados apor
taban a partes iguales la depen
dencia que comanda Leticia
Ramírez y la máxima casa de
estudios. Ante el recorte y las
protestas de los afectados, será
la institución encabezada por el
rector Enrique Graue y Funda
ción UNAM las que pongan el
total de recursos para sostener
este beneficio a 110 mil alumnos.

este martes uno de los

integrantes de la familia Taddei
visitó al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en Palacio
Nacional, aunque no fue la visi
ta esperada de la nueva conse
jera presidenta del INE, Gua
dalupe Taddei, sino del direc
tor de la empresa del Estado
LitioMX, Pablo Daniel Taddei,
quien por cierto sufrió para en
trar al recinto histórico, pues
tuvieron que salir por él para
que lograra llegar a su cita con
el mandatario.
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La venganza en acto
Gil no se asusta con ¡os asuntos de la política, faltaba más: el que no quiera ver
noches que no salga con fantasmas, o como se diga, pero de que en el presidente

López Obrador late el oscuro corazón de la venganza, ni lo duden

En memoria de tantas desdi
chas ocurridas en los últimos

años, Gil pensaba en la nue
va composición del Instituto
Nacional Electoral, pero sobre

todo en la mala sangre con que persiguen,
increpan, infaman, injurian a Lorenzo Cór
dovay a Ciro Murayama, los dos ex consej e
ros más visibles, uno de ellos el ex consejero
presidente, lo cual no demerita, por cierto,
a ninguno de los otros inteligentes y respe
tables consejerosy consejeras. Ellos se han
fajado, críticos y resistentes, contra los em
bates del Presidente en contra del INE.

Al final los servidores de Liópez Obra
dor se han hecho cargo de la persecución:
el líder prehistórico del 68, Pablo Gómez;
el cavernícola gobernador de Veracruz,
don Cuitláhuac; los moneros de su perió
dico La Jornada; los canales públicos 2 2,11
y 14 y desde luego y no el menor de los ca
deneros, quien dio elbanderazo: el Presi
dente de México.
Ricardo Becerra ha escrito un artículo

bien tramado en su periódico La Crónica
en el cual cuenta que una de estas maña
nas la Facultad de Economía de la UNAM

amaneció tapizada, por decir lo menos,
con pancartas y mantas infamantes en
contra de Lorenzo Córdova. Gil se lleva
los dedos índice y pulgar al nacimiento de
la nariz y medita: la venganza en acto, cui
dado, si la orden viene de Palacio Nacio
nal, las acciones serán sin duda las de los
pandilleros en el callejón.
En su artículo "Intimidacióny Persecu

ción", Becerra escribe: "¿Cuál es el propó
sito de todo esto? Esparcir el miedo, ate
morizar y no sólo a Lorenzo Córdova. Creo
que el público y el gobierno en México de
be (debemos) cobrar conciencia de que es
ta persecuciónhallegado demasiado lejos.
La inició el Presidente con sus diatribas
constantes y sus intentos por debilitar y
desmantelar la institución electoral".

Venganza y rencor
Gil no se asusta con los asuntos de la políti
ca, faltaba más: el que no quiera ver noches
que no salga con fantasmas, o como se diga,
pero de que en el presidente Liópez Obra
dor late el oscuro corazón de la venganza,
ni lo duden, lean si no: "No voy a olvidar
que en el INE les quitáronlas candidaturas
alos precandidatos en Guerrero y Michoa

cán, porque el INE argumentó que no ha
bían reportado 10 mil pesos en Michoacán.
Se fueron al Tribunaly resolvieron que era
una medida excesiva y que los multarían,
pero que los dejaran participar y el INE
no les hizo caso y el Tribunal les quitó las
candidaturas. No es un tribunal serio, en

tonces los abogados, los estudiantes de de
recho que estudien el caso y me expliquen
por qué legalmente actúa así. No hay que li
mitarlos, lo que hay que hacer es que haya
gente honesta en los tribunales".
Válgale Dios a Gamés: el Presidente es

una metralleta de mentiras, mil por se
gundo. Y muchos le creen. Para Liópez
Obrador, la gente honesta es la que está de
acuerdo con él. Por lo demás, Gilga pluga al
cielo: que los mismos abogados y jóvenes
estudiantes de derecho le expliquen por
qué al Presidente le enferma el respeto a la
ley. Ah, cierto, no son los abogados quienes
pueden responder a esta pregunta.

Krauze
En éstas estaba Gil cuando se percató (per
catar, gran verbo) de que en las redes corría
como fuego en la paj a el artículo de Enrique
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Krauze publicado en The Washington Post.
Unaparábola de Thomas Beket le ha servido
a Krauze para referirse al presidente autó
cratay a sus palabras injuriosas en contra de
intelectuales, escritores, periodistas. Escri
be Krauze que LiópezObradorlohacalum
niado 298 veces. Gil ha escrito desde hace
tiempo esto: las palabras pueden ser armas.
Al día siguiente, cuenta Krauze, de que

atentaron contraía vida de Ciro Gómez Le

yva, el Presidente dij o que verlo en su noti

ciero le podría provocar un tumor cerebral.
Muybonito.
Krauze ha escrito una pieza crítica con

tundente, dura, directa. A estas horas, el
presidente Liópez Obrador ya habrá con
firmado todo cuanto escribió Krauze en su
artículo. No le digan a nadie, pero palo dado
ni Dios lo quita.
Todo es muy raro, caracho, como diría

José Zorrilla: "La venganza es, hijo mío, de

maldición una piedra, que tarde o tempra
no vuelve al mismo que la suelta".

Gils'enva

Para el titular del
Ejecutivo, la gente

honesta es la que está de
acuerdo con él
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Tomás Semhrón, Chente
Vox y el Mochaorejas

iel a su costumbre, el distinguido expresi
chente Vox, desde que lo asociaron en la MaF ñanera con negociaciones turbias entre él y
mi licenciado Peña para el negocio de la ma
riguana, salió a gritar en el Twitter que eso no

era veldá que así como nunca conoció la parte siniestra
de García Luna Productions que él no sabe ni qué es la
mota, que ni la conoce y que ni la volvería a probar. Ahora
resulta que no sabe diferenciar a los cocos de las Bachas
y que jamás ha experimentado una pálida sombra. Algo
medio ridículo porque Chente se la ha pasado exaltando
las virtudes de la regañona, mientras desprestigiaba las
luchas por su legalización.
Es muy común entre los prianchuchistas negarlo ob

vio. Así negaron a don Genaro cuando casi querían que
don Genaro les hiciera un hijo, como hizo Calderon con
su compadrito del alma; ahora con Iberdrolahacen lo mis
mo: ayer juraban que era una compañía ejemplar, pero en
cuanto la compró se convirtió mágicamente en chatarra.
La reacción de Fox ha sido tan errática e inestable, que

se diría que no le quedó claro que se trataba de enajenar la
cannabis, pero no que se la fumara toda.
Que se me hace que Tomás Zerón (sembrón para los

cuates) antes de dar una entrevista en Israel donde se
siente el Luismi de los policías, se metió unos jalones
de la foxiana sin sema. En ese ejercicio del periodismo
ficción, Tomasito, que cometió toda clase de estropicios
para apuntalar la guanga verdad histórica de Murillo Ka
ram, le cuenta a sus patrocinadores israelíes que lo tie
nen muy mimado (reciprocidad por todos los pegasus
que les compró) que él es tan chicho que solito apañó a
Camelia la Texana, Chucho el Roto, la banda del Carro
rojo, las Poquianchisy a la Mataviejitas.
Bueno, Zerón ya se adaptó tanto a su nueva patria que, me

dicen, se hace el Brit milá cada 15 días, haga o no hagafalta
Algo comparable con el ministro Juan Luis Gonzá

lez Alcántara que, bajo el espíritu de la señora Piña, bus
ca echar para atrás la relación del Ejército con la Guardia
Nacional. En resumen, a su parecer, el Ejército solo debe
ría tener labores represivas como con Díaz Ordaz, Salinas,
Zedillo, Peña o de narcoguerras como la de Calderón.
Al rato van a amparar al Mochaorejas... ah, perdón en el

Tribunal ¡ya loampararon!
El único lúcido en el sector opositors, además de la cen

sora Dresser, es el standupero Kike Krauze que dice que
los críticos de AMLO están en peligro. ¡Arriba el humor
involuntario!

Fecha: 12/04/2023

Página: 31

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto Albarrán

Jairo Calixto Albarrán

Costo: 27,001

Página 25 de 196 Índice



OTRA MIRADA*

Si llega a ser candidata, Claudia Sheinbaum tendrá que contender con todo este marasmo de
sobreentendidos, prejuicios y violencias simbólicas y reales que limitan y lastiman a las mujeres

¿Estamos listos en México
para una muj er presidenta?
Escucho esta pregun

ta cada vez con ma

yor frecuencia. Y oír
la me produce una
mezcla de reacciones

fuertes. ¿A ustedes, lectoras y
lectores, qué efecto les causa esa
pregunta?
A mi parte racional le resulta

una pregunta razonable y de in
mediato imagino el tipo de en
cuestas que habría que levantar
y la clase de preguntas que ha
bría que hacer en los grupos de
enfoque para intentar obtener
respuestas confiables. A otra
parte de mi cabeza, la pregunta
le parece casi irrelevante, pues
es claro que el presidente López
Obrador definirá la candidatu
ra de Morena y, si decide que sea
una mujer, lo más probable —da
das las intenciones de voto hoy
de cara a 2024— es que tenga
mos mujer presidenta de 2024
a 2030. Punto.

Desde la piel y los valores en
los que creo, sin embargo, la pre
gunta sobre si México está prepa
rado para una mujer presidenta

me produce indignación y fasti
dio. Básicamente porque intuyo
que el clima cultural que auto
riza que las personas en México
hagan una pregunta así y suelan
hacerla desde un "¿verdad que
no?" implícito es el problema de
fondo, y ese orden "obvio" me re
sulta insoportable.
Hemos avanzado mucho en

igualdad de
género en
México en
las últimas
décadas, so
bre todo, en
términos legales.
Ha habido, también,
ganancias muy impor
tantes en el acceso de las

mujeres a la educación
superior en casi todos los
campos y se han amplia
do significativamente las
oportunidades para que
las muj eres podamos desa
rrollarnos profesionalmen
te en muchas áreas hasta ha

ce no mucho completamente
dominadas por los varones.

Debajo y alrededor de to
dos esos avances, persisten en
nuestro país un machismo y
una misoginia muy duros, ubi
cuos y acendrados. Lo sabemos
en la piel y en las entrañas to
das y todos. Vivimos con esos
males todo el tiempo. En la
casa y en la escuela, en el tra
bajoyenla calle. En las mi
radas, en las conversacio
nes serias y también en las
casuales, en las negocia
ciones imposibles, en
los conflictos gran
des y pequeños y,
también, en los en
cuentros más íntimos.
En México ser mujer es ver

se obligada a contender cotidia
namente con los gestos y las ac
titudes que nos descalifican de
entrada, con la violencia de los
hombres en todas sus tonalida

des y formas, con los chistecitos
misóginos y con una cancha que,
más allá de las formalidades lega
les, sigue siendo profundamente
injusta y dispareja. En México
ser muj er con voz propia y ganas
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de crecer es tener que nadar con
tra corriente.

Sabemos, además, que ser mu
jer en México puede ser, directa
mente, peligroso. Niñas, jóvenes
y adultas desaparecen y desapa
recen sin que pase nada. Niñas,
jóvenes y adultas son violenta
das a diario sin que pase nada.
Más allá de los logros en igualdad
de género, las muj eres en México
estamos, paradójicamente, cada
vez más a la intemperie.
Y a muchísimos mexicanos y
mexicanas esta situación

les parece "normal" por
que, en el fondo, siguen
suponiendo que las
mujeres debemos de
dicarnos a callar, com
placer, obedecer y cui
dar de todos los que
requieran cuidado en
nuestro entorno. Por

que eso es lo que se
asume en automáti
co, nos toca hacer a las
mujeres dada nuestra
condición biológica
de madres en activo o

en potencia.

Si llega a ser candida
ta ala Presidencia, Clau

dia Sheinbaum tendrá que
contender con todo este

marasmo de sobreentendidos,
prejuicios y violencias simbóli
cas y reales que tanto limitan y
lastiman alas mujeres. Veremos
cómo lo enfrenta, qué tanto na
vega el marasmo sin mojarse o
se anima a mojarse. Ya veremos.
Por lo pronto, ¿tú, lector/a te

has hecho la pregunta? ¿Qué di
ce de ti el que te hayas hecho o
no la pregunta sobre si México
está preparado para una muj er
presidenta?^™

Persisten en el país
una misoginia y un
machismo ubicuos
y acendrados
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DUDA RAZONABLE

La Sedeña, la
Suprema Corte y
lo que se viene

CARLOS
PÍJG

1 ministro de la Suprema
j Corte de Justicia de la
Nación Juan Luis Gonzá

lez Alcántara Carrancá fue propues
to por el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador a unos días de haber
tomado posesión.
Sustituyó a José Ramón Cossío. Ape

nas incorporándose a la Corte fue vo
tado para presidir la primera sala de la
Corte. Su trayectoria es una rica combi

nación entre lo académico y su vida pro
fesional como abogado y como juez.
Vale la pena presentarlo, porque su

discreción ha hecho que no se le conoz
ca mucho y eso se terminará en esos
días, puede ser que cuando usted esté
leyendo esto ya hayasido vapuleado en
la mañanera... por quien lo propuso.
El ministro hizo público su proyecto

respecto a la acción de inconstitucio
nalidad presentada por legisladores
de oposición en relación con la trans
ferencia de la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacional. Y el
ministro dice que no, que eso no se pue
de porque, pues hay Constitución.
Va un párrafo nada más del largo y

claro proyecto: "Pues bien, de la juris
prudencia interamericana, de los pre
cedentes más recientes de este Tribu

nal Pleno y del texto constitucional se
extrae que la fuerza armada permanen
te sólo puede realizar tareas de segu
ridad pública en contextos de estricta
excepcionalidad. Su participación debe
estar regida por la absoluta necesidad y,
por lo tanto, no puede ser permanente.
Para tal fin, la rendición de cuentas y la

revisión periódica juegan un papel fun
damental: su actuación debe ser en todo
momento fiscalizada Además, lafuerza
armada solamente puede actuar de ma
ne ra subordinada y complementaria a
las instituciones de seguridad pública y
a sus titulares. Finalmente, para que es
tas salvaguardas sean efectivas, la actua
ción militar debe estar regulada".
No hay que ser clarividente para ver

lo que vendrá.
La Secretaría de la Defensa es into

cable en este sexenio como lo ha vuel
to a mostrar el caso de Nuevo Laredo,
si acaso, unos cuantos elementos mal
portados y asesinos, nada más; y es la
Sedeña en la que el presidente ha de
positado todas sus fichas para comba
tir la seguridad.
Está el presidente que de por sí anda

caliente contra la SCJN desde que su
amigo Arturo Zaldívar no la preside —
después de un esfuerzo fracasado para
alargar su periodo—.
La presión no será poca.
Veremos cómo l@s minist@s quie

ren pasar a la historia. Si se visten de
verde, para vestir de verde al país.
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DETECTIVE

Ecología y
Turismo en

Huatabampo

DIEGO
EMRIQUE
OSORlO

La diversión es el mantra im

perante de toda vacación.
En la lejana Sonora, con

esa intención, la dirección de Ecología
y Turismo de Huatabampo, tuvo la idea
de pescar todas las rayas posibles para
cortarles sus aguij ones y evitar que los
piadosos paseantes sufrieran inconve
nientes durante sus días mansos y san
tos por las playas de la región.
Por si no fuera suficiente la afanosa

y decidida acción institucional, había

que difundirla también al máximo po
sible a través de videograbaciones pe
dagógicas en las que se explicaba con
tono salvador la tortura realizada, al
tiempo que se mostraba el proceso de
captura, sometimiento, mutilación y
regreso al mar de los pequeños anima
les del arrecife.
Entre la crueldad de realizar una

atrocidad como ésta (se calcula que
fueron más de dos mil rayas ataca
das) y la estupidez de los mutiladores
de vanagloriarse de ello como si fuera
realmente un servi

ció público, cabe una
pregunta sobre la ma
nera en que está pen
sado y confecciona
Í^aI onnwif/MíiiWi/1/%.do el aparato público:
Pretender que la Eco
logía y el Turismo estén en una mis
ma dirección gubernamental es igual
a considerar perdón por la metáfora
religiosa simple, pero es Pascua que
diablos y ángeles sirvan al mismo dios.
De tal manera que la masacre de las

rayas en Huatabampo es tan ecoturísti
ca como el megaproyecto del Tren Ma
ya La obra insignia del actual gobierno

federal surge de la misma esencia hua
tabampense: Para que los turistas dis
fruten el bello paisaj e del sureste mexi
cano es necesario destruir la selva (se
calcula que más de 10 millones de árbo
les han sido talados) e invadirlos pue
blos originarios que la han habitado y
conservado durante cientos de años.
Ante el escándalo en redes sociales,

el alcalde de Huatabampo, Juan Je
sús Flores, anunció la destitución de la
funcionaría a cargo del departamen
to de Ecología y, en entrevista con Luis

Alberto Medina, reco
noció que no tenía el
perfil adecuado. "Son
compromisos, Luis Al
berto' Te suceden en
/»nTVTt»nrí n ínn 1/%campaña... Eso fue lo
que pasó", dijo sobre

su nombramiento. Sorprendido ante
la declaración, el periodista sonorense
remarcó su asombro, a lo que el alcalde
insistió: "Esto es un negocio serio, yo no
estoyjugándole al presidente".
Negocios serios. Como el compro

miso que quizá hay con militares y em
presarios detrás del ecocidio y etnoci
diomaya.^™

Esto es un negocio
serio, yo no estoy

jugándole al presidente"
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Con la mañanera

se toparon

Por décadas la opacidad, la simulación, la
solemnidad, una odiosa "corrección polí
tica", el lenguaj e banal y los trucos propa

gandísticos de los expertos en mercadotecniay en ima
gen pública, definieron la relación entre gobernantes y
gobernados en este país.
No daban los presidentes la cara a la Nación; no ren

dían cuentas de sus actos. Montaban, eso sí, espectácu
los, cuidadosamente controlados, para "comunicar"
solo lo que les venía en gana.
Alos regímenes autoritarios —como el que padeci

mos por tantos años— la comunicación horizontal con
los medios y con el pueblo les estorbaba tanto como la
democracia.

Cuando se veían obligados a comparecer, algo que tra
taban de evitar, utilizaban interlocutores que se rindieran
ante ellos y acotaban cuidadosamente los temas a tratar.
Cada entrevista, cada conferencia de prensa, impli

caba una negociación; plata, privilegios, prebendas o
amenazas veladas, aseguraban la tersura de la charla
Nada se salía del guión; lo que se preguntaba estaba

pactado; lo que se respondía no eranuncalo que la gen
te necesitabay quería saber, sino lo que al gobernante
le interesaba que se supiera o, más bien, lo que le inte
resaba ocultar, manipular o disimular.
El gobierno, el quehacer político, la vida pública, no

eran para ese régimen corrupto y autoritario asunto
del populacho sino solo de unos cuantos.
De una élite de la que pasaron a formar parte los in

telectuales orgánicos, quienes se creían la conciencia
de la Nación y las grandes figuras, las estrellas, del pe
riodismo impreso o los medios electrónicos.
Y tan eran parte de esa élite gobernante qué, al co

lapsar el régimen, se creyeron capaces de sustituirlo y
mantenerlo a pesar de que, con sus votos y en las urnas,

la mayoría ciudadana los había echado del poder.
Y entonces, conlamañanerasetoparonysuproyec

to políticoeconómico se vino abajoy dej ó de serla suya
la voz dominante en este país.
De ahí su encabronamiento, la rabia con la que ac

túan, su violencia verbal, los epítetosylas injurias que
lanzan contra Andrés Manuel López Obrador, el es
fuerzo en el que, con la oposición, están empeñados
para silenciarlo a cualquier costo.
Que hoy, sin necesidad de que ellos operen como

portavoces o como filtro, la gente pueda saber cuántos
médicos especialistas hacen falta o cuántos efectivos
del Ejército, la Marina o la Guardia Nacional están des
plegados en el territorio nacional, cómo se controla la
inflación, cómo avanzan las grandes obras de infraes
tructura, como se lidia con EU, cómo se enfrenta una
crisis, desnuda su falta de rigor e inoperancia
Que el gabinete en pleno le rinda cuentas a la Na

ción y no a los lectores de noticias. Que el Presidente
responda a las y los reporteros de a pie todos los días y
sea él mismo, sin intermediarios, sin guión, quien con
duzca las conferencias, les enferma.
Que el diálogo sea continuo, circular, sin trabas, sin

ceremonias, que se diga sus verdades a quienes mien
ten y se garantice la más plena y absoluta libertad de
expresión a quienes hoy se fingen víctimas de persecu
ción, los desenmascara
Que se gobierne abiertamente y se ventilen ante la

Nación y, como debe ser en una democracia, todos los
asuntos públicos, constituye, para esa élite intelectual
y periodística, una afrenta intolerable.
El infame amasiato entre esa prensa y el viejo régi

men corrupto —no podían ser el uno sin la otra— fue
ron en el pasado reciente el mayor obstáculo para la de
mocracia en México. La mañanera, que alimenta con
ciencias, libera a la gente de ese doble yugo y por eso es
vital defenderla
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conSciencia

La decisión
de Iberdrola

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

17
1 movimiento privatiza

¡ dor mexicano iniciado en
los 80's trastocó la facul

tad de la CFE de ser la única que podía
producir electricidad, creando tres
figuras privadas: los Productores In
dependientes de Energía (PIES), las
Sociedades de Autoabasto, y los Pe
queños Productores. Los PIES solo
podían al principio producir para la
CFE mediante contratos de cobertura

que amparaban la venta de energíaala

CFE cuando ésta no podía producir y
vender su propia electricidad para el
segmento de consumo básico.
Este fenómeno era cotidiano, prin

cipalmente porque las reglas de quién
vendía primero al mercado, o despa
chaba, que les daban prioridad a las
energías limpias eliminaban ala CFE al
borrar de la ley a las hidroeléctricas co
mo productoras de energía limpia, con
lo que la imposibilitaban seriamente
de vender su propia energía dentro de
los despachos prioritarios.
De las 13 plantas

que Iberdrola vendió
anuestra banca de de
sarrollo (Fonadin), 10
son PIES. A la luz de

los cambios en la Ley
de la Industria Eléc

trica, que le da prioridad al despacho
de las hidroeléctricas, estos contratos
resultaban obsoletos o caros para la
CFE, principalmente por los precios a
los que tenía que adquirir la electrici
dad de estos PIES, formados por cos
tos fijos, variables, los llamados "bo
nos", riesgo cambiario, etcétera.
Además, los contratos otorgaban

propiedad a Iberdrola de esas plantas
a su conclusión, mismas que tienen un
valor residual importante. Más aún, se
les permitía vender su electricidad ex
cedente que no vendían a CFE al mer
cado abierto, cuyas reglas de operación
ya cambiaron.
Otras tres plantas de las vendidas

son Sociedades de Autoabasto, seg
mento que está siendo observado por
los reguladores por haber generado
un mercado paralelo donde operaban
bajo esa figura conglomerados de em

presas simulando un
patrimonio común a
través de la adquisi
ción de una sola ac

ción, para disfrutar de
los beneficios de esa

figura, como el porteo
estampilla que disminuía el costo de
transmisión, logrando así precios me
nores a costa de la CFE.

Para Iberdrola resulta obvia, pues,
su decisión de vender a un precio que
los mercados españoles reconocen que
fue muy conveniente para el gobierno
mexicano: es siempre preferible un
mal negocio que unbuenpleito. ¦

Es siempre preferible
un mal negocio que un

buen pleit o
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ENTRESIJOS DEL DERECHO

El derecho
administrativo
del autoritarismo

SERGIO LOPEZ
WLLÓV

"17
124 de marzo pasado, el presiden

¡ te López Obrador envió ala Cáma
ra de Diputados una iniciativa que

reforma 19 leyes en materia administrativa.
Aunque de carácter técnico, las modificacio
nes sirven a propósitos políticos. Uno de ellos
es "disciplinar" administrativamente a varios
órganos autónomos en materia de austeridad
y remuneraciones. Otro, más transversal, im
plica reformular los márgenes de acción de la
administración frente a los particulares, enbe
neficio del Estado.

La exposición de motivos presenta un "diag
nóstico" con más ideología que sustento. Así, se
afirma que el "proyecto neoliberal" que se des
plegó a partir de 1982 se habría traducido en el
"abandono del Estado interventor" lo que gene
ró "la pauperización de la sociedad, el aniquila
miento de los derechos fundamentales y el de
bilitamiento del Estado".

Paradójicamente, la misma exposición de
motivos admite que "el marco jurídico mexica
no reconoce la supremacía del interés general,
público y social sobre el interés privado, ya que
el primero hace posible el ejercicio efectivo de
derechos humanos que implican el disfrute de
los bienes comunes de la Nación".
En efecto, en los antecedentes normativos

de la iniciativa se valoran positivamente diver
sos elementos del marco jurídico vigente, casi
todos ellos generados durante el "periodo neo
liberal". Así, por ejemplo, se refieren las refor

mas en materia de derechos humanos (2011),
derecho al medio ambiente (1999), rectoría del
Estado en el desarrollo nacional (1983,1999 y
2013), régimen económico del Estado (1983,
1993) y los principios del uso de los recursos
públicos (2008). También se reconocen las le
yes de procedimiento administrativo, respon
sabilidades administrativas y presupuesto y
responsabilidad hacendaría, todo resultado
de la actividad legislativa "neoliberal".
Si todo esto es cierto, ¿qué busca la reforma?

Pues, en sus palabras, revertir actos de corrup
ción, prevenir actos lesivos al interés público y
fortalecer a la Administración Pública Federal.
¿Y cómo lo hace? Introduce o modifica diferen

tes figuras del derecho administrativo (entre
otras, el juicio de lesividad, las nulidades admi
nistrativas o la revocación de contratos). Impli
can otorgar a la administración amplios már
genes de discrecionalidad con base en las vagas
nociones de "interés general", "interés públi
co", "interés social" o "seguridad nacional".
La historia del derecho administrativo pue

de resumirse en una tensión permanente en
tre el diseño de las facultades del poder Eje
cutivo y el otorgamiento de garantías a los
ciudadanos frente a ese poder. Es una tensión
dinámica que se concreta en el principio de su
jeción de la acción administrativa al derecho.
Ahora, modificando el derecho, la reforma op
ta por una administración fuerte, discrecional
y que fácilmente puede tener una deriva auto
ritaria. Ahí estamos.
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DIA CON DÍA

El Presidente
contra el Estado

HÉCTOR
AGIIILAR
CAY1Í \

La reflexión de Fernando

Escalante a la que me referí
ayer, sobre el poder del Pre

sidente, es parte de un ensayo: "México
ayer y hoy", que puede leerse en la edi
ción de Nexos de abril.
El ensayo captura tres tiempos del

cambio político de México en el últi
mo medio siglo: la hegemonía del PRI,
la transición democrática que le si
guió y la anti transición democrática
en que estamos.

El ensayo es sucinto y complejo, me
rece unalectura cuidadosa. Me referiré
aquí sólo, nuevamente, a la naturaleza
del poder presidencial de hoy.
Se trata de un poder presidencial

cuyo enemigo, paradójico, es el Estado
mismo en que se asienta.
No todo el Estado, sólo la parte del

Estado que limita el poder personal del
Presidente, que le impone reglas.
Sea en lo legal, como la Suprema

Corte; sea en lo ad
ministrativo, como
en la adjudicación de
contratos públicos;
sea en lo economico,
como las reglas del T
MEC; sea en lo políti
co, como el INE.
La gran revuelta presidencial de la

llamada 4T es contra lo que limita su
poder dentro del Estado, lo que tiene
algo institucional que oponer a la vo
luntad, las decisiones y los proyectos
personales del Presidente.
El gran aliado político de esta ofen

siva del poder presidencial contra el
Estado que lo acota, no son los pobres,

como dice el discurso, sino la vieja cla
se política reciclada, harta de los lími
tes de la institucionalidad legal, admi
nistrativa, económica o democrática.
Los viejos hábitos de la clase política,

reclutaday recreada por Morena, tam
poco quieren límites institucionales,
legales, administrativos, económicos o
electorales.

Como el Presidente, quieren tam
bién manos libres para ejercer su pro

pio poder donde les
toque: en los estados
que gobiernan, Segal
mex, en Dos Bocas, en
Pemex, en CFE, en las
nóminas donde se des

cuentan cuotas para la
causa, en el reparto de puestos a fami
liares, en la adjudicación de contratos a
proveedores pactados,yde canonjías ci
viles en aduanas, puertos y obras públi
cas paralas Fuerzas Armadas.
El Presidente quiere manos libres

para su proyecto transformador. Ma
nos libres quiere también la clase polí
tica que lo acompaña
El Estado les estorba.

Manos libres quiere
a m l jíén la clase política

UC lo acompaña
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Juan Carlos /, la
deslealtad de socavar
la auctoritas de su hijo
Hay un principio básico: el de la
obediencia debida al jefe de la Casa Real

Se han vuelto a recordar estos días,
con motivo del 30o aniversario de
la muerte de Don Juan de Borbón,
los muchos paralelismos entre la
compleja relación que, por distin
tos motivos históricos, mantuvie
ron el Conde de Barcelona y su hi
jo, Juan Carlos I, y la que sobre to
do en los últimos años caracteriza

la de éste con su sucesor, Felipe VI.
Y buen ejercicio para todo interesa
do en la institución monárquica es
releer los discursos de abdicación

o renuncia que Juan III, el rey sin
trono, y su sucesor pronunciaron en
1977 y 2014, respectivamente. Tie
nen, intencionadamente, también
muchos paralelismos los dos tex
tos. Incluido el respaldo, claro, a quie
nes les reemplazaban.
Donde ya no encontra

mos paralelismos es en lo
que hicieron Don Juan y
Don Juan Carlos en los

años siguientes a dar su
paso atrás. El primero se
mostró siempre leal con
su hij o y se puso a sus ór
denes, porque con ello sen
tía que seguía prestando
sus servicios a Españay a
la Corona. Del segundo,
por desgracia, no cabe de
cir que haya sido leal con quien hoy
ostenta la Jefatura del Estado. Y la

ruptura unilateral de la tregua que
nuestro ex rey y su hijo mantenían
desde el pasado mayo y, aún peor,

el desafío que supone la decisión
por las bravas del Emérito de regre
sar la semana próxima al lugar del
crimen, esto es, a Sanxenxo, es el úl

timo episodio de una tris

tísima historia de desleal

tad que Felipe VI no se me
rece en modo alguno.
Primero, porque frente

a lo que algunos preten
den, no ha sido ningún
mal hijo. Pero, sobre todo,
porque está siendo un mag
nífico Rey, que con nota
ble esfúerzo estáreflotan
do la institución medular

en la que se asienta todo
nuestro sistema, elqueemanadela
Constitución del 78, encallada en el
descrédito y en una profunda crisis
de aceptación ciudadanaporlos gra
ves errores de su padre. Y nadie co
mo Juan Carlos I sabe que en laMo
narquía no puede no estar resuelto
el dilema que ya aclaró Hume sobre
el ser y el deber ser. Los integrantes
de una institución tan exigente, en
la que en el siglo XXI sólo cabe la
ejemplaridad máxima, no pueden
confundirse con los valores éticos

que deben regir sus vidas, esto es,
el deber ser.

No lo tuvo claro Juan Carlos I du

rante su largo reinado, plagado por
otra parte de extraordinarios éxitos
políticos y de esforzados servicios
a la patria, como su innegable con
tribución a la consolidación demo

crática de la que ahora gozamos. Y
menos claro lo tiene en sus años de

jubilación forzosa, en los que sigue
queriendo ponerse el mundo por
montera y hacer de su capa un sa
yo. Y la mayor de las deslealtades a
su hijo, y por ella también le juzga
rá la Historia, es su nulo respeto por
un principio básico que se mantie
ne inalterable en todas las dinastías

reales: el de la obediencia debida al

titular, al jefe de la Casa. Las resolu
ciones de un Rey hacia los miem
bros de su dinastía, de su familia, no
se discuten en público, no se desa
fían, se acatan con responsabi
lidad. Porque, de lo contrario, se con
tribuye gravemente a erosionar ese
poder intangible que es el bien más
preciado con el que cuenta todo mo
narca parlamentario en las demo
cracias modernas, despojado de to
dos los poderes efectivos, la aucto
ritcis. Si al Rey le cuestiona la auto
ridad su propio padre, un ex Rey,
¿qué no harán los demás?
Zarzuela no prohibe a Juan Car

los I viaj ar a España. No lo ha hecho

nunca, y menos desde que todas las
causas prejudiciales que revolotea
ban sobre el Emérito como oscuros
nubarrones fueron una tras otra ar

chivadas. Hoy nuestro anterior Je
fe del Estado sólo tiene un asunto
abierto en los tribunales britá

nicos. Lo que en la Casa del Rey se
viene intentando con ahínco es que
los movimientos de su anterior ti

tular se produzcan conforme a unos
estándares de ejemplaridad y co
rrección social que son los que es
tán siguiendo tanto Don Felipe, su
mujery sus hijas, como laReinaSo
fía. Don Juan Carlos parecía haber
aceptado que sus visitas a España
toda vez que es él quien ha decidi
do mantener su residencia en Abu

Dabi, porque le interesa tener allí su
domicilio fiscal deben producirse
con una lógica discreción, alejadas

de circos y exhibiciones que sitúan
a la Monarquía en el peligroso vér
tice de la polarización social y polí
tica. Pero a la hora de la verdad de

muestra que quiere ir por libre y

ello cuando sigue siendo uno de los
seis actuales integrantes de la Fa
milia Real, ¡no se olvide!, como un

Si al Rey le objeta
la autoridad su

padre, ¿qué no
harán los demás?
caballo desbocado. Y ni le importa
qué diga la posteridad sobre su le
gado ni le tiemblan las piernas por
dañar o dej ar de dañar la imagen de
la institución que él contribuyó tan

to tiempo a prestigiar.
¿Qué tiene de malo que el Emé

rito vaya a Sanxenxo la próxima se
mana, se preguntarán algunos? Ca
bríaresponder que de bueno no tie
ne nada. Primero, porque no ha si
do una decisión consensuada con

Zarzuelay no contempla el sentido
de la oportunidad que tanto se va
lora en la Casa del Rey. Y, a partir de
ahí, todo son peros. Porque el Emé
rito opta por repetir exactamente el
mismo circo de mayo pasado. ¿Có
mo no va a ser malo para la institu
ción que el Reytítulo que mantie
ne, no se olvide se preste a servir
de tonto útil en un gran Photocall
mediático en el que los periodistas
y los ciudadanos van a volver apre
guntarle por todos los escándalos
que provocaron su expatriación sin
que él esté dispuesto a dar una so

la explicación? ¿Cómo no va a ser
malo que algunos amigotes ami
gos no parecen le utilicen para sus
propios intereses comerciales en
busca de la promoción máxima a la
caza y captura de patrocinadores?
¿Cómo no va a ser malo que aterri
ce una vez más, envuelto en la ma
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yor expectación posible, en uno de
esos carísimos jets privados que des
piertan todas las sospechas sobre
economías no declaradas de un Rey
cuyo tren de vida echa por tierra la

proyección que Felipe VI quiere que
irradie hoy la Corona?
Y, volviendo al principio, ¿cómo

no va a ser malo que Juan Carlos I
dinamite el relato de su hijo y sea

tan desleal como para no obedecer
su autoridad? Hasta la próxima se
mana, el Rey padre tiene tiempo pa
ra recobrar la cordura.
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1 Razones gratis. Marko Cortés, líder nacional del
• PAN, acusa al gobierno federal de encubrir el ma

yor caso de corrupción del sexenio, el de Segalmex. El
dirigente panista exige que se detenga y enjuicie al ex
director de ese organismo, Ignacio Ovalle. Seguridad
Alimentaria ha presentado 22 irregularidades en 4 años
y se han desviado más de 15 mil millones de pesos. "Lo
que significa que de 2019 a 2021 se han desviado o mal
versado cada día 18 millones 804 mil 656 pesos; cada
hora, 783 mil 527 pesos y, cada minuto, 13 mil 58 pesos",
plantea. Y demanda que no quede impune el desvío y
la red de corrupción. Los de la Cuarta Transformación
dándole pretextos y la oposición que peca de ilusa.

2 Por mi raza hablará mi espíritu. Bien por la Uni
versidad Nacional Autónoma de México, cuyo rec

tor es Enrique Graue, pues, ante el recorte de recursos
por parte de la Secretaría de Educación Pública, cuya
titular es Leticia Ramírez, ya tomó medidas. La UNAM
mantendrá el apoyo que más de 100 mil de sus alum
nos reciben mensualmente a través del programa de
becas de manutención Elisa Acuña. Ello luego de que
la SEP le recortó 200 millones de pesos a la universidad
que iban destinados a ese rubro, pues de un fondo total
de 400 millones de pesos, anteriormente cada una de
las dos instituciones aportaba la mitad. Ante el recorte,
la máxima casa de estudios será la que asuma en su to
talidad la aportación para no afectara los beneficiarios.
¿Y la educación, apá?

3 ¿Retrocesos? El diputado de Morena Manuel
•Alejandro Robles presentó una propuesta de re

formas a la Ley General de Instituciones y Procedi
mientos Electorales para derogar el requisito de exigir
título profesional para ser consejero del INE. Sin embar
go, lo que algunos llaman inclusión otros lo ven como
un retroceso en la lucha por una sociedad preparada.

¿Estamos dando paso a la ignorancia en la toma de de
cisiones electorales? ¿Es suficiente la experiencia en la
lucha social para ejercer un cargo de esa importancia?
Es cierto que hay personas que han trabajado ardua
mente por la democracia y no han tenido las mismas
oportunidades, pero eso no debería ser una justifica
ción. El desarrollo se ve hacia adelante, no hacia atrás.

4 A los cuatro vientos. Marcelo Ebrard, el perse
verante canciller con ambiciones presidenciales,

busca responder a la pregunta que se hizo hace más de
cuatro décadas: ¿por qué México está así? Su libro El
camino de México revela su férrea determinación ante
la adversidad y su visión de transformar la estructura
social del país, aumentando la clase media. A pesar de
las dificultades extremas que ha enfrentado, Ebrard no
se amedrenta y se lanza a la carrera presidencial. Uno
podría preguntarse si el canciller está simplemente si
guiendo su sueño presidencial o si realmente tiene la
capacidad de cambiar el curso de la historia mexicana.
£0 cierto es que está en el momento oportuno para que
le den el sí en la encuesta. ¿Lo logrará?

5 Tendencias. Mientras, Alejandro Armenta Mier
• lanza un guiño a la jefa de Gobierno. Claudia

Sheinbaum, aspirante presidencial de Morena, por me
dio de la organización Que Siga la Democracia, que se
reunió en Puebla para fortalecer su proyecto político.
Cristina Tello, exdiputada y cercana al senador, desta
ca la importancia de las elecciones del 2024 en la conti
nuidad de la Cuarta Transformación. Gabriela Jiménez,
presidenta de la asociación, resalta las cualidades de
Sheinbaum como cuadro leal a Andrés Manuel López
Obrador y la posibilidad de una nueva forma de gober
nar con una mujer al frente. ¿Quién logrará emerger y
liderar el cambio? Cada una de las corcholatas ha pues
to su empeño total para aparecer arriba en La Encuesta
para el 24. Mientras eso no fracture a la 4T, todo bien.
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Mismo libreto
Trivia. ¿Sobre qué episodio se emitió la siguiente declara
ción? "Queremos ser muy enfáticos en señalar que de nin
guna manera se ocultarán los hechos ni se protegerá a nadie.
En este gobierno se castigan los abusos y violaciones a los
derechos humanos; tenemos un compromiso irrestricto con
la sociedad para evitar la impunidad. Por eso se realiza una
investigación seria, profesional y hasta llegar a la verdad".
¿Sobre la defunción de 49 niños por el incendio en la Guar
deríaABC (Sonora, 2009), los 43 estudiantes de Ayotzinapa
(Guerrero, 2014), los 137 decesos por la explosión de ductos
de Pemex (Hidalgo, 2019), el fallecimiento de 17 pacientes
en un hospital del IMSS (Tula, Hidalgo) o la muerte de 40
migrantes el pasado lunes 27 de marzo? Es crudo decirlo,
pero da igual. Las declaraciones siempre son las mismas y
los resultados también: las investigaciones nunca concluyen,
los que tienen responsabilidad política permanecen en sus
puestos, los que pagan las culpas con privación de la libertad
son los que ocupan el escalafón más bajo.

La declaración fue hecha por la secretaria de Seguridad,
funcionaría sin responsabilidad política ni administrativa en
la criminal tragedia. Única vocera después de las desafortu
nadas declaraciones de los secretarios de Relaciones Exterio

res y de Gobernación, responsables de la política migratoria
y del Instituto Nacional de Migración. Había que cuidar a las
corcholatas y proteger al amigo Francisco Garduño.

Un Presidente que habla todos los días más de dos horas,
básicamente guarda silencio sobre el que probablemente
será el mayor hecho criminal de su administración. Mejor
callar que aceptar que las diferencias entre este caso y los
de la Guardería ABC o Ayotzinapa son, si acaso, de matiz. De
llegar a la Corte, qué diría Arturo Zaldívar, tan combativo
en el caso ABC.

No falta tanto para que se acabe la 4T, al menos en la
personificación de López Obrador y no pasó la prueba del
cambio prometido. Eso de que "no vamos a ocultar la verdad
y no somos como los de antes" no resiste el menor escrutinio.
Ha seguido exactamente el mismo libreto, la misma mecáni
ca que tanto criticó a Calderón y a Peña Nieto. Las cabezas
no se tocan. En Segalmex —dirigida por I. Ovalle. amigo del
Presidente— se protege al titular cambiándolo de puesto a
pesar de que durante su gestión se desviaron 15 mil mdp, el
doble que la Estafa Maestra que tanto usa el Presidente de

ejemplo de la horrible corrupción del neoliberalismo. En la
tragedia de Ciudad Juárez con sus 40 muertes, el titular del
INM, también amigo del Presidente, sigue en su puesta^

Los que tuvieron fe en las promesas del Presidente se
quedaron con un palmo de narices. Ni menor corrupción ni
mayor justicia, transparencia o rendición de cuentas. Sobre
todo, ni menor impunidad.

Del uso político de la justicia ni hablar. Ricardo Anaya
sigue fuera del país, porque si pisa México no tendrá un juicio
justo de cualquiera que sea el delito que se le quiera imputar.
Alejandra Cuevas estuvo en la cárcel por una venganza del
fiscal. A Rosario Robles se le mantuvo ilegalmente tres años
en prisión preventiva. Decenas de científicos fueron acusa
dos sólo porque incomodaban al Conacyt. La faramalla de
la consulta ciudadana para enjuiciar a políticos del pasado
se quedó en puro show.

Del otro lado, o sea, de los que trabajan en la4T, ni visos
de hacer justicia. La corrupción y la irresponsabilidad po
lítica, legal y administrativa con que se conducen los fun
cionarios públicos es igual o mayor que en los anteriores.
La protección e impunidad que se les dispensa también. A
los que se les debió abrir una carpeta de investigación para
iniciar un proceso judicial y/o administrativo se pasean sin
temor. El periodismo de investigación, las organizaciones de
la sociedad civil, incluso, la Auditoria Superior, han develado
decenas de actos y redes de corrupción para desviar recursos
públicos en este sexenio. Han ofrecido pruebas contunden
tes de contratos inflados, empresas fantasma, mercancías é
servicios no suministrados, entregas de dinero en efectivo,
transferencias a paraísos fiscales, obras que no cumplen las
especificaciones requeridas y un largo etcétera. ¿Y? Nada.
Igual que en el pasado.

A cuatro años de gobierno seguimos escuchando del sa
queo que operaron los llamados conservadores y neolibe
rales, pero lo que vemos es la defensa y protección de los
corruptos de ahora. Ahí están los casos de Segalmex, Línea
12, CFE, Pemex, AIFA, Tren Maya, Delfina Gómez. SEP o las
revelaciones de SedenaLeaks. Todos bajo el manto de la im
punidad. En este gobierno, por decreto, no hay corrupción, ni
errores ni negligencia ni responsables. Hay leales que nunca
serán investigados y mucho menos perseguidos por su in
competencia, omisiones o corrupción, aunque éstas provo
quen muertes, lesionados y daño patrimonial.
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"El INE no se toca
y el Tribunal tampoco"
Le va a salir caro a los representantes de la oposición de la
alianza Va por México haber anunciado su voto en favor de
la reforma electoral que promueven Morena y remoras para
acotar facultades del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF). Este asalto a un Tribunal que no le gusta al
presidente López Obrador —ya lo confesó en la mañanera—
constituye una clara incongruencia de las cúpulas del PAN y
del PRI, los dos principales partidos de oposición, frente al
discurso de defensa de la democracia. El presidente del PRD,
Jesús Zambrano, declaró ayer que el apoyo de la bancada
amarilla a la reforma está en "veremos_^

Somos muchos los que no entendemos la postura adoptada
por las dirigencias del PAN y el PRI, después de la exitosa re
sistencia, junto con la sociedad civil, para desechar la reforma
electoral y el plan B de AMLO. Ni siquiera hay consenso en el
seno de las bancadas de Morena y remoras para aprobarla.

¿Sacrificio en vano de la oposición? El periódico Reforma
reportó anoche que más de 90 legisladores de la coalición
Juntos Haremos Historia —60 de Morena— se manifestaron
en contra de la iniciativa contra el Tribunal.

El punto neurálgico son los riesgos que advierten para las
acciones afirmativas que han abierto espacios públicos a mu
jeres y minorías marginadas (migrantes, LGBTQ..J.

En el caso de la coalición PANPRIPRD, llovieron comen
tarios negativos por su incomprensible postura.

Destacamos el del exconsejero presidente del IFE (hoy INE)
Luis Carlos Ugalde, director de la consultora Integralia.

Escribió en Twitter: "La lectura pública es que los partidos
(todos, salvo MC) quieren protegerse frente a la justicia elec
toral. Al final, lo que ha ganado la oposición en defensa el INE
se agotará en este salto de la muerte".

En el seno de las bancadas del PRI, PAN y PRD hay resisten
cias para votar a favor. No había modo de alcanzar la mayoria
calificada (dos tercios de los diputados presentes) requerida.

La Comisión de Justicia, donde se votaría el dictamen, tuvo
que suspenderse hasta en cuatro ocasiones ante la falta de
consensos. Fallaron los pronósticos del coordinador de la ban
cada de Morena, Ignacio Mier, en el sentido de que el dicta
men se aprobaría ayer mismo en comisiones.
* El proyecto propone reformas a los artículos 41,73,99 y 105

de la Carta Magna y, según organizaciones de la sociedad ci
vil, establece potestades inadmisibles a los partidos políticos.

Pero también trastoca la paridad de género y las acciones
afirmativas. Tan las trastoca que hasta diputadas de Morena se
resistían a avalar los cambios. La adicción a la fracción primera
del artículo 41 señala que los partidos políticos, en ejercicio de
su autodetenninación y autoorganización, establecerán nor
mas estatutarias y reglas para la designación de sus dirigencias.

Saco a la medida. En San Lázaro se habla de dos casos de

dirigentes que pretenden prolongar su permanencia en las
presidencias de sus respectivos partidos. Uno es el de Mario
Delgado, presidente de Morena, y el otro es el de Alito Moreno,
dirigente nacional del PRI. Diputados emecistas de Nuevo León
comentaron a sus compañeros de bancada que sus homólogos
priistas y panistas de Nuevo León no asistirán a la sesión el día
que se vote el asalto al Tribunal para no avalar ese "bodrio",
* El único partido que se ha mantenido en contra de la re
forma es MC. En medio de la sesión de ayer, los diputados
naranjas desplegaron una enorme manta en el frontispicio
del Palacio Legislativo que decía "El INE no se tocay el
Tribunal tampoco". Allí mismo, el coordinador, Jorge Álvarez
Máynez, declaró: "La iniciativa tiene un propósito central. Le
quita el carácter de tribunal constitucional al TEPJF. ¿Qué quie
re decir constitucional? Que sus acciones son inatacables, dicta
la última palabra; que sus sentencias son actos de ley. Se su
bordina el Tribunal Electoral a la Suprema Corte de Justicia y
a lo que decidan los dirigentes partidistas".

El senador del PAN Damián Zepeda adelantó que si la
"nueva y dañina" reforma electoral de Morena y parte de la
oposición llega a la Cámara alta, su voto será en contra. "Su
maré esfuerzos para convencer a senadores de rechazar la
dañina reforma", manifestó en un mensaje que subió aTwitter.
* Me dio gusto que la Medalla Belisario Domínguez 2022, el
más alto galardón que otorga el Senado, haya sido otorgada
a la escritora Elena Poniatowska. Merecimientos le sobran

a la autora de La noche de Tlatelolco para ganar la medalla.
En el camino se quedaron Porfirio Muñoz Ledo y los je

suítas Javier Campos y Joaquín Mora, asesinados en la Sierra
Tarahumara por el famoso Chueco. En la Comisión Belisario
Domínguez se propuso que Porfirio sea tomado en cuenta
para la medalla 2023.
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Las diputadas
y su papel en la historia
"No estoy bien informado, pero no veo con buenos ojos el tri
bunal, o sea, porque ha hecho cosas indebidas. Por ejemplo,
no voy a olvidar que los del INE le quitaron las candidaturas
a los propuestos en Guerrero y en Michoacán...". Asi, tal cual:
no sabe, pero no le gusta. Esto respondió Andrés Manuel
López Obrador cuando le preguntaron sobre la refonna que
se analizaría este martes sobre el futuro del Tribunal Electoral

del Poder judicial de la Federación. Una iniciativa con la que
se acota el terreno sobre el que se pueden tomar decisiones,
nada de interpretaciones, seguir sólo lo que se escribe en la ley.
Y es curioso que el Presidente haya recordado el caso

de Guerrero, la referencia obvia al asunto de Félix Salgado
Macedonio. En 2021 fue tema nacional la insistencia desde

Palacio Nacional para que el senador fuera el candidato a la
gubernatura, a pesar de las acusaciones de acoso y abuso
sexual que tenía en su contra. Finalmente, a la boleta llegó
su hija, Evelyn Salgado, porque fue precisamente el TEPJF
quien ratificó la decisión del INE sobre la inviabilidad de su
aspiración, luego de no transparentar sus gastos de precam
pafla. El caso de Salgado Macedonio, como uno de los más
significativos cuando hablamos del famoso pacto patriarcal
que se observa desde el ámbito público. Y es que ahora en
el Legislativo la iniciativa para modificarlos artículos 41, 73,
99 y 105 de la Constitución han puesto el terreno para una
batalla de hombres vs. mujeres. Así, literalmente así: legisla
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dores vs. legisladoras. Me explico:
Las actuales facultades del Tri

bunal le permiten emitir senten
cias sobre los procesos electorales
con interpretaciones de la ley, par
ticularmente uno de los artículos

que planean tocar, el 73, da al
Congreso vía libre para garantizar
el acceso de grupos vulnerables a
puestos de poder. En un país en
donde las mujeres, a pesar de ser mayoría, tenemos limitadas
las vías de tránsito, esa facultad es un derecho importantísimo
que no debemos dejar que salga de la ley. Tanto el Tribunal
Electoral como el INE han emitido fallos en materia de pari
dad de género a partir de criterios ejercidos para interpretar
lo que se expresa en ese apartado. El último fue justo uno que
los legisladores se resistían a respetar: designar a una mujer al
frente del INE. Pero es gracias a esa puerta abierta que desde
el TEPJF se han detectado candidaturas que no cumplen con
la cuota de paridad ó representación. El tema no es sencillo,
en la Cámara de Diputados no han logrado el consenso. Ahora
no se trata de cuatroteístas versus conservadores, ahora es el
patriarcado: hombres de Morena, PRI, PAN y PRD (quienes
impulsan la refonna) contra mujeres de todos los partidos que
señalan lo regresiva de esta iniciativa. La discusión volvió a
aplazarse, es la cuarta vez que ocurre. Al momento en que se
escriben estas líneas, mandaron a un nuevo recesa^

Mientras esa discusión ocurre, desde este espacio nos su
mamos al llamado que colectivos hacen a todas las mujeres
que desde su curul tienen el poder de frenar esta iniciativa:
todos los partidos quieren quitarle atribuciones al Tribunal
Electoral, sobre todo lo que tiene que ver en temas de género,
¿tanto miedo les damos las mujeres a los políticos? More
na, PRI, PAN y PRD terminan haciendo lo mismo. Diputadas
de todos los grupos parlamentarios: ustedes deben votar en
contra, porque éste es uno de los avances más potentes e
históricos que ha tenido este país, no pueden darse un balazo
en el pie ni a las mujeres que vienen detrás de ustedes. Son
ahora parte de un Congreso paritario por primera vez, voten
desde ése, su papel con la historia. Recuerden la máxima de
Madeleine Albright: "Hay un lugar especial en el infierno
para las mujeres que no ayudan a otras mujeres...".

©
ADDENDUM

Todas ellas son hoy diputadas gracias, justamente, a la cláu
sula de equidad que el TEPJF obligó a todós los partidos a
cumplir. Triste y lamentable papel si ya se les olvidó.
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Como la vida misma
• La pederastía suele tener elementos como la
premeditación y alevosía por parte del abusador.

REIMOS PARA NO LLORAR Y MIENTRAS...
¡EL DALAI LAME!

El tema tiene poca gracia, ninguna, en realidad. Solemos
considerar que pedofilia y pederastía son sinónimos, cuan
do se trata de dos cosas relacionadas, pero distintas. La pe
dofilia o paidofilia es una parafilia, un trastorno mental
consistente en una inclinación sexual que se caracteriza
por el gusto, la preferencia y la atracción sexual por niñas o
niños. Por lo general, el pedófilo busca el contacto con los
menores y relacionarse con ellos para satisfacer sus fanta
sías, sin que esto implique llegar a tener relaciones sexuales.
No hace mucho leí un estudio realizado en Inglaterra que
decía que 81 por ciento de los pedófilos jamás concretan
un acto de abuso con un niño y reprimen sus deseos, ge
neralmente sin ayuda profesional, porque se sienten muy
avergonzados de su condición y ni siquiera buscan trata
miento o terapia.

Por su parte, un pederasta es una persona que, sabiendo
el daño y el delito que está cometiendo, pasa del deseo y
la fantasía a la acción, usando al niño como un objeto se
xual para satisfacer sus necesidades de abusador, aprove
chándose de que existe una desigualdad de poder por edad,
fuerza física y conocimiento.
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Este tipo de atracción suele
tener elementos como la pre
meditación y alevosía por parte
del abusador, ya que está en ple
na facultad para identificar que
son deseos y acciones ilícitas y
penadas por ley. Por lo que, no
todos los casos de trastorno de

pedofilia son casos de pederastía,
pero sí todo caso de pederastía
es un pedófilo quien lo comete.
Sin embargo, se han presentado
casos de abuso sexual infantil

donde el agresor manifiesta no
tener preferencias sexuales por
niños, sino más por una figura
de dominio, castigo o poder. Su
capacidad de decisión y acción
no se encuentra alterada por su
trastorno, por lo que son plena
mente responsables de sus actos.
Siendo así, son personas plena
mente imputables por sus acciones.

No me pude resistir a jugar con la frase de "El Dalai
Lame", aplaudo al periodista de Milenio, Roberto López
de quien la copié con el descaro que me caracteriza y, luego
de la risa nerviosa que me provocó, no deja de asombrarme
con qué facilidad normalizamos salvajadascomo ésta. Este
señor que. aunque ya se disculpó, no deja de ser un cerdo
para mi manera de ver las cosas, si es capaz de hacer este
tipo de guarradas en público y frente a las cámaras, qué
podemos pensar de su actuación en privado. Estos celibatos
impuestos por las convicciones religiosas, sumados a los
estamentos de poder que los rodea a lo largo de sus vidas,
hace de estos personajes, delincuentes en potencia. Es ho
rrible generalizary desconozco la estadística, pero cada vez
se han destapado más casos de abusos en todas las iglesias,
esto llama poderosamente la atención y, al menos sugiere,
que alguna relación macabra debe haber entre lo uno y lo
otro. Que Dios bendiga mi lejanía, ateísmo y mi separación
absoluta de poderes como los de la iglesia y los cleros.

"Y a mí que me caía bien este señor", me dice la Unagi
entre asqueada y sorprendida, la verdad es que yo no me
había puesto a pensar mucho en este hombre, el bulo que lo
rodea me ha parecido siempre una mezcla de mito, fantasía
e ignorancia, claro que, al no atañerme de manera directa,
simplemente me era indiferente, "intramuscular" qué diría
mi finado compadre Elias. Si eres pedófilo, vete a ver un
psiquiatra, pon de tu parte y cúrate, aléjate de las tentacio
nes y, por favor, no te arrimes a los pequeños, si cruzas la
delgada línea entre pedofilia y pederastía, por lo que a este
escribidor respecta, puedes irte a pudrir al infierno, delin
cuente, criminal, seas o no cura, monje, pastor, ovejero o
lama. Y mientras, por acá las personas normales, trataremos
de pasar un miércoles bonito, trabajar, abrazarnos y darnos
besitos de lengua si nos apetece, siempre entre dos adultos
que aceptemos el intercambio de amorosas bacterias.
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Educación y salud,
blancos de la opacidad (II)
Ayer le contaba cómo la Junta de Gobierno del Inegi resolvió
eliminar de la categoría de Información de Interés Nacional
(IIN) al indicador sobre la proporción de lapoblación portadora
de VIH con infección avanzada que tiene acceso a medica
mentos antirretrovirales, así como al Sistema de Información
y Gestión Educativa (SIGED).

Le decía también que es imposible aislar dicha situación del
contexto de la deserción escolar provocada por la pandemia
y del desabasto de medicamentos. Asimismo, que pudiera ser
parte de la tendencia de que existe en el gobierno de renunciar
a la transparencia, a pesar de que el presidente Andrés Manuel
López Obrador afirme a cada rato que su administración nada
tiene que ocultar y que siempre infonna sobre todo lo que hace.

En un portal del gobierno federal se dice que el SIGED "tie
ne por objeto dotar al Sistema Educativo Nacional de una sola
plataforma tecnológica de infonnación que permita a la Auto
ridad Educativa Federal llevar a cabo su planeación, operación,
administración y evaluación, facilitando la transparencia y la
rendición de cuentas".

En el acuerdo publicado el lunes en el Diario Oficial de la
Federación, la junta de Gobierno del Inegi explica las razones
para dar de baja al SIGED como parte de la Infonnación de
Interés Nacional.

Relata que derivado de la contrarrefomia educativa apro
bada en la actual administración "se modificaron las fuentes
de información que confonnaban el SIGED: se eliminó el Ser
vicio Profesional Docente; se suspendió el Plan Nacional para
la Evaluación de los Aprendizajes, se descontinuó el Registro
Nacional de Emisión, Validación e Inscripción de Documentos
Académicos, y se inició el proceso de liquidación del Instituto
Nacional de la Infraestructura Física Educativa".

Añade que en sesión del Comité Técnico Especializado de
Infonnación Educativa, realizada el 23 de noviembre de 2022,
los integrantes de este organismo "tomaron conocimiento de la
propuesta de revocación de la determinación de Información

de Interés Nacional del SIGED" y la sometieron a consideración
del Comité Ejecutivo del Subsistema Nacional de Información
Demográfica y Social, el cual la aprobó el 13 de diciembre si
guiente, "debido a modificaciones sustantivas en el marco legal
del Sistema Educativo Nacional".

Ayer, en Imagen Radio, entrevisté sobre a Marco
Fernández, profesorinvestigador del Tec de Monterrey y es
pecialista en educación de México Evalúa. Se dijo sorprendido
por los argumentos que se esgrimen en el acuerdo para eliminar
al SIGED como parte de la Infonnación del Interés Nacional.

"Es cierto que la reforma educativa que se aprobó en 2019
implicó diversos cambios al marco jurídico y que algunos de los
indicadores que se recogían en el Sistema como, por ejem
plo, la evaluación magisterial dejaron de existir, pero el resto
de ellos como los de la nómina magisterial, la matrícula y
otros sigue siendo parte del SIGED, y esa información fluye a
través de un formato estadístico que cada director de escuela
debe llenar".

Hasta ayer, añade, "esa información tenía que recogerla el
Inegi y generar una serie de indicadores, para que éstos pudie
ran servir para evaluar y diseñar políticas públicas. De hecho,
de acuerdo Con la propia ley, esos indicadores se usan para el
diseño del Plan Nacional de Desarrollo.

"Me parece que, en aras de la transparencia el Inegi tendria
que informar 1) quién hizo la petición; 2) que la mayoría de los
indicadores que forman parte del SIGED siguen existiendo, y 3)
qué infonnación los sustituye y cómo estamos haciendo la eva
luación para dar seguimiento al Plan Nacional de Desarrollo.

"No hemos recolectado por años dichos datos sólo por cu
riosidad intelectual, sino para para planear mejor la política
educativa. Entiendo que hoy hay un gobierno que no cree en
la evidenciay por eso le ha recortado el presupuesto al SIGED,
pero sorprende que el Inegi se preste a que esa información
deje de ser considerada de interés nacional y ni siquiera ex
plique a la sociedad, de forma transparente, por qué se tomó
dicha detenninación".
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Si hay un tema olvidado en esta administra
ción es el combate y la prevención contra las
adicciones. De no ser por los reclamos que el
gobierno de Estados Unidos ha hecho a México
por el crecimiento del fentanilo en su territorio
y el impacto en la salud de su población, en
estos momentos la agenda nacional seria otra.

Sólo hay que ver cómo la Comisión Nacio
nal Contra las Adicciones (Conadic), de ser un
organismo grande y desconcentrado de la Se
cretaria de Salud, se ha venido achicando desde
el sexenio pasado. Incluso ahora sólo depende
directamente de la Subsecretaría de Prevención
y Promoción de la Salud. Por eso no es extraño
que sea el subsecretario Hugo LópezGatell
quien de nueva cuenta regresa a los escena
rios, todos los martes, durante la conferencia
matutina en Palacio Nacional, ahora para ha
blar sobre temas de prevención y adicciones.

E11 la Conadic tienen a todo un experto en
el tema, Gady Zabicky Sirot, quien es el co
misionado nacional contraías adicciones, cuyo
trabajo no se ha visto apoyado como debería
por parte de la Secretaría de Salud, y ahora su
voz ha sido acallada ni más ni menos por su
jefe, el subsecretario de Prevención.

Tampoco resulta raro escuchar las decla
raciones de Hugo LópezGatell, al decir que
hay un subregistro de la adicción de drogas en
México, como si fuera todo un descubrimiento.

La realidad es que, en Salud, hay un subre
gistro de casos, pero en todas las enferme
dades, porque no hay padrones o registros
nacionales certeros y precisos. Todas las cifras
o casos son estimados, no hay números exac
tos, como en EU o en países europeos, que las
utilizan para crear o eliminar programas de
salud. En sus declaraciones, LópezGatell se
ñaló que mientras en EU fallecieron 80 mil 411
personas por consumo de opioides, en Méxi
co sólo 19 durante 2021. De ahí que el mismo
funcionario aclaró que están trabajando por
hacer más exactas las cifras de consumo en

la población mexicana, aunque detalló que la
epidemia de consumo no se compara con EU.

No hay duda de que el "dolor de cabeza" de
esta administración federal sigue siendo Salud,
primero con la pandemia de covid19, luego
por el desabasto de medicinas, principalmente

oncológicas, y ahora por el fentanilo y sus efec
tos en la salud de las personas que consumen
esta droga sintética, muy potente. Usada de
manera correcta, dicen los expertos, ayuda a
pacientes con cáncer O que tuvieron alguna
fractura; también es utilizado como anestésico
para procedimientos quirúrgicos. Pero cuando
se usa de manera errónea puede ser un veneno
con capacidad de generar gran adiccióa^

Sólo bastó que presionara EU a México para
que las autoridades de Salud se pongan las pi
las y estén por iniciar la campaña de preven
ción de adicciones en las escuelas secundarias,
con los alumnos y maestros; así como brindar
información a la población sobre los daños que
surgen por el consumo y tráfico de fentanilo.

ABATELENGUAS

Una buena. El laboratorio Pfizer tiene pla
neado para México el lanzamiento de nueve
medicamentos innovadores para atender en
fermedades como la dermatitis atópica, mi
graña o cáncer, los cuales, comentó Yéssika
Moreno, directora médica de esta empresa, ya
son comercializados en EU, EuropayAsia.

La mala: algunas de estas nuevas medicinas
no están aprobadas todavía por la Cofepris, or
ganismo que ya tiene una larga lista de espera
para autorización de registros sanitarios.

©
BAJO EL MICROSCOPIO

Por cierto, quien sí se puso en los zapatos de
los trabajadores fue Zoé Robledo, director ge
neral del Instituto Mexicano del Seguro Social,
quien ordenó el pago de la renta del personal
que será trasladado a las oficinas del IMSS en
Michoacán para cumplir con la descentraliza
ción del instituto. Además del pago de la mu
danza, un mes de salario adicional por diez
meses, así como otros estímulos. La descentra
lización la comenzó la Secretaría de Salud, que
se fue a Guerrero con todo y su titular, Jorge
Alcocer Varela, pero no le pagaron nada extra
a ningún trabajador, que en su mayoría eran
de confianza,
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Para mi padre. Emilio, siempre en el corazón
y las convicciones.

Este mes veremos realmente cómo ha quedado el equilibrio de
fuerzas en el Poder judicial, tanto en la Suprema Corte como
en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
Están por decidirse temas torales para el futuro del país, desde
la constitucionalidad de la reforma electoral, la participación
militar en la seguridad y la incorporación de la Guardia Nacio
nal a la Secretaría de la Defensa Nacional, hasta la legitimidad
de los liderazgos partidarios, incluso las decisiones de género
en términos electorales.

Ayer se divulgó la propuesta de resolución del
ministro José Luis González Alcántara respecto
a la constitucionalidad de prolongar la presencia
de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad
pública y con relación a la incorporación de la
Guardia Nacional a la Defensa Nacional.

En los dos temas, la propuesta del ministro,
que fue recomendado por el presidente López
Obrador, es contraria a las normas aprobadas.
Sostiene en forma enfática que "la actuación mili
tar en tareas de seguridad pública debe ser estric
tamente excepcional" y que "ninguna autoridad
militar puede inmiscuirse en labores de seguridad
pública que la Constitución federal consagra, en exclusiva, a
autoridades civiles... Sólo ante una habilitación constitucional
o bien, derivada de la activación del procedimiento de restric
ción o suspensión de los derechos y las garantías previsto en el
artículo 29 constitucional, las Fuerzas Armadas permanentes
puede colaborar en labores de seguridad pública, atendiendo
a las salvaguardas ya mencionadas".

También opina que se viola la Constitución con la incorpo
ración de la Guardia Nacional a la Sedeña, porque "considerar
que esa institución policial conserva su carácter civil y se rige por
una doctrina policial, si sus integrantes son militares en activo,
sometidos a la jurisdicción y al régimen disciplinario militar,
desarrollando funciones militares y actuando bajo la normativa
militar" es un fraude, dice, a la Constitución.

El debate se tendrá que dar antes de que concluya el mes de
abril yes nodal, porque buena parte de la estrategia de seguridad
del gobierno federal (muy desafortunada en sus resultados), se
basa en esas premisas. Ambas son hoy un hecho: la seguridad
está en manos de las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional está,
en los hechos, bajo el mando de la Defensa. Si las normas fueran
declaradas inconstitucionales ese esquema debería ser cambiado
en profundidad y será, además, un desafío diseñar uno nuevo
no sólo para el año y medio que le resta a esta administración,

sino también para quien asuma en 2024, sea o no de Morena,
porque en estos años, más allá de que se ha hecho un enorme
esfuerzo para la creación de la Guardia Nacional, todo el diseño
está pensado en que esa institución supuestamente civil esté bajo
una estructura, una administración y un mando militar.

Para aprobar la acción de inconstitucionalidad se requieren
ocho de los 11 votos de los ministros del pleno de la Suprema
Corte. Con la posición asumida por González Alcántara se po
dría pensar que hoy el gobierno federal tendría dos o quizás
tres votos, difícilmente los cuatro necesarios.

También la Corte tendrá que decidir sobre el plan B electoral.
Ya se procesó, con menos turbulencias de las que se esperaba, el

cambio de Lorenzo Córdova en la presidencia del
INE y de otros tres consejeros y si bien por lo menos
tres de los cuatro elegidos por insaculación, por
que nunca se buscó un acuerdo entre partidos, se
perciben cercanos a Morena, la nueva presidenta,
Guadalupe Taddei, y los otros tres consejeros son
personajes con experiencia en el sistema electoral.
Pero la clave hoy no está en el Consejo General del
INE, sino en que avance o no una reforma que des
articula el sistema electoral civil de carrera. Y ésa
es la decisión que tendrá que tomar, más temprano
que tarde, el pleno de la Corte. Una vez más, no se
ve fácil que el gobierno tenga los cuatro votos que

al menos necesita para dejar en firme esa reforma.
Pero por eso mismo, la dirigencia de los partidos, ahí sí sin

diferencias políticas, quieren acotar las atribuciones del INE y
del TEPJF para atender asuntos internos de los partidos, sobre
todo los relacionados con sus dirigencias y métodos de selec
ción, sobre todo ahora que la ampliación de los mandatos de
Alejandro Moreno en el PRI y de Mario Delgado en Morena
han sido legalmente invalidados y cuestionados. Quieren hacer
una reforma que le impida a las instituciones electorales invo
lucrarse en la vida interna partidaria, incluyendo la distribución
de cargos y candidaturas cón equidad de género.

Los dirigentes olvidan que sus partidos se financian con re
cursos públicos (nada más y nada menos que un mínimo de
seis mil millones de pesos al año) y que, si las instituciones
electorales no pueden controlar que los partidos cumplan con
su propia normatividad, no hay quien lo haga. Sobre los temas
de género parecen ser las mujeres de los partidos las que le
pondrán un alto en esta iniciativa a sus dirigencias.

Lo cierto es que de acuerdo con lo que se resuelva en tér
minos de seguridad, de reforma electoraly de atribuciones de
las instituciones en la vida interna de los partidos, dependerá
mucho del futuro inmediato, de esta administración y de la si
guíente, pero también de la vida democrática del país.
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En 1932, los campesinos abandonaban sus tierras agrícolas
para buscar algo que comer. Algunos caminaban durante días
sin tener suerte. Ya cuando Analmente arribaban a Kiev, en
contraban una ciudad desolada y desesperada, con multi
tudes de personas muriendo en las calles por inanición y
enfermedad. El gobierno soviético había impuesto restriccio
nes draconianas en la distribución de alimentos, De acuer
do con Anne Applebaum, autora del libro Hambruna roja
"A pesar de la escasez, el gobierno exigía no sólo cereales,
sino todos los alimentos disponibles. En el punto álgido de
la crisis, equipos organizados de policías y activistas locales
del partido, motivados por el hambre, el miedo y una dé
cada de propaganda de odio, ingresaron a las casas de los
campesinos y se llevaron todo lo comestible: papas, remo
lachas, calabazas, frijoles, guisantes y animales de granja. Al
mismo tiempo, se trazó un cordón alrededor de la república
de Ucrania para evitar fugas. El resultado fue una catástrofe:
al menos 5 millones de personas perecieron de
hambre en toda la Unión Soviética".

La indolencia y la irresponsabilidad en las
políticas públicas tienen graves consecuencias
que se traducen, lamentablemente, en la muerte
masiva de personas. Cuando los líderes y políti
cos no toman medidas adecuadas y oportunas
para abordar los problemas económicos o de
salud cotidianos, la situación suele empeorar
hasta convertirse en auténticas tragedias hu
manitarias. Si de entrada hay mala conducción,
eventualmente devienen en situaciones de

emergencia que, por esa falta de responsabili
dad inicial, acaban agravando aún más la crisis.
En 2021, una línea del Metro de la Ciudad de México, que
se construyó apresuradamente, y que había sido señalada
por especialistas como una probable fuente de desgracia,
acabó derrumbándose y provocando la muerte de decenas
de personas, dejando un vacío doloroso en miles de fami
lias. Eso sin contar la diaria penuria de millones de usuarios
que se suben al transporte sabiendo que su vida depende
de "un perno".

Por alguna razón, este gobierno se dio a la tarea de des
mantelar todo lo referente a medicamentos. Desde el día uno,
la Cofepris detuvo líneas de producción. Al poco tiempo la
escasez se hizo presente. Los primeros en resentir la tragedia
fueron los niños con cáncer. A esta insensata medida le siguió
la desaparición del Seguro Popular. ¿Por qué? Pues según

dicen que "ni era seguro ni era popular" y santo remedio. A
otra cosa. Así, mientras se entorpecían los servicios de sa
lud, llegó la pandemia a agravarlo todó. Entre estampitas y
otros absurdos de política pública, como aquello de que no
estaba científicamente comprobado que un cubrebocas sir
viera para ralentizar los contagios, la muerte acabó tocando
a cientos de miles de hogares. México fue uno de los países
con mayores decesos.

En términos económicos, las decisiones son igualmen
te irresponsables. La cancelación del aeropuerto por puros
motivos autocráticos es el ejemplo perfecto de esos gran
des líderes capaces de tomar decisiones totalmente insen
satas que además acaban teniendo un altísimo costo para la
población. Más allá del enorme boquete económico por la
sola destrucción, la incertidumbre que generó tuvo el efec
to de frenar la creación de nuevos empleos. Con el arribo
del nearshoríng, México tenía todo instalado para estar cre

ciendo cual nuevo tigre asiático. El desaliento
a la inversión privada, no Sólo ha tenido comó
consecuencia un paupérrimo crecimiento, sino
que además la pobreza, que se redujo en otros
países^aquí aumentó^

De la tragedia de los migrantes calcinados a
la escasez de gasolina que derivó en la tragedia
de Tlahuelilpan, del pleito por la energía al pleito
por el maíz transgénico en el marco del TMEC,
de la eliminación de comedores comunitarios a

la desaparición de guarderías para madres que
trabajan, la constante es la indolencia. Y como
lo demuestran la hambruna en Ucrania y otros
tantos ejemplos de la historia del siglo XX, esa

banalidad y falta de ética se van extendiendo rápidamente
hasta temiinar en graves tragedias humanas. Funcionarios de
menor rango van adoptando actitudes de apatía y desinterés
cuando no de una auténtica crueldad. La normalización de la

opresión se extiende por falta de empatíay nulo pensamiento
crítico. Si tomamos conciencia del rumbo que llevamos, si
combatimos nuestra propia apatíay confonnismo, podremos
reencontrarnos, hombro con hombro, en la construcción de
una sociedad identificada por sus valores y normas. Detrás
de este rosario de indolencias se encuentra una demanda

urgente de empatíay prosperidad. La responsabilidad de en
tendernos depende de la ciudadanía, de toda la ciudadanía.

"Cofundadores de UNID@S y @SocCivílMx
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"Principio del fin"
a la vista

Recibimos idealistas, devolvemos cuerpos calcinados...

Fuera de sí, literal, irascible a causa de las innumerables crí
ticas y bromas enderezadas en su contra por la inexplicable
compra de 13 plantas (casi) chatarra en el marco de una irri
soria segunda nacionalización de la industria eléctrica, así
como por la desaseada imposición de Guadalupe Taddei
como su alfil al frente del INE # la manifiesta incapacidad
de su gobierno para explicar al menos la tragedia donde 40
migrantes murieron calcinados en las mazmorras de una
estación migratoria del Instituto Nacional de Migración en
Ciudad Juárez, la Semana Santa no parece haber sido un
periodo digno de recordar ni para Andrés Manuel López
Obrador ni para su corte de aplaudidores.

Ello, no sólo por la "exhibición" que tanto en el ámbito
nacional como internacional implicó para el tabasqueño la
difusión de la forma poco profesional de enfrentar asuntos
de tal envergadura, sino también, por la cada vez más ge
neralizada percepción de que su fracasada gestión entró ya
en una suerte de caída en vertical que evidencia el "prin
cipio del fin" del que ya que no pocos identifican como el
peor gobierno de las últimas décadas, o de la historia mo
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derna de México, según los más
radicales.

Y más, por su infructuosa con
frontación mediática con legisla
dores y su ¿ex? amigou Donald
Trump por la innegable parti
cipación de cárteles mexicanos
en el procesamiento y trasiego
de toneladas de fentanilo a la

Unión Americana y su implíci
ta resistencia a ordenar una in

vestigación seria y a fondo que
permita esclarecer y sancionar a
los implicados en el más grande
caso de corrupción oficial cono
cido hasta hoy —el aún inexplicado fraude por más de 15
mil millones de pesos en Seguridad Alimentaria Mexicana
(Segalmex), ocurrido en tiempos de su otrora protector y
amigo Ignacio Ovalle, expriistay echeverrista como él— el
tabasqueño enfrentó una nueva andanada de problemas
ante los que simple y sencillamente optó por ir a refugiar
se al rancho de su propiedad y preferencia en Palenque,
Chiapas.

Ya de vuelta a su cómoda residencia temporal en el Zó
calo, la aguda problemática nacional urgida de solución
sigue presionándolo a él y a los suyos que, más tarde que
temprano, deberán "plantar cara" ante la misma y dejar de
lado los "montajes" que para distraer a la sociedad gustan
realizar en situaciones como la que nos ocupa...

O
ASTERISCOS

* Paso al frente en la vuelta de la normalidad legal a la Coo
perativa Cruz Azul la decisión déla asamblea del lunes, a la
que asistieron más de 97%de sus miembros, de expulsar a
José Alfredo Álvarez Cuevas y la pérdida de todos sus de
rechos y prerrogativas y derechos como socio de la misma...
* Comprometido a mantener a Coahuila como uno de los
estados más seguros y evitar que vengan otros a "transfor
marlo en un lugar inseguro y violento como han hecho en
otros", el aliancista Manolo Jiménez presentó un plan de
seguridad que supone prevención, proximidad, inteligencia
y fuerza...
* Quien no parece acabar de acomodar las cosas es la cues
tionada morena Delfina Gómez, la Maestra Moches, pues
aún con apoyo federal y los muchos millones dilapidados,
no termina de apagar un fuego, cuando ya se le encendió
otro: irregularidades ahora por 830 millones en la SEP...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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CRISTALES

¿Los cristales tienen propiedades curativas, físicas y
psíquicas?

R. La creencia de que los cristales tienen propiedades curativas
es común en algunas culturas y prácticas de medicina alter
nativa. Sin embargo, actualmente no hay evidencia científica
que apoye la idea de que los cristales pueden curar afecciones
médicas o dolencias físicas.
Muchas personas que creen en las propiedades curati
vas de los cristales afirman que pueden influir en los cam
pos de energía o las vibraciones del cuerpo, y que colocarlos
cerca de ciertas partes del cuerpo puede facilitar la curación
o restaurar el equilibrio.
Los defensores de la curación de cristales también argumen
tan que los diferentes tipos de cristales están asociados con
propiedades curativas o energías específicas.
Si bien la investigación científica no ha validado estas afirma
ciones, algunas personas todavía pueden encontrar que el uso
de cristales f5 una parte significativa y potencialmente bene
ficiosa de sus prácticas espirituales o de bienestar.
Sin embargo, es importante tener en cuenta que cualquier
afección médica siempre debe ser tratada por un profesio
nal de la salud calificado, y que la curación con cristales no
debe usarse como sustituto del tratamiento médico basado
en la evidencia.

PARA LOS HOMBRES/MARICARMEN

Sr. La Mont. ¿podría ayudarnos a muchas mujeres y dar en
su columna lina lista de cuáles son las cosas que un hombre
casado jamás debe hacer?
Comentamos con las amigas, en broma y en serio, la cantidad
de metidas de pata que hacen los maridos y muy bienvenida
sería lina lista, escrita por un hombre para dársela a nuestros
queridos compañeros de vida.
Gracias por adelantado.

R. Doña Maricarmen, con gustó y con la ayuda de "aquí a mi

derecha" le comparto esta lista que se podría ampliar, pero
no reducir, de lo que los hombres siempre debemos tener en
mente y ser proactivos en nuestra relación:

No engañe. Hay que mantener una relación fiel y comprome
tida con su cónyuge.
No descuide a su cónyuge: pase tiempo de calidad con su pa
rejay muéstrele que se preocupa por ella.
No guarde secretos: la honestidad y la comunicación abierta
son clave para una relación sana.
No deje que el trabajo u otras prioridades se tomen paso: haga
tiempo para su cónyuge y su familia, y priorice sus relaciones
sobre otros compromisos.
No sea irrespetuoso: trate a su pareja con amabilidad, respeto
y consideración.
No ignore su salud: cuide su salud física y mental, ya que esto
puede afectar su relación.
No olvide las fechas importantes: recuerde los cumpleaños,
aniversarios y otras ocasiones especiales para mostrarle a su
cónyuge que la valora.
No evite los conflictos: aborde los problemas a medida que
surgen, en lugar de ignorarlos y esperar que desaparezcan o
se resuelvan por sí mismos.
No descuide su papel como padre: si tiene hijos, sea un padre
involucrado y solidario.
No dé por sentado a su cónyuge: muestre gratitud por su pareja
y por las cosas que hacen por usted.
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Mi consciencia tiene para mí más peso
que la opinión ele todo el mundo.

Cicerón

Existen muchos tipos de consciencia, en lo personal, considero
que la consciencia emocional es una de las más valiosas he im
portantes y, quizá también, la que menos se procura con la sen
satez que se necesita.

La consciencia emocional es el reconocimiento que tiene cada
persona con respecto a sus propias emociones y estados emocio
nales. Esto implica no sólo saber lo que sentimos, sino también
saber por qué y para qué lo sentimos así; para ello es necesario
reflexionar sobre el vínculo directo de nuestros pensamientos,
sentimientos, palabras y conductas, y cómo influyen en los dife
rentes ámbitos de nuestra vida, de tal manera que nos permitan
saber si este tipo de comportamiento personal está alineado con
nuestros objetivos, principios y valores fundamentales, o no. De
eso se trata la coherencia en uno mismo. De saber quiénes somos
y para qué hacemos lo que hacemos y con miras hacía el qué,
cómo y cuándo de nuestra propia vida.

Quizá una emoción dure poco y genere pocos estragos, pero
un estado de ánimo negativo prologado puede resultar fatal en la
vida de cualquier ser humano, la mente es capaz de cambiar todo
nuestro sistema psicológico y fisiológico si no sé atiende. Insisto,
hay que saber nombrar lo que se siente y por qué se siente, y si
eso que se siente está conectado o no y a qué, y no sólo eso, hay
que saber qué es lo que desencadena en nosotros mismos... en
nuestra forma de pensar, de razonar, de analizar, de sentir, de
hacer y de vivir.

Nada resulta más complejo y desagradable en las relaciones
humanas que tener que tratar a ciertas personas con pinzas, es
decir, con esa cautela extrema ¡de no vaya a ser!; esas personas
que todo les resulta molesto, desagradable, ésas, las de cara larga
de crítica fácil, las que sólo tienen una verdad válida... la suya. Y
circundan el todo en esas experiencias a las que su corta mente
y su estrecho corazón les permiten concluir sobre la vida y lós
demás. Esos de la cuadratura encefálica que asumen con total

destrezay soberbia: así soy yo... esos a los que el cambio les resulta
inaceptable, como si en él perdieran lo poco que poseen de su ser.

También los hay expertos en sí mismos, pero incapaces de
conectar con los sentimientos, las emociones y los estados emo
cionales de los demás, ¡de qué puede ser experto el que no puede
ver en el otro lo que sintió en sí mismo...! Poco o nada. Que sea
mos capaces de superar lo vivido no debería de cegarnos ante
los demás, sino, por el contrario. Comprenderles mejor. De eso se
trata la inteligencia emocional que tanto se necesita.

La consciencia emocional nos ayuda a conocemos, pero, sobre
todo y más importante, a tener un control sobre nuestras propias
emociones y estados de ánimo, a saber cuándo debemos de parar
esos juicios, esas criticas, esas preguntas irascibles, esas respues
tas coléricas y esa avalancha de pensamientos innecesarios. Saber
cómo volver a nuestro centro, a una paz mental que nos permita
seguir operando en nuestra vida y reconectar con esa contención,
consideración, cuidado y cariño que necesitamos para poder pen
sar, analizary reflexionar sobre lo sucedido. Vivir a prisa, superando
lo que sentimos agolpe de escapismos, no resuelve en lo profundo,
únicamente va cooperando en la instalación de una bomba emo
cional que el día menos pensado nos hará explotar destruyendo
todo a su paso, incluso a uno mismo. Las emociones deben en
frentarse a fin de dominarlas, de no hacerlo, terminarán por do
minarnos a nosotros mismos y hacer de lo deseado una quimera.

Por eso hoy le invito a tomarse un tiempo con aquello que
siente y describirlo, saber a qué huele, sabe y se percibe su miedo,
su alegria, su ira, su amor, su tristeza, su cansancio o su plenitud...
Para quien sabe lo que siente y cómo lo siente es más fácil cómo
acrecentar sus buenos momentos y cómo superar aquellos que
no toson tanto.

Créame, nadie tiene por qué soportar aquello que usted no
es capaz de sobrellevar. Aprenda a definirse desde lo mejor de sí
mismo y actuar en consecuencia, no se puede aspirar alo mejor
sin ser el mejor en sí mismo, todo lo demás es un juego de más
caras que sólo podrán convencer a aquellos que sufran su misma
suerte, nunca a nadie mejor. Como siempre, usted elige.

¡Felices autoconsciencias, felices vidas!
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Ariadna, la corcholatita
que viene
• En diversas partes han aparecido bardas de diferentes
colores con la leyenda "Amor por la Ciudad"

Al interior de Morena están casi seguros de que, por equidad
de género, en la Ciudad de México tendrán que lanzar a
una mujer para 2024, y en el corazón de quien decide sólo
hay dos con posibilidades: Rosa Icela Rodríguez y Ariadna
Montiel, ambas, funcionarías federales.

No es nuevo que a la secretaria federal de Seguridad se le
mencione como aspirante a suceder a Claudia Sheinbaum;
de la titular del Bienestar recién se empezó a considerar la
posibilidad y parece que es en serio.

Ambas funcionarías tienen un papel preponderante en el
gobierno de la 4T, pues la seguridad es uno de los temas que
más preocupa, pero al Presidente le interesan sobremanera
sus programas sociales.

Una tarea es muy desgastante y la otra muy lucidora y,
aunque la titular de Seguridad aparezca hoy arriba en las
encuestas, la encargada del Bienestar tiene todo para crecer
de aquí a que se tome la decisión.
A Rosa Icela le están encargando tareas como la rela

ción con Estados Unidos en materia de combate al narco
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tráfico, lo que le consumirá más
tiempo. Quien ha llevado el tema
es Marcelo Ebrard, pero dejará
la Cancillería en mayo para bus
car la candidatura presidencial.

Si bien esas nuevas responsa
bilidades le darán a Rodríguez
una mayor difusión, eso mismo
le podría impedir zafarse a tiem
po para poder disputar la ciudad,
por lo que, para muchos, la nue
va corcholatita local podría ser
Ariadna.

Va tan en serio, que en diversas partes de la capital
han aparecido bardas de diferentes colores con la leyenda
"Amor por la Ciudad", a la que pronto le antepondrán el
nombre completo de la funcionaría, pues la palabra AMOR
representa las iniciales de Ariadna MOntiel Reyes.

Es claro que estas pintas buscan hacerle contrapeso a
las que han aparecido en varios lados sobre Rosa Icela, por
lo que todo indica que la lucha morenista será solamente
de dos.

Cierto que también Clara Bragada está en el corazón del
Presidente, pero ni tiene la cercanía de sus contrincantes
con Palacio Nacional ni tampoco el tamaño para asumir un
reto como es gobernar la capital del país.

Otro punto a favor de las funcionarías federales es que
ambas cuentan con la simpatía de Sheinbaum, quien inclu
so fue la que animó a Ariadna a que se anotara como aspi
rante, lo cual no hubiera ocurrido sin el aval presidencial.

Nadie duda de que el hecho de contar con un gigantesco
presupuesto para la entrega de apoyos pueda ser un atrac
tivo extra de la titular del Bienestar, pues todo el mundo
quiere estar bien con ella para ganar su apoyo.

El pero es que, si Rosa Icela tendrá chamba en los temas
de seguridad con los gringos, Montiel podría estar dema
siado entretenida con los opositores al Tren Maya, pues el
Presidente ha dicho que lo inaugura como está programado,
y ella se ha encargado de negociar con las comunidades.

Como quiera, en la ciudad ya está una nueva corchola
tita y no hay que tomarla a la ligera; si el candidato fuera
hombre, al único que ven en escena es a Ornar Hamid
García Harfuch.

O
CENTAVITOS

No se lo digan a nadie, pero en el Antiguo Ayuntamiento
cuentan que cuando le propusieron a la jefa contratar a
Rosalía para que cantara el 28 de abril en el Zócalo, la
primera pregunta que le hizo a su equipo fue: "¿Y quién es
esa?". Obvio, ni la conocía, lo cual no es delito, lo delicado
es que la española cobraba en 2019 10 millones de pesos
por concierto. Así que eso de que se presentará "gratis" será
para los que asistan, pero la cantante cobrará su dinerito de
los impuestos de los capitalinos.
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Citlalli, al rescate deAssange
Como si no tuvieran pendientes urgentes que resolver en el país, la se
cretaria general de Morena, la senadora Citlalli Hernández, inició
un fuerte activismo para la liberación de Julián Assange, periodista y
activista australiano, fundador, editor y portavoz del sitio web Wiki
Leaks. La morenista aseguró que ya tiene la firma de "más de 100 di
putados y senadores", en una carta de respaldo a un pronunciamiento
para "exigir la libertad de Julián". Y es que, según la senadora, el caso
Assange "es un motivo que cimbra a los militantes del Movimiento Re
generación Nacional por empatizar con su situación, y porque hemos
sido también víctimas del cerco informativo que por años bloqueó la
capacidad de organización y de un avance político en el país".

Cortinas de humo... del bueno
Ante el reto de Vicente Fox al presidente López Obrador de pre
sentar pruebas de que hay empresas que comercializan productos
de cannabis vinculadas al exmandatario, Jesús Ramírez Cuevas,
vocero de la Presidencia, publicó en Twitter un cartel comercial de
Paradise cadena especializada a la orientación y la venta al detalle
de todos los productos relacionados con la industria del cannabis,
según su página web con la imagen del panista. Además, afirmó
que el gobierno federal ya tiene una estrategia legal para dejar sin
efectos los 63 permisos otorgados a empresas del ramo, lo que refleja
su interés comercial en la legalización de la mariguana.

La advertencia de Monreal
En el Senado, el líder de la mayoría, Ricardo Monreal, advirtió
que la iniciativa que reforma 23 leyes para que el gobierno federal
ya no pague indemnizaciones cuando determine la finalización de
contratos de forma anticipada y unilateralmente, conocida como
"cláusula exorbitante", es "un tema que tendríamos que cuidar con
mucho recelo", porque cuando se modifican los sistemas de pro
piedad, los conceptos de expropiación y de indemnización, implica
"una gran movilización social", por lo que "yo diría que tengamos
cuidado". De acuerdo con el legislador zacatecano, este tema, junto
con las reformas al Tribunal Electoral, el cabotaje, la ley minera y los
nombramientos pendientes (donde aún no hay acuerdos ni apunta
a que los habrá), serán los temas "relevantes" en lo que resta del
periodo ordinario. Puras prioridades de Palacio Nacional, ¿o no?

Para Poniatowska, la
Belisario Domínguez
En el Senado, se tomó la decisión de otorgar la Medalla Belisario
Domínguez a la escritora y periodista Elena Poniatowska. La cere
monia se realizará el 19 de abril, en la vieja Casona de Xicoténcatl, an
tigua sede de la Cámara alta. La pregunta es si el inquilino de Palacio
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Nacional esta vez sí acudirá, luego de que en 2021 cuando se otorgó a
Ifigenia Martínez y Manuel Velasco Suárez decidió no asistir.

Piensa mal y acertarás
En reunión privada, Guadalupe Taddei, nueva presidenta del
INE, pidió a personal del organismo estar abierto a nuevos proyectos
y "buscar la forma de hacer más eficientes los procesos sin perder
la certeza y avanzar en una institución que dé mejores servicios a la
ciudadanía". ¿Guiño al plan B?, se preguntan algunos malpensados.

Coladera opositora
No es una sorpresa que PAN, PRI y PRD respalden, en el Congreso, la
aprobación, junto con Morena y aliados, de una reforma constitucio
nal que busca limitar las facultades del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, con el objetivo de evitar que éste intervenga
en decisiones tanto de los partidos, como de los grupos parlamentarios
en ambas cámaras. Los presuntos "opositores" que "defienden la de
mocracia" del "autoritarismo" del inquilino de Palacio Nacional todo
entre comillas, de acuerdo con un análisis de la organización Directo
rio Legislativo, han respaldado con sus votos la aprobación de más de
18 reformas constitucionales, entre las que se encuentran reformas
regresivas como la prisión preventiva oficiosa. Por tanto, no hay
sorpresas. De superar esta nueva iniciativa la aduana en Diputados, ¿el
llamado bloque de contención en el Senado será más bien coladera?
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Justicia politizadaEn la Inglaterra de los siglos 12
y 13, los monarcas utilizaban
la ley para su conveniencia

política. A los disidentes les hacían
confesar, mediante torturas, de
litos inventados. Arbitrariamente
los despojaban de sus propiedades,
los encarcelaban y, de ser necesa
rio, los decapitaban.

Tanto abuso llevó a los barones
a rebelarse. En 1215 el rey Juan
tuvo que aceptar la Carta Magna.
Ahí se estableció que todos, in
cluido el rey, deben estar sujetos a
la ley. Y la ley terna que garantizar
que nadie pudiera ser privado de
sus libertades sin seguir un pro
ceso estrictamente regulado.

Ocho siglos después, la justicia
no ha dejado de estar al servicio de
los poderosos y el debido proceso
es de aplicación intermitente.

En sus películas y series de
televisión, Hollywood nos ha pre
sentado a los jueces estadouniden
ses como modelo de integridad e
imparcialidad. Lamentablemente
es una versión demasiado endul
zada de la realidad.

En particular, la politización de
los jueces es un fenómeno que se
agrava. Tiene que ver con la forma
en que son designados.

Los 1,700jueces federales,
incluidos los de la Suprema Corte,
son nominados por el presidente

y confirmados por el Congreso.
Es una fórmula atinada porque
además del doble escrutinio se
evita que el Ejecutivo ponga a
incondicionales.

El problema es que, en periodos
de alta polarización, como los ac
tuales, la comparecencia de los no
minados en el Capitolio se vuelve

un espectáculo de linchamiento
político. Acaban nombrando a
jueces exageradamente liberales o
extremadamente conservadores.
En consecuencia, su desempeño
se vuelve polémico, con mucha
presión para que pierdan la obje
tividad.

Los resultados de la sobrepoli
tización los estamos viendo en los
diversos procesos que se le siguen
a Donald Trump. Siendo sus
faltas muy claras, es innecesario
aderezarlas con otras acusacio
nes sin sustento o viabilidad. Al
final, cualquier veredicto será
controvertido. Procesos que serían
demostrativos de que nadie, ni
siquiera un expresidente, está por
encima de la ley, van a acabar con
la sospecha de que se usa el dere
cho como arma política.

JUECES GRILLOS

La situación es peor con los 30 mil
jueces en los estados, condados y
municipios. Cada estado tiene su
propia Corte Suprema, cortes de
apelación (civiles y criminales) y
jueces ordinarios.

En cinco estados (como en
California y Massachusetts) el
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gobernador nombra libremente a
los jueces. Es raro que seleccionen
por mérito y frecuente que usen
esa facultad para pagar favores
políticos. En dos estados (Carolina
del Sur y Virginia) el Congreso
local designa. Eso permite que
legisladores veteranos se convier
tan en jueces.

En 21 estados (como en Co
lorado y Florida) el gobernador
elige de una lista que le presenta
una comisión especial. En teoría
así se asegura la selección de los
mejores. En la práctica, muchas de
esas comisiones están formadas
por personajes cercanos al gober
nador. En otros casos, las controla
la barra de abogados estatal, que
a su vez tiene mayoría de deman
dantes, por lo que nunca llegan
litigantes defensores.

En 22 estados (como Wiscon
siny Alabama), los jueces son
producto de una elección popular.
Se considera importante dar voz a
los ciudadanos.

Sin embargo, obliga a los
candidatos a comprometer su
independencia para obtener
contribuciones de campaña y
apoyos políticos. Los grupos de
interés consiguen tener jueces
"consentidos". Como además hay
posibilidad de reelegirse, están
permanentemente distraídos. Las

opiniones judiciales de los jueces
electos son de menor calidad que
las que escriben los designados.

El ascenso en la estructura
judicial también está politizado.
Mientras que en algunos casos se
sigue estrictamente el escalafón
(seniority) y se ahuyenta a muchos
letrados brillantes; en otros es el
presidente de la Suprema Corte
estatal el que decide las promocio
nes, por lo que se forman herméti
cas camarillas.

La politización tiene efec
tos graves en las sentencias. Es
conocido que, en muchos casos,
la severidad o indulgencia de los
jueces está determinada por sus
afinidades políticas. Es muy evi
dente el racismo. Los negros son
encarcelados más frecuentemente
que los blancos y se les aplican
penas más prolongadas.

Como además los jueces
tienen amplia discrecionalidad
para imponer multas o fianzas
y los honorarios de los litigantes
son elevadísimos, las cárceles
están llenas de inocentes que no
pudieron pagar un defensor o de
personas pobres que cometieron
delitos leves.

La politización deslegitima a los
jueces. Por eso hay voces que quie
ren restar potestades a la Suprema
Corte. Sería desastroso.
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Seamos realistas, al
gobierno le valen los
migrantes
No sé qué tiene que pasar en

México para que las cosas
realmente mejoren. Es

inaudito que después de la muerte
de, hasta ahora, 40 migrantes
en Ciudad Juárez, el gobierno
de México siga tan campante sin
decirnos quiénes son los respon
sables. López Obrador reitera
que esperan los resultados de las
investigaciones que realiza la FGR,
una institución cuya credibilidad
está por los suelos, a partir del uso
faccioso de su titular, Alejandro
Gertz Mañero, y su subordinación
a los intereses de la 4T.

Ya pasaron dos semanas, y día a
día crece el cínico silencio e insos
tenible permanencia de Francisco
Garduño en el Instituto Nacional
de Migración (INM), un cercaní
simo de López Obrador, quien lo
ha acompañado desde hace mucho

tiempo en el primerísimo círculo
de operadores en sus campa
ñas presidenciales. Es miembro
fundador de Morena y ostenta una
maestría en Derechos Humanos,
¡paradójico!

Pero ese cinismo se desdobla
cuando ante los ojos de todo
mundo (literal), López Obrador
lo protege, lo cuida, lo oculta.
Pareciera ser que, como en el caso
Ayotzinapa, están preparando su
"verdad histórica", maquillando
evidencias, eligiendo a quiénes
delatar, y así proteger a los amigos,
a los "incondicionales"; pero tam
bién para confundir a la opinión
pública de que el gobierno actual
es muy parecido a los anteriores.

Y es que detrás del incendio de
la noche del lunes 27 de marzo
en una prisión para migrantes a
cargo del INM y ante la mirada

asesina de custodios sin idea de lo
que son los Derechos Humanos, se
demuestra que hay una descom
posición sistemática y una carente
estrategia adecuada para proteger
a los migrantes que cruzan nuestro
país.

Él Universal publicó ayer en su
nota principal que la Auditoría
Superior de la Federación alertó
desde 2018 al INM de problemas
de hacinamiento, posible desvío
de recursos, personal mal capaci
tado e inefíciencia en los servicios
de seguridad. Todo ello, sin que
la institución hiciera nada, ¡sí!,
desde 2008. Mientras tanto y como
siempre, López Obrador sigue
repartiendo culpas: a los Estados
Unidos, a las organizaciones de la
sociedad civil, al pasado.

Ahora fue en Ciudad Juárez,
pero casos donde los migrantes vi
ven verdaderos infiernos, también
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sucede en Chiapas, Tamaulipas,
Veracruz y en prácticamente todos
los estados de México. Es evidente
el involucramiento del crimen
organizado con autoridades de
los tres niveles de gobierno. En la
tragedia del lunes 27 de marzo,
se sabe que los custodios dejaron
dentro a los migrantes mientras
se asfixiaban, ellos son el eslabón
más bajo. Pero alrededor de ellos
se enciman las preguntas que
delatan la lacerante corrupción e
impunidad, pero, sobre todo, la
incapacidad del gobierno actual de
aceptar que sistemáticamente se
ha equivocado en sus estrategias
migratorias.

Qué pasó de la original postura
del presidente López Obrador
cuando decía "donde come uno,
comen dos" y ofrecía visas de
trabajo y un asistido tránsito hacia
Estados Unidos (octubre de 2018);
al actual caos, donde se recluyen
a los migrantes, hacinados y ham
brientos. Lo curioso es que ahora,
AMLO pretende dejar la estrategia
migratoria al padre Solalinde, un
individuo que considera que López
Obrador tiene "rasgos de santi
dad". Una reestructura del INM
debe estar a cargo de un grupo
colegiado de académicos, cientí
ficos sociales, expertos, que, sin
filiaciones partidistas, realmente
propongan un cambio radical para
salvaguardar la integridad de los
migrantes.

A la tragedia de Ciudad Juárez,
hay que sumarle otro preocupante
hecho que retrata (una segunda
tragedia en menos de 10 días) la
gravedad del problema migratorio
en México, que, ante la pasividad
del Estado mexicano, todo indica
que está fuera de control. En Mate
huala, San Luis Potosí, se registró

un "secuestro" masivo de migran
tes, según las autoridades... ¿un

secuestro? Todo apunta a que no
fue eso, sino que se debió, como ya
es común, a una acción orquestada
y sufragada por funcionarios pú
blicos de San Luis Potosí y grupos
de la delincuencia organizada para
trasladar a migrantes hacia la fron
tera con Estados Unidos, a quienes
en muchas ocasiones desaparecen
o asesinan para impedir la deten
ción de las redes traficantes.

Lamentablemente, sólo se cono
cen estos casos cuando los medios

de comunicación lo informan,
nunca por los gobiernos munici
pales, estatales o federal dan aviso
de estos desafortunados hechos; al
contrario, ellos buscan ocultarlo lo
más que se pueda.

El presidente López Obrador
dijo en su mañanera del martes
28 de marzo, apenas unas horas
de sucedida la tragedia en Ciudad
Juárez: "se produjo un incendio
en un albergue de migrantes" (...)
"tuvo que ver con una protesta que
ellos iniciaron a partir, suponemos,
de que se enteraron que iban a ser
deportados, movilizados, y como
protesta en la puerta del albergue
pusieron colchonetas del albergue,
y les prendieron fuego y no ima
ginaron que esto iba a causar esta
terrible desgracia". Ninguno de los
tres representantes de medios pre
sentes en esa mañanera, elegidos
para hacer preguntas, reiteraron
sobre los hechos que marcarán el
gobierno de López Obrador.

El presidente tampoco men
cionó que los custodios los habían
dejado encerrados. Quiso matizar
que estaban en un "albergue", y
no hacinados en un centro de re
clusión. Pero las cosas cambiaron
al día siguiente, cuando un video
comenzó a circular en medios
de comunicación y se observó la
barbarie que corresponsabilizaba a
los custodios, trabajadores de una

empresa "patito" subcontratada
por el INM.

El discurso presidencial se des
vaneció dejando entrever que, al
presidente no le informaron bien,
o desde la mañanera del martes
quiso deliberadamente minimizar
una de las tragedias que marcarán
su gobierno.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez Cano

Q Opine ustwfc
opinion@elfiranciero.com, mx

INAI, por perdurar;
INM, por desaparecer
Mientras que en el Se

nado le siguen dando
largas a los nombra

mientos que le permitan operar
con todas sus atribuciones al
Instituto Nacional de Transpa
rencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales
(INAI), que dirige Blanca T ilia
Ibarra Cadena, porque así lo ha
dispuesto el presidente López
Obrador, ya que aborrece a este
organismo autónomo e inde
pendiente porque ha obligado a
las dependencias gubernamen
tales federales a transparentar
su información y ponerla al
servicio de todos los mexica
nos; el Instituto Nacional de
Migración (INM), de Francisco
Garduño, resultó ser una cueva
de ladrones y de funcionarios
ineptos, quienes por su negligen
cia causaron el fallecimiento de
40 migrantes centroamericanos
en la estación de migración de

Ciudad Juárez, Chihuahua.
Como se aprecia, todo lo que

toca la 4T lo descompone, in
cluso a niveles criminales como
ha ocurrido con el INM, que está
viviendo sus últimos días para
dar paso a otro organismo que
será igual de inoperante, en vir
tud de quien lo maneje será del
mismo perfil que tiene Garduño
y compinches.

No entienden que por decreto
no se arregla nada; al contrario,
se descompone, principalmente
por la falta de capacidad profe
sional de los funcionarios de la

4T, o peor aún, por su proclivi
dad a la corrupción.

La creación de una instan
cia autónoma especializada
en administración migratoria,
así como la transformación,
equipamiento y mejora de las
56 estaciones migratorias, son
acciones impostergables que
no se resolverán con imponer a
supuestos protectores de los de
rechos humanos de los migran
tes como el padre Alejandro
Solalinde.

A pesar de que la Auditoría
Superior de la Federación, que
preside David Colmenares,
advirtió desde hace tres años
que el INM operaba en medio
de la opacidad, mal desempeño,
hacinamiento grave en estancias
migratorias, protocolos desac
tualizados, mala metodología
para administrar riesgos, per
sonal mal capacitado y desvíos
de recursos, ni la Secretaría de
Gobernación, de Adán Augusto
López, dependencia a la que
está sectorizada el INM y mucho
menos la Presidencia de la

República, hicieron algo para
corregir las anomalías que a la
postre provocaron la muerte de
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40 migrantes.
Se piensa en el gobierno de

AMLO que con desparecer al
INM se terminará con las san
ciones penales que merecen los
servidores públicos de alto nivel
que incurrieron en responsabili
dades graves.
Algunos especialistas en

temas migratorios y de derechos
humanos, señalan que fue un
crimen de Estado que definitiva
mente debe ser atendido en esa
tesitura.

El reclamo del presidente sal
vadoreño Nayib Bukele, al exigir
castigo a los responsables, es
solo una expresión de lo que se
piensa en Centroamérica, ante
la ineficacia y hasta complicidad
de las autoridades migratorias
mexicanas con criminales que
hacen de la migración su modus
operandi.

Diagnósticos y propuestas de
especialistas sobran para mejo
rar el Instituto de Migración e
incluso dirigido, pero está visto
que si no son incondicionales
del principal huésped de Palacio
Nacional, pues no tienen posibi
lidad alguna de participar en la
nueva ingeniería.

Veremos en qué culmina la
limpia en el INM y sobre todo
hasta qué nivel de responsabi
lidad se aplicará la justicia, en
lo que sí no cabe la menor duda,
es que un manto de impunidad
cubrirá a los responsables.

En tanto, el INAI se mantiene
en un desesperante impasse al
esperar que el Senado designe
por lo menos a los comisionados
que hacen falta para operar, o de
plano la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, que preside la
ministra Norma Piña, destrabe
el asunto para que el Instituto
vuelva a operar con normalidad,
ya que ese organismo presentó
una controversia constitucional.

Si fuera por el presidente,
estamos seguros que hasta lo
desaparecería porque está visto
que los organismos autónomos
e independientes le estorban en
su afán de establecer un régimen
totalitario.

Desde luego, el INAI sigue
trabajando a todo vapor con
la salvedad antes referida y en
cuanto la SCJN resuelva sobre
los nombramientos pendientes,
volverá a ser una piedra en el za
pato del incipiente absolutismo.
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Sheinbaum es peor
Si alguien piensa que el hori

zonte comenzará a aclararse
el próximo año, que vea la

encuesta publicada ayer en El
Financiero para desengañarse.

La encuesta indica que Claudia
Sheinbaum aventaja a Marcelo
Ebrard por 11 puntos porcentuales,
y por 16 a Adán Augusto López en
las preferencias para la candidatura
presidencial de Morena.

De mantenerse la tendencia, el 1
de octubre del próximo año México
entrará de lleno al socialismo del
siglo 21.

En el frente oficial, Sheinbaum
ha ampliado su ventaja por el
ostensible respaldo que recibe del
Presidente.

Ella es el proyecto: el socialismo
del siglo 21.

López Obrador ha intentado
prolongar su mandato, someter al
Congreso, a la Corte, a los medios
de comunicación, a los opositores
y a los críticos, frenar la inversión
privada nacional y extranjera, am
pliar la militarización, aplastar las
leyes, asestar golpes de venganza,
cerrar puertas al libre comercio, a
las libertades individuales...

Subrayo: ha intentado.
En algunos casos ha podido, en

otros no, y en algunos más lo ha lo
grado a medias. Ha habido límites,
algunos de los cuales se encuentran
dentro de su equipo de gobierno, al

que casi siempre manda al diablo.
Repito, casi siempre.
Con Sheinbaum no hay esos

límites.
A diferencia de Ebrard y del

secretario de Gobernación, ella no
se formó en ningún partido político,
donde hay ciertas reglas y alguna
disciplina, sino en el asambleísmo y
en el gruperío.

Sheinbaum es producto de movi

mientos que carecen de disciplina y
de límites.

En su equipo no están los que
desalientan la actividad de empre
sas privadas y alfombran el camino
para que éstas vendan sus plantas
al gobierno (como ocurrió con
Ibeidrola).

Con Sheinbaum están los que
gritan: ¡expropíese! Directo.

Ellos están ganando dentro de
Morena la candidatura presidencial.

Son adversarios de la libertad
económica, del comercio abierto,
de la convivencia en la pluralidad,
de la amistad con Estados Unidos.

No es una interpretación. Los
hechos hablan por ella y por su
equipo.

Se recordará una fotografía de
Sheinbaum, alcaldesa de Tlalpan,
con casco junto a una máquina
demoledora (con una gran bola
de plomo) que tiraba la casa de
un adversario político suyo con
el argumento de que no tenía los
permisos de construcción en regla.

Esa es Claudia Sheinbaum. No
conoce límites.

Al inicio de su gobierno en la
Ciudad de México, cercanos a ella
presentaron proyectos de ley en
la Asamblea Legislativa capitalina
que hacían añicos las garantías a la
propiedad privada.

En 2019, Morena presentó la
Ley de Derechos Humanos en la
Ciudad de México, que prohibía
los lanzamientos en la capital del
país, aun cuando se comprobara
que el inquilino se negaba reitera
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damente a pagar la renta.
Luego, dos de los suyos, Layda

Sansores y Víctor Hugo Romo,
presentaron el proyecto de Ley
de Extinción de Dominio, que
establecía la expropiación de los
inmuebles donde se violen sellos de
clausura en una obra.

Además, cárcel para el propie
tario.

El día 2 de julio de 2019, los al
caldes de Alvaro Obregón y Miguel
Hidalgo presentaron al Congreso de
la Ciudad de México el proyecto de
Ley de Extinción de Dominio, que
en su artículo 4 bis decía textual
mente:

"La extinción de dominio proce
derá sobre bienes inmuebles en los
que se cometa el delito de quebran
tamiento de sellos, sin perjuicio
de que solamente una parte del
bien inmueble haya sido objeto de
ampliación, modificación, cons
trucción, demolición, explotación o
uso. En el caso de quebrantamiento
de sellos de anuncios, la extinción
de dominio procederá sobre el
inmueble en que se encuentre ins
talado o soportado el anuncio".

De haberse aprobado esa
iniciativa de los alcaldes del grupo
de Claudia Sheinbaum, cualquier
rotura del sello de clausura a una
obra permitiría que el gobierno se
quede con la propiedad.

¿Quién rompió el sello? No
importa: expropíese, y a la cárcel el
propietario.

Así, los inspectores se habrían
convertido en comisarios facultados

para confiscar propiedad privada:
su acta sería suficiente para que un
ciudadano sea despojado de su casa,
negocio o departamento.

Frenaron esos proyectos de los
alfiles de Sheinbaum porque no era
conveniente el mensaje antipro
piedad privada en los albores de la
administración federal de AMLO.
Morena se echó para atrás. La echa
ron para atrás.

Como también el gobierno
federal debió frenar la campaña de
Claudia Sheinbaum para que vinie
ran migrantes centroamericanos a
la Ciudad de México, donde eran
enviados en autobuses a la frontera
con Estados Unidos.

Han existido débiles contrape
sos y algunos límites, pero, como
presidenta, Claudia Sheinbaum ya
no los tendrá.

La principal contención que
ha funcionado es la posibilidad de
llegar a la Presidencia a través de
elecciones. Una vez arriba, adiós
contención.

En sus giras de campaña se ha
reunido con empresarios a quienes
da garantías. A varios los tiene en la
bolsa. Se repite la historia.

(Cuando murió Basilio DI, los
rusos tuvieron días de fiesta y
felicidad por la partida del déspota
y festejaron con gritos y bailes la
llegada del sucesor, el que sea. Fue
Iván el Terrible. Algo así ocurrió en
Roma mucho antes, a la muerte del
odiado Tiberio y la feliz asunción del
nuevo emperador, el que sea. Fue
Ccúígulá).

Fecha: 12/04/2023

Página: 30

Area cm2: 378

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 84,218

Página 63 de 196 Índice



La carta de Mario Aburto
Cuando arrancaba el nuevo

gobierno, el fiscal general
Alejandro Gertz Mañero,

le presentó al presidente Andrés
Manuel López Obrador varios
casos que proponían reabrieran
para ajustar cuentas con el viejo
régimen, incluida una nueva
investigación sobre el asesinato
de Luis Donaldo Colosio, el 23 de
marzo de 1994 en Tijuana. López
Obrador lo ignoró hasta diciembre
pasado, cuando le dio hiz verde
para proceder, apoyándose en la
recomendación de la Comisión
Nacional de los Derechos Huma
nos de octubre de 2021, donde
aseguró que el asesino confeso,
Mario Aburto, fue torturado
durante su detención y los años
posteriores a su sentencia.

La CNDH publicó los resultados
de su informe, elaborado a partir
de una carta que le envió Aburto
alrededor de 27 años después
del asesinato. La carta incorpora
por primera vez los nombres del
expresidente Carlos Salinas y del
exgobernador de Sonora Manlio
Fabio Beltrones, y modifica la
primera declaración que hizo en
Tijuana, que él sólo quería "herir
al candidato" para llamar la aten
ción de la prensa para exponer sus
ideas pacifistas y aportar informa
ción sobre grupos armados. No se
declaró inocente, ni mencionó a
Salinas o a Beltrones, y se refirió
a los golpes que recibió cuando lo
detuvieron, como "tortura".

Su carta, escrita a mano y
en tercera persona, dice que "al
carecer del apoyo necesario para
recabar las pruebas y por su po
breza ser de un grupo vulnerable,

y al carecer de los medios técnicos,
para controvertir la acusación
en su contra, y violentando su
derecho de defensa adecuada, las
autoridades responsables fueron
omisas en pronunciarse en el
sentido de que, durante todo el
proceso, se careció de elementos
y apoyos técnicos que le permi
tieran al ahora quejoso demos
trar su inocencia hasta con los
mismos elementos que obrabán
en el mismo expediente y que los
abogados defensores de oficio
tuvieron miedo hacerlos valer por
las presiones que fueron someti
dos e inclusive amenazas".

Gertz Mañero reabrió el caso
Colosio enjulio del año pasado
y comisionó a alrededor de 50

funcionarios y agentes ministeria
les. En febrero citó a declarar a sus
primeros testigos, entre ellos los
abogados de oficio de Aburto, Xa
vier Alfonso Carvajal Machado y
Marco Antonio Macklis Mercado,
quienes dijeron a la prensa que era
extraño que se reabriera un caso
que consideraban cerrado. Mac
klis Mercado recordó que Aburto
fue detenido en flagrancia y que
las lesiones que presentaba esa
noche no fueron causadas en los
interrogatorios. "Ni se le presionó,
ni se le gritó absolutamente nada",
añadió.

La CNDH señaló en su informe
que Aburto dijo varias veces
durante los primeros interroga
torios que no era responsable de
los hechos, lo que contradice a
su declaración primigenia, y que
estaba siendo torturado y presio
nado para inculparse. Aburto,
que fue sentenciado a 45 años por
homicidio calificado, agregó en
su carta que recibió amenazas "si
no se hacía pasar por el verdadero
culpable", y fue torturado "por
agentes de la P.G.R. en las que
participó el entonces gobernador
de Sonora, Manlio Favio Beltrones
por ordenes según él supues
tamente del Presidente Carlos
Salinas de Gortari, según después
lo confesaría dicho gobernador
de Sonora a una Radio Difusora

Mexicana del Programa del locu
toryperiodista (....) Martínez de
los Monteros".

Beltrones fue a Tijuana esa
misma noche del asesinato por
petición de Salinas, por la estre
cha relación que tenía con Colosio,
como declaró en la investigación
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del asesinato que realizaron
cuatro fiscales, que tampoco
encontraron sustento a la especie
difundida por sus enemigos en
el entorno del expresidente, que
había llevado a Aburto a una casa
para torturarlo. Hasta donde se
sabe, en el único momento en
que vio a Aburto, autorizado por
el entonces procurador general,
Diego Valadés, le preguntó por
qué lo había asesinado, y encontró
como única respuesta que quería
un abogado.

Aburto agregó: "De todo esto se
desprende que el ahora quejoso no
estuvo apoyado por una defensa
técnica adecuada, que las acusa
ciones en su contra no tuvieron
la posibilidad de ser combativas
de manera alguna. Esto es así, ya
que un simple obrero, humilde y
honesto, nunca tendría ninguna
posibilidad real y verdadera
contra su contraparte en el juicio
y proceso: ni más ni menos que el
mismísimo Presidente de la Repú
blica (Carlos Salinas de Gortari)
y sus representantes el abogado
penalista Juan Velázquez y todos
los ministerios públicos y órganos
jurisdiccionales salmistas que
convalidaron con pruebas ilícitas,
ilegales, prohibidas y anticonsti
tucionales, y el quejoso al carecer
de los apoyos técnicos y de todos
los elementos de prueba a su favor
esto fue aprovechado por la des
honesta Procuraduría General de
la República de ese entonces que
llevó el Caso a su modo y capricho
por las consignas salmistas".

La reportera de Milenio Laura
Sánchez Ley entrevistó a los testi
gos que declararon ante la fiscalía
general, que le comentaron que
las preguntas que les formularon
buscaban conocer a detalle la par
ticipación de Beltrones y su jefe de
escoltas durante la presentación
de Aburto en las oficinas de la
PGR en Tijuana. Macklis Mercado
dijo que le preguntaron si los
había visto, y les respondió que no;
Carvajal Machado se quedó con la
impresión de que el interrogatorio
tema "tintes políticos".

Aburto confesó el crimen en
sus primeras declaraciones, ad
mitió haber disparado dos veces,
negó que con ventaja, pero con
alevosía y premeditación. Aburto
fue golpeado por la multitud tras
dispararle a Colosio, y lo rescató
la escolta del candidato. Horas
después, cuando su viuda Diana
Laura Riojas, estaba por subirse
al avión militar con el cuerpo del
candidato para viajar a la Ciudad
de México, le pidió a Beltrones que
no dejara que mataran a Aburto.

Hoy, este caso, probablemente
el más exhaustivamente investi
gado en la historia mexicana, fue
reabierto para ajustar cuentas
con el pasado, pero cuidando no
revictimizar al hijo de Colosio,
Luis Donaldo. Esa fue la única ins
trucción de López Obrador a Gertz
Mañero, pero no por empatia con
el alcalde de Monterrey, sino para
que no incentiven lo que muchos
quisieran, que esté en la boleta
presidencial del 24.

Este caso fue reabierto para ajustar
cuentas, pero cuidando no revictimizar al
hijo de Colosio (...) para que no incentiven
que esté en la boleta presidencial del 24
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ElTribunalNoSeToca
11 Tribunal Electoral delE1Poder Judicial de laI
1I Federación es el cimiento

menos conocido o menos sexy
de la democracia mexicana.
Y está en riesgo sin que

la sociedad experimente el
escalofrío que percibe cuando
el gobierno carga en contra del
Instituto Nacional Electoral.

Lo peor es que en este caso
no sólo es AMLO sino práctica
mente toda la partidocracia la
que quiere dar una tarascada a
ese órgano antes llamado Trife.
Las resoluciones del tri

bunal suelen ser crípticas,
producto de juicios y debates
complicados a ojos de los
legos, e impopulares. Son tam
bién inatacables. Pero que sean
magistrados poco dados a la
fioritura mediática no les hace
menos solventes.

Salvo Movimiento Ciuda
dano los partidos alistan cam
bios al tribunal que podrían
representar una regresión. La
materia es técnicamente com
pleja y si la reforma tuviera
buenas intenciones, el debate
podría ser uno de altos vuelos,
uno que implicara a expertos

en contrapesos constituciona
les.
Recomiendo por ejemplo

leer a Jorge G. Castañeda, que
días atrás dio contexto sobre
tribunales que son vistos como
invasivos de competencias de
otros poderes. (https://jorge
gcastaneda.nexos.com.mx/

Independientemente de
argumentos de fondo , la ma
ñera en que se está procesando
esta reforma es condenable,
pues la partidocracia pretende
que nadie se meta en "su vida
interna", y encima anularía
derechos de mujeres o repre
sentantes de minorías.
Cuando Andrés Manuel

López Obrador quiso tasajear
al INE con su reforma cons
titucional antes que nada se
reprochó el procedimiento: un
cambio sustancial en muchos
sentidos, hecho desde el go
bierno, sin consulta real a otras
fuerzas políticas (consulta
que incluyera negociación,
se entiende) y desdeñando
cualquier opinión de voces
independientes.
Se criticó igualmente lo

inoportuno de tan radical
cambio previo a una elección
presidencial: experimentar
en el proceso más complejo y
concurrente. Todo mal.
Algo parecido ocurre hoy

con la reforma pretendida por
todos menos MC.

Los partidos Acción Nacio
nal y Revolucionario Insti
tucional tienen dirigencias
que pretenden extender sus
actuales mandatos. Uno de
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los obstáculos al respecto es el
tribunal, que podría y ya lo ha
hecho atender impugnacio
nes contra las ambiciones de
Marko Cortés y Alejandro Alito
Moreno, respectivamente.
Así que de saque tenemos a

dos dirigentes, con bancadas
que tienen los votos suficientes
para darle a Morena la mayoría
constitucional, con evidente
conflicto de interés: quieren
maniatar al tribunal que los
puede descarrilar en sus de
seos personales.
Reformar al tribunal no

debería hacerse sobre las rodi
llas, desde la unilateralidad de
la partidocracia, sin un extenso
y real debate, marginando de
la redacción de los eventuales
cambios a expertos y analis
tas independientes, e incluso
habría que escuchar a las y los
magistrados.
No está el horno para bollos.

Las dos megamanifestaciones
que desde la sociedad se or
ganizaron con la ayuda de los
partidos serán traicionadas por

estos que se llaman de oposi
ción si perpetran un asalto al
tribunal que en las formas es
idéntico al que buscaba AMLO
contra el INE con el plan A e
incluso con el plan B.
La sociedad no siente

cercanía con el tribunal. En
parte porque se le conoce poco
o nada, en parte porque sus
integrantes a veces sólo son
conocidos por sus escándalos
(hola Lord Billetes). Sin em
bargo, hay que recordar que la
sobriedad y la no publicidad
de los integrantes de tribuna
les suele ser vista como una
virtud.

Defender al tribunal no va
a sacar a la calle a miles, ni
siquiera a cientos, de personas.
Pero si se le da este hachazo
puede constituir el plan D
perfecto: todo lo que even
tualmente intente sancionar

el INE, los partidos, y no sólo
Morena, lo machacarán en un
tribunal debilitado, sin dien
tes.

Un asalto al tribunal que en las
formas es idéntico al que buscaba
AMLO contra el INE con el plan A e
incluso con el plan li
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A media semana

Guillermo Deloya Cobiárr
Twitter: ©gdeloya

La Comisión Federal de Klectricidad no

está en posibilidad de presumir avances
y logros significativos en materia de eíi
ciencia financiera o en incremento de la

producción eléctrica...

La mayor satisfacción a la que un to
rero puede aspirar, es la concesión
del presidente de plaza del trofeo
que consiste en las dos orejas y el
rabo del toro ante un toreo de im

pecable calidad. Así, el esmero con capo
te, muleta, banderillas y espada, deben con
verger en una armonía absoluta para que la
plaza pida frenética la máxima recompen
sa con el pañuelo blanco ondeado al aire.
La faena se construye con paciencia y ca
dencia, tal cual se edifica la estrategia en
un negocio. Y vaya negocio que la compa
ñía Iberdrola hizo al vender 1 3 plantas de
producción eléctrica equivalente a 8,534
megavatios en una operación de cerca de
6,000 millones de dólares. Y afirmamos que
esta es una real faena la que Iberdrola le
ha practicado a México; sobre todo en un
ambiente de crecientes tensiones y compli
caciones como las que se habían gestado,
además de que dicha venta no necesaria
mente representa un arreglo favorable pa
ra la producción futura de energía limpia;
viraje al cual inevitablemente está tornando
el mundo.

Pero más allá de que una empresa como
la mencionada haya encontrado una vía
efectiva de salida para el entuerto y la inco
modidad, está la real posibilidad de encon
trar una dificultad insalvable en la adminis

tración y gestión de las plantas adquiridas.
La Comisión Federal de Electricidad no está

en posibilidad de presumir avances y logros
significativos en materia de eficiencia finan
ciera o en incremento de la producción eléc
trica. Es más, en este último rubro aludido,
en cuatro años la producción eléctrica del
país ha caído un preocupante 8 por cien
to. Además, en cuanto a la rentabilidad de
la CFE, estamos ante una empresa que pa
ra el pasado año generó un cúmulo neto de
ganancias de alrededor de 425,000 millo
nes. Sin embargo, el gasto total de la Comi
sión fue de 552,400 millones de pesos; la
pérdida generada equivale a casi seis veces
el presupuesto anual del Instituto Nacional
Electoral. Con un escenario donde se ha in

crementado a razón de un 6% anual el gas

to corriente de la empresa nacional, no se
ha logrado ni incrementar la ganancia, pe
ro si se ha incrementado exponencialmente
el gasto no productivo.
En el criterio mexicano, la contabilidad

pública indica que una compra genera una
erogación que se soporta comúnmente con
deuda. De ahí, si bien las plantas genera
doras son una adquisición aparentemente
productiva, se tienen que contar con previ
siones que sostengan los gastos de mante
nimiento que las mantendrá eficientemen
te operativas. En nuestro país, el acomodo
de prioridades para la dispersión de fondos
destinados al mantenimiento de infraestruc

tura ha sido, es y será un tema difícil. ¿Está
listo el estado mexicano para ello?
Por lo pronto en el ruedo Iberdrola da la

vuelta triunfal, portando dos orejas y un ra
bo comprados con los recursos de los mexi
canos quienes vemos con anhelo, que en
esta corrida también tengamos algo que
festejar.
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MONOCICLO.

Diputados y di
putadas del PRI y
Morena ,.:órganis^
más internaciona

les, académicos,
organizaciones
de la sociedad ci
vil y embajadores
de España y Rei
no Unido, se reo?
nieron en el recin
to de San Lázaro

para analizar la
crisis de agua en
la cuenca del Va
lledeAAéxico. En
dicho encuentro

se habló de qug
se presentarán inf
cicttiyqs para en;
dureeer sanciofiés

por hüachicol de
agua, aumentar
presupuesto, para
restaurar cuencas

y sanear cauces.
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Signos
vitales

UNAM, recorte
o castigo?

Alberto Aguirre
alberto.aguirne@elecaiomista.mx

Para los alumnos de bachillerato de las escuelas

públicas, existe la beca Benitojuárez. Y para es
tudiantes de licenciatura, el programa de apo
yos económicos lleva el nombre de Elisa Acuña,
maestra rural y anarcoperiodista que tiene un lu

gar prominente en el Olimpo cuatroteísta.
Para 110,000 alumnos matriculados en la Universi

dad Nacional Autónoma de México era posible acce
der —hasta este semestre— a una beca de manutención,
gracias a los fondos aportados (400 millones de pesos),
por la SEP y la Rectoría.
De acuerdo con las reglas de operación vigentes, la

cobertura de programa de becas está amarrada a la sufi
ciencia y disponibilidad presupuestaria autorizada por la
Secretaría de Hacienda. Para el ejercicio fiscal 2023, la
SEP estimó a la población objetivo en 401,739 actores
del sistema educativo nacional, lo que incluye alumnos
de licenciatura, posgrado y profesoresinvestigadores.

Nadie sabe si fue por la austeridad republicana o por
la tirante relación entre las autoridades de la máxima ca

sa de estudios y los responsables administrativos de la
dependencia encabezada por Leticia Ramírez; el caso
es que, sin explicación alguna, la UNAM no recibió los
200 millones de pesos que el rector Enrique Graue había
pactado originalmente con el entonces titular de la SEP,
Esteban Moctezuma, hace tres años.
Tras reanudar actividades académicas, luego de la Se

mana Santa, la máxima casa de estudios ofreció una res
puesta a los alumnos que esperan respuesta a su solicitud
de apoyo a la manutención.

Sin explicaciones sobre el faltante de recursos, la máxi
ma casa de estudios deberá cubrir las becas, con su propio
presupuesto. ¿Habrá una explicación de la secretaria Leti
cia Ramírez sobre los motivos de tan inesperado recorte?

Antes de que termine abril será publicada la lista de be
neficiarios, prometió la Rectoría, ayer por la tarde. "Para

la Universidad Nacional es una prioridad mantener los
apoyos económicos", reiteró, "sin éstos se verán seriamen
te mermadas las condiciones de vida y el desempeño en
el estudio de decenas de miles de alumnos y alumnos".
Efectos secundarios
ESTRENO. Denise Maeker regresó al horario AAA de
la televisión por la puerta grande, con Tercer Grado De
portivo. Comentaristas de distintos orígenes — muchos de
ellos críticos de Televisa— participaron en la emisión de
estreno de ese programa de debate, que fue vista por ca
si cinco millones de personas. Las críticas a Emilio Azcá
rraga sólo pueden ser entendidas como un gran signo
de cambio y renovación en la televisora de San Ángel
y abren una nueva línea de discusión sobre la disposi
ción de los medios a ejercer a cabalidad la crítica y la
autocrítica.

OTROS DATOS. Dentro y fuera de Morena están cla
ros sobre una de las estrategias preferidas del equipo clau
dista: la difusión intensiva de las encuestas en que le dan
una ventaja incontestable, frente a los demás aspirantes a
la candidatura presidencial. (Ahora mismo, un fenómeno
similar —ideado por los mismos estrategas—es nítido en
el Estado de México). Ante esa desinformación, el equipo
ebrarista recientemente realizó una adaptación del méto
do utilizado por la dirigencia nacional del partido para se
leccionar a los coordinadores de Defensa de la 4T desde

hace dos años. El canciller aventaja a la jefa de Gobierno.
¿REZAGADO? Tercero en discordia, en la sucesión

presidencial, el secretario de Gobernación apuesta a
otra estrategia: el paisanaje. Con una cercanía casi fa
miliar y más de dos décadas de relación política, Adán
Augusto López Hernández ha sido protagonista en las
negociaciones más importantes en el cierre del sexenio.
Mantener el rumbo es el inicio de la continuidad, dicen
sus apoyadores. ¿Será?
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Auctoritas

La acción de gobierno
ante la inflación

Carlos Alberto Martínez
drcamartinez@hotmaii.com

En la actualidad experimentamos una desace
leración de la actividad económica con altísi
mos niveles de inflación. Las economías de la
OCDE experimentan situaciones similares. Los
datos oficiales tienden a expresar el índice de

precios, sin embargo, en el caso de los alimentos (pro
cesados y no procesados) éstos están muy por encima
en donde destacan Turquía (71%), Hungría (46%), Co
lombia ¡26%), Alemania (19%), España ¡15%), Méxi
co (1 2%), Canadá y EU ¡1 1 %) mientras que en Suiza e
Israel (4.5%). La desaceleración global rumbo a la re
cesión provocará que la recuperación se detenga acre
centando la pobreza global. La recesión, no obstante,
será el menor problema. Es la inflación alta la que en
realidad afecta a los agentes económicos, aunque co
mo es costumbre, las personas de menores ingresos y
la microempresa son quienes más la padecen. Alguien
con altos ingresos no se detiene a revisar el precio de la
tortilla o el huevo. En cambio, quienes apenas llegan a
la quincena o no les alcanza para pagar la nómina de
su empresa estarán conscientes de los incrementos e in
cluso estarían cambiando sus hábitos de alimentación

y cuidados diversos como la salud. El caso de quienes
viven al día, en al ambulantaje o la indigencia los pro
cesos inflacionarios simplemente son devastadores. En
efecto, mientras los episodios recesivos posponen la ge
neración de riqueza, empleos e impuestos; la inflación
simplemente destruye lo que ya se había logrado. Los
países con modelos económicos más flexibles son los
que están dando claras señales de bajar la escalada
de precios. En el caso de naciones con economías rígi
das, poco abiertas a la inversión y competencia man
tienen la inflación alta, como son los casos de Argenti
na, Turquía, Polonia y México.
En general los países van camino a la recesión con

altos precios. El gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha hecho un considerable esfuer
zo para aumentar los salarios y todavía más importan
te ha sido el mantener a toda costa los precios de los
energéticos a raya. Sin menos cabo de reconocer el
impacto en finanzas públicas, la, medida sin duda al
guna, anterior ha tenido un impacto positivo en los bol
sillos de las familias mexicanas. Para darnos una ¡dea

de ello, podemos observar el nivel de precios no sub
yacente que normalmente es más alto y volátil que el
subyacente en tanto considera los precios de los ener
géticos. Lo anterior quiere decir que el esfuerzo del pre
sidente y el secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de
la O han servido para mantener el valor de nuestros sa
larios pese al tremendo episodio del confinamiento, la
interrupción de las cadenas de valor y la inestabilidad
energética internacional. En caso de no existir este es
fuerzo del gobierno el daño que la inflación causaría
seria francamente desastroso para quien menos tiene.
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¿Tiene bases Claudia
para presumir?

Eduardo RuizHealy
©ruizheaíy

La seguridad es un tema importante para los ha
bitantes de la Ciudad de México, y es por ello
que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
ha presumido en distintas ocasiones que duran
te su gestión han disminuido las denuncias de

muchos de los delitos perpetrados en la ciudad. Pe
ro, ¿qué dicen las cifras al respecto?
Según los datos del Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Seguridad Pública, en el úl
timo año de la gestión de Miguel Angel Mancera,
en 2018, se denunciaron 241,030 delitos en la CD
MX. Un año después, en 2019, el número apenas
aumentó a 242,839, lo que representa un aumen
to de apenas el 0.75%. En 2020, el número de de
litos denunciados fue de 198,159, lo que represen
ta una disminución del 1 8.4% en comparación con
el año anterior, esto se explica en parte por el cierre
casi total de la economía y el encierro en sus casas
de millones de mexicanos debido a la pandemia de
Covid19. En 2021, el número de delitos denuncia
dos fue de 223,680, lo que representa un incremen
to del 12.9%, mientras que en el año pasado los de
litos denunciados llegaron a 232,641, un aumento
del 4.0% respecto a 2021, Al comparar 2022 con
201 8 se observa que en el cuarto año de gobierno
de Sheinbaum el número total de delitos fue 3.5% me

nor que en el último año de la gestión de Mancera.
En cuanto a los homicidios dolosos perpetrados

en los cinco años anteriores, se registraron 1,367 en
2018,1,396 en 2019,1,128 en 2020,920 en 2021
y 709 en 2022. Esto significa que, comparado con el

año anterior, el número de homicidios dolosos aumentó
un 2.1%en 2019, disminuyó un 19.2%en2020, bajó
un 18.4% en 2021 y descendió de nuevo en 2021, es
ta vez un 22.9%. Así, de 2018 a 2022, el número de
homicidios dolosos cayó un 48.1 por ciento.

El robo es otro delito que afecta a muchos habitan
tes de la CDMX. En 2018, se denunciaron un total de
123,514 robos, durante el año siguiente este número
bajó a 109,431, una disminución del 1 1.4 por cien
to. En 2020, el número volvió a bajar, en parte debi
do a los efectos de la pandemia, esta vez a 77,962,
una caída del 28.7 por ciento. En 2021, el número
de robos denunciados aumentó a 79,543, un incre
mento del 2.1 por ciento. En 2022, se denunciaron
77,131 robos, lo que representa un 3.0% menos que
en 2021. Los números nos muestran que de 201 8 a
2022, el número de robos cayó un 37.6 por ciento.
Si comparamos el 2022 con el 201 8 en otros de

litos, podemos ver que el robo de coches bajó de
11,782 a 4,307, loque representa una disminución
del 63.4 por ciento. El secuestro, por su parte, ca
yó de 280 a 68, una reducción del 75.7 por ciento.

En conclusión, los datos nos muestran que Claudia
Sheinbaum tiene bases para presumir una disminu
ción en el número de delitos durante su gestión como
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, aunque
también se observan aumentos en algunos años y
delitos específicos, como el feminicidio, que aumen
tó 76.7%, de 43 a 76 casos de 2018 a 2022, o la
violencia familiar que se disparó de 19,931 casos a
37,021, un 95.7%, en el mismo periodo.

Es importante que el gobierno de la CDAAX siga tra
bajando en mejorar la seguridad pública para garan
tizar la tranquilidad y bienestar de sus habitantes y que
Claudia, que está dedicando cada día más tiempo a su
preprecampaña presidencial no olvide que, sobre todo,
tiene una responsabilidad que no puede abandonar.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Insfagram: ruizhealy
ü Sitio: ruizhealyfimes.com
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Iberdrola y los millones para Brasil
Vueltas que da la vida, nos cuentan, y también el dinero. Y esto viene a cuento luego
de que muchas cejas se levantaran ayer al refrescarse una noticia del pasado 22 de:
marzo que da cuenta del compromiso de la empresa española Iberdrola de invertir
en el Brasil de Luis Inácio da Silva la cantidad de 5 mil 300 millones de euros, esto
es, alrededor de 5,800 millones de dólares. Y es que no a pocos la cifra llamó la aten
ción al sef semejante a los alrededor de 6 mil millones de dólares que México deberá
pagar a la firma ibérica para comprarle 13 plantas de generación de energía eléctrica
instaladas en el país. Por cierto que los 5,800 millones de dólares serán para "conti
nuar desarrollando nuevos proyectos renovables y de redes, así como aprovechar al
máximo las oportunidades que ofrecen tecnologías como la eólica, marina o el hi
drógeno verde". Uf.

Adán, Rutilio y Villalobos, en equipo
Y fueron los titulares de la Sader y de Gobernación, Adán Augusto López y Víctor
Villalobos, a quienes ayer tocó hacer equipo. Y es que resulta que con el gobernador
de Chiapas, Rutilio Escandón, pusieron en marcha en esa entidad el programa Ferti
lizantes para el Bienestar, con el que esperan beneficiar a más de 280 mil productores
de ajonjolí, cacahuate, cacao, calabaza, frijol, maíz, milpa y sorgo, principalmente. Es
sabido que el programa se amplió este año a nivel nacional, por lo cual cubre a dos
millones de beneficiarios, tres mil hectáreas e implica la entrega de un millón de tone
ladas de fertilizantes, con una inversión de 16 mil 500 millones de pesos. Nos cuentan
que en el acto de arranque del programa el titular de Segob planteó que "nunca antes
un Gobierno federal había volteado a ver al sureste".

A esconder la cabeza
Y son los líderes nacionales y en la Cámara de Diputados, tanto del PRI, es decir, Ale
jandro Moreno y Rubén Moreira, como del PAN, Marko Cortés y Jorge Romero,
quienes, nos comentan, ya no saben en qué parte de la tierra esconder la cabeza por
que resulta que no sólo están aportando votos, sino también, en el caso de los albiazu
les, ideas para que el revés que buscan dar al Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación sea todavía más duro. Y es que la diputada morenista Irma Juan Carlos
balconeó al albiazul al advertir que "pidió que se incluyera una redacción para limitar
al tribunal en lo que tiene que ver con las acciones afirmativas, (porque) eso Morena
no lo traía". ¿Qué les dirán a los panistas las organizaciones que promovieron la mar
cha rosa y exigen que el TEPJF tampoco se toque? Sobre todo porque los suponían
aliados contra la 4T rumbo 2024? Uf.
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No la quieren en Morena
La mecha de la unión que consiguieron Va por México y Juntos Hacemos Historia en
la Cámara de Diputados, para acotar al Tribunal Electoral, se apagó pronto. Las pre
siones, acusaciones de traición y reclamos desde la sociedad civil no fueron el único
factor, sino que dentro de estas dos alianzas emergió la inconformidad por parte de los
legisladores que llegaron al cargo para representar a grupos vulnerables y vulnerados
y que Vieron en este proyecto una amenaza a los derechos ya conseguidos para dar
voz a sus comunidades. Ahora son los propios legisladores, en su mayoría de Morena
bancada que encabeza Ignacio Mier quienes han puesto el pie al proyecto con el
que los partidos buscan hacerse de un nicho de discrecionalidad para no tener que
rendir cuentas al tribunal.

Zacatecas, sin remedlio
Nos hacen ver que la situación de inseguridad de Zacatecas es tal, que no pasan mu
chos días sin que se tenga acceso a nuevas cifras negras. La más reciente es la que
habla de que en lo que va del año se ha registrado un alza de 57.5 por ciento en la des
aparición de personas, un flagelo en el que de por sí la entidad está entre los primeros
lugares a nivel nacional. Un dato que no deja de preocupar es que el fenómeno, antes
focalizado en determinadas regiones, se ha ido extendiendo como un cáncer por todo
el estado, al grado de que en más de la mitad de sus municipios hay reportes de este
tipo. Tan sólo en los diez primeros días del presente mes se reportó oficialmente la
desaparición de 26 personas, es decir, 2.6 cada día en promedio. Hay quien cree que
Zacatecas es un avión que va en picada, debido a la falta de pericia y también de vo
luntad de su piloto.

Refuerzan coordinación
Muy productiva, nos cuentan, la reunión de secretarios estatales de Seguridad de
la zona centro que encabezó la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, Uno de los
acuerdos surgidos de ese cónclave fue que siete entidades, Puebla, Hidalgo, Estado
de México, Morelos, Guerrero, Tlaxcala y la capital, trabajarán juntos para combatir
el flagelo de las extorsiones conocidas como "gota a gota", que tanto han dañado a la
sociedad. Destacado, el dato aportado por el titular de la SSC, Ornar García Harfuch,
en el sentido de que en la metrópoli se han realizado 90 operativos conjuntos con
fuerzas federales. Y el subsecretario del ramo del Gobierno federal, Luis Rodríguez
Bucio, mencionó que el "pilar de la estrategia de seguridad" es la coordinación entre
los tres órdenes de gobierno. Ahí el dato.
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NUEVO NEGOCIO
MIGRANTE DEL NARCO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La desaparición de más de un
centenar de personas en San

Luis Potosí, que se creyó que eran
turistas, pero que en realidad se
confirmó que eran migrantes
mexicanos y centroamericanos
que iban a ser trasladados a la fron
tera norte, puso al descubierto un
nuevo negocio de los cárteles de
la droga que involucra a algunas
agencias de viajes, sin que, supues
tamente, las autoridades estatales
estuvieran enteradas.

Eso confirmó que los cárteles de la droga, contra lo
que el gobierno de Estados Unidos ha denunciado y
el de México negado, amplían y controlan más terri
torios sin que los responsables de los gobiernos lo
cales se enteren o finjan ignorarlo, como sucede en
entidades del centro y occidente de la República, en
los que las familias viven aterrorizadas por tanta vio
lencia, que prefieren emigrar a otras regiones del país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Primero se fue contra el INE con sus reformas elec

torales, una constitucional que rechazó el Congreso,
carente de mayoría calificada; después otra, para
modificar leyes secundarias y ahora, el Presidente

Andrés Manuel López Obrador la emprendió contra
el Tribunal Electora] del Poder Judicial de la Federa

ción, de cuyos magistrados no sólo duda, sino que
crítica por la forma en que han actuado y que, según
él, motivan sospechas.
Lo que olvida o deliberadamente pasa por alto es
que los consejeros del mismo INE y magistrados del
mismo Tribunal, fueron los que calificaron y avala
ron su triunfo electoral en 2018, a los que insiste en
descalificar con la intención de controlar ambos or

ganismos de cara a las elecciones de Presidente de
la República, Congreso federal, nueve gubernaturas,
la de CDMX, sus 16 alcaldías y las de otras entidades.
Preocupación morenista en el Estado de México
porque con todo y la supuesta "ventaja" que algunas
encuestas a modo le dan a Delfina Gómez, su arran
que de campaña no levanta como se esperaba, en
tanto la de la priista Alejandra del Moral, de la coali
ción PAN, PRI, PRD, acorta ventaja.
Si el Presidente López Obrador espera pronta res
puesta de su homólogo de China, Xi Jinping, a la carta
que le envió por los envíos del fentanilo a México, no
es remoto que concluya el sexenio y, como en el caso
de la del Rey Felipe de España, tampoco le llegue,
sobre todo por el diferendo causado entre aquel le
jano país y el cercano Estados Unidos.
Ya la directora del Departamento de Información
del Ministerio de Relaciones Exteriores y portavoz
del mismo del gobierno chino, Mao Ning, le dio una
respuesta en su momento y se duda que vaya a haber
otra como el Ejecutivo federal espera.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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No es ninguna novedad que gobiernos
que emanaron de elecciones libres,

en algunos casos, se empeñan en atacar y
dinamitar el entramado institucional pa
ra socavar a las democracias que les per
mitieron llegar al poder.

Es el caso de los neopopulismos autoritarios, tanto de "dere
cha" como de "izquierda" (en el fondo, se distinguen poco).

En México, el régimen actual ha intentado, por tumos o
en bloque, colonizar, cooptar o, en el extremo, destruir y des
aparecer a órganos constitucionales autónomos, así como
ha tratado de controlar al Poder Judicial eliminando así su

indispensable independencia, a través del nombramiento
de personas que, por sus vínculos con el entorno presidencial,
no son perfiles aptos para desempeñar adecuadamente tales
funciones.

El actual embate contra el Inai no es, pues, un hecho aisla
do, ni tampoco nuevo. Hace algún tiempo, con la intención de
engañar a la opinión pública y generar una imagen de despres
tigio de la institución, se le fustigó con el argumento fariseo
de no transparentar los ingresos de un connotado periodista
opositor, como si esa fuera una de sus atribuciones. Hoy la
situación del Inai es sumamente delicada, por el desdén del
Ejecutivo y del bloque legislativo en el Senado que lo respalda.

Desde hace prácticamente un año, quedaron vacantes dos
de las siete sillas que corresponden a los comisionados que
integran el pleno del Inai, su máximo órgano de decisión. Esa
situación, de por sí, afectó la operación de los demás comisio
nados, al sobrecargarlos de asuntos que podrían distribuirse
de forma equilibrada, en caso de haberse hecho en tiempo y
forma los nombramientos de las vacantes.

Ante la inminencia del término del mandato del comisio

nado Francisco Javier Acuña, el 31 de marzo que significaría

afectar severamente la operación del Inai, por no contar con 2
de sus 7 integrantes para sesionar el Senado despertó de su
letargo y detonó el procedimiento, no sin polémicas, para se
leccionar a los comisionados cuyos nombramientos estaban
pendientes desde hace casi un año. Pero, entonces, vendría el
uso de la facultad presidencial para objetar los nombramien
tos hechos por el Senado y, así, mantener en vilo el funciona
miento del INAI. Como en la Constitución no está establecido

un mecanismo límite para el Inai como el que acabamos de
ver en el caso del INE, con el nombramiento "por tómbola" a
falta de acuerdo político, nos encontramos en el escenario
aberrante, por vez primera desde la existencia del actual ór
gano garante y de su antecesor, el IFAI, de que su pleno no
pueda sesionar.

De ninguna manera el Inai baja la cortina bastante hace
con emplear los recursos institucionales y legales a su alcan
ce para cumplir con su mandato constitucional, pero las 3
vacantes en el pleno impiden resolver recursos de informa
ción pública, resolver denuncias por falta de cumplimiento
de obligaciones de transparencia, adoptar acuerdos, resolver
recursos de inconformidad contra actos de los órganos loca
les ni los referidos al ejercicio de los derechos ARCO acceso,
rectificación, cancelación y oposición de datos personales.

La afectación social por estas decisiones es mayúscula: se
limitan los mecanismos para ej ercer derechos humanos (el de
información y el de protección de datos personales), lo cual,
además, limita un importante mecanismo de control ciudada
no sobre el gobierno. Más allá del abanico de sujetos obligados,
qué duda cabe que el Ejecutivo Federal que es el que más
recursos públicos ejerce debería ser el principal promotor
de una cultura de transparencia, rendición de cuentas e inhi
bición de la opacidad para erradicar prácticas de corrupción.
Cosas que sí ocurren en las democracias liberales, de las que
cada vez nos alejamos más

hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl
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REGRESIONES

Algunas propuestas de estos años del Presi
dente o vía Morena en el Legislativo pueden

provocar procesos regresivos.

No hay signos de que el Presidente esté por la ciudadaniza
ción de la política. Más bien coloca a la partidocracia como eje
para la vida del país. Poco importa la deteriorada relación entre
ciudadanos y partidos, si bien éstos siguen siendo el punto de
partida para acceder en procesos democráticos a la goberna
bilidad. Es claro que, a pesar de ello, las cosas han cambiado
significativamente.

Los ciudadanos han venido optando por personas más que
por su pertenencia a algún partido político. Los instrumentos
que se han construido con particular determinación ciuda
dana se están tratando de desarticular para que regresen a los
ámbitos de gobierno o que de alguna manera se pueda tener el
control sobre ellos. Esto es exactamente lo contrario, por lo cual
se luchó a lo largo de años, debido a que los gobiernos termina
ban siendo juez y parte, vivíamos tiempos de un autoritarismo
velado.

El Presidente ha querido colocar en los institutos autóno
mos y en la Corte a personajes que le sean fieles y "leales". En
algún sentido ha ido logrando ubicarlos, pero resulta que cuan
do los "elegidos" actúan en función de sus principios y conoci
mientos acaban siendo vistos como "desleales".

ESTAS regre
siones pueden
estar siendo

vistas como un

avance, siendo
que nos van
colocando en

condiciones de

riesgo para la
democracia
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Lo que quiere el Presidente es gente a su disposición más
que quien cumpla con las funciones para las cuales se les
designa.

Una vez más aparecen las paradojas. No es lo mismo estar
en el gobierno que ser oposición y esto aplica para todos, y por
lo que se ve en el terreno de los hechos, todos son iguales. Quie
nes hoy gobiernan cuando estaban en sus tiempos de oposición
luchaban denodadamente y con razón por ciudadanizar los pro
cesos políticos, poniendo énfasis en la importancia en que las
instituciones autónomas debieran encargarse del desarrollo de
las elecciones y que los tribunales diseñados exprofeso genera
ran confianza ciudadana para ser la última puerta en donde se
pudieran resolver las impugnaciones que inevitablemente se
presentan en los procesos electorales.

Sin embargo, la mirada de las cosas ha cambiado. El ataque
en contra de los institutos autónomos y contra el TEPJF es la
manifestación de que más que estar buscando una reorganiza
ción que permita una mayor participación ciudadana, da la im
presión que lo que se quiere es apoderarse de estas instancias
que tanto han aportado a la democracia entrando además en los
terrenos del austericidio.

Lo que llama la atención es que en Morena o entre los sim
patizantes de la 4T, no surjan voces que señalen la importancia
de fortalecer a las instancias electorales más que buscar desarti
cularlas. Las consecuencias se nos vendrán encima, porque en
el proceso electoral del 2024 podríamos caer en una confronta
ción de riesgo sin tener instancias para dirimir los problemas y
las controversias que son parte intrínseca de las elecciones.

Estas regresiones pueden estar siendo vistas como un avan
ce, siendo que nos van colocando en condiciones de riesgo para
la democracia. Es bajo esta perspectiva que las instituciones
creadas por consenso para dirimir nuestras diferencias y para
que en el marco de la ley se definan las cosas están siendo no
casualmente cuestionadas.

No se les ve como instancias en donde dirimamos diferen

cias y en las cuales se aboque a investigar y analizar demandas,
amparos y todos los elementos legales que eventualmente
permitan impugnar las propuestas que se establecen desde el
ejercicio del poder.

En esto estamos y estaremos. Dinamitar y desarticular
nuestras instituciones es dinamitar y desarticular nuestra
democracia.

RESQUICIOS.
La consideración del ministro Juan Luis Gutiérrez Alcántara de

declarar inconstitucional la transferencia de la Guardia Nacional

a la Sedeña, debido a que es una acción que no garantiza las fun
ciones de la GN de carácter civil, va a sacar rayos y centellas. Para
quien reclame está el artículo 21 de la Constitución.

Twitter: @JavierSolorzano
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CUIDAR LA RELACIÓN
CON CHINA
POR RAFAEL ROJAS

China es, desde hace años, el primer
socio comercial de Suramérica,

con lo cual una relación prioritaria con
Beijing se ha vuelto inevitable. Como
se ha visto en foros regionales diver
sos, como la Celac y la Cepal, el vínculo
fluido y constante con la gran potencia
asiática es un objetivo de la mayoría de
los gobiernos de la región. En las me
diciones más recientes de Latinoba

rómetro se observa que, a diferencia
de Rusia, China es un país con una
estimación crecientemente positiva
entre las sociedades latinoamericanas

y caribeñas.
Conforme fue aumentando el peso de la economía china
en Suramérica, la percepción del país ha ido volviéndose
cada vez más favorable. Aunque en niveles inferiores a la
generalizada opinión positiva sobre Estados Unidos, La
tinobarómetro reporta un crecimiento consistente de la
valoración sobre China entre 2010 y 2020. Sin embargo,
cuando se desglosa esa valoración por regiones y países,
varios datos llaman la atención.

Los índices más altos de la aprobación de China, en
América Latina, no provienen de los países que más se

favorecen del vínculo comercial con el gigante asiático.
Naciones centroamericanas como Honduras, El Salvador,
Nicaragua y Costa Rica, destacan por sus altas estimacio
nes del papel de China en la región. En cambio, países direc
tamente beneficiados por el intercambio con la potencia
del Pacífico, como Brasil, Argentina, Chile y Uruguay, sin
dejar de reportar una valoración positiva, están por debajo
de la media.

Es cierto que esa opinión favorable sobre China, en
América Latina y el Caribe, sigue estando en un rango
menor a la que las sociedades de la región tienen sobre
Estados Unidos. Sin embargo, en los ejercicios de Latino
barómetro, es posible advertir, en algunos aspectos, que
la valoración latinoamericana sobre China supera a la del
gran vecino del norte. Por ejemplo, los latinoamericanos
perciben que, en poder económico y desarrollo tecnológi
co, China rebasa a Estados Unidos.

A pesar de que Estados Unidos ha colocado el tema de
la democracia y los derechos humanos en el centro de su
política exterior, en América Latina y el Caribe se tiene la
impresión de que la Unión Europea es más confiable en
esa materia, lo mismo que en la promoción de la paz y la
preservación del medio ambiente. Aún así, de las tres po
tencias, Estados Unidos, la Unión Europea y China, ésta es
la peor evaluada en temas de derechos humanos y gober
nanza democrática.

Los datos de Latinobarómetro, sobre todo en la última
década, son reveladores de la ascendente importancia de
China para la región latinoamericana y caribeña. Una im
portancia para nada equiparable a la de Rusia, una potencia
de muchísimo menos peso económico y diplomático en
América Latina. Esos datos deberían ser suficientes para
convencer a los gobiernos del cuidado con que deben con
ducirse las relaciones con Beijing, sobre todo, si se recuerda
el alto grado de profesionalismo de la diplomacia china.

Fecha: 12/04/2023

Página: 4

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Rojas

Costo: 33,831

Página 79 de 196 Índice



Para Jorge, quien es un gran amigo
y además mi compañero de vida,

feliz cumpleaños.

Está comprobado que
tener buenos amigos

que nos aporten felicidad,
mejora la salud de los seres
humanos.

Varios estudios serios lo comprueban.
De acuerdo con el psicólogo y antropó
logo de la Universidad de Oxford, Robin
Dunbar, entrevistado por el diario español
El Mundo, hacer actividades con buenos
amigos de forma cotidiana provoca en el
ser humano una mejor salud. Esto se da
porque se liberan endorfinas como una
especie de opiáceos naturales.

Estas hormonas hacen que nos sinta
mos bien y potencian el sistema inmunita
rio. Con un sistema inmune fuerte somos

menos vulnerables a todo tipo de enferme
dades, desde los virus hasta determinados
tipos de cáncer. El contacto humano, cálido
y amable, es bueno en cualquier entorno.

Dunbar asegura que la salud no sólo se
centra en comer adecuadamente o ir de

forma constante a un gimnasio, sino de
mantener ese círculo de amistad cercano.

El estudio dice que como seres huma
nos, se calcula que hay 150 conexiones de
amistad organizadas en círculos concén
tricos, marcados por diferencias de cerca
nía o lejanía, incluyendo a la familia y los
amigos. El estudio tiene ya un par de años
y este antropólogo trabajó con monos y si
mios y determinó que el neocórtex, la parte
responsable del cerebro del pensamiento
consciente, se correlacionaban con el nú
mero de personas que vivían en su grupo.

Otro estudio realizado por Johan Lindt,
investigador de la Universidad de Estocol
mo, asegura que los seres humanos se pue
den relacionar con muchas más personas
que las 150 que afirma Dunbar.

Pero Dunbar salió en defensa de su tra

bajo de investigación que duró años y dice
que las relaciones significativas para una
persona difícilmente pueden ascender a
más de esos 150.

Y es verdad, la cifra de 150 personas es
con toda la gente que nos podemos relacio
nar, pero lo cierto es que el grupo íntimo
de amigos es mucho más pequeño. Son
las personas más afines a nosotros y nos
vamos convirtiendo en quien somos mu
chas veces por la gente que nos rodea.

Este psicólogo detalla que las amista
des están basadas en siete pilares: que la
persona se parezca a uno, que se tenga un
sentido del humor similar, muchas veces

aporta crecer en el mismo lugar, tener
trayectorias educativas similares, buscar
intereses similares, compartir los mismos
valores, tener estilos de vida similares y
principalmente compartir tiempo en lu
gares comunes: escuela, trabajo o templo,
etcétera.

Por eso es tan importante tener un
buen círculo social, puede ser la familia,
pero también amigos cercanos. Cuando
convives con gente con la que la pasas bien,
se fortalece tu estado emocional.

Las relaciones sólo fructifican de forma

natural, no se pueden forzar, pero sí se
puede y debe trabajar en ellas. Dedicarles
tiempo y atención, aunque vivamos una
vida muy acelerada.

En estos nuevos tiempos, con el cons
tante uso de la tecnología, como estar todo
el tiempo en el celular, la computadora o
iPad nos ha alejado del mundo real para
introducirnos en un mundo virtual, y esto

ha aumentado considerablemente la de

presión y esto afecta la salud. Por ejemplo,
salir a tomar un café o una cerveza con

algún amigo o amiga un ratito, libera el es
trés que tanto daño hace a la salud.

Uno de cada seis jóvenes experimenta
un trastorno de ansiedad y depresión en
algún momento de la vida. Esta cifra ha au
mentado en los últimos años 70 por ciento.

Lo que nos dice este estudio es que la

gente está dejando de pasar tiempo físico
con sus amigos, de reunirse a platicar y a
reír, y esto está deteriorando la salud física
y mental.

El psicólogo Dunbar advierte que,
según estudios recientes, la tercera parte
de las visitas a los médicos de familia no

tienen un motivo sanitario, sino social:
simplemente son personas que se sienten
solas y necesitan charlar un rato con al
guien. Incluso, países, como Reino Unido,
cuentan con un Ministerio de la Soledad

para combatirla.
Creado en 2018 por la entonces minis

tra Theresa May, quien aseguró que este
estado de salud ya era parte de un asunto
de Estado debido a que afecta a 9 millones
de personas en ese país, es decir al 13.7%
de la población.

Un informe realizado en Reino Unido,
en 2017, daba cuenta de que la soledad era
tan perjudicial para la salud, como fumar
15 cigarrillos al día.

En México tenemos la fortuna de poder
encontrar de manera más sencilla, que en
países como Reino Unido, una vida social
más activa.

Hay que hacerle caso al antropólogo
Dunbar por nuestra salud, la medicina que
nos sugiere es tener un grupo social en
donde estemos felices, promoverlo y así
sin duda mejorá nuestra salud.
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Autoridades y crimen contra migrantes y turistas
Migrantes o turistas, lo mismo da.

Son blanco de los cárteles en
una criminal sociedad entre

gobiernos, policías y empresas,
como ha quedado demostrado en San Luis
Potosí.

El punto de partida fue el secuestro de viaje
ros de San Felipe Torres Mochas, Guanajuato,
en ruta a Saltillo, Coahuila, para continuar su
viaje a Estados Unidos.
Hasta ahí es información conocida.

No lo es, en cambio, una investigación
abierta en contra de dos presidentes muni
cipales presuntamente involucrados en este
escándalo con muchos culpables.

Hablamos de los alcaldes, el guanajuatense
Eduardo Maldonado García y el potosino
Iván Estrada Guzmán, más algunos de sus
funcionarios.

El asunto está a cargo de la Fiscalía General
de Justicia de San Luis Potosíy fue destapado
por el gobernador Ricardo Gallardo el do
mingo pasado.
Según sus revelaciones, directivos de la

agencia de viajesEifel, a la cual no mencionó
por su nombre, se aliaron con el crimen orga
nizado para sacar beneficio de los pasajeros.
Los delincuentes cobrarían 120 mil pesos

por cada uno de los plagiados y la mitad de
ese dinero 60 mil pesos serían entregados a

la compañía.
La indagatoria sigue y, precisó Gallardo, de

comprobarse los cargos se procedería contra
"las empresas que estén vinculadas con el lla
mado coyotaje".
POLICÍA Y NARCO
Ayer Ricardo Gallardo diomás información.
Anunció la detención del director de la

Policía Municipal de Matehuala, Francisco
Eduardo Moreno Rosales, y tres de sus cola
boradores tras encontrárseles droga.
La pista era seguida por la Fiscalía estatal

con la colaboración del Ejército, la Guardia
Nacional y la Guardia Civil Estatal.
No se informó, pero hay otro antecedente:

esa corporación y en general el alcalde azul
Iván Estrada Guzmán se han resistido a coor

dinarse confuerzas federalesypotosinas.
El gobernador de San Luis Potosí matizó el

caso: en Matehuala se hizo un operativo simi
lar a otros lugares como Tierra Nueva, Villa
Reyes, Ríoverde y otros municipios.
Él fondo es más profundo: la cloaca de Ma

tehuala fue destapada por la desaparición de
nunciada de migrantes y Uiristas, se extiende
a gran parte del país.
SE AGITALA UNAM
1. Desde el Gobierno han subestimado a las

universidades, pero es relevante lo sucedido

ayer en la Facultad de Ciencias Políticas y So
ciales de la UNAM.

En asamblea, estudiantes y directivos acor
daron promover movilizaciones en todas las
universidades públicas para mantener becas,
su democratización e impulso a rango cons
titucional.

Planean tomar la Cámara de Diputados,
presionar al Congreso y fueron más lejos: el
concierto de Rosalía en el Zócalo el 28 de
abril es "sólo una cortina de humo".

Y 2. Como advertimos aquí, tuvo mucho
éxito el programa Tercer Grado Deportivo
de N+, transmitido por Televisa con la parti
cipación de comentaristas de varias empresas.
Según la empresa Nielsenlbope, se sinto

nizaron 4.8 millones de hogares para ver el
juicio al deporte nacional e internacional por
André Marín, David Faitelson, Majo Gonzá
lez, Javier Alarcón, Alberto LatiyAlejandro
de la Rosa.
Tuvieron la coordinación de Denise Maer

ker, quien los conducirá todos los lunes por
las noches para dar sentido crítico y, como el
lunes, hablar de la frustración tenida por la
SelecciónNacional.
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Libia Dennise candidata, y las gobernadoras

Diego Singue Rodríguez Vallejo, go
bernador de Guanajuato, hizo cam
bios en su gabinete este lunes de Pas
cua. Sería inocente pensar que estos

ajustes no tienen nada que ver con la contienda
electoral que se aproxima.
Su secretaria general de Gobierno (su mano

derecha y coordinadora de la administración
panista) ahora es su nueva secretaria de De
sarrollo Social y Humano. No sobra decir que
estas secretarías convierten a sus titulares enmuy
populares, ya que es el "departamento de buenas
noticias".

Los apoyos sociales, becas, subvenciones, asig
naciones, gratificaciones, subsidiosyayudasque
desde ahí se administran convierten al titular de
la Secretaría en un Santa Claus.

Obviamente cayó como balde de agua fría la
noticia en la presidencia municipal de León,
en donde despacha Alejandra Gutiérrez. La
alcaldesa se había metido un golazo de "chileni
ta" al anunciar obras por más de 5 mil millones
de pesos (un libramiento vial e infraestructura
hidráulica), pero conlos cambios recientes, todo
indica que ya se tomó una decisión.
El destape pues, se dio hace unas horas, con

la llegada de Jesús Oviedo a la oficina de quien
ahora es vista como candidata de Acción Nacio

nal al Gobierno de Guanajuato.
No necesitarán del PRI ni del PRD, pero si se

unen al proyecto, bienvenidos. En la otra esqui
na, todo indica que el gallo será Ricardo She
ffield, el titular de la Procuraduría Federal del
Consumidor. El sentir hasta ahora, es que repeti
rá el PAN. La candidata, ya está: Libia Dennise
García Muñoz Ledo.

No es noticia menor que una mujer sea la "ga
llina" rumbo al proceso electoral que se aproxima
en Guanajuato. El 15 de septiembre de este año,
rendirá protesta de ley la gobernadora del Estado
de México. Así es, gane quien gane, será una go
bernadora en el Edomex.

La mexiquense será la décima en el país. Se

unirá a la lista con MaraLezama, en Quintana
Roo; Tere Jiménez, Aguascalientes; índira
Vizcaíno, Colima; Claudia Sheinbaum, Ciu
dad de México; Layda Sansores, Campeche;
Evelyn Salgado, Guerrero; Lorena Cuéllar,
Tlaxcala; Maru Campos, Chihuahua, y Marina
del Pilar, en Baja California.
El próximo año estarán enjuego nueve gu

bernaturas. Además de Guanajuato con Libia
Dennise, con muchas posibilidades, también
Chiapas, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco,
Veracruz, Yucatán y Ciudad de México.
De confirmarse el pronóstico, Libia Dennise

García Muñoz Ledo sería la decimoprimera
en la Conferencia Nacional de Gobernadores.

Pero estoy seguro que mínimo entrarán a la lista
femenina otras cuatro más. Es decir, para finales
de 2024, tendríamos 15 gobernadoras: casi50%
de las entidades comandadas por mujeres.
Y claro, todo indica que tendremos una mujer

presidenta de México.
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La Mañanera y la sanción por preguntar sin permiso

alberto.gonzalez@24horas.mx (gchimalhuacano

Tras la narración de un pasaje de la
estancia de José Martí en México, y
escuchar un par de dudas con su do
sis de lisonja leídas por una per sona

a la que el mismo Presidente dio la palabra,
la reporter a de 24 HORAS, Karina Aguilar,
soltó sus preguntas, y vinieron las respuestas,
también vino la nota del día de La Mañane

ra... y minutos más tarde una sanción por
pr eguntar sin que se le haya dado la palabr a.
Las preguntas se escuchar on en la trans

misión por el micrófono ambiental, pues el
personal de Presidencia no le pasó uno.
"No veo con buenos ojos al Tribunal porque

ha hecho cosas indebidas", soltó el Presiden
te; un minuto antes, después de esa serie de
pr eguntas también informó que se analiza
terminar con la emergencia sanitar ia por
Covid19: "ya el acuerdo se está analizando".
Después de las respuestas, una persona de

guayabera blanca se le acercó a llamarle la

atención: hay reglas, y te vamos a sancionar,
le dijo a Karina. ¿Cuál es la sanción?, pregun
tó eÜa. No vamos a considerar a tu medio en el
sorteo para preguntar el resto de la semana...
Ya antes, la reportera de este medio había

salido sorteada para preguntar, pero no le
dieron la palabra... Así que a esperar a que
termine el castigo por preguntar sin permiso
en este ejerciciodemocráticodediálogo
circular tan debatido en estos días.

#LOB OSAPIENS SAPIENS
EL BEJARANAZO EN EDOMEX

La instrucción es clara: Hor acio Duarte, Hi
ginio Martínez y José Francisco Vázquez,
tienen la instr ucción de hacer a un lado sus

diferencias y enconos, para que no dejen caer
la accidentada campaña de Delfina Gómez en
los días pr óximos al primer debate. Y es que
apenas y se dan la espalda unos a otros, las
descalificaciones de uno contr a otro llueven.

Todos tienen un punto de origen en común,
en donde Higinio fue el maestro y los otros
sus discípulos.
Tal vez por ese regaño la estructura territo

rial que conformó Higinio comenz ó a trabajar
apenas hace unos días.
Y como parte de esas indicaciones, se le

pidió a los cuadr os "impresentables", por su
mala fama, apar ecer lo menos posible con

la candidata, con el fin de no transmitirle
sus "negativos", como si los de ella no fueran
suficientes.

Específicamente, se ha tr atado de evitar
que en sus días de asueto el presidente muni
cipal de Ecatepec, Fernando Vilchis Conife
ras, se deje ver haciendo campaña en apoyo
de la morenista; por supuesto, sí tiene la enco
mienda de promover el voto guinda en su mu
nicipio para convencer a los alrededor de 1.5
millones de electores que representa la z ona.
En Morena tienen identificado que el edil

ecatepense representa un riesgo para la cam
paña, sobre todo si se trata de las irregularida
des detectadas en el ejercicio del pr esupuesto
de su primer mandato específicamente en el
DIF y en el Organismo Operador de Agua,
y de las contrataciones que se han llevado a
cabo en ese Ayuntamiento. Entre los more
nistas aseguran que por eso no se le permitió
pedir licencia para unirse a la campaña de su
candidata.

Le aplicaron un "bejaranazo", como al pro
fesor René Bejarano, le piden su estructura
y trabajo terr itorial, pero no lo quieren en la
foto.
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El TEPJF, ¿sí se toca?

Los diputados de todos los partidos
políticos se encuentran debatiendo
una iniciativa con la que buscan
que el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación no le ordene qué
hacer no solo al interior de los propios insti
tutos sino dentro del Congreso.
La muy comentada pero poco explicada

iniciativa, sí eliminaría la posibilidad de que
el TEPJF pudiera interpretar la Constitución
en favor de la protección de los derechos
políticoelectorales de cada mexicano y le
impediría emitir lo que se llaman "acciones
afirmativas", que son normas temporales
de carácter obligatorio en favor de un grupo
vulnerable.

Sobre el primer punto, los diputados ase
guran que las interpretaciones de la Consti
tución que hacen los magistrados del Tribu
nal los convierte en legisladores de facto.
Es decir, lo que para los magistrados es la

interpretación o corrección de un vacío legal,
que se cubre con una "acción afirmativa",
para los diputados es un acto legislativoy por
lo tanto debe desaparecer.

Ahora, ¿qué es una acción afirmativa?
Bueno, se trata de un mandamiento legal

emitido por el Tribunal, a favor de grupos de
personas vulnerables con los que se busca
garantizar el derecho constitucional a votar
"y ser votado".

Estas acciones afirmativas son de carácter
obligatorio para todos los partidos políticos
y no hay forma de saltarse su cumplimiento;
no hay.
Por ejemplo, fue el Tribunal Electoral

quien ordenó a los partidos políticos destinar
unporcentaje de sus candidaturas apuestos
de elección popular a grupos como discapa
citados, de la diversidad sexual, a los migran
tes, alos afrodescendientes, entre otros.
La última acción afirmativa ordenada por

el Tribunal hizo que los partidos políticos
aceptaran que una mujer presidiera el INE,
como un derecho sobre la paridad de género.
Los partidos argumentan que tales accio

nes representan una intromisión en su vida
interna.

Por ejemplo, el PAN siempre ha sido un
partido conservador, así se puede establecer
no solo por su historia sino en sus documen
tos básicos.

¿Por qué dicho partido tendría obligato
riamente que incluir entre sus candidatos
a puestos de elección popular a una de la
comunidad LGBT cuando de entrada ésta

no comulgaría con los principios del blan
quiazul?
El tema seguía a discusión enla Cámara de

Diputados, pero la presión social ha crecido
de tal manera que ya obligó a que el debate
en el pleno se pospusiera dos ocasiones.
Aver.

• • • •

Por cierto, hablando de grupos vulnerables,
los diputados aprobaron ayer la reducción
de las edades (de 21 a 18 años y de 30 a 25)
para poder ser diputado y secretario de Es
tado.

Y si bien pareciera que los partidos final
mente voltearon los ojos a la juventud en un
intento de renovarse, la medida no deja de
tener un tufillo electorero.
¿Un diputado de 18 años? ¿Sobré qué te

mas legislaría?
• • • •

Dos encuestadoras de las consideradas se
rias dieron a conocer resultados de sus más

recientes sondeos entre los precandidatos de
Morena a la presidencia.
En una Claudia Sheinbaum supera por

9 puntos a Marcelo Ebrard (44 contra 35);
Adán Augusto López tiene 29, Ricardo
Monreal 24 y ¡ Gerardo Fernández Noroña
23!

En la segunda encuesta, Sheinbaum tie
ne el 35% de las preferencias; Ebrard el 18,
Monreal el lOyel segundo López5%.
En este momento, no se ve cómo puedan

alcanzar a lajefa de Gobierno de la CDMX.
Pero aún falta.
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Competir con Rosalía
La candidata de Morena al gobierno del Edomex, Delfina
Gómez, informó que su agenda no le permite ir al debate con
la abanderada aliancista, Alejandra del Moral. Apenas se dio a
conocerla información y aparecieron varias "teorías" en redes
sociales, entre ellas las más destacadas: ¿miedo? o se busca
competir en rating con el concierto de Rosalía, ya que está
proponiendo la misma fecha: el 28 alas 20:00 horas. ¿Será?

Giropriista
Al PRI se le acabó la disposición por la defensa del INE, pues,
en la pasada sesión del Consejo General, acusó, cuando no lo
hizo ante su presencia, que los exconsejeros Ciro Murayama
y Lorenzo Córdova trataron de afectar al partido y a su líder
Alejandro Moreno Cárdenas, con una mega multa de casi 100
millones de pesos, en un discurso muy parecido al de Morena,
de ataque al órgano electoral y sus exconsejeros, aunque se le
olvida que también le fue perdonada una multa de 500 millo
nes de pesos y se cerró el caso Odebrecht. ¿ Será?

Miden fuerzas
Yhablando de temas del TEPJF, hoy resolverá sobre la per
manencia del presidente y secretaria general de Morena, y se
espera la manifestación de los disidentes morenos a las afueras
del Tribunal, encabezada por John Ackerman. Si acaso el
TEPJF limita a Mario Delgado y a Citíali Hernández en su
periodo de sus cargos directivos será una fuerte sacudida para

Morena que está ya inmerso en procesos electorales. ¿Será?

Prefieren a Claudia
Quien al paso de los días se consolida en la preferida para ser
candidata de Morena a la Presidencia rumbo al 2024, es
la j efa de Gobierno Claudia Sheinbaum, o al menos así lo
revelan los ejercicios de opinión que se han hecho públicos,
comolaencuestadeCovarrubiasyAsociados,dadaaconocer
ellunesyenlacualse muestra que el 3 5% de los consultados se
inclina porque sea la abanderada; el 18% por Marcelo Ebrard,
luego sigue Monrealcon 10% de las preferencias y Gerardo
Fernández Noroña aparece con 7% delante de Adán Augusto
López, que tiene 5%... ¿Será?

¿Y en la oposición?
...ya propósito de encuestas, las más recientes muestran
preferencias por las mujeres, rumbo a la elección presidencial
en 2024, enla oposición: Lilly Tellez y Claudia Ruiz Massieu,
son quienes aparecen a la cabeza, el resto de los aspirantes
comienzan arezagarse. ¿Será?

Sistema sólido
En Chiapas se inauguró el Centro de Almacenamiento y Distri
bución de Medicamentos e Insumos para la Salud, un modelo
que, nos dicen, garantizará que se surta el 100 por ciento de las
recetas en las más de mil 101 unidades de primeroy segundo
nivel que hay en toda la entidad. Sin duda un logro más del doc
tor Pepe Cruz Castellanos, secretario de Salud. Nos comentan
que su trabaj ose observa en temas como la pandemia, en
donde se logró la tasa más baj a de decesos, casos y número de
hospitalizados, así como la reducción de casos de dengue y de
muerte materna... ¿Será?
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El próximo 5 de junio, al día siguien
te de las elecciones en Coahuila y
el Estado de México, arrancará la
campaña presidencial en México.

La duda no es quién ganará en Coahuila, sino
cuál será la diferencia con la que le ganará
Manolo Jiménez (alianza) a Armando Gua
diana (Morena), la cifra podría ser de dos dí
gitos. EnelEdomex, lasituaciónnoestánada
clara, si bien parecería que Delfina Gómez
(Morena) va al frente contra Alejandra del
Moral (alianza), el final podría ser bastante
más complicado de lo que hoy parece.
Hace poco menos de un año, el futuro elec

toral del país estaba "casi definido" y se daba
por descontado que el partido guinda arrasa
ría en las dos elecciones de 2023.

Hoy, para Morena, su mejor escenario
posible sería ganar "aceptablemente" en el
Edomex, pero si el resultado fuera muy ajus
tado lo cual es posible el futuro electoral de
Claudia Sheinbaum estaría muy comprome
tido y las posibilidades de Adán Augusto Ló

pez para llevarse la candidatura presidencial
por Morena crecerían notablemente.
En diciembre de este año, conoceremos a

los candidatos presidenciales que competirán
en 2024. El golpeteo político va a ser la cons
tante del segundo semestre. Todos contra to
dos. Llegó elmomento de las definicionesy de
las renuncias para poder competir de tiempo
completo sin la atadura que supone el tener un
cargo público. ¿Veremos finalmente renun
ciar a Marcelo Ebrard y a Ricardo Monreal?
Sus posibilidades de estaren lapapeleta el año
próximo disminuyen día a día. Claudiay Adán
Augusto tendrán que esperar a lo que el "dedi
to presidencial" ordene. Perdón, la encuesta.
Por el lado de las dirigencias de los partidos

políticos la situación es muy compleja: en
Morena es muy probable que Mario Delgado
tenga que renunciar ante la muy posible de
cisión del TRIFE de invalidar su presidencia.
En el PRI, la permanencia áeAlito depende
de la resolución del INE. El previsible triunfo
de la alianza en Coahuila, no mérito suyo,
pero si ésta pierde en el Edomex, será su res
ponsabilidad. Al PAN, su dirigente Marko
Cortés se le ha convertido en un lastre, mu
chos ven con urgente necesidad un relevo
en la presidencia del partido. Bien podría ser
Mauricio Vila, actual gobernadorde Yucatán.
El caso de Movimiento Ciudadano es un

tema complicado; no está claro si podrán

presentar a un candidato realmente com
petitivo en 2024 y si éste aceptará competir
por un partido que se ha diluido de forma
importante y cuya presencia a nivel nacional
es muy desigual.
Del resto de los institutos (PRD, PV, PT y

otros) no vale la pena mención algún a, baila
rán al son que sus amos ordenen.
El tema más complejo si todo lo anterior

no fuera suficiente está en el candidato que
presentará la alianza (PR1PANPRD) pues
no se ha discutido aún el método de selección

encuesta, elección primaria, etcétera pero
sobre todo no han podido definir el perfil que
deberá tener el candidato aliancista.

¿Tendrán claro en la alianza el perfil de
un candidato verdaderamente competitivo
y qué capacidades deberá tener éste para
proponer al México equitativo, seguro, justo
y próspero de los próximos 50 años?
México ya no necesita un Gobierno fuerte

dirigido por un caudillo. Tampoco necesita
mos elegir nuevamente al menos malo. En
2024, necesitamos un Presidente inteligente,
que tenga liderazgo con sensibilidad social,
con experiencia probada, talento creativo y,
sobre todo, capacidad de escuchar y negociar.
Un Presidente que entendiendo el pasado
pueda reconciliar nuestro presente y nos pro
yecte al futuro. ¿Existe una persona con este
perfil para gobernar México? Sí, sin duda.

Fecha: 12/04/2023

Página: 10

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Pancho Graue

Costo: 28,773

Página 87 de 196 Índice



Riquelme quiere imponer

No hay que perder de vista lo que
pasa en Coahuila, donde el gober
nador Miguel Ángel Riquelme y
su grupo político buscan imponer
a perfiles allegados al mandatario
en un intento por mantener con
trol político aún cuando termine
su sexenio. Nos dicen que el polé
mico mandatario: quiere impulsar
como primera opción para las dipu
taciones locales plurinominales a
su exjefe de la Oficina del Ejecutivo,
Lauro Villarreal Navarro para que
en su momento pueda presidir el
Legislativo, pero además, dicen,
está intentando presionar al hoy
candidato de la alianza Va Por

Coahuila, Manolo Jiménez, para
que considere al actual presiden
te de la Junta de Gobierno del

Congreso de Coahuila, Eduardo
Olmos, también del grupo del man
datario, Como futuro secretario de

Gobierno. Casi nada lo que quiere
Riquelme, pero habría que valorar

si aún tiene el capital político para
pedir esas posiciones. Atentos.

Lo que se viene en la Corte

Parece que las próximas sema
nas van a ser muy intensas en la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación, y es que hay al menos
dos temas que van a acaparar los
reflectores por la relevancia en la
vida pública, y que, además, po
drían marcar la pauta y prever las
posiciones de los ministros en las
discusiones que vienen. En esta
semana tan solo se dio a conocer

que la ministra Loretta Ortiz pro
pondrá al pleno revocar la suspen
sión que había emitido el ministro
Alberto Pérez Dayán para frenar
la primera parte del Plan B durante
el proceso electoral 2023 (Coahui
la y Estado de México), mientras
que Juan Luis González propon
drá en un proyecto de sentencia
declarar la inconstitucionalidad

de la incorporación de la Guardia
Nacional a Sedeña. Lo que se

viene es para no perdérselo.

Los acuerdos inconclusos
de Cailos Joaquín

En el estado Quintana Roo el
clima que ha dejado el exgo
bernador Carlos Joaquín es
de absoluta desilusión; al que
en su momento fue llamado

el gobierno del cambio, nos
dicen, ahora solo se le recuerda
por compromisos y promesas
incumplidas. El hoy Embaja
dor de México en Canadá, nos
recuerdan, tuvo en su mo

mento mucho apoyo y capital
político que necesitaba para
la gobernabilidad durante su
gestión, sin embargó, al final
terminó dilapidando todo ante
el incumplimiento de los acuer
dos que él hizo personalmente
sin necesidad. Eso sí, si siente

que el cargo diplomático y el
exilio lo blindan, podría estar
equivocado
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Gabriela
Jiménez Godoy

Presidenta de
Que Siga la Democracia AC

@GabyJimenezMX
facebook /Gaby JimenezGo

La asociación Que Siga la Democracia
tiene como principal objetivo incentivar
la participación ciudadana y fortalecer
nuestra democracia. Nuestras experiencias,
conocimientos, estrategias e iniciativas
tienen el propósito de acrecentar el poder
de los ciudadanos.

A finales del 2021 nos dimos a la tarea,

junto con miles de personas, de impulsar el
ejercicio de Revocación de Mandato como
el primero en su tipo en la historia de nues
tro país. Presentamos ante la autoridad elec
toral un total de 9.8 millones de firmas para
la realización del proceso y el 17 de abril
salieron a votar alrededor de 15 millones de

personas. Un hecho sin precedentes.
Sin embargo, la autoridad electoral

entonces presidida por Lorenzo Córdova,
ha pretendido deslegitimar el esfuerzo de la
ciudadanía. De todas las firmas presentadas,
únicamente el 0.16 por ciento presentaron
inconsistencias y por ello nos quieren impo
ner una multa de medio millón de pesos.

El INE nunca ha mostrado a la asocia

ción cuáles son las firmas que presentan
esas irregularidades, ni su procedencia,
aunque se solicitaron hace un año. Respon
dieron mediante un oficio que no podían
otorgar tal infomiación por protección de

datos personales, por lo que no se tiene
certeza de que esas firmas existan.

Lo que quisieron hacer es un lincha
miento mediático con la intención de

opacar y desestimar los esfuerzos de la
ciudadanía que exige ser tomada en cuenta
en las decisiones del país.

Nos acusan de impugnar el uso exclu
sivo de la App para poder cometer fraude.
Una vez más los exconsejeros con sueldos
onerosos demostraron su falta de cercanía

con el pueblo. Los formatos físicos permi
tieron llegar a lugares a donde la aplicación
electrónica no lo hubiera permitido,Porque
la brecha digital existe, no todos pueden
acceder a un teléfono inteligente ni a datos
ilimitados.

Todos los promoventes del proceso de
revocación de mandato, solamente fungi
mos como intermediarios, como vehículo,

entre la ciudadanía y el Instituto, debe
permear el principio de buena fe. Hicimos
firmar a nuestros colaboradores una carta

compromiso donde se estipulaba el tíódigo
de honor y valores de nuestra asociación,
confiando plenamente en que los adhe
rentes actuarían conforme a lineamientos,

porque creemos en el pueblo de México.
Se impugnará esta sanción en los

próximos días, tenemos confianza en que
se echará para atrás esta decisión. En 2018
a Margarita Zavala la multaron únicamente
con 25 mil pesos por presentar más de 200
mil firmas apócrifas en el proceso de su
candidatura independiente. Sería incon
gruente multar a una asociación civil por
una cantidad tan exarbitante por 14 mil 900
inconsistencias.
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EL DESCONOCIMIENTO

DE CAVAZOS Y EN BUSCA

DE LOS DIPUTADOS
Erik Teódulo Cavazos, direc
tor de Protección Civil estatal,
exhibió una falta de conocimien

to respecto a la capacidad que
tienen los ríos que desembocan
en la Presa Cerro Prieto, en
Linares.

Esta dependencia compartió
en sus redes sociales videos del

caudal de los ríos Hualahuises,
Camacho y Pahlillo, en un inten
to de "informar" que dicha agua
ayudará a llenar este embalse.
Pero, la realidad es que quizá no
haya sido la mejor idea publicar
esos materiales, pues solo exhibe
que las recientes lluvias no deja
ron grandes escurrimientos.

Incluso, se observa a elemen
tos y a una unidad de Protección
Civil dentro del caudal, lo que
deja entrever que la cantidad de
agua que llevaba era mínima,
pues solo de esta forma se entien

de que la corriente no represen
tara algún riesgo. Nos aseguran
en Linares que la cantidad de
agua es mínima y la corriente es
muy débil en los ríos.

Solo habría que recordarle a
Erik Teódulo que en estos lechos,
cuando llueve, el nivel del caudal
sube hasta inundar el vado de

Camacho, en Linares, lo que
representa que varias familias

queden incomunicadas, al me
nos por un par de días.

Las y los diputados del Congreso
local ni por error aparecen en el
recinto legislativo. Las oficinas
lucen casi vacías.

Mientras algunos parecen
seguir descansando, pues el nivel
de estrés por la carga de trabajo

los agoto, otros andan muy acti
vos visitando sus distritos, hasta
entregando apoyos.

Incluso, los panistas y priistas
se juntaron para entregar volantes
de información de seguridad a los
viajeros que salieron a carretera
en esta Semana Santa que acaba
de pasar. Esto habla de una posi
ble alianza electoral.

Nos dicen que la mayoría
de las y los diputados de esta
legislatura buscan la reelección,
y que es momento de pisar el
acelerador a fondo en busca del

voto. Y aún faltan las vacaciones

de verano, donde los recorridos
se intensifican. Por lo pronto
seguirán descansando y en sus
labores electorales, veremos qué
tan activos regresan cuando se
reanuden las sesiones ordinarias

que, es hasta la próxima semana.
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DEUDORES
ALIMENTARIOS
#YA BASTA

a meclidaya está aprobada porel Congreso
y es contundente: si un padre no cumple con
la pensión alimenticia de sus hijos, no poL drá tramitar documentos esenciales como

la credencial para votar, el pasaporte o la
licencia de conducir. Tampoco postular
se a un puesto de elección popular, hacer

trámites notariales para la compraventa de propiedades, ni
contraer matrimonio.

¿Era necesario llegar a eso? Los números dicen que sí. El
Inegi documenta que, de cada 10 matrimonios, tres terminan
en divorcioy tres de cada cuatro hijos de padres divorciados no
reciben pensión alimenticia. En todo el país hay siete millones de
mujeres jefas de familia que son el único sustento cíe sus hijos.

Las afectaciones al núcleofamiliarvan másallá. Compara
tivamente, las madres que se desentienden son muchísimas
menos, pero aun así, en general los abuelos se llevan también
una buena parte de la carga dado que son la principal alterna
tiva para cuidar a los infantes, mientras ellas salen a trabajar.

Poniendo El Dedo en la Llaga, la senadora Josefina Vázquez
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Mota dimensiona claramente el asunto: es violencia psicoló
gica y económica contra madres e
hijos, que ocasiona trabajo infantil,
desnutrición y deserción escolar. Los
deudores alimentarios ya no deben
estar impunes y las mujeres ya no
tendrían que estar rogando por una
pensión.

Un gran paso adelante, aunque
la legisladora Malú Micher no quita
el dedo de la llaga: para que sea un

solución redonda, jueces, ministerios públicos y defensores
en todas partes deben tener bien puestos los lentes de la pers
pectiva de género y debe avanzarse también en la legislación
contra otros tipos de violencia.

El Registro Nacional de Obligaciones Alimentarias estará a
cargo del DIF, Los tribunales de Justicia de tocias las entidades
federativas deberán proporcionarle la información de quienes
deben estar incluidos en ese listado y las autoridades de los
tres niveles de gobierno serán responsables de incluir como
requisito en sus trámites el certificado que acredite la situación
del solicitante.

Claro, habrá quienes busquen ampararse. La senadora Olga
Sánchez Cordero, exministra de la Suprema Corte de Justicia,
lanza un llamado a los jueces: "¿Está por encima de estas
restricciones el interés superior del menory sus alimentos? El
juzgador tiene que ponderar entre varios derechos.

Esta nueva reforma dirigida a visibilizary persuadirá los
deudores alimentarios tiene múltiples antecedentes. Un gran
árbol de navidad en Oaxaca, reclecoraclo por mujeres para exhibir
a padres desobligados. Un tendedero de fotos y nombres de
padres que cruzaron la frontera y se olvidaron desús familias,
expuesto en el muro de Playas cleTijuana. Expresiones en todo
el país c!e un problema que no puede permanecer ignorado.

Veamos si la medida se aplica eficazmente y vigilemos que
no termine siendo letra muerta.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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> Postura firme llevará la

delegación de México, en
cabezada por la secreta
ria Rosa Icela Rodríguez a
la reunión que sostendrán
esta semana con funcio
narios de Estados Unidos

en Washington. Nos hacen
saber que nuestras auto
ridades llevarán una es

trategia firme y clara para
hacer frente al tráfico del

fentanilo y esperan que la
representación de Joe B¡
den tenga también accio
nes concretas contra el

tráfico de armas que lle
gan a territorio azteca.

ELENA
PON IATOWSK A

> El Senado de la República entre
gará la Medalla Belisario Domín
guez a la escritora Elena Ponía
towska El 19 de abril se realizará
una sesión solemne en la casona

de Xicoténcatl para entregar el ga
lardón de la Cámara Alta. Nos co

mentan que la invitación ya está
abierta para el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

IGNACIO
MIER

>Ánte los señalamientos de que
en la Cámara de Diputados buscan
acotar las funciones del Tribunal

Electoral, el presidente de la Juco
po, Ignacio Mier, acusó que al
gunos magistrados se la pasan ha
ciendo activismo judicial y político
para desvirtuar la propuesta de Ley
de Justicia Electoral. Afortunada

mente no son todos, asegura.
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SANTIAGO
TABOADA

PARALA
CAPITAL?

> Quien comienza
a configurarse co
mo candidato de la

oposición en la CD
MX es Santiago
Taboada, alcalde
de Benito Juárez.

El panista aparece
en espectaculares y
bardas en distintas
alcaldías. Cuenta

además con el apo
yo del CEN del PAN
y de los liderazgos
del partido azul,
aunque lo más im
portante es que ya
igualó en reconoci
miento a la senado
ra Xóchitl Gálvez.

FRANCISCO
GARDUÑO

POLÉMICA

> En medio de la

polémica sobre su
permanencia en el
Instituto Nacional

de Migración, su
titular, Francis
co Garduño dio

a conocer imáge
nes donde atien
de a las familias de

los migrantes que
murieron asfixiados

en Ciudad Juárez;
nos comentan que
lo único que generó
fueron más críticas.
Como dice el dicho:

'ahogado el niño...
quieren tapar el
pozol.
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CON 5 MILLONES
DE VACANTES,
LOS MEXICANOS
NO QUIEREN TRABAJAR

bien es cierto que México alcanzó una
cifra récord en la generación de empleos
formales en el primer trimestre de este
2023, con 423 mil nuevas plazas de tra
bajo, según el IM5S, lo cierto también
es que, por segundo año consecutivo,
nuestro país experimenta una inusitada

escasez de talento.

Empresas cletoclos los ramose industrias enfrentan serias
dificultades para reclutar. Según las estadísticas más recien
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tes, 69% de ellas tiene problemas para cubrir sus vacantes
laborales. Y de acuerdo con cálculos de José Abugaber,
presidente de la Cámara Nacional de industriales de México,
el país tiene un déficit de mano de obra que ronda los cinco
millones de personas.

Eso quiere decirque trabajo hay, lo que no existe es gente
que quiera ocupar esas posiciones, un fenómeno que se
agudizó en los últimos tiempos y que responde no a uno
sino a diversos factores, como la falta cíe capacitación y la
actualización tecnológica.

Mucha gente, adulta yjoven, con o sin estudios, prefiere
engrosar lasfilasde la informalidad,algoquenosóloafecta las
finanzas públicas, porque evaden impuestos,
sino porque ahuyenta inversionesquebuscan
en nuestro país mano de obra calificada.

De acuerdo con la empresa Manpower
Group.loscinco sectores que presentan ma
yor escasez cíe talento son: ciencias de la vicia
y salud (77%), bienes y servicio de consumo
(74%), tecnología de la información (73%),
manufactura (69%) y transporte, logística y
automotriz (66%).

Peoraún. Señala que el problema aumentó cuatro puntos
porcentuales respecto a 2022 cuando se ubicaba en 65%.
Mientras en 2021,74% ele las empresas expresa ron tener di
ficultad cieencontraralpersonaladecuado.se trata entonces
de un fenómeno que no es nuevo. La dificultad radica en que
no hay políticas públicas encaminadas a la capacitación o el
desarrollo laboral de los mexicanos.

Existen programas socialesy recursos para jóvenes, ma
dres solteras, adultos mayoresy otros sectores vulnerables.
Les sirven para mitigar una necesidad, pero no les ayudan
aconstruirfuturo.

Las políticas sociales del presidente Andrés Manuel
López Obrador y la denominada 4T se limitaron a la dádiva
y al paternalismo que, lejos cié fomentar el desarrollo, lo limi

tan y permiten el crecimiento de la economía informal. Para
s industriales del país, la informalidad se convirtió en un

cáncer social, no sólo por el recurso que vía impuestos deja
cié recibir la Federación, sino porque afecta el desarrollo cié
planta productiva. Pero lo más delicado del fenómeno es

que la escasez no sólo afecta la parte técnica, sino también
la obrera en el centroy norte del país, que representa hasta
25 por ciento.

Y ni qué decir del campo donde el fenómeno se desbordó
obligando a los gobiernos de Jalisco, Michoacán y Guana
juato, por ejemplo, a la contratación de 10 mil trabajadores
provenientes de Guatemala con visas temporales.

El dirigente de la Cámara de la Industria de
la Construcción en Jal isco, Carlos del Río, resu 
mió el problema de la siguiente forma: "Mucha
gente prefiere quedarse en su pueblo porque
puede medio vivir con los apoyos que recibe
del gobierno sin necesidad de trabajar en las
grandes ciudades".

Cada vez son más las voces que exigen al go
bierno federal ciar un giro en la política migra

toria, porque México pasó de ser un país cié tránsito a uno cié
residencia y refugio para extranjeros. Los ciatos no mienten.
Durante el primertrimestre de este 2023, las solicitudes cié
refugio aumentaron 29.2%, en comparación con el mismo
periodo de 2022, al pasar de 29 mil 109 solicitudes a 37 mil
66, de acuerdo con ciatos de la Comisión Mexicana de
Ayuda a Refugiados.

mmm

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Cuartelo el
trabajo es un placer la vida es bella. Pero cuando nos es
impuesto la vida es una esclavitud".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Ocurre cuando el ¡Hits íiene una mayor demanda de
energía eléctrica ij requiere de inversiones que sólo el
capilal privado puede desarrollar

.¿ELPRECIO DE LAS
GASOLINAS SERÁ
MENOR? DE NINGUNA

MANERA, PUES EL
COSTO DE LA OPERACIÓN
ES DE 120 MIL MILLONES

DE PESOS Y ESO HAY

QUE PAGARLO CON
NUESTROS IMPUESTOS

O CON PAGOS CHIQUITOS
DURANTE MÁS DE
20 AÑOS DE DEUDA
PÚBLICA. ADEMÁS, NO
REPRESENTA NINGÚN
AHORRO PARA EL

USUARIO.

¿Contar con 13 plantas eléc
tricas que ya estaban en
nuestro territorio.es motivo
de orgullo?.

El asunto es muy dudoso,
ya que son fierros viejos, al
igual que la refinería com
prada y manejada por los
texanos. De esas 13 plantas,
tres se encuentran en pro
blemas judiciales y están
prácticamente sin funcionar.
¿Qué tan capaces son

los técnicos de la Comisión

Federal de Electricidad para
gestionar su buen funciona
miento? Ni ellos mismos lo

saben, ya que hasta ahora,
sus sistemas son diferentes.

¿El precio de las gasoli
nasserá menor?Deninguna
manera, pues el costo de la
operación es de 120 mil mi
llones de pesosy eso hay que
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pagarlo con nuestros impuestos o con pagos chiquitos durante
más de 20 años de deuda pública. Además, no representa ningún
ahorro para el usuario,ya que la gasolina seguirá subiendo.

¡Ah, entonces significa que estamos invirtiendo en nuevas
plantas que producirán energías limpias y renovables? Justo lo
contrario. De acuerdo con datos de Pemex, 2.9% del combustóleo,
que es altamente contaminante, lo producen las viejas plantas de
Tula, Caclereyta y Salamanca. Si comparamos con Estados Uni
dos, ellos producen 1.5% de ese contaminante. Sólo en diciembre
pasado, la producción de combustóleo fue mayor a la producción
de gasolinas. De hecho, las plantas de refinación mexicanas no
están diseñadas para procesar el crudo pesado, lo que hace que
los productos residuales como el combustóleo sean "naturales".
¿Las plantas de Iberdrola cambiarán esto?

Para nada. No son capaces de generar ni fuerza eólica, ni solar
ni mareomotriz. Además de engrosar los haberes de la CFE, aun
altísimo costo, ¿para qué se adquirieron?

No olvidemos que, ¿no fue calificada esa firma española como
un inmenso foco de corrupción y madre de nuestras desdichas
con España? Aún resuenan las quejas contra el modernocoloniaje
que desembocaron en exigir al rey de los españoles se disculpara.

Bien, entonces cabe pensar que esa operación gubernamental
fue para darle un giro a la poca confianza que tienen los inversio
nistas y atraer la inversión extranjera. Pues resulta lo contrario,
firmas importantes como Naturgy, Mitsubishi, Sempray, Enel, están
reconsiderando sus inversiones en México, pues lo ven como una
seria advertencia de lo que pudiera pasarles. Todo esto ocurre
cuando el país tiene una mayor demanda de energía eléctrica y
requiere de inversiones que sólo el capital privado puede desa
rrollar. Lo contrario es lo que estamos viendo: comprometer 120
mil millones de pesos que no tenemos, en loque meramente es la
creación de una imagen de supuesto avance en la generación de
electricidad y soberanía. El tiempo de construcción es largo, cubre
varias generaciones. El lapso de la improvisación y la destrucción,
tiene nuestra medida, es muy corto.
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Nuestro líder tiene un pecho que no es bodega y
necesita descargarlo de verdades contra la prensa,
¡os gringos o los conservadores

stoy rea Imente preocupado por la exigencia
de que se acaben las mañaneras.

0 sea, entiendo que la resistencia po
pular muy probablemente impedirá que
desaparezca ese ejercicio insuperable ele
rendición de cuentas y comunicación, y
que los sepulcros blanqueados tendrán

que masticar otra derrota.
El pueblo está con nuestro Presidente. Con todo, algo de

preocupación anida en mi alma. Caray, la política es rara y
en una de esas, por alguna combinación desafortunada de
hechos y decisiones, por algún descuido, nos quedamos sin
el programa matutino más importante desde Chabelo.

Me preocupa, sobra decirlo, por varias razones, la primera de
las cuales: no estoy seguro de que, solitos, entre La Jornada, El
Chamucay Sabina Berman, aun con toda esa simpatía, logren
responderá las tremendas necesidades de comunicación de
un movimiento tan poderoso como la Cuarta Transformación.
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Pero lo que más me preocupa es la salud mental de nuestro
líder, y por extensión su salud física. Me explico.

Hoy por hoy, el trabajo diario estándar del licenciado suma
algo menos de tres horas, entre la
reunión del equipo ce seguridac y la
mañanera. Esa parte del protestan
tismo no la tiene tan asimilada, no.

Así, y salvo alguna inauguración
con el Ejército, banderita en mano, o
alguna clase de historia con la ONU o
el G20, esos momentozos de gran
deza planetaria, o la redacción de una
carta para los chinos, ejercicio que

no parece tomarle muchotiempo.su día de chamba duraría
unos 45 minutos.

Okey.no podemos aceptarlo. No es sano. No lo es, primero,
porque nuestro líder tiene un pecho que no es bodega y ne
cesita descargarlo de verdades contra la prensa, los gringos
o los conservadores. Liberar vapor; expulsar angustias e
indignaciones. Y no lo es porque su estómago, en cambio,
sí que lo es. Para nada es queja. Qué bueno que tenemos un
caudillo viril, capaz ele comer como un verdadero hombre.

Eso es lo que necesita México: un tanque de testostero
no, un vikingo macuspano, y no señoritingos de nutriólogo
y entrenador personal con el trajecito ceñido, tipo Macron o
Biclen. Así nos gusta nuestro líder: bragueta o media asta, la
guayabera súper slim fity los zapatos sucios, como de recorrer
el campo mexicano.

Dicho lo anterior, hasta los machos alfa más imponentes
necesitan riendas. Cierto control. Para decirlo claramente:

prodigioso como es, no sé cuántos mondorríozos de puchero
tabasqueño puede aguantar ese cuerpo, cuántas gorclitas,
cuánta barbacha. Dos horas más al día,y encima permeaclas
de ansiedad no canalizada, para asaltar el bien surtido refri
gerador de Palacio Nacional, pueden tener consecuencias
gravísimas.

Pueblo: cuidemos de ios excesos al Mayor Tesoro de la
Nación. Nos estamos jugaru o la patria. Mañaneras forever.

Sigan ai doctor Patán para más consejos sobre terapia
ocupacional.
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• La basquetbolista tapatía Lou
López, de 24 años y 1.85 de
estatura, se convirtió en la primera
mexicana en llegar a la liga de la
WNBA, al ser seleccionada en el
draft por Dallas Wings.

• Francisco Eduardo Moreno,
quien apenas el 24 de marzo fue
nombrado director de la Policía

Municipal de Matehuala, SLP, fue
detenido en un operativo sorpresa
por presunta posesión de droga.

• La colombiana Luz Fabiola

Rubiano, quien llamó "simio" a la
vicepresidenta de aquél país por
su afrodescendencia, se declaró
culpable, por lo que podría estar
hasta tres años en prisión.
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EL CRISTALAZO

"La mañanera"; utilidad insustituible
El ejercicio de poder y pro

paganda de las conferen
cias matutinas del presiden
te López Obrador, llamadas
"mañaneras"; es un recurso

original e insustituible en el discurso
presidencial como eje, motor, timón,
escudo, así como dictáfono de la agen
da nacional, cuya abrumadora impo
sición, frena cualquier otro intento de
ocupar todo el espectro, convertido en
pasarela y monopolio del Ejecutivo.
—¿Por qué, si la mañanera es todo

eso, el presidente debe renunciar a su
principal herramienta de imposición te
mática y catequesis política?
La pueril exigencia de quienes

quieren censurar la maquinaria presi
dencial solamente causa risa. La risa

de la pena ajena, porque no hay nin
gún argumento tan baladí como ese
de la división generada desde el púl
pito. Eso no se resuelve con el incen
dio del templo.

Si bien en la teoría es cierto el anhe

lado papel unificador de la figura pre
sidencial, en la práctica —lo sabemos y
lo vemos en cualquier parte—, la pre
sidencia es también una trinchera po

lítica. En las naciones donde hay ree
lección, como en los Estados Unidos, el
Ejecutivo hace campaña abiertamente,
lo cual prueba la existencia de una so
ciedad dividida entre sus votantes y sus
opositores.
—¿Cómo usa AMLO la mañanera

para defender a la mañanera; lo cual
es defenderse a sí mismo?

Pues así:

"...Es un nivel de intolerancia que
muestra con claridad su autoritarismo
de los conservadores y sus voceros, na
da más quieren hablar ellos. Imagínen
se que nos quedáramos sólo esperando
las noticias de la televisión, de la radio,
los comentaristas de radio, de televi
sión, los columnistas de los periódicos.
"Entonces, llena de desesperación,

como no les funcionan sus estrategias,
muy perversas, por cierto, inmorales,
pues ahora se van por lo más directo
y descarado, ¿no? Que desaparezca la
mañanera.

"Eso sí, hablan de democracia, de li
bertades, de pluralidad, de tolerancia,
de que no quieren la polarización.
"No, claro que no quieren la polari

zación, quieren la hegemonía, quieren

ser ellos nada más los únicos, se acos
tumbraron, y ahora que ya la gente está
asumiendo un papel protagónico, que
ya no hay ciudadanos imaginarios, ma
nipulables, porque ya no hay analfabe
tismo político en México ellos se deses
peran, se ofuscan y enseñan el cobre.
Esto es una muestra clara del autorita
rismo conservador y de su hipocresía.
"Está como el otro caso. En una se

mana dos hechos más, pero dos así muy
relevantes, de manipulación y de hipo
cresía...

"...Entonces, pues por eso vamos a
seguir con las mañaneras informando,
aunque no les guste".
Sin embargo quienes dudan de la

existencia ( o la ignoran) de una "re
al politik", deberían recordar esto (oct
22):

"La conferencia mañanera "es un
diálogo circular y se garantiza el de
recho del pueblo a la información... Se
dice que la información es poder, y sí
lo es, pero cuando se pone al servicio
de los demás, puesto que el poder no
es el dinero, la prepotencia, o el man
do. Es humildad, es mandar obedecien
do, porque si se está impulsando una
transformación es natural que exista
una oposición; que haya resistencias
al cambio. En efecto, nosotros estamos
llevando a cabo una transformación y
estamos enfrentando una reacción con
servadora, y de ahí viene la palabra re
accionario.

"Si nosotros no informamos, les de
jamos todo el terreno a nuestros adver
sarios... nosotros podemos dar a cono
cer los otros datos, replicar, pero so
bre todo hacer conciencia. Por eso es

pedagógico: lo más importante en una
transformación es el cambio de men
talidad.

"Así como la política es transformar,
también la obra mayor en una política
de transformación es el cambio de men
talidad. Cuando cambia la mentalidad,
cambia todo... lo nuestro es una revo

lución de las conciencias que ha cala
do profundo. Hay millones de personas
participando en esta transformación..."

Si lo anterior no sirve para compren
der la naturaleza de estas acciones, en
tonces no hay remedio.

Si no se comprende la naturaleza in
mutable de un agitador político, tam
poco •
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SUBE Y BAJA

O Aurea Ramírez

Científica del Tec de Monterrey

La investigadora
recibió el Premio
Mujer Tec por sus
trabajos sobre
nutrigenómica y
la búsqueda de
compuestos psi

cobióticos en alimentos, capaces de
mejorar también la salud mental.

Manuel Alejandro
Robles Gómez

Diputado de Morena

El morenista,
presentó una ini
ciativa que plan
tea reformar el
artículo 38 de la
Ley General de
Instituciones y

Procedimientos Electorales para qui
tar el requisito de tener título profe
sional para ser consejero del INE.

Fecha: 12/04/2023

Página: 2

Area cm2: 86

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 8,600

Página 103 de 196 Índice



OPINIÓN

Grillos precoces
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

De ahora en adelante se podrá pre
guntar a un diputado, una vez que
concluya su periodo legislativo, qué
piensa estudiar cuando sea grande.
Esto gracias a que se autorizó que la
edad mínima para ser diputado baje a
18 años, justo la edad en que los jóvenes
están decidiendo qué carrera estudiar.
¿Necesita el Congreso diputados cen
tennials? Tal vez sí, dicen los que sa
ben, porque a esa edad uno está seguro
de tener todas las respuestas y la solu
ción a cualquier problema, con el paso
del tiempo y algunos golpes las certe
zas, lo saben los mayores, desaparecen.
El talento no tiene edad, eso no se dis
cute, y por eso habrá que darle el be
neficio de la duda a los diputados bi
soños, que su juventud no los condene
antes de tiempo.
No queda claro si los diputados jóvenes
hacen mejores aportaciones legislativas
que los diputados octogenarios, pero se
rán interesantes las reuniones entre la
comisión de debutantes y la comisión de
decanos que pueden ser, sin exagerar,
sus bisabuelos.

Precursores "IVIade in USA"
El doctor López Gatell manejó una ver

sión que de seguro hizo que se le caye
ra el sombrero al embajador Ken Sala
zar: los precursores que usan los carte
les mexicanos para elaborar fentanilo
podrían venir de... Estados Unidos.
Lo que se alguna forma respalda la tesis
China de que se trata de un problema
"Made in USA" y que ellos, los orienta
les, no tienen nada qué ver, por lo me
nos hasta que alguien se los compruebe.
El subsecretario de Salud fue más
lejos. Dijo que es probable que
se estén contando mal las muer
tes por fentanilo en México. "Pu
diera ser un subregistro", dijo.
Lo cierto es que el 2023 se perfila co
mo el año del fentanilo, el asesino se
rial que puede extender su capacidad de
aniquilamiento fuera de Estados Unidos.
No estaría mal que el doctor López Gate
ll se tome un cafecito con el doctor Gertz
Mañero para que charlen sobre el tema
de moda: las rutas de los precursores del
fentanilo.

El aspirante y el cuñado
Se entiende que ellos, a quien el presi
dente llama corcholatas, no se pusieron
solos a competir para tener un buen des
empeño en las encuestas de Morena pa
ra buscar candidato presidencial, proce
so que arranca, quién lo diría, en un par
de meses.
Y entonces andan por ahí, haciendo su
luchita, recorriendo el país en días y ho
ras que deberían estar en sus oficinas,
pero no. Están lejos, encabezando actos
que dicen ser oficiales pero que en rea
lidad son de campaña.

Ahí está el ejemplo del secretario
Adán Augusto López y su cuñado el
gobernador de Chiapas, Rutilio Es
canden, en Zinacantan, ataviados con

el traje típico tzotzil, repartiendo fer
tilizantes. Sí, leyó usted bien, fertili
zantes.

La calle principal de la localidad fue una
fiesta. El mandatario estatal ya le cum
plió a su cuñado quien volvió satisfecho
a Bucareli a revisar si las encuestas se
movieron, aunque sea un poquito.

Traslado Inconstitucional
¿Usted cree que el traslado de la Guar
dia Nacional al Ejército fue una media
inconstitucional? El ministro González
Alcántara Carrancá sí lo cree. Incluso

tiene listo un proyecto que se presenta
rá ante la Suprema Corte de Justicia de
la Nación.
Su argumento es que el traslado admi
nistrativo, presupuestario, orgánico,
funcional y de mando viola el artículo
21 de la Carta Magna.
No está de más recordar que el mi
nistro llegó a la SCNJ en este sexe
nio, el de la llamada 4T, de modo que
no se le puede acusar de ser emisario
del pasado.
Es inadmisible que el área jurídica de
Presidencia y de la Sedeña no hayan
contemplado todas las aristas de una
decisión de gran calado. Claro que
todavía falta para la votación pero
ya hay inquietud creciente entre los
mandos y los efectivos de la Guardia
Nacional»
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Motomami y lo irrelevante
CRATOLOGÍA
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

La oposición y Morena se han
unido para vulnerar la demo
cracia mediante una refor
ma que pretende restar facul
tades de sanción al Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración. Hace apenas un par de meses,
PRI, PAN y PRD se colgaron de la ma
nifestación ciudadana en defensa de la
democracia y hoy se convierten en ver
dugos de uno de sus bastiones.
El presidente decidió emprender la

reconquista del sector eléctrico y adqui
rió de Iberdrola 13 centrales de energía
eléctrica de segunda mano por la módi
ca cantidad de 120 mil millones de pe
sos. El sobreprecio es de alrededor del
cincuenta por ciento y en realidad no
habrá un aumento en la oferta de ener
gía ni una disminución de los costos.
Las vacaciones de Semana Santa

mostraron imágenes de delincuentes
matándose a plena luz del día sin im
portar que alrededor de ellos se encon
traran familias enteras que lo único que
querían era descansar y salir de la ruti
na. Acapulco, Cancún y cientos de ciu
dades están a merced del crimen y la
autoridad, cuando no es cómplice, se
encuentra totalmente rebasada.
Tras el incendio en un centro de de

tención del Instituto Nacional de Migra
ción en Ciudad Juárez y la muerte de

39 migrantes, ningún funcionario, más
allá de un puñado de guardias, ha si
do detenido. La solución que ha defini
do el presidente es la de crear un Con
sejo Asesor que encabezará Alejandro
Solalinde, quien hace algunos meses
declaró en una entrevista que Andrés
Manuel López Obrador es, literalmen
te, un santo.

Hugo López Gatell, alguna vez con
siderado el 'rockstar' de la cuarta trans

formación, declaró que los precursores
del fentanilo ingresan a México desde
Estados Unidos para, una vez proce
sados, regresan en forma de la mortal
droga para ser consumida por los nor
teamericanos. Si en la conferencia ma
ñanera en la que López Gatell declaró
esto le hubieran dado tiempo, hubiera
señalado que durante el actual gobier
no la migración se ha invertido y ahora
son los canadienses y estadounidenses
quienes buscan cruzar la frontera para
instalarse en nuestro país.
Fanáticos del presidente y replica

dores de su discurso de división e in

tolerancia colocaron propaganda en la
que expresan su rechazo ante la rein
corporación de Lorenzo Córdova como
investigador de tiempo completo de la
UNAM. Los más radicales ya convoca
ron a una marcha en la que pretenden
mostrar que la estridencia de un puña
do de radicales puede más que la plu
ralidad que caracteriza a la comunidad
universitaria.

En su primera reunión interinstitu
cional como presidenta del INE, Guada
lupe Taddei recibió al secretario de Go

bernación, a la secretaria de Seguridad
Pública y a los gobernadores de Coahui
la y el Estado de México para hablar so
bre los próximos comicios en ambas en
tidades. La logística de la reunión y la
batuta de esta fueron cortesía de Adán
Augusto López, al punto que hasta la
ubicación de los asistentes y los perso
nificadores de la reunión fueron defini
dos por su equipo, como para dejar en

claro quién manda en el INE.
Una funcionaría de cuarto nivel del

gobierno chino contestó a la carta que
López Obrador enviara a Xi Jinping pa
ra pedirle que controle el envío de fen
tanilo al país. De acuerdo con la vocera
del ministerio de relaciones exteriores,
no existe tráfico ilegal de esta sustancia
y la raíz del problema radica en la falta
de control por parte del gobierno de los
Estados Unidos para disminuir el con
sumo de esta droga.
Pero no tenga usted pendiente. To

do lo que hemos reseñado es irrelevan
te y poco importa para el desarrollo de
nuestro país. Lo trascendente está en
el último anuncio que hiciera Claudia
Sheinbaum: el próximo 28 de abril Ro
salía ofrecerá un concierto gratuito en
el Zócalo de la Ciudad de México. Eso,
Motomami y el posible anuncio de Mar
tí Batres en el que nos diga que los asis
tentes a tan importante acontecimien
to fueron más de un millón y medio de
personas, es lo relevante»
Profesor de la UNAM y consultor

político
Correo electrónico:

joaquin. narro @ gmail. com
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Que a partir del 15 de abril, Rodrigo Centeno,
director sénior de Mercadotecnia para Nissan
Mexicana, asume la posición de director sénior
de Ventas, reportando directamente a losé Ro
mán, presidente y director general de Nissan
Mexicana, NIBU e INFINITI. Gerardo Fernán
dez, actual director sénior de Ventas, asume la
dirección de Marketing para la filial mexicana.

Dicen los que saben que en la empresa japone
sa extrañan mucho al equipo directivo de May
ra González, quien se fue a Japón como Direc
tora Global de Ventas de Nissan Motor Com

pany, en julio del 2019. Pero la compañía que
encabeza Makoto Uchida realiza ajustes en to
da la región para impulsar sus negocios, nos
cuentan, y volver a ser un gigante de la indus
tria automotriz. Sobre ello, destacan que la
producción de autos en el pais aumentó 13.1 por
ciento en febrero del 2023, al comparar los da
tos con el mismo mes del 2022. Mientras que
sus ventas en dicho periodo aumentaron 28.7
por ciento.

Lo cierto es que en marketing los de Nissan
andan muy rebasados. En México, en temas
de comunicación, carecen de presencia y esa
percepción de calidad de sus automóviles li
gada a la familia mexicana se ha perdido. Ya
no pintan como los autos económicos y de
gran calidad, ahorradores, que buscaban las
familias de clase media en este pais. Los co

reanos los han hecho morder el polvo. El
cambio, sin embargo, está encadenado con la
llegada de Allyson Witherspoon, encargada
de marketing en EU, a Global Marketing,
Brand and Merchandising, reportándole a
Asako Hoshino, executive vice president.
Ponz Pandikuthira, quien era el VP de Global
Marketing, es ahora el Chief Planning Officer
para el Continente Americano.

Por los recientes incidentes delictivos. Quinta
na Roo de Mara Lezama se convirtió en el esta

do en el que los ciudadanos se sienten más in
seguros, con hasta un 63 por ciento de percep
ción de inseguridad, de acuerdo con las medi
ciones del Inegi. En esa misma condición se
encuentran San Luis Potosí de Ricardo Gallardo

y Guerrero de Evelyn Salgado, donde el 62.8 y
el 62.7 de los habitantes respectivamente se
sienten vulnerables ante la delincuencia. En

contraste, Coahuila. Yucatán y Baja California
Sur son las entidades con menor percepción de
inseguridad en la última medición realizada en
la primera semana de abril.

Los enterados sospechan que se cocina una
gran ruptura del priismo de la llamada quinta
región del Estado de México, limítrofe con
Guerrero y M¡chucán. Al parecer la alianza
del PRI, PAN y PRD comienza a sufrir una des
bandada de líderes. Por ejemplo, el alcalde de
Tejupilco, Rigoberto López Rivera, dejó plan
tada a la priista Alejandra del Moral en el mitin
que realizó ayer en el municipio mexiquense.
En respuesta, Del Moral Vela omitió mencio
narlo en su discurso y agradecimientos. A
principios de año, el alcalde perredista de Tla
tlaya, Crisóforo Hernández y su equipo de tra
bajo, se sumaron al proyecto de la maestra
Delfina Gómez.

Es ROSA ICELA, como dicen las bardas en la Ciudad de
México, el personaje que estará bajo los reflectores
esta semana, pues ta secretaria de Seguridad
Pública encabezará en Washington una reunión
con los representantes del gobierno de Joe
Biden "para luchar unidos contra el veneno
delfentanílo", como informó él embajador
de Estados Unidos en México, líen Salazar.
El diario digital Político dice que el impulso
del presidente Biden para contrarrestar a los Jjfl
narcotraficantes también coincide con las
criticas de numerosos legisladores deque su *
administración noha hecho lo suficiente para
detener la ola de drogas que fluye desde México. "A
medida que aumentan las tensiones con el vecino del sur
republicanos prominentes incluso han pedido bombardear los cárteles de la droga
en México para resolver el problema", escribe Matt Berg.
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Reservan expedientes
de JISA Bienes Raíces
La constructora USA Bienes Raices recibió 35 licencias de

construcción y uso de suelo para proyectos inmobiliarios
en Saltillo, Coahuila, entre enero de 2018 y diciembre de
2021. Los expedientes se reservaron y hoy no son visibles
en los portales de transparencia, lo que despierta suspi
cacias, pues uno de los propietarios de la empresa, era
precisamente el alcalde del municipio en cuestión,

Manolo Jiménez Salinas, quien se desempeñaba como
presidente municipal en el mencionado periodo, es pro
pietario del 11 por ciento del capital social de USA; el res
tante se lo reparten su padre, Manuel Jiménez Flores; su
madre, Beatriz Liliana Salinas Valdés, y su hermano, Die
go Alonso Jiménez Salinas.

Entre las mencionadas licencias de construcción se
encuentra, en el año 2021, la del Fraccionamiento Brisas
Poniente, en el Boulevard Isidro López Zertuche, y en
2020 la del Fraccionamiento
Hacienda la Aurora, en la colo
nia Bellavista, además de la re
lacionada con un nuevo desa
rrollo en la zona de Hacienda

Congregación las Torrecillas.
USA Bienes Raíces, consti

tuida en el mes de marzo de

1992, se presenta como una
compañía constructora que di
seña fraccionamientos en zonas

de alta plusvalía, principalmen
te de Saltillo. Sus desarrollos habitacionales suelen colo

carse mediante créditos de organismos de gobierno como
Infonavit y Fovissste.

La empresa cuenta también con un historial de con
trataciones en el gobierno estatal de Coahuila. Por
ejemplo, entre 2023 y 2016, USA recibió contratos del
gobierno de Rubén Moreira; las secretarias de Infraes
tructura, Finanzas y el instituto Coahuilense de Infraes

tructura le asignaron obras por más de 25 millones de
pesos.

Acicionaluiente, entre 2018 y 2019, TISA Bienes Raíces
estuvo inscrita en el padrón de proveedores y contratistas
de la L'niversidad Autónoma de Coahuila, y también en el
de la Secretaria de Fiscalización y Rendición de Cuentas
del estado en 2017. La firma constructora de Manolo Jimé

nez presenta también irregularidades en el pago de sus
obligaciones patronales ante ei Instituto Mexicano del
Seguro Social, no obstante, se ha visto beneficiada con las
resoluciones de los órganos jurisdiccionales para mante
nerse en impago sin el estatus de evasor.

En junio de 2019, la subdelegación Saltillo del IMSS
emitió dos resoluciones en las que ordenaba a USA el
pago de primas para la cobertura del Seguro de Riesgos de
Trabajo correspondiente al periodo de marzo de 2018 a
marzo de 2020, pero la empresa presentó un juicio de
nulidad ante la Primera Sala Regional del Norte Centro II
del Tribunal Federal de Justicia Administrativa y, contra
todos los pronósticos, lo ganó.

Estas circunstancias han llamado la atención en la re

gión, especialmente porque Manolo Jiménez Salinas tie
ne aspiraciones políticas mayores. Él se presenta como
candidato a gobernar la entidad coahuilense, enfundado
en los colores del PRI, del PRD y de Acción Nacional, bajo
la llamada Alianza Ciudadana por la Seguridad,

El propietario
del 11'y i del capital
social de TISA
Bienes Raices es

Manolo Jiménez
Salinas, candidato
a goliernador

Fecha: 12/04/2023

Página: 5

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Hiroshi Takahashi

Costo: 8,417

Página 107 de 196 Índice



Ataques a periodistas:
de lo real a lo digital
De acuerdo con el Informe Anual de Artículo 19, el 2022 es el
año con más violencia hacia la prensa del que se tensa registro, con
696 atentados documentados. Según datos del informe "Voces contra
la indiferencia", este periodo fue el más letal junto con 2017, pues 12
periodistas fueron asesinados en posible relación con su labor perio
dística: Tose Luis Arenas Gamboa, Margarita Martínez, Lourdes Maldo
nado López, Roberto Toledo, Heber López Vázquez, Jorge Luis Camero
Zazueta, Juan Carlos Muñiz, Armando Linares López, Luis Enrique Ra
mírez Ramos, Antonio de la Cruz, Alan González y Juan Arjón López.

demás de la violencia letal.
Articulo 19 documentó

que, los profesionales del
periodismo también fue
ron sujetos a hostigamien
tos, estigmatizaciones,

amenazas y al uso ilegítimo del poder pú
blico, lo cual tuvo efecto en su ejercicio
profesional y en su libertad de expresión.
Aunado a ello, se pone en manifiesto un
fenómeno en el que las agresiones son
más frecuentes en el entorno digital, se
gún datos de este informe se documenta
ron 196 ataques en línea. En relación cania
violencia digital, Artículo 19 encontró que
el 2819 por ciento de los ataques registra
dos contra la prensa fueron cometidos en
el ámbito digital. Al respecto, se documen
taron más de una docena de casos de cen

sura y violencia en contra de periodistas
que fueron victimas de amenazas, intimi
daciones, hostigamientos, accesos ilícitos
o tentativas de acceso a sus cuentas y la
divulgación de datos personales.

En el ámbito digital, el ejercicio perio
dístico se enfrenta a otro fenómeno que
inhibe la libertad de expresión y el libre
flujo de las opiniones, además de que tie
ne efectos en la opinión pública: los cibe
rataques y el uso de bots y trolls (cuentas
parcial o totalmente automatizadas que
emiten mensajes violentos, campañas de
desinformación, discursos de odio o con
tenido lascivo). En ese sentido, la UNES
CO ha advertido sobre las nuevas formas

de ataques digitales contra los periodistas
que incluyen amenazas tales como la
elaboración de perfiles, el doxing (publi
cación de información de carácter perso
nal en internet), los videos de falsifica
ciones profundas (deepfake) para difun
dir contenido falso o desinformación y los
ataques automatizados de trolleo.

Este contexto, el ejercicio de la liber
tad de prensa y la libertad de expresión
debe preocuparnos. Pues además de la
violencia sistemática, la autocensura y
acoso a los que son sujetos los comunica

dores, también se presentan otros desa
fios que van minando los espacios para la
expresión, el acceso a la información y la
participación de todas las personas. En
ese sentido, debemos considerar que nos
desenvolvemos en un ecosistema infor

mativo que debe solventar la expansión
de los fenómenos como la desinforma

ción y la difusión de información errónea,
el aumento en la evasión selectiva de no

ticias por parte de la audiencia, la pérdida
de la confianza de la sociedad en los me

dios de comunicación y la saturación de
contenidos informativos.

Como sociedad debemos recordar que,
la función informativa que realizan los
periodistas es clave para la democracia,
pues su ejercicio profesional en libertad,
independencia y seguridad está amplia
mente vinculado con las libertades de la

sociedad en su conjunto, con nuestra ca
pacidad para ejercer la ciudadanía con
mayor conocimiento y libertad.

Acallar las voces de los periodistas es
silenciar nuestra voz como sociedad.
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En el ámbito digital, el ejercicio
periodístico se enfrenta a otro
fenómeno que inhibe la libertad
de expresión y el libre flujo de las
opiniones, además de que tiene
efectos en la opinión pública: los
ciberataques y el uso de bots y
trolls (cuentas parcial o totalmen
te automatizadas que emiten
mensajes violentos).
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100 días del gobierno
de Lula. Un balance
Después de un proceso electoral polarizado y disputado, el pasa
do octubre, Luis Inácio Lula da Silva venció en segunda vuelta a Jair
Bolsonaro con una diferencia de 1.8 por ciento de los electores brasile
ños. El 1 de enero, Lula asumió su tercer periodo de gobierno para
20232027.

A diferencia de sus dos man
datos anteriores. Lula go
bierna un país diferente y
en circunstancias excep
cionalmente complejas.
Para lograr imponerse a

Bolsonaro y al fuerte apoyo que tenía den
tro de las clases conservadoras, Lula se vio
obligado a realizar alianzas con actores y
corrientes ideológicas, distintas al Partido
de los Trabajadores, lo cual implica man
tener una política de concertación y
acuerdos que permitan la gobernabilidad.

Es importante recordar que partidas y
candidatos afines al bolsonarismo logra
ron la mayoría en ambas Cámaras del
Congreso brasileño y en los principales Es
tados de la federación, entre ellos Sao Pau
lo, Rio de laneiro, Minas Gerais, e inclusive
la capital Brasilia. Más de 58 millones de
electores votaron en contra de Lula.

Apenas iniciado su gobierno, el 8 de
enero de 2023, Lula enfrentó una seria
crisis política derivada de disturbios oca
sionados por numerosos manifestantes
que asaltaron violentamente las sedes del
Congreso Nacional, la Presidencia de la
República (Palacio de Planalto) y del Su
premo Tribunal federal con una estrate
gia similar a la que siguieron los simpati
zantes de Donald Trump en Washington

en 2021.SÍ bien el nuevo gobierno sorteó
esa crisis, Lula ha tenido que privilegiar la
pacificación del país y disminuir la polari
zación extrema que prevalece.

De acuerdo con una encuesta dada a

conocer por Datafolha el pasado Io de
abril, en sus primeros tres meses de man
dato, el presidente Lula tiene una aproba
ción del 38 por ciento frente al 29 por
ciento de desaprobación por parte de los
entrevistados en 126 ciudades brasileñas.

Su desaprobación se encuentra en simila
res niveles que registró Bolsonaro en el
mismo momento de su gobierno (30 por
ciento) en 2019. Mientras el 51 por ciento
de los consultados por Datafolha conside
ra que Lula ha hecho menos de lo que se
esperaba, únicamente el 25 por ciento
considera adecuado lo realizado en este

período, lo que refleja cierta decepción
con su gobierno.

Ha transcurrido muy poco tiempo para
evaluar objetivamente al gobierno; sin
embargo, varios analistas brasileños se
ñalan que el Presidente Lula generó am
plias expectativas y, hasta el momento, ha
ofrecido más dudas que aciertos. Por
ejemplo, a pesar de que prometió que, una
vez electo, gobernaría para todos los bra
sileños, se ha dedicado a criticar y cues
tionar a sus adversarios políticos, lo que le

ha causado un desgaste innecesario, in
clusive con sus aliados de otros partidos.

Por otra parte, Brasil está recuperando
su presencia en el escenario internacio
nal, en el que es considerado un "jugador
de talla mundial". En noviembre de 2022,
en su calidad de Presidente electo. Lula
fue invitado a participar en la Cumbre de
Cambio Climático en Egipto (COP 27), du
rante la cual anunció que Brasil estaba de
regreso en los foros mundiales y adelantó
que las prioridades de su política exterior
estarían centradas en la integración lati
noamericana, con particular énfasis en
Mercosur, pero también en el compromiso
de enfrentar los retos asociados al desa
rrollo sostenible.

Además de retomar su alianza con los

BRICS (integrado por Brasil, Rusia. India,
China y Sudáfrica), recientemente Lula
impulsó que la expresidenta Dilma
Rousseff se hiciera cargo del Nuevo Banco
de Desarrollo de este mecanismo. Lula ha

iniciado su gestión con gran activismo y
en estos primeros cien días se ha reunido
ya con varios jefes de Estado de países que
considera estratégicos para sus relacio
nes, entre ellos con Alberto Fernández de
Argentina y con loe Biden de los Estados
Unidos. Se espera que esta misma semana
visite al presidente XI Jinping en Pekín,
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teniendo en cuenta que China se ha con
vertido en el principal socio comercial de
Brasil.

En este contexto, y reflejo de su prota
gonismo diplomático, Lula condenó la in
vasión a Ucrania por parte de Rusia e in
clusive, en un primer momento, anunció
que Brasil buscaría aliarse a varios países
para formular una propuesta de media
ción que conduzca a la paz, la cual ha sido
recibida con escepticismo por distintos
actores.

En un acotado resumen, puede decirse

que el triunfo de Lula ha sido muy positivo
para la democracia en Brasil y, a la vez, ha
generado altas expectativas tanto en el
ámbito interno como en el externo. Ahora,
habrá que darle el beneficio de la duda y,
sobre todo, el tiempo necesario para que
sus promesas de campaña, particular
mente para disminuir la pobreza y las de
sigualdades, puedan ser alcanzadas.

De igual manera, existen fundadas es
peranzas para que la política exterior bra
sileña retome su tradición diplomática
comprometida con la integración latinoa
mericana y con los mejores esfuerzos de

la comunidad internacional en favor de la

paz y la estabilidad mundiales.

E18 de enero de 2023, Lula en
frentó una seria crisis política
derivada de disturbios ocasiona

dos por numerosos manifestantes.
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Las víctimas serán victimarios
Hace unas semanas, preparando a mis hijos par a ir a la
escuela, presencié el berrinche de uno de ellos. Los si
guientes minutos fueron un tormento. Cuando lo vi cruzar
el umbral del colegio respiré por fin. pero estaba comple
tamente estresado. En ese momento vi caminar con toda

parsimonia al titular de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, Pablo Gómez, ese siniestro personaje que podía
presumir un pasado combativo, una amplia historia de re
tórica parlamentaria, pero que ahora tiene la misión de
investigar las finanzas de los opositores al régimen. Pensé
en aquella famosa máxima de "no busco quién la hizo sino
quién me la pague". Ganó la prudencia.

Ahora que los morenistas conmemoraron no sé cuántos
años del desafuero de Andrés Manuel López Obrador me
vino a la mente esa imagen. El régimen cuatrotero se convir
tió en lo que combatían, con una peculiar diferencia: el acce
so a un sistema de justicia. El desafuero probablemente fue
un proceso injusto. Si bien el delito existió, el desacato a un
Inicio de Amparo, la forma en que se determinó la responsa
bilidad del Jefe de Gobierno no fue por acción sino por omi
sión al ser integrante del Consejo de Administración de Ser
vimet, la paraestatal que violó el amparo.
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En todo proceso injusto de
ben existir otras instancias para
corregir la mala actuación de la
primera institución. Por ejem
plo, si una contraloría sanciona
sin fundamento a un funciona

rio, éste puede presentar un re
curso de revisión ante la Con

traloria General, o bien optar
por un tribunal administrativo
o por un juicio de amparo. En el
proceso contra López Obrador
siempre existió la posibilidad del amparo contra el desafue
ro mismo, pero también contra el delito o contra el hecho de
que se le culpara.

Si hoy un candidato de la oposición tuviera posibilida
des reales de ganar, el régimen morenista estaría dispues
to a inhabilitarlo con cualquier pretexto, pero si este recu
rriera al Tribunal de lusticia Administrativa o al luicio de

Amparo, entonces se perseguiría a los jueces o magistra
dos que resolvieran a favor del opositor. La UIF haría su
parte, persiguiendo no sólo al político en cuestión, sino a
quienes lo apoyen, así como los jueces sin importar las
bases jurídicas de su actuar.

Todos sabemos que las posibilidades de que la Presiden
cia caiga en manos de la oposición son mínimas, casi cero,
en 2024. No así la lefatura de Gobierno, donde hay posibili
dades reales de que Acción Nacional encabece una alianza
exitosa. La respuesta es justamente, como ya lo hemos de
nunciado en otras colaboraciones. La marca "El cártel inmo

biliario de la Benito Juárez" tiene el objetivo de desacreditar
al grupo político que rodea al Alcalde Santiago Taboada, una
de las personas con más posibilidades de asumir la Jefatura
de Gobierno el 5 de octubre de 2024. La marca no fue creada

por Morena, sino en la vocería de la Fiscalía General de Justi
cia de la Ciudad de México, en un grotesco uso político de las
instituciones en el que, a diferencia del desafuero, han ce
rrado las puertas de acceso a la justicia. El Poder Judicial está
bajo amenaza permanente.

El proceso de desafuero fue injusto, pero la víctima se
convirtió en victimario, al igual que su movimiento político.

Todos sabemos
que las posibilidades
de que la Presiden
cia caiga en manos
de la oposición son
mínimas, casi cero,
en 2024
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ADAN Y LA TRANSFORMACION DEL
SURESTE
^•Muchos expresidentes fallaron en la tarea
de sacar del rezago al sureste mexicano, una
región.marginada__y_olvida^
si bien. Andrés Manuel López Obrador sentó
las bases para el desarrollo económico y social
de éste, lo cierto es que aún falta, y mucho. En
este sentido Adán Augusto López Hernández,
secretario de Gobernación y aspirante a ser
candidato presidencial, visitó Chiapas en
representación del presidente, y aseguró que va
a continuar con la transformación del sureste
y del país, se entiende que como secretario
tiene responsabilidad, pero parece más bien
una declaración a futuro, una preocupación
por continuar y profundizar los cambios que
inició la actual administración, sobre todo
en la tierra que lo vio nacer, y que como
bien. dijo durante su.visita^..Ituvo que llegar
un hombre del sureste para que empezara
la transformación en esta región", /será el
tabasqueño quien continuará con ese trabajo?

ANUNCIAN ALUMNOS DE LA UNAM MAS
MOVILIZACIONES
«Alumnos,_de la..Facultad de Ciencias Po
y Sociales de la UNAM adelantaron que en los
sigu i entes di as realizaran más
a las que se unirán estudiantes de otras
facultadespara .protestar ^
desde el pasado mes de enero, de diversas
modalidades de becas. Tal como lo anunciaron,
ayer, varias decenas de alumnos de Políticas
bloquearon Avenida Insurgentes al cruce
con el Eje 10, como parte de las protestas; lo
anterior a pesar de que la máxima casa de
estudios anunció que reanudará el pago de los.
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apoyos y argumentó que este fue suspendido
debido el recorte por parte del Gobierno
Federal.

REDUCEN A18 ANOS LA EDAD PARA
SER DIPUTADO FEDERAL
«La Cámara de Diputados aprobó con 438
votos, la reforma que modifica los artículos
55 y 91 de la Constitución para reducir de
21 a 18 años la edad mínima para poder ser
diputado federal y cíe 30 a 25 años para ser
integrante del gabinete federal o titular de
alguna secretaría estatal. No obstante, el
dictamen descartó la disminución de la edad
de 25 años requerida para ejercer el cargo de
senador. Dicho proyecto, turnado al Senado
de la República, tiene el objetivo impulsar la
participación de íos jóvenes en las decisiones
del país y garantizar el ejercicio de sus
derechos políticos, pues más de un tercio de la
población mexicana tiene menos de 19 años de
edad.
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¿Por qué soy
marxista

i scribo este texto copiando el lílulo
del que correspondientemente es
cribiera Ernest Mandel por ahí de
1978 y con el que me crucé rocíen
lomenieon una publicación digital
I que lo reprodujo en conmemora
I ción del centenario del natalicio de

aquél extraordinario marxista belga, nacido el
5 de abril de 1923 y fallecido en julio do 1995.

A la obra de Mandel llegué
de la misma manera en que
llegué al marxismo: como
autodidacta y abasteciéndose
principalmente en librerías
de \iejo (ediciones ERA,
Biblioteca de Pensamiento

Socialista de editorial Siglo
XXI), habiendo tenido eso sí
una detonación académica

fundamental que tuvo
lugar en la Universidad
de Wanvick, Inglaterra,
donde estudié un postgrado
en Economía Política

Internacional} en donde tuve
mi primer contacto con esa
órbita intelectual y política
fascinante a través de los
gramscianos británicos
(Robert Cox, Stephen Gilí,
Quintín lloare), } de la que
ya nunca me he salido.

Estoy redactando esto fuera de mi biblioteca,
así que no me es posible buscar los libros de
Mandel con que cuento. El único que recuerdo
de memoria es el ext raordinario "El significado
de la Segunrla Guerra Mundial", que es una apa
bullante reconstrucción estruct ural de los facto

res que determinaron aquella.colisión histórica
tan importante para el siglo XX, y que Mandel
expone con una soberanía y una penetración
analítica y crítica verdaderamente festinante.

En su texto del 78, inicia con una afirmación

que suscribo yo punto por punto y letra por le
tra: 'el gran atractivo intelectual del marxismo
reside en que. permite una integración racional,
completa, y coherente de lorias tes ciencias hu
manas sin equivalente hasta ahora. Rompe con
el absurdo supuesto ríe. que lo humano como
estructura anatómica no tiene prácticamente
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ninguna relación con lo humano como "zoon
politikoif; lo humano como productor de bienes
materiales Sería algo completamente distinto
de lo humano como artista, poeta, pensador o
fundado! ríe una religión*

Efectivamente, la potencia teórica riel marxis
mo radica, en 1a amplit url e integralidad dialéc
tica de su enfoque, y en el hecho de que por su
t rayeses posible mirar 1a marcha de los siglos en
un bastidor universal que te permite ver confi
guraciones epocales a partir riel sistema de con
tradicciones fundamentales que en caria una
ríe ellas se presenta como matrizdeterminante.

Así qtte, ante te pregunta ¿por qué soy mar
xista?, diría yo que lo soy porque fuera ríe tes
coordenadas del marxismo es imposible com
prender el sistema de contradicciones domi
nantes de nuestro tiempo que se perfilan a
partir de 1a doble revolución epocal de 1a edad
contemporánea: la revolución industrial,ríe te
que se desprende 1a poderosa dinámica de 1a
economía, moderna ya sea capitalista, ya, sea
socialista, y tes revoluciones irleológicopolí
ticas atlánticas (la francesa, 1a norteamericana
y las hispánicoamericanas), de tes que se des
prende y recórta la nación política, con pueblo
soberano a igualdad formal ciudadana como

unidad básica de comprensión de la dialéctica
geopolítica mundial.

Gustavo Bueno dice además que la clave de
Mai \ fue la ríe haber lograrlo una conjugación
int elect nalmente explosiva entre te idea ríe ob
jetivación de la filosofía clásica alemana con la
de fabricación ríe te economía política inglesa,
encapsulánrlolas luego en 1a de producción eo
lito pivote explicativo de toda la antropología
filosófica futura.
Soy marxista porque no serlo significaría

no saber el mundo en el que vivo, ríe la mis
ma forma en que, soy aristotélico porque no
serlo significaría no saber cómo se organizó
el mundo a partir de sus fundamentos lógicos
perfilarlosen la antigüedad, y que llegan hasta
nosotros.

Carlos Marx, en definitiva, es para mí una
de las mentes más poderosas que vivieron en
el siglo XIX que logró resumir en su cabeza las
pasiones principales de su tiempo, y que sabía,
al igual que Hegel, que nada grande en este
mundo puede hacerse sin pasión.

•Profesor de Filosofía e Historia y conferencista.
Director General del Espacio Cultural San Lázaro

de la Cámara de Diputados. Asesor del CEN
Morena para la formación política.
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Retos de mujeres
presidentas
Hay dos mujeres presidentas, Norma Lucía

Pifia Hernández en la Suprema Corte de
J ustieia. de la Nación (SCJN) y Guadalupe la
rldei Zavala en el lnsiituto Nacional Electo

ral (INI.). Ocupan un lugar en la vida pública
que antes pan •cía exclusivo de varones.
Ambas con tareas cruciales en purria,

decisiones trascendentes para las inslil uciones que repre
sentan y para México. Lo que hagan o dejen de hacer será
determinante para el país. Su margen de error es mínimo.
Pareciera que no tienen derecho a equivocarse

No hay duda de los conocimientos, trayectoria y expe
riencia de cada tina; lejos de la improvisación. Son hu
mana*;, no perfectas. Pueden equivocarse. Se espera que
tengan la honestidad fie rectificar si fuera necesario.

Está a la visia que llegaron a presklir la Corte y el insii
l uto electoral sin deberle el favor a nadie. Norma Lucía fue

Hería por el volo mayorilario de sus propios compañeros
y compañeras ministras. Ganó por un voto y en tercera
ronda de votación.Suficiente y válido en las democracias.
Decisión libre, nadie ordenó que tenía queser mujer el re
levo deArl uro Zaldívar, argumentando que le correspondía
porque en el pasado había sido absoluto el dominio de los
hombres en esa posición.

Guadalupe compilió con más de 200 aspirantes a pre
sidir el organismo electoral y ganó vía tómbola. Con i ó con
la resolución fiel Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Eederación (TEPJE) que dispuso integrar quiniela para
la presidencia del 1NE solo con mujeres,
A la Cámara de Dipulados no le gustó la resolución.

Consideró que el Iribunal se había excedido, enlromelido

en la vida interna fiel poder legislativo, en asuntos que nada
más competen a diputadas y diputados. Los legisladores
ya habían integrado una quiniela mixla, con mujeres y
hombres,

Legisladores y legisladoras no se, oponían a que fuera
mujer el relevo de Lorenzo Córdova, Su inconformidad
obedecía a la imposición del Iribunal. Para no complicar
más el procedimiento ni alizar el fuego entre dos poderes,
optaron por el diálogo y el acuerdo, la prudencia y no el
pleila Evitar caer en desacato y dar la impresión de que
prevaleció el consenso entre las parles.

Así llegaron Norma Lucía a la Corle y Guadalupe al INE.
No ha s'do lo más difícil. Los retos mayores y complicados
apenas vienen. Las dos tienen en fila asumos que las pon
drán a prueba, temas tanto internos como externos.:Lo
saben. Sus mejores argumentos serán la imparcialidad,
lo justo, la verdad, la afinación conforme a Derecho y la
aplicación de la ley.

En lo inmediato, Norma Lucía tiene él Plan B fie la refor
ma electoral. Hay expeelación sobre cómo se va a resolver.
No es el único punto pendiente. En lo interno persiste la
inquietud por el caso de su compañera ministra Yasmín
Esquive! Mossa, decidida a no rendirse ante sus det ractores.

Guadalupe ya empezó a. reorganizar el instituto y hay
prisa porque tiene en puerta las elecciones de Coahuila y
el estado de México. En lo interno pert urban imputaciones
contra su compañera consejera electoral Norma dé la Cruz.

Hay otro tema que también las pondrá a prueba, el de
bate sobre los ingresos. Por lo pronto/Guadalupe dio el pri
mer paso y anunció que su percepción será menor a la del
presidente de la República, como lo señala la Constit lición.
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La sociedad mexicana podrá
hablar de belleza cuando el
machismo se cure

ii la Grecia anligua se consi
deraba que lo bello era bueno,
por ello IMíiión en el Alabia
dos 1, alude a la ignorancia de
los políticos de la época desde
i la que encaminan a la ciudad,
Isin lomar en cuenta lo más

importante como es lo justo, lo bueno, lo
útil y lo bello. En este orden de ideas lo be
llo y lo bueno son lo mismo, por lanío, nada
p uede ser b ueno sin ser bello y nada p uede
ser bello sin ser juslo. Entendiendo que lo
juslo obedece siempre a la proporción co
rrecta, es decir, a la belleza.; el filósofo en la
República platónica concibe una ciudad
jusia como una ciudad bella.

En nuestra clase política mucho se ha
hablado fie la belleza de nuestra sociedad

mexicana, pero, ¿cómo podemos aulopro
clamarnos una sociedad bella sin ser una

sociedad justa?
La igualdad es una palabra qué sé lia

usado lajilo en el discurso entre los re

presentanies populares, pero poco en
sus acciones, la agenda LGBTIQ+ se ha

postergado una vez más,, él matrimonio
igualitario no ha sido legislado, a pesar de
que la propia Gónslilución es declara!Ra
al hablar fie la familia como una insl.il li

ción, por lanío, fueron y siguen siendo los
legisladores desdesu moral quienes inter
pretan la conformación de las familias en
las leyes secundarias.
Las terapias fie conversión al día de

hoy también son agenda pendiente y
parece que es un tema que poco importa
a pesar del profundo daño que hace a la
sociedad esla práctica cruel; aunque a la
crueldad fué algo a lo que el machismo
nos a cosí umbró, las personas de la comu
nidad LGBT1Q+ aprendimos a vivir con el
dolor punzante de los agredidos por una
sociedad y un gobierno que nos discrimi
na, y que hoy busca alejarnos una vez más
fié la igualdad y dé la justicia social, con
la iniciativa en materia polílico electoral
que se encuenira en el limero legislativo
y que atenta contra el espíritu mismo de
la Constitución, ya que irrumpe con el
principio de progresividad fie los dere
chos humanos, vulnerando las acciones

afirmativas, logro reciente que tiene por
objelo reducir las grandes desigualdades
de género aceptadas y promovidas por
generaciones enajenadas bajo rigurosos
estándares heteronormados.

Es nuestro deber generar conciencia
social, es decir, ciudadanos conscientes
fie la libertad individual que por natu
raleza corresponde a cada persona. Los
estigmas y estándares son lastres que
desintegran sociedades, se equivocan
los que desde una perspectiva cerra
da y desde su moral pretenden legis
lar vulnerando los derechos humanos

de la sociedad que no puede subir a la
tribuna para expresar con loda liber
tad lo que piensa, hay un mal uso de la
representación social, son irresponsa
bles los legisladores que no act úan en
consecuencia del cargo que ostentan
porque una verdadera transformación
requiere respetar la individualidad y
entender que en la suma fie las indivi
dualidades se construyen sociedades
bellas y justas.
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Una sección en la mananera, no
acaba con el problema

1 día de ayer en La Mañanera
se estrenó la nueva sección
d en ominada "Preven ción
Social de las Aflicciones";
encabezada por el Subsecre
tario de Salud,, el Dr. López
Gatell, y la cual, el Ejecutivo

Esclera! desde el mes de febrero comen

tó tendría el objetivo fie fiar a conocer el
número de muertes ocasionadas por so
bredosis y consumo fie drogas.

Esta sección dio inicio con un comenta

rio que va,en contrasentido con el discur
so presidencial porque lo que ha venido
comentando el Ejecutivo Eederal es qué
gracias a todos los apoyos económicos
que se flan los niños, niñas, adolescentes
y jóvenes se han alejado fiel crimen orga
nizado y de las aflicciones, porque como
hoy se Ies apoya se dedican a est urliar y
en su caso trabajar y estudiar.

Sin embargo, el Dr. López Gatell resalló
que "el problema fie uso,abuso y aflicción
a las sustancias sicoactivas llamadas técni
camente así, o drogas, tiene que ver con la
pérdida,déoporlunidades, la pérdida dé
espacios de integración social sobre todo
de la j u ven i ud, en la r u l a de la escola rif lar l

o en la ruta riel empleo o en la ruta fie la
vida de lodos los días, en sus familias, en
sus comunidades'".

En este punto, que nos digan a quién
le ( leemos.

Por otra parle, la sección "Prevención
Social de las Aflicciones" sé inaugura
sin coniar con flatos actuales, ya que el

último estudio que se realizó en torno al
consumo de sustancias fue la Encuesta
Nacional de Consumo de Drogas, Alco
hol y Tabaco, 20162017 ÍENCÓdAT), en
la que ya se estimaba que en México el
17.2 por ciento fié los adolescentes qué
cursan secundaria o bachillerato habían

consumido drogas, por lo menos una véz
en su vida, resallando que la droga más
utilizada.es la mariguana, siguiéndole el

abuso fie inhalables los tranquilizantes y
la cocaína, y de que por lo menos el 5,8
por ciento de los estudiantes reportaron
haber consumido drogas médicas fuera
deprescripción cifra que se eleva, a 6.5 por
cíenlo en el caso de las mujeres.

En este lema, la organización interna
cional Voces 19 Populalion Council dio a
conocer que la pandemia lambién tuvo
graves consecuencias en e,l consumo de
d logas en adolescentes y jóvenes, ya que
hubo un aumento del 15%. en la pobla
ción de enlre 15 y 24 años, aumentó un
15%, ubicando a la población de entre 15
y 17 años el mayor problema, y contrario
a lo qué el Dr. Gatell comentó, informaron
que los adolescentes y jóvenes de mayor
estatus económico, no sólo consumen
más marihuana y alcohol sino que lam
bién han incrementado más Su consumo

durante la pandemia que los de menor
estrato social.
Sin recurrir a estos esludios o a los

flatos que tiene la Red Nacional de Aten
ción a las Aflicciones, y reconocer que ha
sitio un tema al que este gobierno 110 le

ha puesto realmente atención, y que hoy
se ha retomarlo por el "pleito' que se ha
generado con el gobierno fie Estados Uni
dos, precisamente enfalizó dalos fie ese
país, como que, en el 2020 más de 61 mi
llones de estadounidenses ha consumido

opioifles, ya seá feniaiiilo, ya sea: heroína,
ya sea morfina, ya sea oxicodona, ya. sea
cualquier otro medicamento o producto
químico fie fabricación ilegal.

Y al presentar un comparativo de nú
mero de m nenes asociadas con él abuso
de esLas sustancias opioides, en parí ¡cil
iar él fentanilo en México y en Estados
Unidos, reconoció que "podría haber
Eierto subregistro en las cifras mexica
nas", y para lavarse las manos, destacó
que lo que sucede en México, "110 se com
para con el enorme problema de salud
p ú blica que l iene.Eslados Unif los en este
abuso fié leiiianilo".

López Gatell, en esta primer ocasión,
por estar comparando y culpando a. 01 ros
de lo que sucede en México, 110 cumplió
con lo prometido por el Ejecutivo federal
de saber cuántas personas mueren por
sobreflosis en México. Esperamos que pa
ra la próxima con 1111 mejor diagnóstico y
con flatos actuales está sección cumpla
con su objetivo, aunque, la sección "Pre
vención Social de las Aflicciones5** en La
Mañanera 110 acabará con el problema
fiel consumo fie drogas en nuestro país,,
si 110 lia.y una política pública seria, que
busque erradicar el problema más allá
de pleitos con Estados Unidos.
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Ante las extorsiones y el derecho de piso, el uso
de la fuerza institucional parece la única solución
Previo a las vacaciones de

Semana Sama circuló en
redes sociales un video

en el que presuntos e\
lorsionadores prendieron
fuego al mostrador de una
paletería ubicada en la

Alcaldía Venustiano Carranza, las llamas
provocaron quemaduras en las manas al
a(!u lio mayor que atendía el negocio, cuyos
dueños se negaron a pagar el cobro de piso
al grupo criminal "La Unión fiel Centro''!
Ataques como este ocurren todos los

días en nuestro país Sin que las autorida
des hayan encontrado un plan electivo pa
ra combatir esta epidemia de extorsiones
que se sigue extendiendo por todo el piíi
y ha provocado el cierre de negocios, ante
las amentzas de los delincuentes.

Para Eduardo Guerrero Gutiérrez re

conocido experto en ciencia de datos y
análisis sobre seguridad, crimen organi
zado y conlliclividad,social, las clases pa
ra doblegar al crimen organizado es que
sean técnicos y no políticos los funciona
rios que estén al frente de las Secretarías
de Seguridad y Protección Ciudadana y
de las Fiscalías Generales. El especialista
considera que se deben establecer sis
temas de alerta temprana, colaboración
con Estados Unidos, generar información
delictiva de calidad, bases de datos y la
creación de la Coordinación Nacional An

t¡extorsiones:, como lo lia propuesto Rosa
Icela Rodríguez, Secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana.

Eos expertos señalan que nuestro país
no puede seguir condenado a un gobier
no que actúa como amateur en materia
fie seguridad pública o a seguir delegando
funciones de combate a la inseguridad a
las fuerzas armadas a las que el gobierno
fíela 4 T les ha darlo un cheque en blanco.
Necesit amos formar un frentecomún para
combatir este delito que, de acuerdo con
información fie la Encuesta de Victimiza
cióti y Percepción sobre Seguridad Pública
(EN VIPE, 2023), ocupó el tercer 1 ligar deré
currencia a nivel nacional y se presentó en
al menos 23 estados del país.

Todo ello indica quese trata fie un nego
cio redil ua ble en m uchos casos mejor que
la venta de drogas para los grupos crimina
les, y en el que no tienen que realizar gran
des inversiones. Además de que el 93 por
cíenlo délas extorsiones no se denuncian,
por miedo a represalias y los estragos los
sufren por igual los ambulanies,empresas
consi ruciól as, mineras, sector hotelero, res
laurant ero, agricultores, cadenas de l iendas
fie conveniencia misceláneas, mercados
y negocios de lodo tipo. Eos cobros van
desde los 50 pesos hasta los 250 mil pe
sos, semanales, quincenales o mensuales,
dependiendo el giro comercial
Diversos reportes económicos flan

Cuentan de las afectaciones que han teni
do las inversiones en nuestro país a causa
fie la extorsión y el derecho de piso, lo que
lia afectado el desarrollo económico de los
estados, municipios y localidades.

En una colaboración de Julio Chávez
Montes para RuizHealy Times, recuerda
que en España los empresarios de ese país
informaron al fisco que iban a deducir de
los impuestos que les correspondía pagar,
el monto que lenían que entregar a ETA y
a oí ros grupos terroristas por el derecho fie
piso. Por supuesto la decisión de los empre
sarios no fue bien recibida.

Cansados y hartos de vivir con miedo
y renunciar a sus actividades productivas,
empresarios, comerciantes y agricultores
se preguntón sien México se necesitarepli
car medidas como las que ha tomado Na
yib Bukele, presidente de El Salvador en su
guerra,contra las pandillas, especialmente
la Mata Salvatrucha, conocida como MS13,
una agrupación criminal, creafla en los 80s,
originaria de Los Ángeles, California, cuyos
miembros provienen principalmente fie
países centroamericanos, especialmente
fie El Salvador.El término maraes una pa
labra coloquial en Cenlroamérica que se
refiere a un grupo de personas, mientras
que Salvalrucha es una combinación de
Salva, abreviatura de salvadoreño, y tru
cha, que én el contexto centroamericano
significa astuto o alerta.

El mismo presidente aseguraque El Sal
vador pasó fie ser el país más peligroso fiel
mundo, al más seguro de América Latina,
gracias a su estrategia para combatir la in
seguridad. Y aunque sus métodos para ter
minar con este flagelo como la suspensión
fie garantías constitucionales, arrestos ar
bitrarios, y la disminución de 16 a 12 años
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de la edad para imputar delitos pénales en
el caso de niños vinculados a las pandillas,
han sido severamente cuestionados por
organizaciones defensoras de derechos
humanos, Costa Rica y Honduras anali
zan aplicar el plan Bukele para combatir a
los grupos delincuenciales. Una encuesta
realizada por la Universidad Centroame
ricana (UCA) publicada en octubre reveló
que el 75,0 por ciento fie los salvadoreños
aprueba el régimen de excepción, y nueve
de cada 10 aseguran que la delincuencia
ha disminuido con la política de Bukele,

¿Qué hacer ante está a situación que

afecta negativamente el clima de inversión,
el crecimiento económico y el desarrollo
en América Latina y particularmente de
México? Desde mi punto de vista,es crucial
que esta problemática se aborde a través
fie estrategias integrales deseguridaf l, pre
vención y fortalecimiento fie laS instit licio
nes, para combatir eficazmente el crimen
organizado.
Cerrar los ojos no es una solución

viable ni efectiva. Ignorar el problema,
sólo permite que estas organizaciones
criminales continúen creciendo y forta
leciéndose, exacerbando la inseguridad y

deteriorando aún más la calidad de vida
de la población. Es fundamental que los
gobiernos, la sociedad civil y la comuni
dad internacional trabajen juntos en la
adopción de medidas preventivas, el for
talecimiento de las instit l iciones y la pro
moción de políticas de desarrollo social y
económico queaborden laS cansas subya
centes de la violencia y la criminalidad en
la región. Abandonar estas premisas para
luchar contra las extorsiones y el derecho
de piso, sólo nos dejaría, el uso de la fuer
za institucional como la única solución,
como lo ha hecho Bukele en El salvador.
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PROMOCION DE CORCHOLATAS
•Durante el anuncio sobre la conformación

(i^ llllL'Á1.11 iLés cr ücíc^isa elc
la Cuarta Transformación, el presidente
nacional de Morena Mario Delgado fue
cuestionado acerca de las bardas que
han aparecido er. diversas colonias de

R()saIseIaR(Hlrígiiezya(:iaraHi;ugada
como virtuales aspirantes a la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad. Al respecto
el dirigente nacional señaló que, todo
aspirante a contender por la candidatura de
Morena ese cargo, puede^decirlo, sin que

k(.?. 1>11 fr.1 ] 4 SrA?.'.IA!A11 j( D. 51. 1].9.^.
""Los que qqieran participar que se lo digan
3.1.3 c.mdsjisma1.i.para. que.la.ciudadanía
también los empiece a uMca.ri.cuidado
porque ya saben cómo nos quieren inventar
infracciones o violaciones a la ley" destacó
eldirigenLe.

ANALIZAN RATIFICACION
•La Comisión de Asuntos PolíticoElectorales del

Congreso de la Ciudad realizó una sesión de
entrevista a Sandra Yivanco Morales, quien
desde hace.cuatroi.años ocupa la tta^
la Defensoría Publica Ciudadana de Procesos
Democráticos del Tribunal Electoral de la

Ciudad.L Debemos.
í?A75?_I_ ! k ele ratiji cac if >n ele la

funcionaría por un periodo más en el cargo.
.Y'.y^nco .SVAMlíÁ.que su solicitud eje
ratificación al car¡^> que ocupa desde hace
cuatro años, se fundamenta en la normativa

k(_ !" i?_ir^l! _!i 3_ y
de 2019 el Congreso capitalino la nombró
5r_(.^111!í1'Lli!^ii <1 e la cj^ue e11 esc eiiUHiees era iina
nueva instancia, siendo la primera mujer al
frente de ésta. Finalmente destacó que durante
este tiempo se han atendido a tres mil 741
Personas cgn.sen{icios de a^^M^defe^a.
y..ojicntación.
RECHAZAN REFORMA
^9Í..V.Q5siderarque.es .antideniocrática y
regresiva, la presidenta del PRD en la CDMX,
Nora Arias rechazó la iniciativa de reforma

constitucional en materia electoral. La

dirigente partidaria dijo que, esa iniciativa,
"impide la garantía del principio de paridad

puestos.de.elecciónj}qpula.rintegración.
de dirij^cias partidistas al prohibir la
intervención del Tribunal Electoral del

AkU'3, kLv'l rSAi Pí?rí?_ .gí?.1..?. r  _Ui r? í?rÁk! 5?_k! A!
género y las acciones afirmativas". Además,
Arias Contreras, precisó que, con esta
iniciativa "Las personas que tengan procesos
^eliiiiriisLra¡Liy()s f> juelieiales de y;i(_)lciicia
intrafamüiar, violencia política en razón de
género o sean deudores alimentarios, podrán
ser candidatos o candidatas". ya que no se
consideran los.principios de. 3 de 3 contra la
AÁk\lk!lk!A.de.g.é;iei;o:
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Súper Bigote, el superviviente
Muchos dictadores son

adidos al culto a la

personalidad y en
i.re ellos hay algunos
bastante originales (y
ridículos) en lo con
cernien le a las formas

dedicadas a su adoración. Es el caso de

Nicolás Maduro, quien lia decidido ex
plotar las posibilidades comunicativas
del coniic con la creación "Súper Bigote®,
un superhéroe venezolano dedicado a
comhaür a Estados Unidos y a sus aliados
locales. *'Gon la mano fie hierro'' es su es
logan, una frase reiterada por el dictador,
sobre iodo durante sus primeros años en
el poder, cuando quería intimidar a quie
nes dudaban de su capacidad fie susiii uir
a Hugo Chávez.
Hoy resulla imposible subestimar a

Súper Bigote, por lo menos en su capaci
dad de supervivencia. Hace apenas unos
años parecía, tener los filas contarlos. Más
fie sesenta países cerraron sus embaja
das en Caracas tras las fraudulentas elec
ciones de 2019. Estados Unid os bloqueó
el acceso a sus mercados financieros,

sancionó el petróleo y paralizó inversio
nes. En poco tiempo, Maduro alcanzó un
estetas fte paria internacional. Venezuela
padeció hiperinflaoión, una monstruosa
crisis migratoria y el desplome de su ca
pacidad de producción petrolera. Protes
tas masivas, enfrentadas con una brulal
represión, parecían llevarla al borde del
abismo. Pero hoy Súper Bigole no solo

sigue en el poder, sino cítenla' con una.
base aparentemente más firme, la econo
mía ha mejorado un poco y Su gobierno
lia restaurado los lazos con sus vecinos
latinoamericanos.

¿Cómo logró este milagro este.super
héroe ele pacotilla? Pues como sucede
en los malos comics, mucho le debe a las
torpezas de su supuesto archienemigo:
Donald Trump. La coalición ami \ladu
ro comenzó amostrar grietas tan pronto
como se planteó la posibilidad fie una
intervención militar. Los gobiernos de
América, La tina privilegiaron su preocu
pación por la defensa déla no interven
ción sobré su interés por la democracia,
y la defensa fie los derechos humanos.
También el dictador se vio beneficiado

por el apoyo de los "hombres fuertes"
fie Irán, India, China, Turquía y Rusia.
Finalmente, privatizaciones opacas y
una dolarización "de fació"' han propi
ciado (de forma endeble) estabilidad

económica, aunque generando aun más
desigualdad.

La guanga oposición venezolana tam
bién puso su granito de arena en favor de
Súper Bigote. El gobierno "legítimo" de
Guaidó cayó víctima de luchas internas
y escándalos. Más importante, el enfo
que de Washington viró obligado por
la guerra de: Ucrania y la revalorización
estratégica, fiel petróleo. Ahora., el objeti
vo declarado de Estarlos Unidos y ríe las
naciones latinoamericanas es conducir a
Maduro de vuelta a la mesa de negocia
ciones con la oposición para propiciar
elecciones libres en 2024. Eso le dará

tiempo a. Súper Bigote, quien pese á su
demostrada resiliencia aún está en una

posición débil porque depende del apo
yo de las faccionesmilitares y políticas de
un partido cada vez más dividido.
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Dalái, violador de la infancia
Luego que el pasado do

mingo se compartiera un
video donde el Dalái La
ma besaba a un menor de

edad y luego le solicitaba
"chúpame la lengua", el
propio líder de culto optó

por ofrecer una disculpa pública a la
víctima y familiares.

El acto es por demás muy preocu
pante en materia fie violación a los de
rechos de una persona menor de edad.
Por una parte, la figura del Dalái Lama
es un poder superior para el menor, para
su familia y para sus fieles seguidores, ya
que se trata de un jerarca religioso, que
representa la reencarnación de un Dios.

No hay que olvidar que desde ha
ce treinta años, la Organización de las
Naciones Dnirlas (ONU) reconoce los
derechos de las personas menores ríe
edad; por lo que la India como Estarlo
y la religión Budista, están obligarlos a
respetar los derechos de la infancia.

De esta forma, el jerarca religioso co
metió un horrible abuso en contra del
menor de eriarl, ya que lo sometió a su
propio deseo físico y sexual, acción que
se traduce en una terrible violación en

contra de este menor ríe eriarl y de la
infancia en su conjunto.

Por si est o fuera poco, hay anteceden
tes desde 2018 donde ubican al propio
Dalái Lama como receptor de una serie
ele denuncias por presuntas violaciones
a menores de eriarl ríe'índole sexual; por
lo que el propio jerarca religioso se com
prometió a resolverlas; est o no ha suce
dido aún y quizá nunca ocurra.

También, llama la atención el silencio

de aquellos jefes de Esiado que mantie
nen relaciones con el Dalái Lama, ya
qué sé convierten en cómplices de esta
acción atroz que violenta no sólo a una
persona., sino a la niñez y juventud en
su máxima expresión.
En la práctica, esta acción se reco

noce en casi todo el mundo como una

humillación social que se ha generarlo
en contra.riel menor, su familia y fie ma
nera concreta a lasociedad infantil; ante
los deseos sexuales de un jerarca muy
importante como el Dalái Lama.
La. disculpa pública, no alcanza a

superar que la persona afectada logre
desarrollarse física, mental, moral, espi
ritual y socialmenteen formasaludable
y normal, así como en condiciones ríe
libertad y dignidad.
Mucho menos, la sociedad hindú

y sus autoridades lograron cuidar a la
niñez en su subsistencia y cultura; me

nos, lograron favorecer su culi tira con
igualdad ríe oportunidades; o rlesarro
Ilar sus aptit lides y su juicio individual,
su sentirlo ríe responsabilidad moral y
social para llegar a ser un miembro útil
de la sociedad.

En pocas palabras el Dalái Lanía vio
lentó el interés superior del menor; su
orient ación con fines ríe educación so

cial; emitió un trato degradante y cruel;
perjudicó su salud y su desarrollo físi
co, mental y moral. Así las cosas.

PUNTO CERO
No hay que olvidar que el Estarlo mexi
cano considera como delito el abuso

Infantil, ya que la ley prevé una pro
tección contra el maltrato infantil. Sin
embargo, hay numerosas denuncias
en la comisión deteste delito sin cas
tigo. En más de dos emularles del país
se realiza el matrimonio infantil, aun
cuando la Declaración Universal de

Derechos Humanos fie la ONU lo pro
hibe. Por si fuera poco, las autoridades
federales estiman que 21 mil menores
fueron secuestrados el último año con

fines de explotación sexual. Es decir, en
México también tenemos un problema
mayor en materia de los derechos de
la infancia.
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¿Y LAS PENSIONES?

Los que ya andan muy preocupados son
los trabajadores pensionados del Sin
dicato Mexicano de Electricistas (SME)
porque se supone que fueron benefi
ciados con el Sistema de Compen

sación Vitalicia que anunció el gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador para todos
los ex trabajadores de la desaparecida Luz y Fuer
za del Centro, porque desde enero no les ha llega
do su pago, en teoría este dinero les debe de llegar
a través del Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado (IDPR); institución que recibe los recur
sos que obtiene el gobierno por incautaciones u
otras actividades ilícitas. Ya van cuatro meses y
siguen sin su pensión, lo peor, no les dicen para
cuando lo van a resolver.

El que anda muy movido de promotor
de alcaldes forge Romero, presidente
local de los azules, ya dejó ver al inte
rior del PAN a quienes van a posicio
nar con rumbo al gobierno de la CD

MX. Sus elegidos son Santiago Taboada, Lía Li
món, Margarita Saldaña y Mauricio Tabe a quie
nes promociona en espectaculares y redes
sociales. El reto es frenar a Xóchitl Gálvez, que
propiamente no milita en las filas de PAN, y a una
corriente que busca colocar a Llly Téllez, que di
cen también aspira a gobernar la capital del país,
sin siquiera estar afiliada a su partido o, peor aún,
sin siquiera contar con territorio. Bueno, ninguna
de las dos lo tiene por eso Romero mueve sus fi
chas antes de que le impongan candidato.
Desde el 05 de abril, el Instituto Elec

toral del Estado de México pactó con
los equipos de las candidatas a la
gubernatura, Alejandra del Moral y
Delfina Gómez, la realización de

dos debates para el 20 del presente y el 18 de ma
yo; lo que quedó firmado de conformidad por to
dos los involucrados, incluyendo al representan

te de la maestra ante el organismo electoral, Cé
sar Faz Ruelas. Ahora, los morenistas se echaron
para atrás y mandaron un escrito al IEEM para
pedir que se aplace más de una semana el primer
encuentro y programarlo para el viernes 28 de
abril en un horario nocturno que garantiza poca,
pero muy poca audiencia.
La Procuraduría General de rustida de Hi

dalgo, de Santiago Nieto, sigue investi
gando la llamada "Estafa Siniestra"; se
logró la vinculación a proceso del ex
subsecretario de Educación, Pablo Mo

reno, y van tras otros tres funcionarios y dos invo
lucrados con una empresa supuestamente llamada
Aktaion Digital con la que se habrían desviado más
de 140 millones de pesos. Según nos dicen, se soli
citó ya la información correspondiente a la UIF y a
la CNBV para conocer el destino de los recursos
malversados, datos que serán integrados a la car
peta por peculado que se sigue contra el excolabo
rador de Ornar Fayad. Por cierto, no se descarta que
Moreno se acoja al criterio de oportunidad para
delatar a funcionarios de primer nivel.
Estar listo para el nearshoring es parte

de los que hace Hutchison Ports Méxi
co (HPH), de Jorge Lecona, que invirtió
160 millones de pesos en una nueva
grúa Gottwald HMK 8512 para fortale

cer la infraestructura de su terminal en Manzani

llo, TIMSA. Según la empresa, servirá para mejo
rar la eficiencia y reducir el impacto ambiental en
sus operaciones, está dotada de tecnología de
control eléctrico de última generación y que
cuenta con un radio de alcance de 64 metros y
una elevación de 63 metros para carga y descarga
de contenedores que se encuentren del lado del
agua. Es una de las primeras inversiones realiza
das en el puerto y en ios próximos meses compra
rán tres Empty Container Handlers eléctricos,
tres terminal trucks eléctricos y tres montacargas
eléctricos para mejorar las operaciones de TIMSA.
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FRACASO EN CARRETERAS

JOELSAUCEDO

La Guardia Nacional resultó un fracaso en la se

guridad, control y supervisión en los más de 50
mil kilómetros de carreteras en todo el país.

Su personal procedente de las Secretarlas
de la Defensa Nacional y de la Marina, carece

de capacitación y personalidad Jurídica para operar.
Es decir que en todos los percances carreteros no tie

nen intervención, pues los trámites los realizan policías
estatales y municipales.

La mayoría de los choferes de patrullas, cuando mu
cho cuentan con secundaria. Comparados con los Inte
grantes de la Policia Federal de Caminos (PFC), carecen
de experiencia.

Más de 3 mil patrullas han sido destruidas en acci
dentes por la falta de pericia de sus conductores.

Han disminuido los puestos de control de velocidad,
exámenes médicos y de consumo de drogas, lo que deriva
en graves accidentes. Tan sólo en 2021 se registraron 15
mil percances en carreteras, con saldo de 3 mil 298
muertos y 8 mil 217 lesionados.

Para 2022 la cifra no es muy distinta, pues se tomó
conocimiento de 13 mil accidentes, un promedio de 39
cada 24 horas. En días pasados, en las instalaciones de
Iztapalapa, se llevó a cabo una ceremonia con motivo del
primer año del general Isaac Navarro Cruz al frente de la
Dirección General de Seguridad en Carreteras e Instala
ciones. De eso no se publicó ni una línea en medios de
comunicación. Dijo que "todo va bien", pero que no les
dará tiempo de consolidar el proyecto.

En la ceremonia oficial en toda la extensión de la

palabra no se presentaron resultados de las acciones en
la red carretera nacional.

Todo ello porque la Guardia Nacional no toma conoci
miento ni reporta los accidentes, tareas delegadas a au
toridades estatales o municipales.

Al interior de la corporación se tiene conocimiento
que, lejos de disminuir los accidentes, han alimentado
debido a la falta de operativos y centros de control.

Esto es solo lo que compete a las carreteras en toda la
República; de las acciones contra la delincuencia ni ha
blar. Tampoco tienen preparación. Tal vez por todo eso,
el ministro de la Suprema Corte, luán Luis González Al
cántara propuso declarar inconstitucional la incorpora
ción de la Guardia Nacional a la Sedeña.

PROSPECCIÓN... El comisionado presidente del Ór
gano de Transparencia de la Ciudad de México, Arístides
Guerrero anda ocupado promocionándose para conven
cer a los senadores de su amplia experiencia electoral
para ser magistrado de la Sala Regional Toluca. Pero tie
ne un grave problema, los documentos que entregó a la
Suprema Corte de Justicia con el fin de acreditar su ido
neidad para el cargo fueron publicados en el micrositio de
la Comisión de Justicia del Senado. Mientras su curricu
lum asegura que tiene 14 años de experiencia electoral,
sus documentos solo acreditan cuatro años, todos en el
Tribunal Electoral de la Ciudad de México, donde ocupó
ocho puestos. El zar de la transparencia en la CDMX bus
ca llegar a magistrado electoral con inconsistencias en su
trayectoria y sin experiencia a nivel federal.
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"CHAPULINEO" Y ENCUESTAS

RUBÉN PÉREZ

A ocho días del primer de
bate entre las candida

tas al gobierno del Esta
do de México, Alejandra
del Moral Vela y Delfina

Gómez Alvarez, los equipos de am
bas mujeres afinan las estrategias
para salir avante en ese espacio de
pelea, que no de intercambio de
ideas, pues la cultura política mexi
cana ve más redituable la riña frente

a frente que la exposición de pro
puestas de gobierno. Hasta ahora, a
diez días de campaña, las dos aspi
rantes que se disputan la titularidad
del Ejecutivo local solo navegan con
forme a la corriente, cada una con su

realidad y su "verdad", de acuerdo a
lo que dicen las encuestas. Tanto Ale
jandra del Moral Vela como Delfina
Gómez Alvarez han resaltado la su

puesta suma de liderazgos de otros
partidos, gente que estaba en el rin
cón del olvido, pero que por ser re
presentantes de partidos adversarios,
sin que eso represente mayor peso,
se realza como gran contribución pa
ra mandar señales de que cada pro
yecto crece y toma grandes "bríos".

Esa es por el momento la apuesta an
te el nulo Impacto que han tenido las
propuestas de las dos candidatas, en
cuyos eventos realizados en algunos
municipios han sido desairadas por la
militancia, de ahí la importancia de
sus respectivos equipos de destacar
el "chapulineo" de personas que in
cluso se hallaban en el sótano de la

política. La simia de supuestos lide
razgos sociales y partidistas, junto
con el primero de los dos debates que
habrán de protagonizar las candida
tas, son los elementos que pueden
dar oxígeno a las grisáceas campañas
políticas. En ocho días, tras el primer
encuentro frente a frente, se tendrá

un primer balance importante en el
ánimo de los electores, más allá de lo
que digan las encuestas, las cuales
han sido tomadas como verdad abso

luta por gran parte de la clase política
mexiquense.

A RENGLÓN SEGUIDO
FRENTE al incierto resultado electo

ral para renovar la gubernatura del
Estado de México, uno de los munici
pios que más deben vigilar los im
pulsores de la alianza Va por el Esta
do de México es Tlalnepantla, pues a
pesar de que Morena perdió en la
elección pasada, el trabajo de la ac
tual administración municipal ha

dejado cabos sueltos en muchas de
las comunidades, principalmente en
la zona oriente de esa localidad, don
de existen bastiones morenistas y
donde la inseguridad tiene rebasado
al gobierno del alcalde Marco Anto
nio Rodríguez Hurtado... AHORA di
putados locales tienen en la mira al
gobierno municipal de Coacalco, a
cargo del alcalde David Sánchez Isi
doro, luego de que en redes sociales
se difundieran videos e Imágenes de
supuestos abusos de autoridad por
parte de policías municipales. El le
gislador Faustino de la Cruz Pérez pi
dió la urgente intervención de la Co
misión de Derechos Humanos del

Estado de México para frenar la pre
potencia con la que actúan los uni
formados, algo que no es nuevo y que
en el pasado reciente caracterizó a
los gobiernos priístas en esa zona...
CRECE cada vez más la ola de inse

guridad que golpea al municipio de
Cuautitlán lzcalli, donde los delin
cuentes se dan el lujo de robar cen
tros comerciales ubicados cerca del

palacio de gobierno, sin que nadie los
detenga. Las atrocidades de la delin
cuencia pueden verse en redes so
ciales, junto con la fallida estrategia
de seguridad municipal, debido a que
los despliegues policiacos simple
mente no existen.
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• Enrique Krauze publicó un artículo en el Washington
Posí para advertir que el presidente López Obrador usa la
mañanera para atacar a medio mundo "y utiliza dinero
público para hacerlo" y, peor aún, "no respeta" derechos
consagrados en las leyes. Y alerta: "Puede que sea solo
cuestión de tiempo antes que uno de los críticos sea
asesinado. En ese momento, el presidente dirá que todo
fue un complot para derribarlo. O, como el Rey Enrique
II, podría decir que todo fue solo 'un malentendido'".

• Audomaro Martínez Zapata es director del Centro
Nacional de Inteligencia. Hace unos días, el presiden
te López Obrador lo defendió a capa y espada en su
conferencia en Palacio Nacional. Es el responsable de
la inteligencia civil del gobierno federal. Pero el manto
protector se extiende. Nos dicen desde el Congreso que
la comisión bicameral de seguridad nacional no se reú
ne con él, vaya, ni presidente o presidenta tiene dicha
comisión legislativa. Así las cosas...

• Francisco Garduño reapareció... pero para posar atrás
de víctimas migrantes, con rostro compungido. Justo a 15
días de los hechos en donde funcionarios impidieron salir
a migrantes en un incendio que dejó 40 muertos, el direc
tor del INM, amigo del presidente, difundió en sus redes
sociales las fotografías para presumir que está en Ciudad
Juárez... aunque Alejandro Solalinde se la pasa diciendo
que el INM desaparecerá. ¿Le está calentando el asiento?

Fecha: 12/04/2023

Página: 2

Area cm2: 87

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 4,726

Página 129 de 196 Índice



Sí, Delflna tiene miedo a debatir:
rebelión en Morena por el Trife
Se lo dije en la entrega de ayer por ta mañana y en la
tarde se confirmó:

Delflna Gómez Álvarez, candldata de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena), Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologis
ta de México (PVEM) en la alianza íuntos Haremos Historia tiene
miedo, pavor, a los debates rumbo a la elección del 4 de junio en el
Estado de México.

Sabe que no tiene la capacidad ni la preparación requeridas para
enfrentar a su adversaria Alejandra del Moral Vela, candidata de la
coalición Va por el Estado de México, Integrada por PRI, PAN y PRD, y
por eso no quiere participar.

No tiene facilidad de palabra ni de desenvolvimiento, necesarios
para este tipo de enfrentamientos.

Hablar ante las cámaras de televisión, cuando miles de personas
observan, no es fácil. Mucho menos sostener una posición con un
discurso convincente y ágil.

Además, sabe que los escándalos del diezmo que cobró como al
caldesa en Texcoco del que, como igualmente le he dicho, hay hasta
sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPIF) y multa de 4.S millones de pesos, así como el de los 13 mil
millones de pesos que no aparecen en la Secretaria de Educación Pú
blica (SEP), cuando pasó por ahí, le van a afectar.

Por eso ayer se informó que solicitó al Instituto Estatal Electoral
del Estado de México (IEEM) posponer el primero de los debates, pro
gramado para el jueves 20 de abril a las 20:00 horas en las instalacio
nes del organismo, para el viernes 28 del mismo.

El escrito fue dirigido a Patricia Lozano Sanabria, presidenta del
IEEM, y argumenta que la agenda está llena, comprometida.

¿Y usted les cree?
Yo no.

La realidad es que en el equipo de Delflna saben perfectamente
que no está lista para enfrentar a Alejandra y quieren evitarla. Por
que, además, no estarán ahí Horacio Duarte, Higinio Martínez ni Ma
rio Delgado, quienes le salvan a diario los eventos de campaña.

Y ya sabe cómo es uno de mal pensado: viernes, fin de semana, en
la noche, cuando la mayoría anda enfiestado y con el concierto de
Rosalía en el Zócalo... nada mal para pasar desapercibido.
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Lo que deben contemplar es que la distancia de entre 6 y 8 puntos,
según las encuestas que se conocen, se puede reducir en automático
sí la candidata no asiste.

Pero, si lo hace, también.
Asi que la encrucijada no será fácil de superar.

REBELIÓN EN MORENA
La inminente aprobación del proyecto que acota las facultades del
Trife ya no lo es. Cuando menos hasta anoche.

La rebelión de noventa diputados, sesenta de ellos de Morena, fre
nó el plan, que se iría fast track en San Lázaro.

Argumentan representantes de las minorías que, aprobarlo, sería
terminar con más de dos décadas de lucha por sus derechos y los de
las mujeres. Así, las acciones afirmativas igualdady la paridad de
género atoraron por segundo día el plan, impulsado por Ignacio Mier
Velazco y existe el riesgo de que no se apruebe.
Vamonos: ¿Cuánto costará el concierto de Rosalía? Es obligación de
Claudia Sheinbaum darlo a conocer. Entre más pronto, mejor.
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Matías Pascal

Cuando la vida peligra...
La desaparición forzada se caracteriza

por la negación de las autoridades a
reconocer dicha privación de la liber

tad y por la ocultación de información so
bre la suerte o el paradero de la persona
desaparecida, evitando así que la víctima
pueda ser protegida por las leyes.
Las cifras oficiales señalan que, desde

1964 al cierre de 2022, habrían desapareci
do más de 100 mil personas en México, lo
que provocó gran preocupación por la trage
dia y se haría un llamado urgente a las auto
ridades a esforzarse más para poner fin a
estos atropellos, que siguen ocurriendo.
También se demandaría, además de las

acciones que el Estado mexicano haya
implementado a partir del inicio de la trans
formación nacional, en el Poder Legislativo,
se haría el compromiso dar mayor eficacia
a las normas en materia de desaparición
forzada de personas.
Desafortunadamente, hoy día, con pesar,

continuamos siendo testigos de denuncias
de familiares que claman la acción de las
autoridades por localizar a un ser querido

que acaba de desaparecer; sin duda, una
situación crítica de emergencia que debe
atenderse de inmediato, las primeras horas
son cruciales para encontrar con vida a
quien ha sido víctima de tan deplorable de
lito.

Ante esta lamentable realidad, Ricardo
Monreal impulsa una iniciativa para que la
presunción de la existencia del delito de
desaparición forzada u otro que origine la
ausencia de una persona, se establezca a
partir de las 12 horas y no en 72 horas como
lo establece la ley vigente.
Esta reforma a la Ley General en Materia

de Desaparición Forzada de Personas,
Desaparición Cometida por Particulares
y del Sistema Nacional de Búsqueda de
Personas, sin duda, será trascendental para
que las autoridades procedan a la investiga
ción y localización de las personas desapa
recidas oportunamente.
Hay que recordar que las familias recu

rren a medidas extremas como el cierre de

vialidades para llamar la atención de las
autoridades en su desesperación porque las
horas pasan y sufren la inacción en el inicio
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de la búsqueda, esto no debe continuar, es
preciso que la ley atienda esta realidad, pues
al pasar las horas y no días sin que un ser
querido llegue a su domicilio sin justifica
ción, es suficiente para que se presuma su
desaparición y se detone su búsqueda, ade
más de que las investigaciones se desarro
llen con toda celeridad y efectividad.
Actualmente, la Ley deja desprotegidas

por 72 horas a las personas cuyas desapari
ciones, en un primer momento, no presen
tan indicio que permita relacionar su
ausencia con la comisión de un ilícito o un

contexto de peligrosidad.
A decir del coordinador de la bancada de

Morena en el Senado, aun cuando las comi
siones de búsqueda informen sin dilación a
la fiscalía correspondiente, la autoridad pre
sumirá la existencia del delito solo hasta que
transcurran tres días, lo cual es un tiempo
excesivo para las familias de las víctimas.
Los recursos del Estado, sin duda, deben

destinarse a esta labor primordial para al
canzar paz a las familias mexicanas que
lamentablemente padecen esta situación
que no debe existir en nuestro país ni en
ningún lugar del mundo, se remarca en la
iniciativa del aspirante de Morena a conten
der por la Presidencia en 2024, el senador
Ricardo Monreal Ávila.
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Retos de la consejera
del INE, Bell López
¡Bienvenida!: La conse

jera electoral Rita Bell López
Vences ha dicho que México
tiene una de las democracias

más caras del mundo y que es
necesario gastar menos presu
puesto público para organizar
las elecciones, porque es dinero
de los mexicanos y todos debe
mos cuidarlo, y tiene razón.
Ella se propone aproximar el

Instituto Nacional Electoral

(INE) a la gente, para que se sien
ta con la confianza de acercarse a

las oficinas del INE y reducir esa
brecha que separa al INE de los
ciudadanos.

La consejera López Vences es
periencia en desarrollar mecanismos
dana efectiva y uno de sus
transmitir la visión de las
hacia el interior del INE, que las
sepan que en cualquier momento
exigir que rindan cuentas.
Sabemos que el proceso electoral

iniciar en septiembre de 2023, pero
sario instrumentar el "Plan B",

2023. Para ello, la consejera López
manera y los plazos en que se
para el ejercicio 2023 y lo que se
pues no hay que olvidar que 94 millones de mexicanas y mexi
canos estarán vigilando cómo vamos a ejercer esos 14 mil millo
nes de pesos, que nos autorizaron para 2023.
"Somos de las democracias más caras del mundo y vamos a

trabajar para que esto se reduzca, justo para fortalecer la con
fianza de los mexicanos en el INE, que toda la ciudadanía pueda
vigilarnos y podamos alcanzar una democracia más económica.
"Pero respecto al 'Plan B', como consejera electoral, me aten

go a lo que determine la ley y eso será lo que haremos, por lo
que les voy a sugerir a los partidos políticos que promuevan una
mayor participación de los ciudadanos y ciudadanas en la vida
democrática de México y ayuden a generar confianza en un INE
con menos burocracia,pero más diálogo con más ciudadanos".
La funcionaría consideró que el reto más grande que tienen

las autoridades electorales administrativas y jurisdiccionales
es elevar los niveles de participación de la gente, porque solo
así podrán consolidar la confianza.
Diagnóstico: En su conferencia matutina, el presidente

López Obrador dijo que "la conferencia mañanera es un acto
de legítima defensa política y mediática del Presidente de la
República, pues ya no se utilizan los servicios comerciales de la
prensa convencional que antes era un contrapeso matutino y hoy
tendría el control de la narrativa y la agenda nacional, en función
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de los intereses políticos y econó
micos de los grupos de poder
mediático que fueron desplazados
en 2018 y que hoy están trabajando
para retornar a la situación que
durante varios sexenios les dejaba
mucho dinero en publicidad".
Sin duda, la conferencia matutina

del presidente, en vivo y en direc
to, de lunes a viernes, con un for
mato que incluye secciones fijas e
intervenciones de funcionarios va

rios, íiene el dominio del espectro
informativo, en un ejercicio coti
diano inédito, donde López Obra
dor, impone una agenda informa
tiva a las siete de la mañana con

información trascendente, dejando
medios impresos que a esa hora
nas comentando la información

Rivales?: De ahí que sus
gan una animadversión y hostilidad
de sus ingresos anuales por concepto
mental, sino porque desean regresar
bernio entre los medios de
que durante mucho tiempo se
Comunicación Social de Los Pinos,
controvertido David López. Esa
columnistas y reporteros a cambio
a sabiendas de que padecían una
permitió al presidente en turno
manera permanente, porque
mensual de los "chayos" a una
vencional. De ahí que la conferencia
necesidad que entre el gobierno
ción debe haber un trato directo y
que los reporteros cuestionen de
escuchen la respuesta y repreguntar
en 2024, el Presidente o la Presidenta
este ejercicio matutino, pero con el
y en el mismo horario, para seguir
medios de radio y televisión, claro
a estas alturas es imprescindible
ejercicio informativo, que mucho ha
la ciudadanía en materia política.
En diciembre de 2020, la empresa

sus vuelos tras un mes de la huelga
millones de pesos. Hoy, Micruel
ficha roja de Inter pol. Alejan
dro del Valle ya estuvo preso y
eSf¿ Ubre baío fianza al iaual
que Carlos Cabal Peniche,
guien también estuvo preso.

ellos son los dueños de In

teriet.

Atrás quedaron trabajadores
sin empleo, proveedores sin
cobrar facturas, impuestos que
nunca se pagaron y centenares
de pasajeros defraudados. Su Miguel Alemán
fundador, Miguel Alemán Ve

Macrnani. conlasco, hijo del expresidente
Miguel Alemán Val dé s, invir ficha roja de
tió su patrimonio en Interjet y

Interpoltodo lo perdió.
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Expropiación
de la izquierda

Pocas figuras son tan representativas
de la izquierda en México, como la de
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano,

hijo del general Lázaro Cárdenas del Río,
el expresidente de México que ejecutó la
expropiación petrolera; y, padre de Lázaro
Cárdenas Batel, exgobernador de Mi
choacán y quien hasta hace unas semanas
se desempeñara como Coordinador de
Asesores de la Presidencia de la República.
La salida de Lázaro, de esta última posi

ción, obedece más a un asunto de dignidad
y congruencia personal, que al argumento
de sus responsabilidades como Secretario
Permanente de la Comunidad de Estados

Latinoameri canos y Caribeños, lo cual le
convierte en "agente libre" para perfilar lo
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que mejor le convenga hacia el 2024, sobre
todo, considerando losanálisis políticos que
infieren su postulación como Jefe de
Gobierno de la Ciudad de México, cuya
viabilidad crece ante el desgaste del pro
yecto oficial y la simpatía natural de los
habitantes de la CdMx hacia las propuestas
progresistas de izquierda.
Poseedor de la marca Cárdenas, es here

dero de una dinastía socialdemócrata que, a
pesar de la proclividad al olvido del pueblo
de México, sigue vigente en el imaginario
colectivo; y aunque no es precisamente
carismático, está formado en la vida pública
y ejercicio de gobierno; mesurado y discre
to, pero hábil en la negociación, pudiera,
efectivamente, convertirse en el líder
déla "expropiación de la izquierda11
en la capital del país.
Para ningún gobernante es fácil

lograr la designación de su sucesor
y; sin embargo, Cuauhtémoc Cárde
nas, lo hizo sin el menor contratiem
po, legandoel poder al hoy Presiden
te López Obrador, quien ejerciera
como Jefe de Gobierno de la Ciudad
de México (tras el interinato de
Rosario Robles,quien asumió el lugar
del ingeniero Cárdenas cuando salió a
contender por su tercer campaña presi
dencial).
Al día de hoy, las preferencias electorales

se dividen marcadamente en

las alcaldías de la CdMx y,
a pesar del elevado acti

vismo de la actual

Jefa de Gobierno,
el desgaste del
ejercicio del po
der pasa su fac
tura, poniendo
en riesgo la

continuidad en esta demarcación; escena
rio que hace prudente, sobre todo para
Morena, voltear a ver a Lázaro como un fac
tor de unidad para todas aquellas y aquellos
capitalinos en los que, su corazón político
late a la izquierda; de no hacerlo, es alta
mente probable que otras fuerzas políticas
si lo hagan, dada la rentabilidad político
electoral que por tres generaciones han
representado "Los Cárdenas".
En tal escenario, una de las pocas alter

nativas viables, para contrarrestar el efecto
Cárdenas, recae en el actual líder del pro
yecto IMSSBienestar, Zoé Robledo, cuyo
carisma es marcadamente superior al de
Lázaro y que, junto a su pericia política,
constituyen factibilidad de triunfo en la
CdMx, lo cual pasa por dos condiciones de
peso determinante, la primera, que no le
permitan ser el candidato al gobierno de
Chiapas (cada vez más, parece que así
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será); o la segunda, que la propia Jefa de
Gobierno le designe como su Coordinador
de Campaña, en caso de resultar
Candidata a la Presidencia de México.

Los escenarios están lejos aún de una
definición, sin embargo, la consideración
de Lázaro en la sucesión de la Ciudad

de México, agita el tablero electoral, tal
y como lo haría la incorporación en la
sucesión presidencial de una figura
como Luis Donaldo Colosio Riojas. La
capital del país es un indicador fuerte del
pulso nacional y lo que se configure políti
camente hacia el 2024, en ella, se tornará
en la inmediatez, en una extrapolación
hacia el próximo proceso electoral federal
concurrente, sobre todo considerando que,
sea quien sea, el o la próxima Jefe de
Gobierno, se posicionará natural y obliga
damente como posible sucesor hacia el
2030.
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EL 28 de abril

EL 28 de abril será finaLmente eL de

bate entre Las candidatas que aspi
ran a gobernar eL Estado de México,
Lo cuaL será un buen ejercicio para
que mucha gente decida su voto.

Mucho apretaron Los de La coaLición
Va por eL Estado de México para que
se reaLizaran cuatro debates, pero aL
finaL habrá uno.

Por supuesto Los panistas, priistas,
perredistas y aLiancistas aseguran
que su candidata Alejandra del Mo
ral ganará eL debate porque tiene
más tabLas para habLar, domina más
eL escenario y tiene mayor experien
cia, pero Los morenistas, petistas
y Los deL Verde aseguran que La
frescura y experiencia de Delfina
Gómez convencerán a Los indecisos

para que suba aún más en Las prefe
rencias electorales.

Y aunque suene trillado, Los que
verdaderamente ganarán serán Los
mexiquenses, que podrán escuchar,
analizar y contrastar Las propuestas
y posturas de ambas candidatas.
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Y aunque puede parecer que en
La entidad mexiquense todo son
campañas, pues no, porque La vida
gubernamental sigue a nivel estatal
y municipal, Los programas no paran
y en La LXI Legislatura por ejem
plo, siguen Las iniciativas adelante,
algunas importantes, como La
presentada por La diputada Evelyn
Osornio, que busca considerar que
La alienación parental es un tipo
de violencia psicológica que puede
causar en Los menores un proceso
de transformación de La conciencia,
que va deL rechazo o miedo hasta eL
odio hacia eL padre o La madre.

EL Módulo Itinerante de Mujeres
Emprendedoras de La Secretaría de
Las Mujeres, continúa con eL apoyo a
Las mexiquenses, con herramientas
para que puedan empezar su propio
negocio. En estos módulos se impar
ten pláticas sobre emprendimiento
y finanzas, a fin de que adquieran Los
conocimientos suficientes para desa
rrollar proyectos rentables. Y muchas
mujeres han Logrado ya desarrollar
sus propios negocios, Lo cual es un
gran Logro, porque algunas de ellas
vivieron situaciones de violencia que
han Logrado superar gracias a Los
programas de esta dependencia.
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Agenda confidencial
Felices por rescate de
activos eléctricos

Algunos
especia
listas en

materia energé
tica afirman que

la adquisición de 13 plantas de Ibedrola
en donde participaron el fondo privado
México Infrastructure Partners (MPI) y el
Fonadin (Nacional Financiera y Banco
mext) fue una tontería absoluta; qué ne
cesidad de comprar plantas viejas a un
precio caro, en lugar de construir nuevas,
cuestionan. También critican las decla

raciones del presidente de la República
quien se refirió a la operación como una
"nacionalización'/ cuando no lo fue.

En lo que sí están de acuerdo todos
los que han criticado la transacción, es
que Ibedrola "agarró pichones" porque
recibió por el paquete de plantas obsole
tas 6 mil millones de dólares que podría
invertir en otros negocios más lucrativos.

Pero eso al gobierno de la 4T no le
preocupa pues está empeñado en resca
tar los "activos estratégicos" de la Nación
que los neoliberales pusieron en manos
del sector privado y en hacer suyos los
discursos nacionalistas de los presiden
tes Lázaro Cárdenas y Adolfo López Ma
teos quienes nacionalizaron la industria
petrolera y la industria eléctrica, respecti
vamente, para quienes lo hayan olvidado.

Por lo que se refiere al tema eléctrico,
el director general de la CFE, Manuel Bart
lett recordaba en uno de los aniversarios

de la empresa productiva del estado, que
en 1937 el presidente Lázaro Cárdenas
instruyó: "La Comisión Federal de Electri

cidad tendrá por objeto organizar y dirigir
un sistema nacional de generación, trans
misión y distribución de energía eléctrica,
basado en principios técnicos y económi
cos, sin propósitos de lucro y con la fina
lidad de obtener con un costo mínimo, el
mayor rendimiento posible en beneficio
de los intereses generales''

Sin embargo, en 1960, recordaba Bart
lett, la distribución de electricidad era
controlada principalmente por empresas
privadas que no veían rentable electrifi
car más allá de los principales núcleos
urbanos por lo que sólo 44 por ciento
de la población tenía acceso a la electri
cidad. Ante esta situación, el presidente
Adolfo López Mateos decidió nacionalizar
la industria eléctrica y adjudicar al Esta
do mexicano la electrificación del país. A
partir de ese momento, el Estado podía
generar electricidad y distribuirla en su
totalidad, con lo que se garantizaba el su
ministro eléctrico al pueblo mexicano. El
crecimiento continuó por décadas; se lo
gró brindar acceso a la electricidad a más
de 90 por ciento de la población; se incre
mentó y modernizó la infraestructura, con
lo que se consolidó como una empresa
del Estado mexicano.

Pero las amenazas llegarían, tal como lo
advirtió el presidente López Mateos en su
carta a los mexicanos cuando nacionalizó
la industria eléctrica, documentaba el titu
lar de la CFE y mencionaba un parrafito de
la susodicha carta: "Les devuelvo la ener

gía eléctrica, que es de exclusiva propiedad
de la nación, pero no se confíen, porque
en años futuros algunos malos mexicanos
identificados con las peores causas del país
intentarán por medios sutiles entregar de
nuevo el petróleo y nuestros recursos a in
versionistas extranjeros..."

El proyecto que instituyó Lázaro Cár
denas y que consolidó el presidente
López Mateos se vio amenazado en los
dos sexenios anteriores con la aproba
ción de la reforma energética que otorgó
privilegios exorbitantes a las empresas
privadas y dejó a la CFE en estado de vul
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nerabilidad con contratos inequitativos,
imposición de pago de indemnizaciones,
eliminación de inversión en manteni

miento, imposición de compra de energía

a terceros. Sumado a esto, debía cumplir
con la "Estricta Separación Legal? medi
da con la que se le debilitó y se le obligó
a competir contra sí misma para otorgar

ventaja a generadores privados, remata
ba Bartlet hace tres años.

El guión sigue siendo el mismo.
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Fuera máscaras

Dos eres, un camino111UJ
ay quienHiaseguraI que ya está

pactado. Que el PRI
entregará la "joya de
la corona? el Estado
de México a Morena,
y el otrora partido

hegemónico se quedará con Coahuila, como
el último resquicio del priismo en el país. Sin
embargo, esa teoría no parece ser la que se
maneja hacia adentro de la campaña de la
candidata Alejandra del Moral.

Alejandra se ha presentado como una
candidata conciliadora. A diferencia de otros

candidatos aliancistas. Del Moral ha incluso
defendido el aeropuerto Felipe Ángeles, uno
de los proyectos insignia de la actual adminis
tración lopezobradorista: "El aeropuerto no
es de ningún partido político" dijo la candida
ta, y agregó que esta obra puede beneficiar a
miles de mexiquenses.También descartó que
ella forme parte del Grupo Atlacomulco, lafa
mosa agrupación priista que se consolidó en
el territorio mexiquense y alcanzó la cúspide
del poder tras el triunfo de uno de los suyos,
el presidente Enrique Peña Nieto: "Yo soy de
Cuautitlán Izcalli, nacida en el Valle de México,
a mí... Isidro Fabela y Alfredo del MazoVélez,
que son los creadores del Grupo Atlacomuí
co, no los conocí, no son mis padrinos, no
son mis tíos, o sea, muy bien, me toca nave
gar con esto porque es la historia, la leyenda
del PRI mexiquense','puntualizó.

La candidata ha dejado en claro que su
campaña se enfocará en brindar una alter
nativa con propuestas en beneficio de la po
blación, asegurando que ella es "más mex¡
quense que priista''En entrevista para W Ra
dio, la candidata aseguró que su objetivo es
ser la opción de la alternancia en un gobierno
de coalición que garantizará el cambio en la

manera de hacer política en el Estado de Mé
xico. También señaló que no caerá en el jue
go de las descalificaciones y se enfocará en
mostrar las propuestas que tiene para el esta
do. En cuanto a la competencia, Alejandra del
Moral afirmó que tanto ella como Delfina Gó
mez, candidata de Morena, deben demostrar
que pueden realizar una campaña diferente y
no caer en las campañas negativas.

Pero contrario a lo que declara Del Moral,
la maestra Delfina Gómez acusó este martes

que existe una campaña sucia en su contra:
"Frente al odio de los conservadores, tiene
que haber el amor de los transformadores''
Recordó que el 5 de abril pasado, fueron
detenidas por policías municipales dos per
sonas que pintaban en bardas de Nezahual
cóyotl mensajes en contra de la candidata de
Morena: "Vecino: 20% de tu sueldo para Del
fina" y "pasando las elecciones pasaremos a
recoger tu aportación, a cambio tendrás paz y
seguridad, y apoyarás a la transformación^'se
leía en las bardas.

¿Pero será este tipo de campaña la que
necesita la priista para ser competitiva? De
acuerdo con el último sondeo elaborado

por El Financiero y publicado a inicios de este
mes, su rival y abanderada de Morena, Parti
do delTrabajo y Verde, le aventaja 18 puntos.
Delfina Gómez cuenta con 59% de la inten

ción efectiva de voto, mientras que Alejandra
del Moral atrae al 41%. Otro dato interesante

es que la candidata de Morena inició la cam
paña con una mejor imagen que su competi
dora, pues Delfina Gómez tiene 40 puntos de
opinión favorable y 26 desfavorables. Mien
tras que Del Moral registra 32 puntos de opi
nión positiva y negativa. Se ve difícil.

PD: ¿Será que el gobernador Alfredo
del Mazo está negociando embajada o
por qué no aparece en ningún evento para
apoyar a su candidata?
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Indicador Político

Los otros datos de GEA

ISA:AMLO y Morena
ganan el 2024

u n Aque
•fal

tan un año y
dos meses para
las elecciones

presidencia
les del 2024, el
escenario po

líticoelectoral se presenta, cuando
menos en las encuestas serias, con
un avance inevitable para Morena y
el presidente López Obrador.

La encuestadora GEAISA, una de
las más serias y dirigida por personajes
críticos a López Obrador, acaba de sor
prender con sus resultados de marzo
pasado que se pueden resumir en tres
puntos concretos:

1. El país ha subido su optimismo
en el último año y presenta cifras arriba
de 70% en confianza y esperanza.

2. En preferencias electorales le
gislativas, Morena se localiza dos a
uno sobre la oposición tripartidista
sumada, con una expectativa social de
alrededor de 50% de votos a favor de la
victoria de Morena.

3. En preferencias electorales pre
sidenciales, los dos principales pre

candidatos morenistas Marcelo Ebrard

Casaubón y Claudia Sheinbaum Pardo
tienen garantizada la victoria con ten
dencias de 45% a 52%, sea quien sea
el candidato opositor y coalicionista.
El más competitivo contra Morena se
ría Luis Donaldo Colosio Riojas, pero
a condición de ser candidato único de

toda la oposición y aun así su tenden
cia sería de 30%.

Como toda encuesta, la de GEA
ISA retrata las expectativas nacionales
en un tiempo político determinado
(marzo de 2023), pero el cruce de mu
chas de las preguntas y respuestas no
perfilan expectativas explosivas por
parte de la sociedad y más del 70%
considera que no habrá crisis electoral
de fin de sexenio.

La encuesta citada es un instru

mento analítico para tener un pano
rama general del Estado de ánimo
de la sociedad a catorce meses de las

elecciones presidenciales. Lo que falta
ahora sería un estudio sociopolítico
de las razones que tiene la sociedad
para haber aumentado su confianza y
optimismo en una de las coyunturas
más negativas en ambiente político
que ha enfrentado el presidente López
Obrador, pero con el primer indicio de
que la sociedad encuestada no está
pensando en los términos apocalíp
ticos de las principales figuras oposi
tores que están suponiendo la derrota
electoral de Morena en las próximas
presidenciales.

El problema mayor de la oposición
es su falta de prospectiva política es
tratégica y su tendencia para manejar
categorías apocalípticas en medios,
cuando la sociedad tiene otros datos

y expectativas que por alguna razón
siguen beneficiando a Morena, una

corriente política que no es partido for
mal, que carece de estructura territorial,
que no tiene dirigencias en muchos es

tados de la República y que todos los
días alimenta el enfoque caótico con
pugnas en su interior, pero que a pesar
de ello tiene el control de22gubernatu
ras en toda la República, con el PRI solo
en dos y el PAN apenas en cinco.

La parte de la encuesta de GEAISA
referida a preferencias electorales ofre
ce dos datos que serán centrales en
las votaciones federales de 2024: una,
la que señala que Morena ganará las
elecciones presidenciales y la oposi
ción unificada tendría el 32%; y la otra,
que indica que el 73% considera que
un solo partido debe tener la mayoría
presidencial y en la Cámara de Dipu
tados, contra solo 17% que opina que
una mayoría legislativa opositora sería
mejor para la democracia mexicana.

En la percepción ciudadana so
bre los partidos, Morena recibe el
70% de la confianza del electorado,
contra apenas 25% de enfoque críti
co; de los otros partidos, resulta que
la percepción negativa es mayor que
la positiva al referirse al PRI y al PAN;
y estos datos se deben evaluar en
una visión general en donde las in
formaciones negativas de conflictos
al interior de Morena son mayores
en los medios de comunicación a los

que se difunden sobre la vida interna
de la oposición.

En el comparativo de opinión
positivanegativa sobre los partidos,
Morena lidera con el 43% de vota

ción positiva, en tanto que el PRI está
en 13% y el PAN en 1%. La encues
ta no aporta elementos para explicar
esta percepción, sobre todo por los
datos de que los enfoques negativos
de la realidad tienen que ver con ma
los resultados gubernamentales en
materia de seguridad y economía.

La encuesta de GEAISA merece

un análisis mucho más a fondo por
que estaría pintando un país que la
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oposición se niega a reconocer y apor
ta pistas de que a marzo de 2023 Mo
rena ganaría las elecciones presiden
ciales y legislativas de junio de 2024.

Política para dummies: la política

es los otros datos de la realidad.

El contenido de esta

columna es responsabi
lidad exclusiva del co

lumnista y no del perió
dico que la publica.
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Tras la puerta del poder
Corre que Gertz ya abrió un
caso vs Lorenzo Córdova

¦al cómo lo perciTbieron y advirtie
I rron, Lorenzo Cór

dova y Ciro Murayama fue
ron ya enterados de que
el fiscal Alejandro Gertz
Mañero inició el armado de

un expediente en su conra
por el ya sabe Usted des
vío de recursos durante su

larga gestión en el INE.
Bajo el argumento de que hay que revisarles

toda la gestión, dicen, auxiliares contables exa
minan día a día de su paso por el ahora INE.

Al parejo de ese proceso, los grupos de Mo
rena en la UNAM, ligados a cuadros académicos
y administrativos de la época en que Claudia
Sheinbaum, Eugenio Imaz y Martí Batres fueron
parte del último gran movimiento estudiantil,
han operado para armarles a ambos exconseje
ros electorales una corriente de rechazo interno

ante su inminente regreso.
Las pintas ceceacheras de los años ochenta

con lemas en su contra han resurgido en el en
torno del instituto de Investigaciones Jurídicas
de Ciudad Universitaria a dónde se espera reini
cie sus labores en estos días.

Hay quienes indican que el presidente An
drés Manuel López Obrador anda superenchila
do con el expresidente del INE por su reinserción
pública al lado de Carlos Loret en Latinus.

Simplemente no se la perdona.

EL INETOMA OTRO RUMBO

Así, mientras otros le tienden la cama al
expresidente del INE, su sucesora, la sonoren
se Guadalupe Taddei, ya pasó la prueba de su
primer sesión y el reacomodo de posiciones in
ternas con miras a consolidar su poder.

La presidenta del INE de fuerte aroma lope
zobradorista, ya vio que internamente tiene en
la consejera Carla Humphrey a su más dura y
peligrosa opositora (¿enemiga?) quien ayer en
un texto editorial en El Universal le hizo ver que
la traerá marcando el pasó.

En este texto Humphrey le recuerda a Tad
dei que el iNE es producto de largas luchas de
mocráticas y de! amplio consenso entre todas
las fuerzas políticas que se materializó con la
reforma constitucional en materia político elec
toral en 2014.

Ese año el Congreso le dio al INE 70 nuevas
atribuciones especto del IFE para desde enton
ces conducir 329 comicios con amplia participa
ción ciudadana.

Hoy, afirma Humphrey, el mayor reto del INE es
lo que decida la Corte respecto del Plan B con que el
presidente López Obrador busca rediseñar al Institu
to lo que reclama la urgente creación de una Comi
siónTemporal de Desarrollo Institucional y Moderni
zación que impulse mecanismos digitales del voto.

El INE debe dar un giro hacia una disminución
del costo de su operación y para fortalecer el em
poderamiento de las mujeres pero sobre todo para
conservar y potenciar la confianza que la ciudadanía
le ha depositado.

Los dos polos están abiertos. Uno lo encabe
za Taddei y el otro Humphrey quien fue impedida por
elTrife a competir por la presidencia del INE y que
está visto que no se conforma con continuar simple
mente como consejera.

Eso va a sacar algo más que chispas.

EL REPARTO

Entre que son peras o manzanas, la nueva presi
denta hizo un nuevo reparto de posiciones en el iNE
para incorporar a los tres consejeros que llegaron
con ella dentro de la estructura del organismo.

Así Rita López, Arturo Castillo y Jorge Monta
ño fueron sumados a comisiones como simples
consejeros mientras que los 7 que vienen de la época
de Córdova mantuvieron sus posiciones preminentes.

Claudia Zavala electa de 2017 a 2026 es presi
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denta de la poderosa Comisión de Quejas y Denun
cias desde donde puede castigas actos anticipados
de campaña hasta cancelar candidaturas. Va junto
a Rita López y Jorge Montaño. Zavala queda ade
más como presidenta de otras 4 comisiones, mien
tras Dania Ravel y Martin Faz ocupan presidencias de
dos comisiones cada uno.

El aguerrido UucKib Espadas, consejero de 2020
a 2029, es presidente de la Comisión de Fiscalización
junto a Jaime Rivera, Carla Humphrey,Arturo Castillo
y Rita López. Carla Humprey, Jaime Rivera y Norma
de la Cruz igual sólo encabezan una sola comisión.

MONREAL VE SEMANA DIFÍCIL
En medio de todo esto, el presidente de la Jun

ta de Coordinación Política del Senado, el zacate
cano Ricardo Monreal indicó que luego de Sema
na Santa enfrenta una semana por demás difícil.

"Retomaremos la discusión sobre nombra

mientos a los que el Senado está obligado a rea
lizar... y estamos en espera de algunas minutas
provenientes de la Cámara de Diputados, que van
a ser determinantes en esta parte final del perio
do; como las concesiones para la minería y agua,
como la protección del espacio aéreo mexicano y
el cabotaje; como el tema de la justicia electoral,
así como la llamada cláusula exorbitante o exor

bitada, que elude indemnizaciones en contratos y
expropiaciones. También algunas áreas de forta
lecimiento en fiscalización y medidas de vigilan
cia y control en precursores químicos y productos
químicos esenciales que aseguren que la disponi
bilidad sea para uso médico y científico, y no para
drogas que puedan dañar a las personas.

Será una semana pesada. No sólo será nuestra

agenda, sino la que provenga de la Cámara de Di
putados y que, frente a la conclusión del Periodo
de Sesiones, siempre se abulta y siempre se ge
nera un cúmulo mayor de iniciativas y dictámenes
que los senadores desean que prospere, y la pre
sión es mucho más fuerte en términos ordinarios.

EN MEXICO, CIENCIA DE EXCELENCIA
La ciencia que se realiza en México es del más

alto nivel. Prueba de ello es que el InstitutoTras
lacional de Singularidad Genómica (ITRASIG),
dirigido por el doctor Octavio García, acaba de in
augurar el Laboratorio de Paneles de Valor, Están
dares y Referencias en Irapuato, Guanajuato que
permitirá identificar patógenos de enfermedades
con técnicas moleculares.

El objetivo de este nuevo laboratorio es gene
rar controles sintéticos y materiales de referencia
para apoyar laboratorios de diagnóstico y diseñar
material genético para identificar patógenos respi
ratorios humanos, como: influenza A, influenza B,
SARSCoV2, rinovirus y enterovirus.

También se espera que se desarrolle y fabrique
el material de referencia para la identificación y
cuantificación de patógenos en el área humana,
agroalimentaria y ambiental.

Este laboratorio funcionará en alianza con el

Centro Nacional de Metrología (CENAM), aun
que es una iniciativa con financiamiento del
propio doctor Octavio García, quien busca apor
tar más valor al trabajo ya desarrollado por las
instancias certificadoras o reguladoras que sin
duda impactará en el comercio de productos de
agricultura, veterinaria, salud humana y otras.
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Confidente Emeequis
Delgado y su
extensión de mandato

n los próxi
mos díasE:
se discutirá

un proyecto de la magistrada Janine Otá
lora que invalidaría la prolongación de la
dirigencia de Mario Delgado en Morena.

A pesar de los berrinches que ya se es
tán haciendo contra el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación (TEP
JF), hay que señalar que quienes pidieron
se analizara la legalidad del cambio en los
estatutos del partido, fueron militantes de
esa organización y de modo destacado
John Ackerman.

Esto es relevante, porque en todo
caso las críticas y debates, debieran cen
trase en los problemas internos que no
han superado y que propician una enor
me litigiosidad.

Cuando los diferendos partidistas lle
gan alTEPJF es que la política no funcio
nó y por ello se requiere de la interven
ción de una autoridad que modere y dé
cause jurídico a los pleitos.

No se trata de una intromisión de los

magistrados, como suele señalarse, sino
de una actuación que tiene el objetivo de
salvaguardar derechos ciudadanos, por
que, aunque parezca increíble, los mili
tantes son eso, ciudadanos.

Tampoco se contraviene la facultad
que tienen los partidos para decidir cómo
organizarse, sino de cerciorarse de que
los cambios se realicen sin violentar los

derechos de las militancias y las propias
normas que rigen su vida interna. Es ha
cer valer la legalidad, lo que puede irritar,
pero al final del día supone que se cuente

con la certeza jurídica que se requiere en
las disputas por el poder político, donde
lo que ocurre en los propios partidos ter
mina siendo central, inclusive para la cali
dad de la propia democracia.

Más allá de lo que definan en la Sala
Superior, es interesante atender el fondo
del asunto, por el significado que puede
tener en otro tipo de asuntos y problemas.

En centro del litigio se encentra en
que en la convocatoria al Congreso Na
cional, que se realizó el 17 y 18 de sep
tiembre del 2022, no se incluyó el tema
de la reforma estatutaria, por lo que no se
garantizó que los participantes estuvieran
debidamente informados; hay dos sen
tencias específicas delTEPJF que señalan
que se debe cumplir el periodo del man
dato y concluir en agosto de este año; el
partido, como órgano democrático, debe
respetar el principio de periodicidad de la
dirigencia y ello sumado a que estatuto
morenista no se contempla la posibilidad
de la extensión del tiempo en los cargos;
y, la prórroga rompe con los principios
democráticos y constitucionales.

A Morena, hay que señalarlo, se le di
ficulta el relevo en la dirigencia nacional
y no suelen cumplir con lo que ellos mis
mos estipularon en sus documentos.

Mario Delgado fue electo por medio
de una encuesta abierta, en la que su con
tendiente fue Porfirio Muñoz Ledo, Con

ello concluyó un periodo de cinco años en
el que no pudieron hacer un relevo, por las
más diversas circunstancias y una de ellas.
que ganaron la presidencia de la Repúbli
ca y ello significó una serie de ajustes.

La dirigencia de Morena sostiene que,
en este momento, se trata de una situa
ción extraordinaria y que la permanencia
de Delgado resulta estratégica para los
planes que tienen en el horizonte del 2024.

En contrate, en el proyecto de la magis
trada Otálora se señala que "la periodici
dad en el ejercicio de los cargos de elección
popular constituye un principio de los regí
menes democráticos, por lo que si confor
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me a su normatividad fueron electos por un
periodo de tres años (...) la prórroga vulne
ra los principios de certeza y periodicidad,
lo que se traduce en un acto fraudulento a
la normatividad del partido''

Es imposible no recordar otros dos inten
tos de extender los periodos establecidos en
la ley, como ocurrió en Baja California con
Jaime Bonilla, y en la Suprema Corte con
Arturo Zaldívar. Asuntos en alguna medida
similares el de la dirigencia de Morena en la
actualidad y que en su momento fueron re

chazados, con contundencia, ya que el prin
cipio de no reelección implica una prohibi
ción constitucional que es bastante precisa.

Veremos qué es lo que determinan en la
Sala Superior, pero en el contexto actual es
importante advertir que la labor de los jue
ces constitucionales es justamente la que
están realizando en este momento.

Una tarea, por cierto, sujeta a las más
diversas presiones, porque cualquier de
terminación significa dar o quitar la razón a
quienes se quejan o a los que se defienden.
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Los muertos de Juárez:
daños colaterales
Va a arre

ciar el
tema mi

gratorio. El 11 de
mayo el gobierno
de Estados Unidos

declarará que la pandemia ha concluido de
manera oficial y, por lo tanto, deberá cesar
la utilización del llamadoTítulo 42 para de
portar a personas que ingresan a ese país
sin la documentación necesaria. Es proba
ble que en los próximos días se desate una
verdadera ola de migrantes/refugiados/per
sonas huyendo de la violencia y la pobreza
de toda América Latina, Llegarán primero
a México, y luego a nuestra frontera con
Estados Unidos, esperando que surja una
nueva postura de la administración Biden,
más hospitalaria, humanista (esa sí) y tole
rante. Se equivocan.

Al contrario: Washington seguramente
va a introducir políticas más restrictivas,
expeditas e intolerantes. Sobre todo, va a
presionar con mayor fuerza al gobierno de
México para que "le eche más ganitas" ai
trabajo sucio que ya realiza para impedir
la entrada y la salida de nomexicanos de
nuestro territorio. López Obrador y Ebrard
— los únicos que más o menos tienen al
guna idea de lo que sucede— explicarán
que nos hubieran podido pedir que fusilá
ramos a todos los hondureños, o cubanos,
o venezolanos, pero que resistimos y que
sólo los mandamos a los albergues del
Inami donde los tratan muy bien. Alega
rán que Estados Unidos aceptó conceder
30 000 visas mensuales a nacionales de

Haití, Nicaragua, Cuba y Venezuela, y que
a cambio nosotros no recibimos a tantos

deportados.
Pero ni Washington ni Palacio, por

ahora, nos revelarán la cifra de visas real

mente otorgadas a personas procedentes
de esos países, ni cuántos solicitantes de
asilo o de reunificación familiar hay en la
frontera norte de México. Ni a cuántos nos

han mandado desde principios de enero.
Afortunadamente para ambos gobiernos,
a nadie le importa en México lo que suce
da con los compañeros de los muertos de
Ciudad Juárez, ni de los miles de hacina
dos a lo largo de toda la frontera. Para un
país que se vanagloria de su hospitalidad
para con los extranjeros...

El problema va a ser que, aunque el ton
to útil de Solalinde recomiende a un gran
personaje para la nueva Comisión que su
puestamente va a sustituir al Instituto Na
cional de Migración, la política migratoria
va a seguir siendo la misma. Ya la comen
tocracia lo entendió, aunque los partidos
de oposición se siguen haciendo de la
vista gorda. A cambio del muro de López
Obrador, Biden también se hace de la vista
gorda en todo lo demás. Pasan los meses y
no hay panel de energía o de maíz; el fenta
nilo sigue llegando a carretadas a Estados
Unidos; México incumple con un número
creciente de compromisos explícitos o no
escritos con la comunidad internacional en

materia electoral, de derechos humanos,
o de libertades públicas; la Casa Blanca se
hace tonta.

Huelga decir que no habrá más respon
sables de la tragedia de Juárez que los po
bres diablos que trabajaban en el albergue
y, en su caso —lo dudo—, el almirante en
retiro supuestamente al mando del mismo.
Nadie más: ni Garduño, ni Adán Augusto,
ni Ebrard. Y podremos escribir todo lo que
queramos. López Obrador sabe que le redi
túa su postura con Biden, y va a seguir con
ella. Lo demás son, en el peor de los casos,
daños colaterales inevitables.
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Libros de ayer y hoy
Histórico. Delfina, una mujer
contra el nadir de un sistema
PorTeresa Gil*

Delfina va ganando en ei Estado de
México. Aunque hay una campaña
para demeritar el liderazgo de la pro

fesora por la gubernatura, las decenas de en
cuestas exhiben que a la candidata opositora
le lleva una ventaja que a veces es de 12 y en
otras casi llegan a 20 los puntos de diferencia.
Pudo haber sido otra persona, hombre o mu
jer, igual de inteligente, preparada, compro
metida, pero le tocó en suerte a Delfina Gó
mez ser la que se enfrente en su nadir a lo que
queda de un sistema poderoso. Hablamos de
un nadir, porque es el punto contrario del cé
nit, en el que estuvo el PRI por muchas déca
das. Es un término que se usó mucho sobre
todo en la edad media para señalar a lo que
"estaba en los pies? partiendo de la rotación
de la esfera terrestre. El término se usa actual
mente incluso en medicina mas en las trata

mientos de quimioterapia en la que se habla
del momento más bajo en el que se encuentra
un paciente. Los resabios de lo que fue el Gru
po Atlacomulco, son el de un integrante caci

quil que relumbró por las estrategias de ese
sistema que lo convirtió en poderoso a partir
de los recursos públicos. Es muy fácil decir
que los bienes que se tienen son heredados
como dicen algunos de ellos como Enrique
Peña Nieto ¿Pero quién los heredo? ¿como
se configuró una fortuna y que fue lo que la
produjo? Las grandes fortunas tienen pasa
dos oscuros. Eliminado el sustento del origen
que catapultó esas fortunas, el poder cede. De
ese grupo original la mayoría ha muerto y los
que quedan son en mayor parte ancianos. Sus
herederos son personas jóvenes ahora parte
de ese nadir, el lugar bajo según su definición,
de una historia. La representante y candidata
Alejandra del Moral, es una priísta creada y
formada a semejanza de ese sistema.

RESPONSABILIDAD HISTÓRICA
DE LA NACIDA EN EL REINO DE
NEZAHUALCÓYOTL

La ex secretaria de la SEP está ante una

responsabilidad histórica. Ganado el Estado
de México, principal reducto del poderío del
PRI, el viejo sistema se derrumba definitiva

mente. Como ya lo hemos señalado en otras
ocasiones, la ex alcaldesa deTexcoco tiene su
propia trayectoria, un hecho histórico en el
que interviene, que es indudable. Ella ocupó
siglos después, la misma silla del poder del
rey poeta Nezahualcóyotl que gobernó de
1429 a 1472. El gran gobernante dejó instala
da en esa zona, una serie de medidas sobre
el agua, la educación y los cultivos, que aún
sobreviven de muchas maneras en este mo

mento. Como Delfina que ahora enfrenta una
embestida de sus opositores, el poeta tuvo
que huir junto con su padre Ixtlixóchitl que
más tarde fue asesinado. El joven permaneció
escondido en un árbol por largo tiempo hasta
que arribó aTexcoco y gobernó ahí como rey,
por 43 años.
CAMPAÑA NEGRA CONTRA DELFINA
PROMOVIDA POR LA ALIANZA VA POR
MÉXICO

Pintas denigratorias contra Delina en va
rios municipios han sido denunciados ante
el Instituto Electoral del Estado de México

(IEEM) realizadas por integrantes de la fusión
Va por México que integran PRI PAN y PRD.
En medios de la capital del país, en redes, hay
informes muy similares de personas que in
dudablemente han sido contratadas por esa
alianza opositora. Los encabezados destacan
que Delfina ha caído en las encuestas, pese
al margen de adelanto en muchas encuestas,
publicado en otros medios. Mientras la candi
data opositora promueve el llamado salario
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rosa incluso para adultos y jóvenes varones y
se apega también a los apoyos al campo para
atraer a la ciudadanía, Delfina informó que el
apoyo que se dará a mujeres será superior al
rosa. Un aspecto que preocupa a la candidata
de Morena es el de las seguridad y está plan
teando mayor vigilancia en los municipios,
mas personal de vigilancia y aumento de cá
maras en las calles.

DOS DEBATES PARA CONOCER LOS
PROGRAMAS DE LAS CANDI DATAS

De acuerdo al artículo 14 de los Linea

mientos para las Organización, Realización
y Difusión de Debates, se fijan dos de éstos,

uno para el 20 de abril y otro para el 18 de ju
nio. Este, a 18 días de las elecciones que se
realizarán el 4 de junio próximo. La intensidad
de la lucha se observa en la propaganda, en
gastos que se marcan en altas cantidades, lo
que confirma el desagrado ciudadano expre
sado para que el INE disminuya sus gastos. La
denuncia de la coalición que integran Morena,
PT y PVEM, es sobre el exceso de gastos de
del Moral que rebasan las prerrogativas.

*laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

Sacacorchos
• Las encuestas, que antes genera

ban rechazo por la manera en que
el cliente podía influir en los resul
tados, ahora resultan herramien
tas claves en las campañas electo
rales, cosa de ver como presumen
los candidatos los sondeos que los
favorecen.

• Pero no nos engañemos, que una
encuesta muestre a un candida

to en la delantera no significa un
triunfo en automático, sólo que al
momento de levantar la encuesta

los entrevistados respondieron en
un sentido u otro.

• Una de las novedades en este

terreno es que ahora se mide la
opinión negativa y positiva de los
participantes en una campaña
electoral, lo cual, al menos en teo
ría, es otro elemento que el elector
toma en cuenta para decidir por
quien va a votar, pero por lo visto
recientemente con algunos gober
nantes que eran muy populares al
momento de la elección, es un ín
dice que en realidad cuenta poco.

• Así que vamos a tener que aguan
tar la difusión de las encuestas

hasta el hartazgo, porque ayudan
en la estrategia de campaña y de

propaganda.
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Cuauhtémoc Blanco: presidente
y México campeón en 2026
Por Diego Martín Velázquez Caballero

Por supuesto que Blanco es mejor
que Hugo Sánchez, Chicharito y va
rios jugadores más; en cuanto a fút

bol se refiere. ¿Qué tai podría resultar como
presidente de la república?

Hace algunos días se desató la polémi
ca en el fútbol mexicano respecto al pésimo
desempeño que tiene la selección nacional,
así como la cada vez más evidente corrup
ción traducida en incompetencia plena.

El exjugador americanista y de otros
equipos, ahora gobernador del Estado de
Morelos, ha sido considerado como perfil
para involucrarse en cargos directivos de
la FEMEXFUT o asumir la dirigencia téc
nica de la propia selección futbolística. La
influencia temática de la cuestión permite
apreciar en qué nivel está la política y el
deporte. La gobernabilidad en Morelos no

supera la media mexicana, aunque tam
bién parece interesante sopesar las posibi
lidades de que Blanco rescate de su fatal
condición al fútbol nacional. Después de
todo, uno de los peores gobernadores de
México: Enrique Peña Nieto, es admirado
comoVaclav Havel por el PRIANRD.

¿Debería la política y el fútbol vincular
se?, ¿Ei fútbol podría constituirse como un
populismo que reconcilie la polarización so
cial e irresoluble que vive México?

No sorprende que el fútbol como depor
te masivo constituye el analgésico para ate
nuar las problemáticas del país; al contrario,
más grave parece la ambición de la clase
política que olvida las cuestiones mundanas
y, aún en el mejor ánimo outsider de los par
tidos, las oligarquías partidistas siempre le

tienen miedo a la competencia auténtica.
Algunos consideran que el fútbol consti

tuye la religión más hermosa. Puede ser. El
mundial que se avecina en la región de Amé
rica del Norte incluso se configura como la
oportunidad para que Cuauhtémoc Blanco
configure una campaña presidencial axial
en el campeonato de fútbol para México.

Un candidato presidencial sincronizado
con el deporte más popular de México pue
de cambiar la dinámica de la sucesión del

poder, ¿Qué prefiere Estados Unidos? ¿Un
Ávila Camacho resignado a un desarrollis
mo en base a la maquila norteamericana?
¿Qué tal un candidato que contribuya a di
namizar en la región el poder económico del
principal deporte masivo global?

Ojalá que Blanco procure mejorar la go
bernabilidad y calidad de la democracia en
Morelos, y que sea tomado en cuenta para
conducir los destinos del fútbol nacional.

¿Por qué será que ningún político con aspi
raciones presidenciales toma como centro
de su propuesta nacional la copa del mundo
para México? ¿Cuántos votos podría alcanzar
Cuauhtémoc Blanco si se propone romper la
maldición del quinto partido en los mundia
les para México? ¿Está fuera del poder políti
co lo que ocurre con el fútbol nacional?

La política está polarizada, pero el fútbol
es un incendio. Blanco es uno de los mejo
res jugadores que ha tenido este país y pue
de aportar mucho a la selección nacional de
fútbol que, lamentablemente, cada vez es
más ratonera. Ahí el deporte más popular
copia los pasos de la política nacional.
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Se comenta sólo con...

Segalmex
Por Carlos Ramos Padilla*

La corrupción en Segalmex ya está
fuera de control, desde la adminis
tración de sus recursos hasta el inso

lente apoyo que se da a extranjeros como los
venezolanos. Esta paraestatal fue creada por
AMLO para dar autosuficiencia alimentaria
en los cuatro granos básicos de la dieta mexi
cana, y esto ni se ha cumplido.

Desde sus orígenes se han desdoblado
movimientos fraudulentos: en sus primeros
24 meses la Auditoría Superior de la Federa
ción localizo irregularidades por más de 15
mil millones de pesos y aun así el presidente
continuó acusando a otros. Quien fue su pri
mer director, Ignacio Ovalle, ha sobrevivido
en una abierta impunidad y encubrimiento
mientras que la Fiscalía de la República actúa
de manera tibia por decir lo menos.

AMLO se ha encargado de defender
moralmente a Ovalle porque él piensa que
es "una buena persona'' Las "aportacio
nes" al movimiento también se registraron
en Segalmex al cobrar cuotas y comisiones
a cambio de la entrega de alimentos a pro
veedores sobrefacturando en 50% el monto

total de sus productos.
Este asunto era y es conocido en varios

escritorios del gabinete presidencial, pero to
dos guardan silencio. Ignacio Ovalle que para
el tabasqueño no forma parte de la "mafia
del poder" aun cuando fue secretaria de la
presidencia en el gobierno de Luis Echeve
rría Álvarez y diputado federal por el PRI y en
1976 con José López Portillo, director general
del Instituto Nacional Indigenista. En 1982
con Miguel de la Madrid fue nombrado

Embajador de México en Argentina y des
pués Embajador de México en Cuba y con
Salinas de Gortari dirigiendo la CONASUPO.
Todo un ejemplo de funcionario priísta en los
gobiernos más criticados por AMLO.

Ahora en el gobierno de la "honestidad
valiente" Ovalle cuenta con 22 denuncias

en la Fiscalía General de la República y se
le acusa por un desfalco de 8 mil 636 mi
llones de pesos, sólo durante su gestión en
2020. La Fiscalía reportó a Presidencia 38
denuncias presentadas en la Unidad de In
teligencia Financiera y en la Secretaría de la
Función Pública.

En febrero a su relevo por Leonel Cota,
exgobernador de Baja California Sur y
exlíder del PRD inició la divulgación de las
irregularidades y aún con los datos regis
trados AMLO lo nombró coordinador del

Instituto Nacional para el Federalismo y
el Desarrollo Municipal, área que depende
de la Secretaria de Gobernación.

Ovalle tendría que responder por el pre
sunto delito de delincuencia organizada, lava
do de dinero y peculado por la compra simu
lada de casi 8 mil de toneladas de azúcar. In
cluso en Estados Unidos se tiene información

confirmada por el FBI que Segalmex envió al
menos 210 mil toneladas de maíz a Venezuela

en un trueque burdo por barriles de petróleo.
Tanto Función Pública como la Fiscalía es

tán obligadas a atender y transparentar este
asunto, Presidencia a informar a la opinión
pública y las autoridades correspondientes
solicitar su inhabilitación y prisión preventiva.

De no ser así, las granadas expansivas se
irán acumulando en el gobierno federal y se
sumarán a asuntos delicados que de una u
otra manera tendrá que enfrentar AMLO in
cluso como expresidente.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Tercero Interesado

Expropiación de
la izquierda

locas figuPcrras son
t;tan repre

sentativas de la iz

quierda en México,
como la de Cuauh

témoc Cárdenas Solórzano, hijo del general
Lázaro Cárdenas del Río, el expresidente de
México que ejecutó la expropiación petro
lera; y, padre de Lázaro Cárdenas Batel, ex
Gobernador de Michoacán y quien hasta
hace unas semanas se desempeñara como
Coordinador de Asesores de la Presidencia

de la República,
La salida de Lázaro, de esta última posi

ción, obedece más a un asunto de dignidad
y congruencia personal, que al argumento
de sus responsabilidades como Secretario
Permanente de la Comunidad de Estados

Latinoamericanos y Caribeños; lo cual le
convierte en "agente libre" para perfilar lo
que mejor le convenga hacia el 2024, sobre
todo, considerando los análisis políticos
que infieren su postulación como Jefe de
Gobierno de la Ciudad de México, cuya via
bilidad crece ante el desgaste del proyecto
oficial y la simpatía natural de los habitantes
de la CdMx hacia las propuestas progresis
tas de izquierda.

Poseedor de la marca Cárdenas, es here
dero de una dinastía socialdemócrata que, a
pesar de la proclividad al olvido del pueblo
de México, sigue vigente en el imaginario
colectivo; y aunque no es precisamente ca
rismático, está formado en la vida pública y
ejercicio de gobierno; mesurado y discreto,
pero hábil en la negociación, pudiera, efecti
vamente, convertirse en el líder de la "expro
piación de la izquierda" en la capital del país.

Para ningún gobernante es fácil lograr la
designación de su sucesor y; sin embargo,
Cuauhtémoc Cárdenas, lo hizo sin el menor
contratiempo, legando el poder al hoy Presi
dente López Obrador, quien ejerciera como
Jefe de Gobierno de la Ciudad de México

(tras el interinato de Rosario Robles, quien
asumió el lugar del ingeniero Cárdenas
cuando salió a contender por su tercer cam
paña presidencial).

Al día de hoy, las preferencias electorales
se dividen marcadamente en las alcaldías de

la CdMx y, a pesar del elevado activismo de
la actual Jefa de Gobierno, el desgaste del
ejercicio del poder pasa su factura, ponien
do en riesgo la continuidad en esta demar
cación; escenario que hace prudente, sobre
todo para Morena, voltear a ver a Lázaro
como un factor de unidad para todas aque
llas y aquellos capitalinos en los que, su co
razón político late a la izquierda; de no hacer
lo, es altamente probable que otras fuerzas
políticas si lo hagan, dada la rentabilidad
políticoelectoral que por tres generaciones
han representado "los Cárdenas''

En tal escenario, una de las pocas alter
nativas viables, para contrarrestar el efecto
Cárdenas, recae en el actual líder del proyec
to IMSSBienestar, Zoé Robledo, cuyo carís
ima es marcadamente superior al de Lázaro
y que, junto a su pericia política, constituyen
factibilidad de triunfo en la CdMx, lo cual
pasa por dos condiciones de peso determi
nante, la primera, que no le permitan ser el
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candidato al gobierno de Chiapas (cada vez
más, parece que así será); o la segunda, que
la propia Jefa de Gobierno le designe como
su Coordinador de Campaña, en caso de re
sultar Candidata a la Presidencia de México.

Los escenarios están lejos aún de una
definición, sin embargo, la consideración
de Lázaro en la sucesión de la Ciudad de

México, agita el tablero electoral, tal y
como lo haría la incorporación en la suce

sión presidencial de una figura como Luis
Donaldo Colosio Riojas. La capital del país
es un indicador fuerte del pulso nacional y
lo que se configure políticamente hacia el
2024, en ella, se tornará en la inmediatez,
en una extrapolación hacia el próximo pro
ceso electoral federal concurrente, sobre
todo considerando que, sea quien sea, el o
la próxima Jefa de Gobierno, se posiciona
rá natural y obligadamente como posible
sucesor hacia el 2030.
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Maquiavelo tenía razón
AMLO puede salvar los derechos
políticos de las minorías
Por Koldo Herria

"El que engaña siempre, encontrará
quien se deje engañar"

El Príncipe

El presidente de la República, An
drés Manuel López Obrador, puede
salvar los derechos políticos de las

minorías que pretende invalidar una nego
ciación que se fragua en el Congreso entre
el PAN, el PRI y Morena, para quitarle al Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración la posibilidad de garantizar derechos
de mujeres, pueblos originarios, comunidad
LGBTTTI+, personas con discapacidad, en
tre otros.

Ya lo ha hecho antes. El presidente detuvo
y proscribió la llamada cláusula de vida eter
na que habían colado en el Plan B, el PVEM y
el PT, para que sus coaliciones les dieran res
piración artificial. AMLO enmendó la plana a
sus diputados y mandó corregir la iniciativa.

AMLO también cuestionó con todas sus

letras la negociación de toma y daca entre
Morena y el PAN en el Senado con la que se
repartieron los nombramientos de conseje
ros del INAI y vetó la decisión.

No podemos esperar que AMLO de
fienda al Tribunal que confirmó que el INE
anulara las candidaturas de Morena a go
bernadores en Guerrero y Michoacán; o que
haya ratificado multas y sanciones a su par
tidomovimiento; o que pretende evitar las
mañosas ampliaciones en el cargo de los
dirigentes nacionales del PRI y Morena...

No, no nos referimos con ingenuidad a
que el presidente perdone a eseTribunal que
tradicionalmente ha actuado bajo presión
o incentivos de otra naturaleza. Solo lo in

vitamos a salvaguardar los derechos de las
minorías, porque los partidos han demos
trado que son capaces de hacer cualquier
cosa para brincárselos. Tan solo el partido
autodenominado Verde, en tiempos en los
que el senador que funciona como mensaje
ro de Adán Augusto López, Manuel Velasco,
fue gobernador de Chiapas, llegó a postular
como candidato a diputado federal, a un
allegado varón, casi ario y muy fifí, en una

posición que correspondía a mujer indígena.
Una palabra del presidente bastará para

evitar que un acuerdo entre burocracias par
tidistas cercene derechos de las minorías. El

PAN, el PRI y el PRD que, juntos, cuentan con
los votos para impedir el atropello no lo ha
rán porque no tienen palabra.

No es gratuito que en algunos memes les
llamen Masco Cortés, Hálito Moreno y Jesús
Zángano a la triada de dirigentes del PAN, PRI
y PRD, quienes dan la espalda a la marea rosa
que llenó calles y plazas del país para defen
der la democracia, y ahora tranzan en el Con
greso una reforma constitucional cuyo único
beneficio es facilitar decisiones cupulares y
centralizadas al seno de sus propios partidos.

¿Con qué cara podrán ofrecernos defen
der la democracia Santiago Creel o Jorge
Romero, Margarita Zavala o Xóchitl Gálvez,
Damián Zepeda o Lily Téllez, si dejan pa
sar este acuerdo? ¿Cómo votarán Beatriz
Paredes, Silvana Beltrones o Claudia Ruiz
Massieu? ¿Se entregarán nuevamente Luis
Espinosa Cházaro o Miguel Ángel Mance
ra? ¿Condenarán la decisión de su partido,
Enrique de la Madrid o José Ángel Gurría?

¿Y el Frente Cívico Nacional, promotor
de la candidatura opositora de unidad y de
las manifestaciones en defensa de la demo

cracia, por qué no dice esta boca es mía?
La Red de Mujeres en Plural nos recuer

da: "En México, las mujeres ya hemos vivido
lo que significa la igualdad cuando no está al
amparo de las autoridades jurisdiccionales:
una simulación en la que los partidosy más
claramente sus liderazgos patriarcales— de
ciden cuándo, cómo, quién y a cambio de
qué accede al poder''

La ceguera de Marko Cortés, Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano es tal, que no
perciben que les será contraproducente.
Su discurso pierde congruencia y cohe
rencia, sus contradicciones afloran, su
piel expide olores que no se pueden ocul
tar con ningún desodorante.

Las nuevas generaciones son feminis
tas, activistas de la inclusión, de los dere
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chos LGBTTTI+, de los derechos humanos
y medioambientales, animalistas. Morena
está impedido a representarlas, pero la opo
sición renuncia a hacerlo.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libros: Discurso de la servidumbre (Si

glo XXI España) Ettiene de la Boétie. Bajo
un rey, un dictador o un tirano ¿cómo es po
sible que tantas personas, pueblos o nacio
nes enteras, se sometan a la voluntad de un
solo hombre?

Serie: Alice in Borderland. (Netflix)
Serie japonesa inspirada en el manga de
Haro So del mismo nombre en la que jóve
nes aficionados a los videojuegos se ven
atrapados en un Tokio paralelo. Una serie
que supera al manga.

Podcast: El soundtrack de una vida

(IMER). Laura Barrera conversa con perso
nalidades que comparten su una crónica
de su vida a partir de las canciones que
acompañaron los momentos especiales
de su existir.
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La traición de

Raúl Padilla López
Tercera parte y final

Por Armando Reyes Vigueras*
En las dos primeras partes

de esta serie, pudimos
conocer cómo se funda la

Federación de Estudiantes de Gua

dalajara (FEG), la manera en cómo
fue adquiriendo poder y como la
coyuntura que representó la muer
te de su líder Moral Carlos Ramírez

Ladewig significó también la puerta
de entrada para Raúl Padilla López,
quien muy pronto mostraría su esti
lo personal de administrar el poder.

Alvaro Ramírez, hermano del
dirigente asesinado y autor del li
bro Historia de una Traición, relata
la manera en que fue descubrien
do las diferencias, primero de tipo
ideológico, con Padilla López, a pe
sar de lo cual lo apoya para que lle
gue a la rectoría de la Universidad
de Guadalajara (UdeG).

"Cuando empezamos a per
cibir la situación que estaba pri
vando por las presiones de Raúl
(Padilla) y su gente, siento una
verdadera indignación por este
procedimiento: ya conocía a Raúl,
en el ámbito estudiantil, cuando
se ensañaba con sus contrarios,
y yo mismo le había reprochado
este proceder, pero entonces me
di cuenta que en lugar de aprender
algo de decencia, había empeora
do, al grado de ser todavía más su
cio con los que éramos sus amigos
y compañeros? recordó el autor en
la parte final del libro.

Así, el relato se completa con
distintos episodios de la manera
en que Raúl Padilla fue creando
un grupo de incondicionales a su
alrededor, con el que pudo ma
nipular la elección de directores

de facultad en la Universidad,
apoderarse del sindicato de tra
bajadores de la misma y colocar
a sus cercanos en la rectoría.

También como el autor del li

bro enferma y en ese momento se
dan elecciones en los sindicatos

de trabajadores y de profesores

en los que interviene el grupo de
Padilla, aunque otros miembros de
la FEG logran revertir parte de eso.

Pero la puntilla, que marca
la traición que narra el autor en
su texto, fue la creación de otro
grupo estudiantil que buscaba
desplazar a la FEG.

"Por medios sucios, Raúl se
había hecho de la mayoría del
Consejo General Universitario y
en un momento inesperado el
Consejo convoca y determina
hacer unas elecciones para ver
cuál grupo estudiantil tenía la
mayoría, pues la Ley Universi
taria prevé que la organización
mayoritaria es la que debe te
ner la representación legal en el
Consejo y en la Universidad'.'

Lo que siguió, incluso a pesar
de denuncias comprobadas de
irregularidades de Raúl Padilla
a su paso como directivo de la
UdeG, fue que los miembros de
la FEG descubrieron que su ad
versario ya contaba con el apoyo
del gobernador, en ese entonces
Guillermo Cosío Vidaurri y del
presidente Salinas de Gortari.

"Desde el segundo año de
Gobierno de Cosío Vidaurri

(19891995) ya está muy claro el
contubernio entre él y Raúl, con
el respaldo completo de la Presi

dencia de la República para aca
bar con nuestro grupo y con la
FEG, y no tener por tanto ningún
obstáculo para terminar con la
educación popular''

Este último punto es el que
ayuda a entender el enorme po
der que tendría Padilla López a
partir de entonces, incluso al gra
do de intentar borrar del mapa
político de la entidad a la FEG de
la cual había sido presidente.

"La Universidad fue un nego
cio que le dio Salinas de Gortari
a Raúl, así como repartió las em
presas que eran del Estado, con
la diferencia que aquí es una em
presa que no puede perder, pues
aparte de lo que le reditúa a Raúl
como empresa, anualmente re
cibe miles de millones de pesos
como subsidio''

Después vendría la FIL de Gua
dalajara, la manera en que Raúl Pa
dilla intervendría en política y lle
garía a colocar su gente en puestos
de elección, todo de la mano de un
gran poder económico.

Alvaro Ramírez Ladewig ter
mina su libro en el año 2000, la
mentando el enorme daño que
causó Padilla López a la UdeG y
a la educación pública de Jalis
co, pero sin saber que así como
una muerte le abrió la puerta
para entrar a quien calificó como
un traidor, 23 años después la
misma muerte abriría la puerta
para que se dé un cambio, en
un episodio más de esta historia
que está por escribirse.

*@AReyes Vigueras
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Simple y Claro
México a la deriva
Por Elliot Velher

Sabido es que el poder no es eterno,
mucho menos leal. Y en política la
cosa es todavía peor.

El poder político suma, compra y en mu
chos casos, somete voluntades. En el caso
particular de nuestro país, el poder político
del Presidente es total durante el primer trie
nio de su mandato.

El Presidencialismo heredado por el
viejo régimen, mantiene arraigado el po
der absoluto del titular del ejecutivo, a
quien se someten gobernadores de su
propio partido algo natural y esperado
así como aquellos de oposición, quienes
buscan beneplácito presidencial traducido
en mayor presupuesto.

A su vez, el poder presidencial mexicano
somete a los poderes que deberían equili
brar la balanza del ejercicio del poder polí
tico. Claro ejemplo es el caso del exministro
Presidente, Arturo Zaldívar, quien consintió
las decisiones ilegales del Presidente, o in
cluso, los casos más relevantes los guardo
en la cajonera del olvido.

Sin embargo, como todo lo que empie
za, el poder también se acaba. Y el poder
presidencial no es la excepción. La cuestión
es, ¿cuándo comienza el Presidente a perder
poder y control?

Acostumbrados a la escuela del priis
mo de los 70 y 80, era normal ver que el
en quinto año de gobierno, una vez que
el Presidente designaba a su sucesor, este
aun siendo candidato, lanzara el famoso
discurso de rompimiento.

El rompimiento era uno de los pasos
del protocolo priísta mediante el cual simu
laban y enviaban el mensaje de que, por
fin, las cosas cambiarían. Esos discursos de
rompimiento al ser una simulación, no res
taban poder al Presidente, por el contrario,
era el mismo quien otorgaba el visto bueno
en su redacción.

Ahora que nos gobierna la nueva ver
sión del PRI, encarnada en MORENA, se
podría pensar que el protocolo sería similar,
si no es que idéntico, como todas las viejas
prácticas que MORENA le ha copiado al PRI.

Pero nos equivocamos, en materia de
control y poder político, la situación cambió.

Hace dos años, el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, contrario a la tradición

priísta que corre por su sangre, decidió ade
lantar la sucesión presidencial. Destapó a
sus llamadas "corcholatas" y decidió iniciar
una batalla por ser el "elegido?más por des
esperación ante la falta de resultados que
por estrategia de poder.

Lo anterior se tradujo en un descontrol al
interior de MORENA. Sin embargo, el caos
que permeaba al interior no era más que el
reflejo de lo que el movimiento es así como
sus "cimientos''

Pero para el Presidente la situación se ha
salido de control. No solo sus corcholatas no

repuntan, ni causan impacto si quiera en su
voto duro, sino que, además, los pésimos
resultados de cada uno de ellos no le dan

margen de maniobra, lo que ha convertido
al Presidente en el bombero que se dedica a
controlar los incendios que sus muchachos
y muchacha provocan.

El reflejo de la pérdida de control y poder
del Presidente se pudo ver cuando, a unas
horas de la tragedia ocurrida en la Ciudad
Juárez, donde en un incendio en una esta
ción migratoria perdieron la vida 40 migran
tes, ante la omisión y apatía de las autorida
des federales, decidió en su mañanera, cul
par a los fallecidos por su propia tragedia,
para posteriormente cambiar de tema y tirar
carcajadas frivolas.

Horas más tarde, se "filtró" el video del
interior de la estación migratorio, donde
se evidencia que fueron las omisiones de
las autoridades federales las que causaron
la muerte de los migrantes.

Posteriormente, una de las "corchola
tas? Adán Augusto, Secretario de Gober
nación, manifestó que el video era ver
dadero y que él y el Presidente tuvieron
conocimiento de su contenido, la misma
noche de la tragedia. Es decir, confirmaba
que el Presidente mintió (una vez más).

Desde entonces, vemos a un Presiden
te más errático, tomando decisiones con
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mayor frecuencia desacertadas, enoja
do con todo mundo que le cuestiona sus
errores y fracasos. Hoy tenemos a un pre
sidente a la defensiva, quien se dedica a
tratar de evitar lo inevitable: que su barco

se hunda.

Hoy no hay Presidente, tenemos un
líder de partido haciendo campaña en
medios, alguien que no gobierna, pero si
ataca. Hoy México es un barco a la deriva.
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Los partidos vs. la democracia
Por Ulises Ruiz Ortiz

Cuando creíamos que los partidos
políticos ya habían mostrado su
más despreciable rostro, nos vuel

ven a sorprender con un proyecto de refor
mas a la Constitución que buscan fortalecer
la partidocracia en detrimento de las institu
ciones y en sentido contrario al deseo mayo
ritario por una mejor democracia, privilegian
do la discrecionalidad y el autoritarismo en
los propios partidos.

La reforma que apoyan todos los parti
dos, con la excepción de Movimiento Ciuda
dano, busca modificar las atribuciones del
TEPJF establecidas en los artículos 41,73,99
y 105 de la Constitución y limitar su facultad
de interpretación.

Con ello se propone facultar expresa y
exclusivamente al Poder Legislativo Federal
para adoptar acciones afirmativas en materia
electoral, que tengan por objeto subsanar las
deficiencias estructurales que colocan a con
juntos humanos en condiciones de desventa
ja para el acceso a la función pública.

En la iniciativa se busca vincular a los

partidos políticos para establecer en sus res
pectivos documentos internos las reglas para
garantizar la paridad de género en la confor
mación de sus órganos partidistas.

Si bien son discutibles algunas medidas
ordenadas por el TEPJF como aquella en
materia de alternancia de género en cargos
unipersonales, que se traduciría en que a una
gobernante le sucediera uno masculino, lo
que afecta derechos políticos fundamentales,
no es restando facultades al propio TEPJF
como deben resolver estos asuntos y menos
abrogándose el Congreso Federal la facultad
única para proponer acciones afirmativas en
favor de los grupos desprotegidos.

Para mí y seguramente para muchos,
esto no es una sorpresa. Los partidos polí
ticos ya no sirven. No representan a los ciu
dadanos y en cambio responden a intereses
personales y de grupo. De partidocracia de
vinieron en kakistocracia.

El columnista Salvador Camarena decía

en su colaboración sabatina para el diario El
País el 17 de diciembre del año pasado, que
la cita del proceso electoral del 2024 verá ex
tinguirse el viejo orden partidista sin siquiera
alumbrar el germen de la nueva oposición.Yo
añadiría que, ante la coyuntura de la quiebra
moral de los partidos políticos, las candidatu
ras independientes serán la única alternativa
seria para reconstruir al país y obligar al re
planteamiento de los partidos o al surgimien
to de nuevas opciones que le den soporte a
una democracia que empezó a morir en el
momento en que los propios partidos la des
terraron de sus prácticas internas.

La ciudadanía se ha expresado claramen
te en favor de la democracia, pero también
lo hizo en contra de los viejos partidos y lo
hará seguramente contra MORENA que no
llega siquiera a partido político pero que ha
demostrado en los hechos sus tentaciones

centralistas y autoritarias, así como sus viejos
rencores que son los que guían sus acciones,
sin importar los costos para el país.

Sigamos construyendo la ruta para fo
mentar la participación ciudadana que nos
permita detener la debacle propiciada por el
gobierno y rescatar a México. Somos mu
chos más los que no nos dejamos sobornar
con un programa social o con un cargo en
el algún orden de gobierno y vamos a ganar
las elecciones en el 2024 con candidatos in

dependientes a todos los cargos que estarán
en juego en el proceso electoral más impor
tante del siglo.
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Glorieta de Colón

En Morena echan campanas
al vuelo por la CDMX

i i no lo dicen
.ellos, ¿quién
umás? Resulta

que los presidentes de
Morena a nivel nacio

nal y en la CDMX, Ma
rio Delgado y Sebas

tián Ramírez, respectivamente, andan muy
confiados y hasta se atreven a presumir que
tienen una cómoda ventaja en la capital ha
cia el proceso electoral de 2024. Según ellos,
son entre 10 y 20 puntos por sobre el PAN,
partido que va en segundo lugar, de nueva
cuenta de acuerdo con el estudio de opi
nión pública que informaron los morenistas.

Lo que no dijeron es el porcentaje de per
sonas que rechaza responder la encuesta y
tampoco cuántos no dan a conocer su pre
ferencia, datos muy relevantes porque los in
decisos o quienes ocultan su voto han cam
biado el sentido esperado del resultado de
una elección. Ojalá también su metodología
les funcione, no vaya a ser que les pase lo
que a Santiago Creel o Francisco Labastida
en el 2000. Del plato a la boca se cae la en
cuesta, que no se les olvide, y peor podría ser
si es que se les ocurre llevar a Mario como
candidato, ahora que le van a tumbar que se
auto prolongó el periodo de su dirigencia, al
estilo de Alejandro Moreno (Alito), el del PRI.

ROSA ICELA SE FORTALECE

El hecho de que en la Suprema Corte
el ministro ponente Juan Luis González Al
cántara haya propuesto declarar inconsti
tucional la anexión de la Guardia Nacional

a la Secretaría de la Defensa Nacional pa
rece que fortalece a la más firme aspirante
de Morena para la Jefatura de Gobierno
de la CDMX, Rosa Icela Rodríguez, pues
en su calidad de titular de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana federal seguirá al
mando de los poco más de 100 mil efecti
vos de esa corporación. Pero todavía falta
el voto por parte del Pleno de la Suprema
Corte, pues para invalidar esa transferen
cia de la Guardia Nacional se requiere del
voto de 8 de los 11 ministros. Como quiera,
se le desea suerte a Rosa Icela.
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Detenidos, 120 líderes generadores
de violencia en CDMX
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

En la Conferencia Regional de secreta
rias y secretarios de Seguridad Pública
Zona Centro, las autoridades del Gobier

no capitalino informaron que se han realizado
más de 90 operaciones que han resultado en la
captura de 120 líderes generadores de violencia
en la capital del país.

"En coordinación con el Gobierno federal, Se
cretaría de Marina, Secretaría de la Defensa Nacio
nal y con los Gobiernos Estatales, en la Ciudad de
México se han se han realizado más de 90 opera
ciones que han dado como resultado la detención
de 120 líderes generadores de violencia?detallaron
en conferencia de prensa este martes.

Al respecto, la jefa de Gobierno Claudia Shein
baum explicó que se continuará fortaleciendo el
trabajo de coordinación con los Estados de Puebla,
Hidalgo, Guerrero, Morelos y de Tlaxcala, el cual
será "mucho más permanente" y ayudará a co
nocer "las buenas prácticas y tener información"
de las entidades.

"Hemos acordado mucha coordinación con los

Estados de la región centro, se fortalece y además
una reunión mucho más permanente para conocer
las buenas prácticas de las entidades de la Repú
blica y avanzar en la construcción de la paz de la
región centro?expresó Sheinbaum Pardo.

Mencionó que cada Estado tiene sus caracte
rísticas, pues los delitos varían en cada una de las
entidades, y remarcó que no solo la coordinación

es con autoridades de seguridad sino también con
cada uno de los gobernadores. A su vez, el subse
cretario de Seguridad del Gobierno Federal, Luis Ro
dríguez, expuso que durante la reunión se concre
taron acuerdos que permitirán fortalecer el trabajo
coordinado en materia de Seguridad Ciudadana.

"Acuerdo uno: buscar estrategias para la ingesta
de información al Registro Nacional de Detenciones
por Faltas Administrativas con la colaboración de los
juzgados cívicos de la Zona Centro.

"Acuerdo dos: además la construcción de una

mesa de trabajo en conjunto con la Coordinación
Nacional Antisecuestro (Conase) para combatir
el delito de extorsión, principalmente en la mo
dalidad de conocida como gota a gota'' explicó
Rodríguez Bucio.

Destacó que, en el caso de la CDMX los homici
dios dolosos han disminuido en un 50 por ciento, lo
cual reiteró se ha logrado gracias al trabajo coordi
nado con entre el Gobierno Federal y local.

Al respecto, el titular de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana, Ornar García Harfuch dijo que no
hay un número determinado de elementos trabajan
do en las coordinaciones de seguridad y combate
al delito con otros Estados, sino que hay mesas de
trabajo y analistas.

"No es un número determinado. ¿Por qué?
Porque, no todos son despliegues preventivos.
Es decir, nosotros no tenemos presencia físi
ca de un patrullaje en Guerrero. Tenemos coor
dinación para investigación con los secretarios
(de Seguridad), aquí presentes''
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Mensaje Político
No hay desafuero 6reloaded
Por Alejandro Lelo de Larrea

Si la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum cree que tam
bién puede imitar al presi

dente Andrés Manuel López Obrador
en el tema del desafuero, parece que
está equivocada. A diferencia de abril
de 2005 hoy Morena es mayoría en la
Cámara de Diputados y no daría trá
mite a la destitución de su principal
corcholata presidencial. Y si en el más
recóndito de los escenarios avalaran

ello, Sheinbaum no podría alegar
que fue la "mafia del poder? como
su jefe político, por lo que el papel
de víctima no le ajustaría. No hay
desafuero "reloaded'.'

Por eso, lo más recomendable es
que Sheinbaum acate la sentencia
publicada el pasado 22 de marzo por
parte de la Cuarta Sala Civil delTribu
nal Superior de Justicia, en la que se
estableció que el gobierno capitali
no debe pagar ya la deuda por casi
40 millones de pesos que proviene
de un contrato desde 1999, cuando
Alejandro Gertz Mañero hoy titular
de la Fiscalía General de la República
(FGR) era titular de la entonces Se
cretaría de Seguridad Pública, y Ro
sario Robles jefa de Gobierno del DF

En aquellos días, Gertz Mañe
ro incumplió con un contrato con

la empresa "AP American Protecti
ve" para la adquisición de 8 mil 995
chalecos antibalas. El asunto se ha

venido postergando, pero volvió a
cobrar fuerza curiosamente, des
de que Gertz asumió la titularidad
de la FGR, en 2019.

Sheinbaum se niega a pagar con
el argumento de que afecta las arcas
de la CDMX y que el contrato no fue
en su administración. Por un lado

debe cuidar los dineros públicos y
por otro obedecer el mandato del juz
gado Décimo Primero de Distrito de
lo Civil en la CDMX, que condena al
Gobierno capitalino a pagar los más
de 2 millones de dólares.

El senador Ricardo Monreal, uno
de los 4 aspirantes de Morena a la
candidatura presidencial sabe que un
desacato de esa naturaleza puede de

jar fuera de la contienda presidencial
a Sheinbaum. Defiende su postura
de proteger las arcas de la ciudad,
pero también le aconseja obedecer el
mandato jurisdiccional.

"Creo que Claudia Sheinbaum
ha venido pagando platos rotos que
no quebró, que no rompió. Sin em
bargo, cuando son decisiones de
carácter jurisdiccional, son y deben
ser respuestas institucionales. La po

sición de Claudia Sheinbaum es co

rrecta de no pagar para no afectar
las arcas de la capital, yo la respaldo
y me parece que ella ha hecho todo lo
posible por tener la Ciudad sin deuda
y sin problemas''

Pero también dice que es pru
dente analizar las consecuencias de

incurrir en un desacato jurisdiccional.
"Recuerdo hace unos nueve años

destituyó la Corte al alcalde deVenus
tiano Carranza, y también iban por
mí, por un laudo laboral de 20 años
atrás. Cuando llegué yo se me exigió
el pago, la reinstalación y los salarios
caídos, y tuve que pagarlos aunque
yo decía: 'Yo no los despedí, no fue
en mi función'. Pero la Constitución

señala que en estricto derecho se tie
ne que cumplir las resoluciones que
se emitan por el Poder Judicial''

Y remata con una defensa a Shein

buam: "Siempre hay posibilidades de
acuerdos, pero en este caso yo avalo
y sostengo que sería un exceso que le
afecten en sus derechos políticos de
Claudia Sheinbaum''Se está a tiempo
de cumplir la sentencia, porque tam
bién se verían muy mal los jueces y
los diputados de Morena si permiten
que Sheinbaum desacate un manda
to jurisdiccional. Lo veremos.
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Día Cero

¿Cuál es el estado actual de la Guardia
Nacional? ¿Es parte de la SEDEÑA?
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Una duda que ha ocupado mi aten
ción en fechas recientes es el resol
ver el estatus actual de la Guardia

Nacional. ¿Es parte de la Secretaría de la De
fensa Nacional? O, ¿su mando sigue dividido
entre la Secretaría de Seguridad Pública Ciu
dadana (SSPC) y la SEDEÑA? En este sentido
no debemos olvidar que el debate más pro
fundo en torno a la Guardia Nacional se dio el

8 de agosto de 2023, cuándo el presidente An
drés Manuel LópezObradoranuncióqueemi
tirá un acuerdo para que los 110,000 elemen
tos operativos y 260 cuarteles de la institu
ción, en ese entonces, pasarán al control de la
SEDEÑA. Hagamos una pequeña recapitula
ción de la batalla que libro el presidente y su
bancada en el Congreso durante los meses
de septiembre a noviembre del año pasado.

El anuncio de la incorporación de la Guar
dia Nacional fue realizado en su conferencia

matutina, en la que indicó que esta decisión
se tomaba a razón de que se buscaba evi
tar la corrupción, impedir el manejo políti
co del cuerpo de seguridad y garantizar su
permanencia en el cambio del gobierno. Es
importante indicar que, al momento de esta
declaración, el gobierno de López Obrador
ya había encontrado sus primeros obstácu
los para concretar las iniciativas legislativas
de la bancada de Morena, partido político
del presidente. Del mismo modo, para el
mes de agosto la oposición en el Congreso
anunció una "moratoria constitucional" para
bloquear sus iniciativas. A pesar de esto, el
31 de agosto de 2022 Sergio Gutiérrez Luna,
presidente de la mesa directiva de Morena en
la Cámara de Diputados indicó que recibió la
iniciativa del presidente para que la Guardia
Nacional fuera transferida a la estructura de

la SEDEÑA. La propuesta presentaba la mo^
dificación de la Ley Orgánica de la Adminis
tración Pública Federal, la Ley de la Guardia
Nacional, la Ley Orgánica del Ejército y Fuer
za Aérea Mexicanos, y a la Ley de Ascensos
y Recompensas del Ejército y las Fuerza

Aérea Mexicanos.

La llegada de la propuesta convocó a reu
niones plenarias de las distintas bancadas en
el Congreso, por su parte la alianza "Va por
México? compuesta por el Partido Acción Na
cional (PAN), Partido Revolucionario institu
cional (PRI) y Partido de la Revolución Demo
crática (PRD), se alinearon para presentar un
choque a la iniciativa del presidente. Mien
tras que, en el caso de Morena, esta fuerza
política se reunión con sus aliados del Parti
do delTrabajo y el Partido Verde Ecologista de
México para cabildear los votos necesarios
para pasar la propuesta del Ejecutivo.

En el marco de este debate, las discusio
nes se extendieron hasta la mañana del sá

bado 3 de septiembre, en la Cámara de Dipu
tados, dónde en sesión ordinaria se aprobó
en lo particular las reformas a la Ley de la
Guardia Nacional con 264 votos a favor, 212
en contra y una abstención. Por otra parte,
también los legisladores avalaron con 451
votos a favor, 23 en contra y 1 abstención las
reformas a la Ley de Ascensos y Recompen
sas del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos
del proyecto de decreto. Con lo cual
ambos proyectos fueron turnados al Senado
de la República. La llegada del proyecto de
reforma del presidente al Senado estuvo
acompañada de discusiones en torno a la mi
litarización del país. En un reportaje realizado
para la BBC el periodista Marcos González
Díaz conjunto declaraciones de ONGs inter
nacionales como Amnistía Internacional, y
OSCs, como México Unido Contra la Delin
cuencia (MUCD), sobre el hecho de que este
paquete de reformas implicaba militarizar la
seguridad pública y dotar de más poder a las
Fuerzas Armadas.

En sintonía, a estos eventos, el paquete
legislativo fue recibido el 19 de septiembre
en el Senado y atendido por las comisiones
de Puntos Constitucionales y de Estudios Le
gislativos Segunda. Con lo cual la propuesta
de reforma recibió el aval de 18 senadores
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afines a la propuesta del Ejecutivo, y 10 en
contra de los partidos de oposición. En con
secuencia, dicho dictamen fue enviado a la
Mesa Directiva del Senado para que los 128
senadores discutieran la minuta de cambios

legales y aprobaran la permanencia de las
Fuerzas Armadas en labores de Seguridad
Pública hasta el año 2028. Sin embargo, en la
jornada del 21 de septiembre, al no alcanzar
los votos de la mayoría calificada por parte
de Morena, el entonces líder de está banca
da, Ricardo Monreal, pospuso la votación del
proyecto de reforma. La inercia legislativa
del proyecto se extendió por un par días, y
frente a este contexto el presidente Andrés
Manuel López Obrador externó en su con
ferencia mañanera del 23 de septiembre
que promovería una consulta ciudadana,
la cual sería organizada por la Secretaría de
Gobernación, para consultar a la población
bajo qué secretaría de Estado debía estar la
Guardia Nacional. Sin embargo, dicha acción
del presidente causó controversia entre la
comunidad académica y las Organizaciones
de la Sociedad Civil a razón de que se indi
có el artículo 35 de la Constitución mexicana

precisaba que: "no podrán ser objeto de con
sulta popular (...) la seguridad nacional y la
organización, funcionamiento y disciplina de
la Fuerza Armada permanente. La Suprema
Corte de Justicia de la Nación resolverá, pre
vio a la convocatoria que realice el Congreso
de la Unión, sobre la constitucionalidad de la
materia de la consulta''

En este sentido, la propuesta del presi
dente para realizar la consulta no prospero,
a razón del conflicto político interno que el
Ejecutivo mantenía con el Instituto Nacional
Electoral (INE), y su consejero presidente Lo
renzo Córdova, a los cuales intentó dejar al
margen de la realización de esta. Lo cual fue
objeto de debate al ser la principal institución
que debería tener la responsabilidad de este
acto. Además, el 27 julio la ONUDH México
compartió una carta emitida por expertos in
dependientes que hicieron un llamado al go
bierno mexicano para revertir las reformas
legislativas en materia de la Guardia Nacio
nal, indicando que dichas reformas "consoli
dan la militarización de la seguridad pública
en México y desmantela a la SSPC'.' Con lo
cual, se promovió la idea de que la consulta
ciudadana no prosperaría. Con lo cual,
el presidente dejó de citar el tema en sus
conferencias mañaneras. De esta forma, la

aprobación de la reforma constitucional del
presidente para transferir la Guardia Nacional
a la SEDEÑA pareció detenerse nuevamente.
Hasta que de forma sorpresiva el 5 de octu
bre, en una alianza histórica, con 87 votos a
favor, 40 en contra y cero abstenciones, el Se
nado ratificó la iniciativa de la transferencia

de la institución, la cual en dicha jornada fue
presentada por el Partido Revolucionario Ins
titucional (PRI). Lo cual derivo de un proceso
de negociación de Morena con este partido,
probablemente consecuencia de una serie de
audios que habían afectado la reputación del
Alejandro Moreno, líder del PRI, difundidos
por la gobernadora del estado de Campeche,
Layda Sansores, militante de Morena.

A pesar del triunfo que había tenido la
propuesta del presidente en el Congreso,
aún era necesario que al menos 17 de los 32
congresos estatales de las entidades federa
tivas aceptaran el decreto de permanencia de
las Fuerzas Armadas en labores de seguridad
pública hasta el año 2028. Con lo cual se ini
ció un proceso de presión a los congresos lo
cales, principalmente a los 21 estados que en
ese momento eran gobernados por Morena.

Uno de los primeros en concretar esta
acción fue la Asamblea Legislativa de la
Ciudad de México, la cuál con 42 votos a fa
vor, 22 en contra y una abstención, el Con
greso de la CDMX aprobó el 18 de octubre
el decreto. Y, finalmente, el 30 de octubre la
reforma constitucional de la Ley a la Guar
dia Nacional consiguió la validación de 17
legislaturas estatales para ser publicada en
el Diario Oficial de la Federación (DOF) para
que entrará en vigor. Dicho panorama pre
sentaba el escenario para que la Guardia Na
cional fuera transferida a la estructura orgá
nica de la SEDEÑA, del mismo modo que se
validará la presencia de las Fuerzas Armadas
en labores de Seguridad Pública hasta el año
2028, decreto que se esperaba fuera publica
do a la brevedad en el mes de noviembre en

el DOF Sin embargo, el 15 de noviembre Ro
berto Fraga Jiménez, juez Décimo de Distrito
en Materia Administrativa, concedió la sus
pensión provisional del amparo 1845/2022,
promovido por la OSC Causa en Común,
para impugnar la reforma del 9 de septiem
bre, que transfería a la GN a la SEDEÑA desde
la Secretaría de Seguridad Protección Ciu
dadana (SSPC). Dicho contexto evitó que el
poder Ejecutivo pudiera publicar un decreto
en el DOF en el que se consolidará la trans
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ferencia de la Guardia Nacional a la SEDEÑA.

Sin embargo, reaccionó de forma rápida y el
18 de noviembre se publicó el decreto por el
que se "reforma el Artículo QuintoTransitorio
del Decreto y reforman, adicionan y derogan
diversas disposiciones de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, en
materia de Guardia Nacional, publicado en el
Diario Oficial de la Federación el 26 de mar

zo de 20197 acción que hacía que entrará en
vigor la permanencia de las Fuerzas Armadas
en las calles hasta el año 2028. Con el decreto

del 18 de noviembre, sólo se logra consolidar
la permanencia de las Fuerzas Armadas en las
calles hasta la fecha indicada. Sin embargo, el
traslado de la Guardia Nacional a la SEDEÑA

no logró concretarse. ¿Qué pasará? ¿Intenta
rá el presidente culminar esta labor en lo que
queda a su sexenio? O...¿dejará esta labor a
su sucesor? Una duda sobre la cuál debemos

poner el dedo en el renglón y poner atención,
a razón de que determinará el futuro de la ins
titución en los próximos años.
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Primera parte
Por Valerio Arcary
No fueron tres meses «sin

emoción». Lula tuvo dos tomas de

posesión. El 1 de enero asumió la
presidencia ante una emotiva movilización
que levantó la pancarta «no a la amnistía»
para Bolsonaro. Pero el mandato comenzó a
última hora de la tarde del 8 de enero, cuan
do respondió con firmeza a la semiinsurrec
ción golpista que durante horas convirtió
Brasilia en un escenario de caóticas atroci

dades. La relación política de fuerzas cam
bió a raíz de la victoria electoral y el gobierno
tuvo una previsible «luna de miel». Los me
dios de comunicación burgueses, especial
mente Globo, apoyaron a Lula. El gobierno
es el poder más importante en el diseño de
un régimen presidencialista: los ministros
de los tribunales superiores son un poder
no electo, nombrados por la presidencia y
confirmados por el Senado, y el Congreso
es una instancia donde el poder está frag
mentado por la representación de distintos
intereses de clase. La derrota de Bolsonaro

abrió un nuevo momento más favorable,
por supuesto. La presencia de Lula en la
presidencia, pero al frente de un gobierno
de «frente amplio», con SimoneTebet como
ministra, representación del ala del MDB de
Renán Calheiros y de la familia Barbalho de
Pará, el apoyo de Kassab del PSD e incluso
de la Uniáo Brasil de Antonio Carlos Magal
háes Neto establece límites claros para las
urgentes transformaciones necesarias.

Un nuevo momento en la coyuntura no
equivale a una nueva situación en la lucha de
clases. La relación social de fuerzas aún no

ha cambiado, como podemos observar en
el ambiente dentro de las grandes empresas,
y verificar en las encuestas de opinión. En
las fábricas y en las escuelas, en los barrios
y en las familias, la fractura política perma
nece. En las métricas de las redes sociales,
la adhesión a la izquierda en sentido amplio
incluso ha disminuido un poco. La capaci
dad de movilización de la izquierda es baja.
Aun así, ha habido algunos pequeños pero
alentadores signos de recuperación del es
tado de ánimo, en sectores de vanguardia
o en algunas categorías de los trabajadores
mejor organizados. La más importante fue

la movilización nacional del 9 de enero, ei
día después del intento de golpe en Brasilia,
que en Sao Paulo superó las cincuenta mil

personas en la Avenida Paulista. También el
plenario de la CNTE de los sindicatos de pro
fesores de escuelas públicas, que convocó a
una jornada nacional de huelga para revocar
la reforma de la enseñanza media o la huelga
de los trabajadores del metro de Sao Paulo
por el bono salarial fueron señales de una
nueva disposición de lucha. Pero lo que aún
prevalece es una sensación de alivio por la
derrota de Bolsonaro, y las expectativas en
Lula están intactas pero son bajas. La agonía,
y la sensación de agotamiento acumulada a
lo largo de los años, ha pasado, sin embargo
no se espera mucho. Encuestas recientes de
Ipespe y Datafolha señalan que el gobierno
mantiene sus posiciones: 38% aprueban la
gestión, 29% la desaprueban y 30% conside
ran que el gobierno es regular. O sea, a pesar
del desgaste de Bolsonaro con el escándalo
de la inexplicable apropiación de joyas sau
ditas, la extrema derecha mantiene influencia
sobre un tercio de la población. Esto significa
que la masa de la burguesía, algunos millo
nes de propietarios, y la mayoría de las clases
medias siguen siendo hostiles al gobierno.
El gobierno no avanzó, pero tampoco ha
perdido posiciones. Hubo, sin embargo, fluc
tuaciones en la coyuntura. El gobierno se
fortaleció con la derrota del ensayo golpista
del 8 de enero, pero perdió el «momento de
oportunidad». La respuesta de Lula, todavía
en Araraquara, decidiendo la intervención
federal en la seguridad de Brasilia, exigiendo
la presencia de los gobernadores, incluidos
los bolsonaristas, en una marcha contra los
golpistas al STF, y luego destituyendo al co
mandante del Ejército, fue enérgica. La extre
ma derecha estaba dividida, entre otras cosas
porque Bolsonaro abandonó Brasil a la defen
siva, renunciando a su presencia en la trans
misión del poder una semana antes. Pero no
hubo una convocatoria en cadena nacional

de radio y televisión, ni un llamamiento a la
movilización popularen las calles. La apuesta
por una respuesta «fría», estrictamente, ins
titucional al golpe fue una vacilación grave.
Generó polémica incluso la convocatoria a
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las calles el 9 de enero. Faltó una valoración

lúcida de la máxima gravedad del significado
del levantamiento golpista. Se evitó un com
bate frontal. Las siguientes semanas de ene

ro fueron las mejores del mandato, pero se
desaprovechó parcialmente la oportunidad.
Lo que más pesó posteriormente fue la con
tinuidad de la desaceleración económica que
viene desde finales de 2022.
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Por la espiral
Una vacuna contra las
variantes Covid19

'spaña tieneE!1 ya su prime
¦ ra patente de

vacuna antiCovid, se
llama Bimervax y la Agencia Europea de
Medicamentos (EMA) la recomienda como
vacuna de refuerzo contra el coronavirus.

Este suero ha sido desarrollado por Hi
pra Human Health S.LU con sede en Amer,
España se trata de una empresa tradicional
mente ligada con la investigación farmacéu
tica biotecnológica desde 1954, enfocada a
la prevención de enfermedades, en la salud
animal y humana.

El Comité de Medicamentos Humanos

(CHMP) de la EMA ha recomendado auto
rizar la vacuna Covid19 Bimervax (anterior
mente Covid19 Vaccine HIPRA) como re
fuerzo en personas mayores de 16 años que
han sido vacunadas con una vacuna contra
el coronavirus de ARNm.

Bimervax contiene una proteína produ
cida en el laboratorio que consiste en parte
de la proteína espiga del SARSCoV2 de las
variantes del virus Alfa y Beta.

El CHMP concluyó que se dispone de
datos suficientemente sólidos sobre la cali

dad, la seguridad y la inmunogenicidad de
la vacuna para recomendar su autorización
de comercialización en la UE.

¿Cómo funciona? Cuando una persona
recibe la vacuna, su sistema inmunitario
identificará la proteína combinada en la
vacuna como extraña y producirá defensas
naturales (anticuerpos y células T) contra
ella. Si, más adelante, la persona vacuna
da entra en contacto con el SARSCoV2,
el sistema inmunitario reconocerá la pro

teína espiga del virus y estará preparado
para atacarlo. Los anticuerpos y las células
inmunitarias pueden proteger contra el Co
vid19 trabajando juntos para matar el virus,
evitar su entrada en las células del cuerpo
y destruir las células infectadas. Se admi
nistra una inyección de refuerzo de Bimer
vax en el músculo, generalmente de la par
te superior del brazo, al menos seis meses
después de la última dosis de una vacuna
antiCovid de ARNm.

En el estudio de evaluación participaron
765 adultos que habían completado previa
mente la vacunación primaria con dos dosis
de Comirnaty y que posteriormente recibie
ron una dosis de refuerzo de Bimervax o

Comirnaty. Aunque Bimervax desencadenó
la producción de niveles más bajos de an
ticuerpos contra la cepa original de SARS
CoV2 que Comirnaty, condujo a niveles más
altos de anticuerpos contra las variantes Beta
y Ómicron y niveles comparables contra la
variante Delta. Se proporcionaron datos de
apoyo de un estudio en curso que incluyó
a 36 adolescentes de 16 a 17 años de edad,
con datos de respuesta inmune disponibles
para once de ellos. El estudio encontró que
Bimervax administrado como refuerzo pro
dujo una respuesta inmune adecuada en
estos adolescentes, con una producción de
anticuerpos comparable a la observada en
adultos que recibieron Bimervax.

A COLACIÓN
La Organización Mundial de la Salud

(OMS) analiza levantar la declaración de
pandemia, tras más de tres años de ha
berse activado el protocolo internacional
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más férreo y extenso del que se tenga me
moria con cierres, confinamientos, cua
rentenas, restricciones a las libertades ci
viles, comunicaciones aéreas suspendidas
y fronteras clausuradas.

Nunca antes la Humanidad había expe
rimentado una catástrofe biológica de tal
magnitud al grado de llegar a parar puertos,
industrias, aeropuertos y ciudades enteras.

La pandemia por SARSCoV2 no ha
tenido parangón y todavía se desconoce
el impacto económico y social provocado
porque siguen manejándose cifras esti
madas y hasta datos preliminares sobre el
número de fallecidos. En cierta forma esta

pandemia también ha sido una pandemia
de mentiras.

Ha sido China el último país en abrir sus
fronteras (el pasado 8 de enero) y práctica
mente el mundo ha vuelto a la normalidad,
a tal punto que la mascarilla solo se usa en
algunos países para entrar a las farmacias,
los hospitales y residencias para personas
mayores. En la mayoría se ha dejado, a la

voluntad de las personas, la utilización de la
mascarilla para el transporte público y solo
algunas líneas aéreas las recomiendan a sus
pasajeros para los trayectos más largos.

A la fecha, de acuerdo con datos propor
cionados por la OMS, por coronavirus han
fallecido 6 millones 886 mil 987 personas
en el mundo y se han infectado 761 mil 401
millones 518 personas. Al cierre de marzo,
a nivel internacional, han sido administra
das 13 mil 331 millones 975 mil 343 dosis
de vacunas antiCovid.

Hay quienes creen que ya es tiempo de
dar carpetazo a la pandemia así lo ha sos
tenido el propio Joe Biden; de hecho, el
mandatario norteamericano anunció que el
próximo 11 de mayo su Administración pon
drá fin a todas las declaraciones de emer

gencia en torno al Covid19.Ya inclusive para
viajar, en la mayor parte de los países no es
necesario mostrar ni el certificado antiCovid

como prueba de la vacunación completa, ni
descargarse ningún código QR. La pande
mia tiene las horas contadas...
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Biden: ¿cuatro años más?
Por Martha Aguilar

El presidente Joe Biden anunció de
manera informal que tiene en la
mira presentar su candidatura por

el Partido Demócrata para buscar un segun
do período en la Casa Blanca, hay muchos
pendientes e infinidad de problemas: la fron
tera sur con México es un caos, es la puerta
abierta de inmigrantes ilegales y drogas, la
economía se recupera muy lento, los niveles
de inflación no alcanzan la meta del 2% de la

Reserva Federal, la independencia energética
no se concretó, la guerra en Ucrania va para
largo y el apoyo financiero también, Rusia
no cede y se acerca a China, y las relaciones
con la potencia asiática van de mal en peor
pues se basan en "un macartismo histérico?
a la vez que la DEA acusa a este país de ser el
principal abastecedor de drogas sintéticas de
Estados Unidos. Biden tiene que convencer
que necesita cuatro años más para cumplir
sus metas ¿podrá hacerlo?

Biden dijo que planea presentarse, aun
que de inmediato señaló que aún "no esta
mos preparados para anunciarlo todavía?
todo esto en un intento de postergar el anun
cio formal, quizá por no sentirse cómodo
para contender de una buena vez e iniciar en
forma su campaña o tal vez en espera que
pase un poco la marejada que provocóTrump
y sus asuntos legales enredados ya en la
campaña política republicana. Los índices de
aprobación del mandatario no son muy bue

nos pues no alcanzan el 50%, en un sondeo
realizado por CNN en marzo pasado arrojo
que un 42% del electorado apoya al presi
dente, mientras que un 57% lo desaprueba.
En cuanto a su desempeño en los temas más
importantes resulta que 35% lo apoya en sus
políticas de inmigración, el 37% lo respalda
en materia económica, sobre la política de ar
mas el 37% lo respalda, en seguridad nacio
nal 44% y en cuanto a la relación con China
un 40% está de acuerdo con su posición, y en
política ambiental la cual es la joya de la pre
sidencia de Biden, aquí un 46% lo apoya (un
índice superior a su aprobación en general)
mientras que el 52% lo desaprueba.

Sobre temas personales, muchos pien
san (67%) que el presidente ya no tiene la
suficiente agudeza y capacidad para des

empeñar el primer cargo otra vez, otros se
ñalan que no les da confianza (65%), que no
es honesto (54%) y que no se preocupa por
la gente común como los electores (54%) y
otros más opinan que no puede trabajar efi
cazmente con el Congreso (51%) el cual está
dominado por los republicanos.

Con estos índices tan bajos de aproba
ción y aún con varias promesas de campaña
pendientes, Biden da señales de encaminar
se a formalizar su candidatura, durante la
campaña tiene que convencer al electorado
que va a necesitar un segundo mandato para
concretar lo que no pudo hacer en sus pri
meros cuatro años de gobierno. Uno de los
temas importantes es el fiscal, en su discurso

sobre el Estado de la Nación en enero pasa
do, dijo que se había reducido el déficit en 1.7
billones de dólares, sin embargo, los republi
canos le reclaman "el cheque en blanco" que
le extiende a Ucrania al concederle un apoyo
financiero sin control alguno y el peso que
ello significa para los contribuyentes esta
dounidenses. De ahí que varios republicanos
reclamaron terminar con este tipo de ayuda
al gobierno de Zelensky, y dirigir ese dinero a
tratar de asegurar la frontera sur con México.

El control de armas es otro tema canden

te pues el presidente no ha logrado concretar
una política bipartidista de control de armas
con "dientes" para hacer más difícil al ciuda
dano común el comprar armas ya sea en lí
nea o en tiendas físicas. Hasta ahora, el presi
dente emitió una orden ejecutiva para refor
zar la comprobación de antecedentes de los
compradores de armas, aplicar las leyes de
alerta aprobadas en 19 estados, así como im
pedir la venta de armas a personas conside
radas como peligrosas. El apoyo bipartidista
en este tema queda pendiente, y también el
asunto del control de las armas de asalto.

La política de puertas abiertas es una
medida que no tiene contento a nadie en los
Estados Unidos, la mayoría de los electores
señala que esta medida generó un gran caos
en la frontera con México. Para tratar de de

tener el enorme flujo de ¡legales, el gobierno
de Biden endureció las políticas y estableció
que los solicitantes de asilo deben hacerlo
en sus países de origen, en línea, y esperar
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el resultado final sin viajar inútilmente hasta
la frontera de Estados Unidos. Las personas
que viajen de esta manera y que crucen de

manera ilegal perderán el derecho de solici
tar el asilo en el vecino país. Gracias a esta
medida, la administración Biden señaló que
la migración ilícita de Nicaragua, Haití, Vene
zuela y Cuba descendió en un 97%, no obs
tante, siguen llegando en caravanas.

En materia energética las cosas se pusie
ron difíciles después de que los países de la
OPEP se alinearon con Rusia luego de tomar
la decisión de reducir en dos millones de ba

rriles diarios la producción mundial de cru
do. La Casa Blanca aumentó su producción
en 500 mil barriles diarios a fin de mantener

los precios bajos en el mercado petrolero.
Aun así, la inflación llegó a 9.1% en junio
de 2022, para este año 2023 se registró en
febrero un índice inflacionario de 6.4% una

cifra más baja pero aún lejos de la meta es
tablecida por la Reserva Federal de Estados
Unidos que es de 2%.

Y contra lo que se esperaba con las san
ciones económicas y energéticas a Rusia por
la invasión a Ucrania, resulta que el Kremlin
está más que feliz pues junto con Arabia
Saudita lidera el mercado mundial de crudo.

Además, Rusia obtiene ingresos bastante
buenos por los elevados precios del petróleo
y con el abastecimiento de gas a Europa pues
no sufrió la gran cosa, a! contrario, Moscú si
gue colocando toda su producción de crudo
en el mercado internacional. Lo que es peor,
con el incremento de la producción de cru
do, Biden dio marcha atrás a algunas órde
nes ejecutivas contra el petróleo nacional lo
que entró en contradicción con sus promesas
de campaña sobre eliminar poco a poco las
industrias del petróleo, gas y carbón en este
país. Un verdadero tiro en el pie.

Otro de los temas que preocupa al elec

torado es la mala relación con China, las fric
ciones aumentaron por las posiciones encon
tradas sobre la soberanía deTaiwán, a quien
China considera como parte de "su territorio?
y por el control en el mar de China Meridio
nal; además existe una guerra comercial en
tre ambas naciones lo que condujo a Estados
Unidos a imponer vetos a empresas chinas
como Huawei y más reciente conTikTok, bajo
el pretexto de que hay intenciones de espio
naje de estas empresas. El tema de los glo
bos chinos volando sobre territorio estadou

nidense fue la gota que derramó el vaso, el
canciller chino Qin Gang advirtió al gobierno
de Biden que, si "Estados Unidos continúa
por la mala vía y no frena, nada podrá im
pedir el descarrilamiento" de las relaciones
entre las dos potencias. Qin agregó que las
relaciones deben basarse en amistad "e inte

reses comunes y (no en esta) especie de neo
macartismo histéricoVY si a esto se le agre
gan las acusaciones de la DEA de que China
es el principal abastecedor de drogas sintéti
cas para Estados Unidos, pues ya estuvo que
las relaciones ya tocaron su punto más bajo.
Hunter Biden, su computadora y sus nego
cios con empresas chinas, es un tema muy
personal que persigue y salpica al presidente
Biden, por más que se esté llevando la in
vestigación en absoluto sigilo. También está
el asunto de los documentos clasificados

encontrados tanto en su residencia como en

las oficinas privadas del presidente, sin im
portar que estos documentos pertenecen a
la administración Obama, cuando Biden era
vicepresidente. Los dos asuntos se investi
gan con mucho cuidado para no maltratar a
la figura presidencial. Hay muchos pendien
tes, muchas promesas hechas en la campaña
anterior que siguen sin cumplir, eso lo sabe
muy bien el electorado y no le gusta, ¿hay
oportunidad para Biden? Pues no se sabe,
pero hasta ahora él yTrump es lo que hay.
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Chile para México III
Por Xóchitl Patricia Campos López

Durante estos días se ha enraizado

el debate respecto del tipo de ré
gimen que está configurándose en

México. El círculo rojo no deja de insistir que
el populismo autoritario se instaura desde
ya, que la incipiente democracia mexicana
ha fracasado debido al Lopezobradorismo.
No es así, o, por lo menos, es necesario decir
que la crisis de la democracia delegativa re
sulta interna y no sólo coyuntural o externa.

Las democracias delegativas presentan
límites antropológicos propios, derivados
de la cultura ibérica que las define y de la
dialéctica entre las bases sociales, la oligar
quía y los grupos liberales. Aunque no se re
conoce la importancia de su consolidación,
la ausencia del Estado genera un vacío de
autoridad que provoca una vulnerabilidad
comunitaria, una precarización de toda la
sociedad. Escalante Gonzalbo considera

que existe una forma de corporativismo
singular y pegajoso que determina a los
latinoamericanos como muéganos, grupos
sociales donde predomina el colectivismo y
mutualismo; aunque sin ninguna considera
ción y obediencia corporal al Estado.

En la forma normal el muégano mexi
cano simplemente describe la resistencia y
acracia de la sociedad mexicana a la autori

dad, en su forma más grave, esta condición
implica lo que Federico Campbell denomi
nó "sicilianización'/ es decir, el arreglo ma
ñoso y corrupto del orden social. En ambas
situaciones, el orden estatal no termina por
imponerse y el control político depende de
las facciones.

¿Existe alguna salida para esta situa
ción?, ¿Puede generarse una situación de
mayor control o nacimiento del Estado, o, al
menos, un orden menos agresivo?

Al parecer la situación óptima ha sido la
modernidad conservadora de Chile, y en al
gunos casos España, aunque el caso chileno
parece más exitoso. Chile es el ejemplo de la
modernidad conservadora, lo que se tradu
ce como el domino político de la oligarquía
clero, militares, colonia española, hacenda
dos, grupos de la ultraderecha, etc. que se

han impuesto a los movimientos sociales,
las clases medias progresistas y las elites

financieras intemacionalistas.

Para el caso chileno, la oligarquía pre
sume de haber generado el orden más es
table gracias a sus valores y nacionalismo
católico. Incluso de generar un contacto
con el capital financiero exterior de una
forma responsable y ética. La dictadura p¡
nochetista, con todo su autoritarismo, tuvo
que mostrarse institucional y responsable
para recuperar la inversión y confianza del
extranjero. A diferencia del franquismo que
optó inicialmente por la autarquía y some
ter a la sociedad española también con la
carestía, el pinochetismo decidió transfor
marse en el campo experimental del neo
liberalismo y guardar el régimen impuesto
por Estados Unidos de conducirse hacia
una forma liberal en lo económico. Mien

tras Franco tuvo que esperar hasta que Eis
enhower decidiera cambiar la política occi
dental respecto de España, Pinochet tomó
la recomendación firme de los "Chicago
Boys" y se obligó a las instituciones para
funcionar del mejor modo.

La disciplina capitalista que guardó Chile
permitió que el Estado ganara en institucio
nalización y control frente a la sociedad. Las
medidas políticas y económicas se llevaron
a cabo de forma lenta y no en la manera di
námica y accidentada que se hizo en otros
países durante la década de los noventa del
siglo pasado, principalmente México. Chi
le evitó las medidas de ajuste que en otros
casos significaron un Shock, una cirugía a
corazón abierto sin anestesia y, sobre todo, a
diferencia de México o Argentina, Chile evitó
la corrupción a gran escala. La dictadura chí
lena impuso un orden político que fue con
vincente para la oligarquía e incluso para los
neoliberales. Arturo FontaineTalavera descri

be ese formato de transición política y econó
mica como Modernidad Conservadora.

¿Puede esa modernidad conservadora
implantarse en México?

Hay diferentes rutas de las derechas
católicas en el mundo. Octavio Rodríguez
Araujo destaca en su obra las distintas for
mas en que partidos, coaliciones electorales

y diferentes formas de colaboracionismo,
distinguen a los grupos clerofascistas. En
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Iberoamérica puede establecerse una taxo
nomía en ese sentido. Para el caso mexica

no resulta indiscutible el amplio caudal de
legitimidad que alcanzó el anticlericalismo.
Por tal razón, la convivencia con el nacio
nalismo católico ha pasado por el ciclo de
la confrontacióninfiltracióncolaboración.

Aunque en el 2000 la derecha mexicana se
alzó con el poder, también es cierto que le
resultó imposible gobernar. Es decir, se hizo
necesario mantener el modus vivendi que
había desarrollado en el pasado con el na
cionalismo revolucionario.

El nacionalismo mexicano se hizo anticle

rical, populista y revolucionario; por estricta
necesidad de supervivencia. Frente a las im
posibilidades técnicas y operativas de su mo
delo de nación, ha tenido que convivir y pac
tar con el nacionalismo católico hispanista. El
punto de equilibrio logrado, desafortunada
mente, detiene las posibilidades de moder
nización, progreso y desarrollo económico.
El nacionalismo católico y el nacionalismo
revolucionario confirman la ¡dea de Bertrand

Badie y Guy Hermet respecto a la lucha eter
na de los países latinoamericanos por salir de
la Edad Media. Conflicto que los encierra en
un síndrome de Peter Pan o Axolote.

Los casos más exitosos de nacionalismo

católico se representan particularmente en
Chile, con un comprometido análisis en el
caso de Costa Rica y, dentro de México, la
región del Bajío (Querétaro, Aguascalientes,
Guanajuato, Nuevo León y Jalisco); pero, no
todos los países pueden tener las caracterís
ticas que idealmente propone el hispanismo

católico (Estado de bienestar para las oligar
quías criollas, monopolio católico religioso y
extremo conservadurismo casticista). En el
caso chileno se encuentra el Modelo Habs

burgo (Wiarda) con mayor funcionalidad de
la región latinoamericana, con movimientos
sociales destruidos o debilitados al extremo,
una fuerte presencia española que gobierna
desde la metrópoli ibérica. La convivencia
con los neoliberales se generó de una ma
nera parsimoniosa y cómoda para las po
tencias geopolíticas. México ha sido un caso
complicado para el nacionalismo católico
desde el momento mismo de la indepen
dencia. Los grupos mestizos e indígenas han
conseguido formarse también como bloque
hegemónico bajo ciertas circunstancias de
resistencia, anarquía y revolución. A últimas
fechas, el nacionalismo católico se decanta
por el neoliberalismo, pero todo depende de
sus conveniencias. Ha convivido con el po
pulismo durante el régimen de la revolución
mexicana y sus dividendos fueron amplios.

El Modelo Habsburgo ha sido derrotado
en México, al menos, en tres ocasiones his
tóricas (Iturbide, Maximiliano y Guerra Cris
tera), pero finalmente sobrevive mediante
los pactos de hegemonía con el PRI y con el
apoyo de los Estados Unidos.

El modelo chileno no se puede aplicar
completamente en México, pero se ha se
guido como pulsión de las élites financieras
y las oligarquías conservadoras. El Modelo
Habsburgo sobreviviría en México convi
viendo moderadamente con el sistema po
pulista y corporativista.
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La mañanera
no se toca

"No te pago para golpearme" era la frase
que durante sexenios recibían los medios
mexicanos cuando osaban "treparse a las
barbas" del gobierno en turno que, durante
sexenios derrochó cantidades millonarias

para tener controlada a la prensa. Tan solo
el gobierno de Peña Nieto reportó 2000
millones de dólares en "gastos de publicidad",
esto, sin contar con los sobres amarillos,
cheques por complemento, asignaciones
especiales y otros. Comparativamente,
el gasto por la transacción de Iberdrola
de la que tanto se queja la oposición por
el dispendio en "chatarra", será de 6000
millones también en dólares según el centro
de análisis FUNDAR.

Este gobierno no solamente les ha
quitado dinero, sino también audiencias
y los ha expuesto a través del ejercicio
de comunicación presidencial llamado
"Mañaneras". De nuevo los ataques por la
derecha encabezados por la señora Dresser
(principal beneficiaría económica de
gobiernos anteriores), sigue, como desde
principios de sexenio intentando acallar
la voz matutina del presidente; tanto

empresas, políticos como "comunicadores"
e "intelectuales" han sido expuestos en sus
prácticas de extorsión, fraude y corrupción.
Ahora, sin embargo, también aluden a

que "nadie ve las mañaneras", ¿de verdad?,
sería interesante ver ¡por qué entonces,
Carlos Alazraki (creador de las más sucias
mentiras y golpeteos contra el gobierno),
cobra derechos de autor por la retransmisión
de la misma? (cuyo carácter presidencial es
libre de derechos); ¿por qué periódicos como
el Reforma, Milenio y otros, ofrecen en sus
portales la transmisión incluyendo su propia
publicidad y cobrando por ello? Tan solo
estos datos contradicen sus propios alegatos.
La voz ya no es la de los medios

hegemónicos, sino la de primera mano que
ofrece día con día el presidente sin distingo
de clase o ser medios privilegiados. Puedo
decir de primera mano que cualquier medio,
previa acreditación puede tener acceso a la
misma y hablar libremente SIN LÍNEA y con
total respeto.
Más que quitar las mañaneras, quien quede

como sucesor o sucesora debería continuar

este valiosísimo ejercicio de comunicación.
Entiéndanlo, las mañaneras no se tocan.
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Se hace camino
al patrullar

A menos que una persona tenga
"un pasón", evita provocar a la actual y
actuante Policía de la CDMX, así se trate
de robarse una camioneta como lo hizo el

vecino al que atraparon a la media hora
en la alcaldía Magdalena Contreras.
Los resultados locales hicieron

atractiva a la capital nacional para
realizar aquí la primera Reunión
Regional de la Zona Centro. En la
práctica ya hay evidencia colaborativa
en la eliminación de fronteras entre

seis estados: CDMX, Estado de México,
Morelos, Puebla, Tlaxcala e Hidalgo.
Antes, los policías los dejaban

de perseguir entre una entidad y
otra por la falta del famoso oficio de
colaboración. Los pillos se refugiaban
en alguna entidad vecina en donde la
burocracia, contaminada por corrupción
o indolencia, diluía las probabilidades de
captura.
Tres ejemplos que este año

demuestran efectividad de esta

transformación.

En Alvaro Obregón fueron detenidos

integrantes de un grupo del crimen
organizado en una persecución que
inició en el Edomex; en Hidalgo
atraparon a uno de los líderes de
una banda que opera en la alcaldía
Cuauhtémoc, y en Michoacán capturaron
a uno de los involucrados en el ataque al
periodista Ciro Gómez Leyva.
Dos cifras reveladas por el titular de la

SSC, Ornar García Harfuch: 90 operativos
con 120 detenidos en coordinación con

los otros cinco estados, como indicativo
de un modelo expuesto por la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, con el
respaldo de la Secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, y la voluntad operativa de las
y los gobernadores.
Acuerdos de ayer: combate a la

extorsión conocida como gota a gota, y
extensión de las buenas prácticas, entre
ellas la app de Hidalgo contra la violencia
de género.
En favor de la seguridad, diría

Serrat, se hace camino al patrullar... sin
fronteras ni blindajes que nos aislen de
la comunidad.

Fecha: 12/04/2023

Página: 4

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Políticas

Altavoz

Salvador Guerrero

Costo: 11,944

Página 188 de 196 Índice



Quieren desaparecer
la mañanera

Es claro que quienes están en contra
de Andrés Manuel López Obrador,
les molesta que él hable, que él se
comunique con el pueblo, que él informe
y que él se defienda de la guerra sucia que
hay en su contra.
Las mañaneras son ese espacio donde

el presidente puede defenderse, informar,
contrastar información y emprender
debates sobre la vida pública de México.
Para los de oposición, esas mañaneras

son un show, y un lugar donde López
Obrador "genera odio". La verdad es
que no queda claro si no comprenden lo
significativo que es para la sociedad tener
estos ejercicios de comunicación, o si las
critican porque tienen que criticar todo lo
que tenga que ver con AMLO.
La cuestión es que, en días pasados,

Denise Dresser, en un programa de radio
con Carmen Aristegui, afirmó que para
que en México haya "concordia" entre los
distintitos grupos políticos, era necesario
que se eliminaran las mañaneras.
A esta declaración de Dresser, que es

considerada por muchos una lideresa

de la oposición, le siguió una campaña
en redes sociales, con personajes
considerados de derecha que pedían que
se eliminaran las conferencias de prensa
mañaneras.

Es claro que éstas no se eliminarán, sin
embargo, estas actitudes de los "analistas"
de buscar censurar al presidente López
Obrador, los muestra de cuerpo entero.
Las mañaneras cambiaron muchas

cosas en México: la gente ahora está más
informada, más interesada en los temas
políticos y sociales del país, más analítica
y crítica hacia todo. Y estas cuestiones han
generado una transformación profunda
en muchos aspectos.
Y eso, en realidad, es lo que les molesta

a los de oposición y a sus voceros en los
medios.

La mañanera no se toca. Tocarla es ir

en contra de la libertad de expresión, y es
claro que esos que se dicen "defensores" de
ésta, y que piden cancelar la mañanera, en
realidad son unos hipócritas que sólo están
preocupados porque cada vez menos gente
les hace caso. Sí, ya casi no los toman en
cuenta. Y por eso están fúricos.
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Junio

Amenos de dos meses para
que se abralaconvocatoriay se
inscriban las "corcholatas capi
talinas" que participarán en la
encuesta para elegir al próximo
candidato a la Jefatura de la Ciu

dad de México en donde ya Mo
rena tiene la certeza que ganará
en la CDMX.

Según refiere Sebastián Ra
mírez, líder del partido guinda
capitalino, ante las señales que
está dando la casi extinta alianza

"Va por México", integrada por
PRI, PAN y PRD, es muy proba
ble que ésta quede hecha polvo
antes del 2024, pues hay dos as
pirantes ampliamente señalados
por diputados, senadores y hasta
líderes vecinales que curiosa
mente el IECM no ha investigado
pese a que existen denuncias ya
están realizando proselitismo.

El alcalde de Benito Juárez,
Santiago Taboada, con sus bardas
en todas las alcaldías y, el alcalde
de Cuajimalpa, Adrián Rubalca
va, quien se la ha pasado de en

trevista en entrevista, sin contar
con la publicidad en camiones y
espectaculares en las principa
les avenidas de la CDMX, dan el
mensaje que nadie está dispuesto
a ceder su lugar y es probable que
la alianza se reduzca a PANPRD

o PRIPRD.

Y los diputados del Congre
so recibieron a Sandra Vivanco,
titular de la Defensoría Pública

Ciudadana de Procesos Demo
cráticos del Tribunal Electoral de

la CDMX, quien argumentó su
solicitud de ratificación al cargo
que ocupa desde hace 4 años.

En sus consideraciones, la
funcionaría recordó que el 14 de
mayo de 2019 se le nombró en el
Congreso como titular, siendo la
primera mujer al frente de ésta y
durante su encargo al frente de
esta institución, se han atendido
a 3,741 personas con servicios de
asesoría, defensa y orientación; y
que su personal ha recibido capa
citación constante para ofrecer
atención de calidad.
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Pinocho y "El
honrado Vicente"

PANISTAS PIDEN A SU COMITE EJECUTIVO EX

PULSAR A TABOADA Y VON ROHERICH...

Una de dos: la exigencia es sincera y con vergüenza o
quieren evitar una mayor quemada política antes de las
elecciones de 2023 y 2024.
La Cofepris con Peña dio 63 permisos a Fox para co
mercializar cannabis, éste lo niega y llama "Pino
cho" a AMLO.

Vicentoloache (o ¡Marihuanol!) vendría siendo en el cuento
de Cario Collodi "el honrado Juan", un zorro fanfarrón y es
tafador antropomórfico con apariencia humana, que roba
sus monedas al muñeco de madera y lo vende aun circo, pe 
ro por su maldad terminadiscapacitado igual que Quesada
por tanto té de toloache con Prozac y la verde, en este ca
so a él le crecen orejas de burro y nariz por mentiroso nie
ga sus franquicias Paradise con logotipo yerbero y sus nexos
con Palazuelos y así deambula en su rancho leonés de San
Vicente del Pasón (digo San Francisco del Rincón), queján
dose hasta de que Rosalía va a dar un concierto gratuito en
el Zócalo capitalino, porque de todo contra la 4T protesta el
émulo de Elyerberito moderno, de Celia Cruz.

El PRI advierte que si Morena gana el Edomex, és
te se convertirá en un lugar lleno de asaltos e inse
guridad.
Es un chiste trágico que se cuenta solo, luego de casi 100
años de priísmo con lo mismo, haciendo a esa entidad lí
der en esos rubros,

AMLO analiza declarar el fin de la pandemia Covid19,
Como decía el beisbolista Yogi Berra, "esto no se acaba
hasta que se acaba" y no porque EU lo haya hecho, acá
también. Sería mejor esperar un poco más, según el re
porte semanal de contagios y fallecimientos.
Granados Roldán publicó en su libro Viaje a la me
moria que él recopiló Instrucciones para vivir en
México, de Ibargüengoitia, y que Sheridan lo firmó.
Lo dice Otto, exgobernador hidrocálido y exfuncionario
salinista, y revela otra transa de Memito, uno de los oc
tavitos de plana (el de las 8 columnas siempre fue Paz).
LópezDóriga dijo que el himno del AIFA es "casi fas
cista".

Más fascista es el que defendiendo a ídems, posee depar
tamentazo con vista al Lago y al Castillo de Chapuitepec,
entre otros bienes.
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Teléfonos
descompuestos
MALOS SERVIDORES PUBLICOS

Se ha intensificado de manera impac
tante, el de que, las oficinas públicas
para nada atienden llamadas de los
usuarios.

Es evidente el desprecio guber
namental a cualquier peticionario;
personas carentes de educación son
quienes maltratan, ofenden y dejan
con la "boca abierta" a los ciudada

nos. Su actitud arrogante y déspota es
una práctica sistemática; no hay ámbi
to público donde no se menosprecie al
poblador, por igual una secretaría de
estado, una alcaldía de la CDMX y no
se diga los juzgados, donde la prepo
tencia y la humillación a los particula
res, se vive todos los días.
Volviendo al tema telefónico, las

diversas dependencias señalan sus
números de contacto, mismos que evi
dentemente no contestan, solo suenan
y suenan; la burocracia es uno de los
grandes males de México que, unida
a la mala educación se vuelve una ver

dadera hecatombe que al parecer no
da tregua.
Lo elemental es que quien atien

da al público, deba pasar por un cur
so que le permita mantener principios
éticos, psicológicos y de relaciones
personales. Lamentablemente infini
dad de secretarias y en general servi
dores públicos no están capacitados
para desempeñar su trabajo como de
bieran y el pueblo penosamente no
cuentan con los instrumentos de de

fensa necesarios.

Los malos tratos provienen de toda
la esfera gubernamental, sin impor
tar la orientación ideológica que man
tengan, lo mismo son nefastos los del
PRI, que los del PRD, PAN, MORENA,
etc.; todos son incapaces de dar o tener
un mínimo de consideraciones para
aquellos que se ven obligados a buscar
información o encontrar soluciones a

sus conflictos.

La gran desgracia de México sigue
siendo, entre otras, el despotismo bu
rocrático y la arrogancia de los mal
llamados servidores públicos.
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¿De cuándo
acá?

L@S SERVIDORES DEBEN SERVIR
AL PÚBLICO

Hace días se incendió un predio en
Buenavista (alcaldía Cuauhtémoc),
donde fallecieron 2 personas.

Misma que gobierna la administra
dora peor calificada en las 16 que con
forman la CDMX, Sandra Cuevas quien
habría acudido al lugar del incidente
para aprovecharse de la situación gra
bando un video donde decía que los
ocupantes del predio siniestrado eran
simpatizantes de Morena y que se ha
brían robado o invadido una vivienda

que no les pertenecía.
Misma situación ocurrió, el 1ro de

abril cuando fue vista en la Feria del

Caballo, junto con sus golpeadores que
mandó agredir a las personas que bai
laban en el Kiosco Morisco, fue abu
cheada por el público, oportunidad que
no desaprovechó nuevamente para ha
cer algo similar.

Habitantes del predio incendiado le

reclamaron a Cuevas el acto de aprove
charse de la situación, en vez de brin
darles el apoyo.

Los ánimos se calentaron por la fal
ta de empatia de Cuevas ante la situa
ción que estaba pasando, a lo que los
habitantes del predio la confrontaron,
acto que molestaría a Cuevas condicio
nándoles la ayuda.

Y esta no es la primera vez que con
diciona a los habitantes de un predio
para brindarles los servicios de remo
delación y mantenimiento a sus vi
viendas, tal es el caso de la unidad
habitacional mejor conocida como La
Fortaleza en la cual en una junta veci
nal amenazó a los habitantes del pre
dio diciéndoles que si permitían entrar
otros partidos políticos que no fueran
por los que ella participó, no les iba a
brindar ningún servicio.

La pregunta es ¿cómo un servidor
público puede poner por encima de su
trabajo la simpatización de los habitan
tes por un partido diferente al suyo? El
servicio público está precisamente pa
ra eso, para servir a los habitantes sin
importar a qué santo le recen, a qué
equipo le vayan o de qué salsa pidan
sus chilaquiles.

También deberíamos estar hacien

do la pregunta ¿cómo es que Cuevas se
hizo millonaria al entrar a la alcaldía?

Presume constantemente lujos como
bolsas de más de 100 mil pesos y aún no
hay procedimiento por enriquecimien
to ilícito, habría que checar su 3 de 3 y
ver qué de nuevo hay.
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Del Moral,
candidato de las
sillas vacías

Poco aliéntala campaña de Alejandra del
Moral cuando su campaña de proselitismo
se caracteriza por las sillas vacías, que no
logra llenar donde se presenta, aparte de
los mensajes insustanciales que transmite
esperando que le lluevan votos el día de las
elecciones.

Como fiel creyente en Semana Santa,
dejó de realizar visitas a los municipios
y como alternativa, lanzó boletines
de risa que parecen plegarias más que
planteamientos.
Con sillas vacías intenta convencer a

los ausentes que ella es la mejor. "¡Vamos
ganando!", grita en cada lugar. Y sin más
sustento se autonombra como la única con

posibilidades de gobernar.
En Cuautitlán IzcaLli, donde inició a

la mediano che del domingo y el primer
minuto del lunes pasado, el deportivo
donde dio el banderazo de arranque
se llenó con "invitados" de distintos

rumbos de la entidad, además de la
Ciudad de México, donde hizo acto de
presencia un contingente de la alcaldesa

de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, que nada
tenía que hacer en el lugar.
Al día siguiente, en Acolman, ya

ventilaba a los cuatro vientos "la notoria

ventaja que ya se nota", pero sus arengas
triunfalistas la escucharon sillas vacías.

En el siguiente acto, en Ecatepec, fue
notorio que la fuerza política la tiene el
alcalde Fernando Vilchis, obligando a
los coordinadores de Del Moral ajalar
contingentes de Antorcha, transportistas
y grupos minoritarios que no alcanzaron a
llenarlas sillas.

El maestro de ceremonias, con prontitud
y vehemencia gritaba desde el templete
improvisado. "¡Vengan, vengan siéntense,
aquí hay muchos lugares vacíos!", pero no
lograron su cometido.
Una buena reserva de lugares se

quedaron sin llenar, especialmente los que
estaban a un lado de la zona de prensa, la
que, por cierto, se ve ausente de atención
por parte del equipo que encabeza Daniel
Cruz, de quien hablan muy, pero muy mal,
calificándolo de boletinero, endosándole la
mala comunicación a la candidata.
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Coahuila, el PRI sin
oponente visible

Las campañas ya arrancaron en Coahuila y
con ello las encuestas, los eventos y los seña
lamientos. En una justa electoral en la queel

ganador se ve a la distancia y que pareciera que si
no tropieza, el triunfo; está asegurado, los candida
tos de Morena, PT y PVEM apuestan por el contras
te, la confrontación y las descalificaciones.

Auna semana de haber empezado su campaña,
Manolo Jiménez, transita, hasta el momento, sin
contratiempos y sin oponentes verdaderamente
visibles que pudieran complicarle las próximas se
manas, Y és que las campañas de sus oponentes
están plagadas de descalificaciones, ataques y luga
res comunes que no están logrando empatizar con
el electorado.

Es de todos sabido que en Coahuila el PRI tiene
una amplia fortaleza territorial alimentada duran
te sexenios, que siempre ha respondido a las nece
sidades de su partido, algunos de los mejores
operadores que tiene el partido se forjaron precisa
mente en esta cancha que, en el 2023, pudiera con
vertirse en uno de los últimos territorios en el que
el revolucionario institucional tiene presencia.

Fuerza, masividad y algarabía son algunas de
las características que está teniéndola campaña de
Manolo Jiménez, quien contrasta con su tono fres
co y juvenil, el discurso frontal y descalificador de
sus oponentes.

Hasta el momento no se ve manera en que, Ar
mando Guadiana, candidato de Morena o Ricardo

Mejía, candidato del PT, puedan ser competitivos.

El desgaste al que se sometieron previo al proceso
electoral resultó en el aniquilamiento de sus posi
bilidades, ninguno de los dos encontró sitio en el
ánimo de la ciudadanía. La confrontación interna

los condenó al olvido y enel caso de Guadiana, muy
seguramente a su segundo descalabro al contender
por la gubernatura del Estado.

Por su parte, el priismo de Coahuila está logran
do algo que en mucho tiempo no se veía en ese
partido, una campaña que desde el principio lucie
ra no sólo competitiva sino exitosa. La fórmula es
una buena selección del candidato, respecto a las
preferencias de la militancia, comunicación fresca
y operación territorial fuerte.

Ya lo he dicho en otras ocasiones, las campañas
políticas son la perfecta suma entre el correcto ma
nejo de la comunicación y un engranaje eficiente
de la operación territorial. Quienes afirman que
con sólo una de estas características es posible ga
nar, fijan su argumento en excepciones que confir
man la regla.

En Coahuila el PRI lo está logrando, pero es muy
importante que no se confíen, pues en el pasado
reciente hemos visto tropezar a candidatas y can
didatos que sentían ganada la elección y que al pa
so de las semanas se desmadejaron hasta los
terceros lugares.

Hoy, Manolo Jiménez no tiene un oponente vi
sible y competitivo, será tarea de su equipo más
cercano mantenerse así, sus adversarios tienen
mucha tarea por hacer, pues la promesa de sacar al
PRI de Coahuila les es una misión imposible de
cumplir.»
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Peligrosa divergencia
En las Reuniones de Primavera del Fondo Moneta

rio Internacional y el Banco Mundial, las preocu
paciones se han decantado hacia las economías más
pobres.

Ayer, en la conversación que sostuvo la capitana
del FMI, Kristalina Georgieva, con el presidente del
Banco Mundial, David Malpass, quedó claro que al
Fondo le preocupa lo que la pandemia y la crisis eco
nómica global están dejando en términos de diferen
cias entre economías.

Georgieva señaló que la lenta recuperación de la
economía global traerá retos para las naciones con me
nos recursos y aunque se espera que las emergentes
muestren un crecimiento fuerte, en los países más po
bres el avance será mucho más lento, lo que incrementa
rá la brecha y marginarión.

Por su parte, Malpass advirtió que los capitales se
están saliendo de esas economías pobres, situación que
agrava las cosas pues merman las oportunidades para los
pequeños negocios.

Entre otras preocupaciones expuestas en el foro, des
taca el incremento que se está experimentando en ali
mentos a nivel mundial, que también contribuye a hacer
más grande las brecha entre los países ricos, los emer
gentes y los más desfavorecidos.

RAÚL TORNEL
Y CRUZ...

Es el nuevo presidente
de Entidad Mexicana
de Acreditación (ema)
para 20232025, que
acredita a organismos
de verificación, eva
luación, certificación
y laboratorios. Deberá
fortalecer la relación

con gobierno e IP pa ji
ra el cumplimiento de
las normas.

Primer
seminario

La recién fundada Confede
ración de Asociaciones de
Intermediarios Financieros
Especializados (CAIFE) ya
esta trabajando duro para
unir iniciativas de las diver
sas instituciones a las que
representa y lograr mejores
condiciones para el sector.

Como parte de sus pri
meras presentaciones pú
blicas, el organismo que
comanda Enrique Pres
burger, también capitán
de la Asociación de Socie
dades Financieras de Obje
to Múltiple (Asofom), pre
para su primer seminario,
el cual se llevará a cabo el
19 de abril en el Senado de
la República.

El evento, titulado "El

papel central del financia
miento especializado para
la inclusión financiera en
México", tocará las princi
pales preocupaciones y ob
jetivos de la recién fundada
Confederación.

La CAIFE reúne a So
fomes, Sofipos, platafor
mas de fondeo colectivo,
arrendadoras, empresas
de factoraje, fibras y unio
nes de crédito, entre otras,
que atienden a un segmen
to que busca opciones de
financiamiento diferentes
a las ofrecidas por la ban
ca, sector que ha tenido un
importante crecimiento en
los últimos años.

Entre los retos que tie
ne la Confederación están
los temas regulatorios en
tre los diversos negocios
de intermediación, la tran

sición digital y la apertura
de espacios para los dife
rentes segmentos.

Monitoreo
agrícola
Desde el Departamento de
Agricultura de Estados Uni
dos, que lleva Tom Vflsack,
uno de los temas que se es
tán siguiendo muy de cerca
es la política de prohibición
del glifosato.

La semana pasada, la
dependencia, a través de su
Servicio Agrícola del Ex
terior, publicó las cuotas
de importación que dieron
a conocer las autoridades
mexicanas.

En el País, el Consejo
Nacional de Ciencia y Tec
nología (Conacyt), a cargo
de María Elena Alvarez

Buylla, es el encargado de
determinar los volúmenes
permitidos, mientras que la
publicación de los datos es
tá en manos de la Comisión
Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris), que lleva Ale
jandro Svarch Pérez.

El seguimiento que ha
dado Estados Unidos se en
marca dentro de las dispu
tas comerciales que se han
presentado en política agrí
cola, entre las que destaca
los límites que en México se
buscan para la importación
de maíz.

Las cuotas para 2023,
dadas a conocer este mes

son de 4 mil 131 toneladas
de glifosato formulado y 314
toneladas de glifosato técni
co. Estas cifras son la mitad
de lo permitido en 2022 y
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una cuarta parte de lo per
mitido en 2021.

Pagos en línea

Aún con ei auge del comer
cio electrónico y las facilida
des que da para transaccio
nes completamente electró
nicas, en México el efectivo
sigue siendo una de las op

ciones de pago a la que mu
chos recurren.

De acuerdo con el estu
dio "La interconexión entre
Europa y Latinoamérica"
de Nuvei, que.se presen
ta hoy, para 2023 se estima
que el comercio electrónico
represente 74 mil millones

de dólares de los cuales, 11
por ciento.se dará por tran

sacciones en efectivo.
La consultora, liderada

por Yuval Ziv, expone que
en el País la mayor par
te de las transacciones en
comercio en línea se dan a
través de taijeta de crédito,
con un equivalente estima
do en 32 mil millones de
dólares, seguido de la tar
jeta de debido con 18 mil
millones de pesos.

Esto hace que en Mé
xico sea clave tener acce
so a métodos de pago loca
les para sacarle provecho al
ecommerce.

En cuanto a los disposi
tivos empleados para com
pras en línea, 80 por cien
to prefiere hacerlo desde
el móvil y el resto usa una
computadora.

capitaries@reforma.com
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What's
News
* * *

T^Ucretiinientofieconómico global se
está enfriando al tiempo
que enfrenta riesgos deí
volátil sector bancario, de
la alta inflación y de tasas
de interés al alza, indicó el
Fondo Monetario Inter
nacional. Se proyecta que
la producción económica
total aumente 2.8% este
año, comparado con 3.4%
el año pasado, al tiempo
que los países se siguen
recuperando de baches
causados por la pandemia
y la guerra en Ucrania, dijo
el FMI en su informe más
reciente de Perspectivas
de la Economía Mundial

? Un inversionista en
edificios de departamentos
perdió cuatro complejos en
Houston debido a embargos
la semana pasada, la señal
más reciente de que las
crecientes tasas de interés
• comienzan a trastocar el
mercado multibillonario
de las rentas. Applesway
Investment Group obtuvo
créditos por casi 230 millo
nes de dólares para adquirir
los edificios con más de 3
mil 200unidades. Arbor
Realty Trust, una compañía
hipotecaria, embargólas
propiedades luego de que
Realty Trust incumplió el
pago de los créditos, seña •
lan documentos públicos.
? Las ventas de Albertsons
Cos. subieron 5%, a 18.27
mil millones de dólares,
en el trimestre que acaba
de concluir a medida que
los consumidores siguen
soportando precios más
altos de la comida. La com
pañía de supermercados,

que opera cadenas como
Safeway, Shaw*sy Acmé,
dijo que precios más altos
y crecimiento en su unidad
farmacéutica impulsaron
las ventas idénticas, una
métrica que no toma en
cuenta cierres y aperturas
de tiendas, 5.6% en los tres
meses que concluyeron el
25 de febrero.

? Una investigación
federal de una filtración
importante de documen
tos clasificados deEUha
puesto bajo los reflectores
a una red social popula.
rizada por entusiastas
de los videojuegos. En la
plataforma de Discord Inc.,
los usuarios chatean sobre
juegos, inversiones y otros
temas en grupos en su
mayoría privados llamados
servidores. La compañía
ha batallado para controlar
a los malos actores. Se ha
acusado a Discord de ser
usada para compartir por
nografía infantil y de jugar
un papel en la violencia en
Charlottesville, Virginia, en
el 2017.

? Corea del Sur multó a
Google, de Alphabet Inc.,
con unos 32 millones de
dólares por abusar de su
dominio de mercado global
para frenar a un rival local,
el desafío regulatorio más
reciente al control del
coloso tecnológico de EU
sobre el ecosistema de
apps móviles. Las tácticas
de Google para bloquear
el crecimiento de One
Store Co., la tienda rival de
apps, equivalía a prácticas
anticompetitivas, falló la
Comisión de Comercio
Justo sudcoreana.
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ucrania en el FMiyBM
::::: Nos cuentan que entre las participaciones
que habrá en las reuniones de primavera del
Fondo Monetario Internacional (FMI) y el
Banco Mundial (BM), y que despierta muchas
expectativas, es la del ministro de Finanzas de

Ucrania, Sergll Marchen
> ""S § ko, quien hoy contara su
¦ 1 | experiencia en el panel Go

3 bemando con eficacia en
jÉK g tiempos difíciles a un año de

í la invasión de Rusia, junto
fejjL F t ' con su colega de Ecuador,
m ||, » Pablo Arosameria. donde
¦i i 1 igualmente no la están pa
Artiiro sando tan bien. En otros pa
Herrera neles han estado el ministro

de Finanzas y de Hacienda
de Etiopia y Jamaica, Ahmed Shide y Nlgel
Clarke, respectivamente. El de Irak, Talf Sa
ml, compartió una mesa de análisis oon el
exsecretario de Hacienda, Arturo Herrera,
quien está participando activamente en cali
dad de director global de gobierno del BM.

Inflación estropea Semana Santa
Nos reportan que la inflación hizo de las

suyas estas vacaciones. La empresa Planning
Quant , de Iván Castro, dio a conocer un son
deo cuyos resultados muestran que menos
mexicanos salieron de viaje en Semana Santa.

E Mientras el año pasado 37%
¡= de los encuestados vacacio

f £ naron en esta temporada,
* sr í ¦ jjj ahora sólo 32% lo hicieron.
4 Í | El principal motivo, nos pia

I H tícan, fiie la falta de dinero,
É\ Jw aunque también tuvieron

que ver las preferencias de
1 f. salir en otra fecha, cuidarse

iván del coronavirus, la falta de
Castro seguridad en los destinos

turísticos y cuestiones vin
culadas con el trabajo. Nos comentan que las
familias que si salieron de vacaciones se ajus
taron el cinturón, pues planearon gastar en
promedio 8 mil pesos, mil 200 menos que el
año pasado.

Cambian directivos en Nissan
::::: Ante la feraz competencia en el mercado
automotriz mexicano, nos hacen notar que
Nissan, que preside José Román, hizo algu
nos cambios directivos con la intención de
mantener el liderato en ventas. A partir del

próximo sábado, Rodrigo
a Centeno, director sénior de

F ^ ¡a Mercadotecnia, ocupará la
posición de director sénior

. f;  de Ventas, reportando direc
tamente a José Román.

¦ ? JPy Tras casi cuatro años en la
¦ AWfÉ dirección de Marketing, nos

explican que Centeno asu
José mirá el reto de supervisar
Román las operaciones comerciales

al menudeo y flotillas. Por
su parte, Gerardo Fernández, actual director
sénior de Ventas, llegará a la dirección sénior
de Mercadotecnia el mismo día, con el objeti
vo de posicionar la marca con vehículos más
equipados, diseño, tecnología, seguridad y co
nectividad.
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Marcelo Ebrard:
todo o nada en 2024

Marcelo Ebrard es el

aspirante de More
na a la candidatura

presidencial del 2024 que más
opiniones divide, es el caballo
negro, la 'corcholacá que quie
re la clase media y los grupos
de poder como el de los em
presarios, et candidato que an
sian también ios partidos de
oposición y a su vez es el que
más compiicadones enfrenta
oon los piros del movimiento
de la 4T. Se dice que no es el
preferido d¡e Andrés Manuel
López Obrador, pero el canci
llertienesu propio análisis y su
estrategia para ser el candida
to. Sabe que se juega talo orla
da en su intento de alcanzar la

candidatura. Su futuropolitico
tiene un solo objetivo y derro
tero; ser presidente en el 2024
por el partido Morena
Secretario de Relaciones

Exteriores desde eí 1 de di
ciembre del 2018, Ebrard ha
enfrentado muchas crisis re
lacionadas con ía política ex
terior, como los constantes
exabruptos con Estados Uni
dos y España, pero también
de política interior. Su expe
riencia en la administración
pública le granjearon muchas
responsabilidades adiciona
les en laprimera mitad del go
bierno. Se le veía como el
"bombero" o el "apagafuetps''
de la 4T. El escenario cambió

cuando se desplomó un tra
mo elevado de la linea 12 del

Metro que ocasiono 27 muer

tes, en mayo del 2021, lo que
desató una guerra con su
principal competidora por la
candidatura; lajefa deGóbier
no de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum.
Aunque lo intenten maqui 

llar, la disputa por ta candida
tura está al tojo vivo y la guerra
sucia a todo lo que da. Las en
cuestas siguen posicionando a
Sheinbaum arriba de Ebrard,
con un promedio de 8 o 9 pun
tos, aunque enelwar roomdei
canciller aseguran que están
cuchareadas, por no decir pa
gadas. La apuesta de Ebrard es
que las encue&as que haga
Morena en septiembre y no
viembre de este año sean

abiertas y no se manipulen, es
decir que puedanvotarsimpa
tizames y no simpatizantes de
Morena Su fortaleza fuera del
partido que ahora preside su
exsecretario de Finanzas, Ma
rio Delgado, podría darle el
triunfo. El canciller es quizá el
único de las tres "corcholatas"
que atrae a la dase media y a
parte de los votantes de 1a opo
sición. En una hipotética elec
ción cenada en 2G24la cual

no se vislumbra hoy, Ebrard
sería el más competitivo.
El presidente López Obra

dor; además de adelantar mu
chos meses el proceso, ha co
queteado varias veces con sus
tres principales "corcholatas".
También ha dicho que no se
equivocará como lo hizo el ge
neral Lázaro Cárdenas con la
elección de Manuel Aviía Ca

de medias tintas", dijo el pa
sado 18 de marzo en relación
a su sucesión Allí estaban
Ebrard, Sheinbaum y el secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López. La interpreta
ción del canciller es que él es
el único que ha sido sucesor.
Ebrard insiste en que los

aspirantes a la candidatura de
Morena deben renunciar ya a
sus cargos. Quizá sea lo mejor
incluso para algunos de sus
competidores, quienes se han
distraído de sus actividades

para promocionarse y han te
nido que seguir enfrentando
crisis; en el caso de Shein
baum oon el Metro y el secre
tario Adán Augusto López y el
propio Canciller con la trage
dia de Los 40 migrantes,
Las ventajas de Ebrard pa

ra el 2024 son su relación con

el exterior particularmente
con Estados Unidos, que sera
clave para el siguiente gobier
no, ya sea que se reelija Joe
Biden o Donald Trump, su
buen entendimiento con in

versionistas y empresarios,
su acercamiento a la clase
media y que no es visto como
radical; de lado délas desven
tajas, la guerra de Sheinbaum
y Adán Augusto, la interven
ción del presidente López
Obrador en la decisión y la
mano negra que puede meter
su examigo, el líder de More
na, Mario Delgado. •

ñWlarioMal

Se dice que no es eí preferido de Ló
pez Obrador, pero el canciller tiene
su propio anáfisis y su estrategia.
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g, Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

A hoteleros de Q Roo.
les preocupa el futuroIf del turismo

Incluso con ocupaciones del 90% en Sema
na Santay del 85% en Semana de Pascua, los
hoteleros de Quintana Roo están preocupa
dos, pues saben que el turismo se construye
en función de las temporadas futuras y éstas
no pintan nada bien.

Por eso le enviaron una cartay un docu
mento al presidente Andrés Manuel López
Obrador hace dos semanas externándole

los 12 puntos que se necesitan corregir para
que el turismo siga creciendo y generando
empleos.
Jesús Almaguer, presidente de los ho

teleros de Cancún, confirmó a este espacio
que, hasta ahora, el mandatario no ha dado
respuesta a la misiva.

El problema es que esos te
mas caen en el ámbito del go
bierno federal y, si bien Miguel
Torruco, secretario de Turismo,
ha buscado a los titulares de las

dependencias que podrían re
solver los problemas, ninguno
se ha solucionado.
Entre ellos destacan la in

seguridad, al que se suman las
personas que perdieron la vida
al inicio de esta temporada va
cacional en Cancún y el em
presario que murió el lunes en
Tulum, cuando se percató de
que iba a ser objeto de un robo.

Además, el Instituto Nacional de Mi
gración, que con actitudes casi racistas,
en opinión de Almaguer, ya tiró 50% de
las llegadas a futuro de los ciudadanos
colombianos.

Mientras que la Secretaría de Relaciones
Exteriores no.sólo impuso la visa a los bra
sileños, sino que ha sido incapaz de Crear
un sistema expedito y digitalizado de las
mismas, por lo que, en ese caso, mayoristas
brasileños como SBC y Azul ya calculan en
70% la caída de ese mercado.

"Le estamos haciendo el trabajo a otros
países, como República Dominicana y Cu
razao, antes teníamos cinco vuelos directos
desde ciudades de Brasil a Cancún y ahora
ya no tenemos ninguno y se acaba de abrir

Además, el Instituto Nacional de Mi
gración, que con actitudes casi racistas,
en opinión de Almaguer, ya tiró 50% de
las llegadas a futuro de los ciudadanos
colombianos.

Mientras que la Secretaría de Relaciones
Exteriores no.sólo impuso la visa a los bra
sileños, sino que ha sido incapaz de Crear
un sistema expedito y digitalizado de las
mismas, por lo que, en ese caso, mayoristas
brasileños como SBC y Azul ya calculan en
70% la caída de ese mercado.

"Le estamos haciendo el trabajo a otros
países, como República Dominicana y Cu
razao, antes teníamos cinco vuelos directos
desde ciudades de Brasil a Cancún y ahora
ya no tenemos ninguno y se acaba de abrir

un vuelo de San Pablo a Curazao", expresó
el presidente de los hoteleros.
Además, siente que los legisladores pa

recerían no respaldar al turismo, con inicia
tivas como la de Carlos Puente, diputado
del Partido Verde Ecologista, quien pretende
incrementar los impuestos a los hoteles que
operan en el modelo "todo incluido".

En la última semana, Torruco ha culpado
a los gobiernos anteriores de los problemas
actuales, lo que, según Almaguer, puede ó
no ser cierto.

El hecho, concluyó, es que los problemas
con Brasil y Colombia se gestaron en este
gobierno.

O
DIVISADERO

VISITMÉXICO. Marcos Achar,
al mejor estilo de Poncio
Pilato, se quisó "lavar las ma
nos" devolviéndole a la Secre
taría de Turismo el portal de
visitmexico.com

Sin embargo, el área jurí
dica de la dependencia en
contró 23 faltas al contrato de
concertación que firmó con
esa dependencia y ahora lo
está demandando por la vía

O
DIVISADERO
VISITMÉXICO. Marcos Achar,
al mejor estilo de Poncio
Pilato, se quisó "lavar las ma
nos" devolviéndole a la Secre
taría de Turismo el portal de
visitmexico.com

Sin embargo, el área jurí
dica de la dependencia en
contró 23 faltas al contrato de
concertación que firmó con
esa dependencia y ahora lo
está demandando por la vía

mercantil.

Internamente saben que es poco lo que
resultará de esa acción, pues el contrato ni
siquiera preveía sanciones; pero el desastre
provocado por el empresario sí es del do
minio público.

Desde septiembre de 2022, cuando se les
cayó el tráfico, de tres millones de visitas al
mes se hundieron a menos de 100 mil, de
acuerdo con Semrush.
Actualmente, ya con un nuevo adminis

trador, el sitio del turismo mexicano está en
la posición 20 mil 277 de México y es el nú
mero 270 de viajes y turismo, según la he
rramienta Similar Web.

Este año pasó de 90 mil visitas en enero
a 55 mil en febrero y casi 100 mil en marzo.

Enviaron
una carta al
Presidente con

los 12 puntos
que se necesitan
corregir para
que el turismo
siga creciendo.
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Frecuencias
Pl|L ra Rodrigo Perezalonsoa.J Twitter: @rperezalonsowW

El Estado administrando3É«
I ciclo nacionalista inicia con el Estado que,

desconocedor del potencial de una materia prima
o cómo manejar una industria, deja al sector
privado la explotación o manejo de esas industrias.

México y América Latina lo traen en su iden
tidad. Los disparates de un caudillo o líder
mesiánico causan caos económicos por dé
cadas. Detrás de esos desatinos económi
cos generalmente hay un líder fuerte con un
movimiento social, populista o nacionalista
detrás, que hace llamados a la salvación de
la identidad nacional, sin detenerse a ver
las implicaciones financieras. A este fenó
meno, el nacionalismo económico, gene
ralmente le acompaña la inestabilidad y el
mal manejo.

Es usarlos recursos del Estado para jugar
política nacional y hasta exte
rior. Cuando se lleva al extre

mo, incluso puede sofocar a
otras industrias que requieren
más atención o ayuda del go
bierno y/ó volver al país casi
totalmente dependiente total
mente de ciertas materias pri
mas o industrias.
Así sucedió en los setenta

y ochenta en México con el
petróleo. En este extremo, los
recursos naturales o las indus
trias manejadas por el Estado
son una maldición para la eco
nomía; un movimiento brusco
en sus precios internacionales
o el incremento de los gastos
lo vuelven millonario de la no

che a la mañana o son la quie
bra (como en Venezuela).

©
El interés del gobierno en una industria ini
cia con el discurso arengador de masas. Las
industrias extractivas o empresas públicas se
convierten así en fuente de identidad nacio
nal. El ciclo nacionalista inicia con el Esta

do que, desconocedor del potencial de una
materia prima —como el petróleo o litio— o
cómo manejar adecuadamente una indus
tria —como la generación eléctrica—, deja
inicialmente al sector privado la explotación
o manejo de esas industrias.
El sector privado, bajo la promesa de

seguridad en sus inversiones, invierten pen
sando que nada pasará. El gobierno los pro
tege, pero luego llega el líder que promete
salvarnos de los extranjeros, los empresarios
o el demonio en turno. Toma posesión ale
gando falsos nacionalismos, incitando a las
masas a proteger lo nuestro.
Sin embargo, ese ciclo siempre cierra

mal. Viene la corrupción, el mal manejo y
la quiebra de las finanzas públicas. Si algo
nos enseña la historia es que, en América
Latina, el Estado es pésimo administrador
de industrias y, específicamente de empre
sas públicas con bienes "de la
nación". No tiene los recursos
financieros o enfoque suficien
te y acaban siendo un fiasco.

En Bolivia, por ejemplo, el
gobierno de Evo Morales na
cionalizó la industria eléctrica
en 2012, asumiendo el control
de la generación, transmisión
y distribución de energía eléc
trica en todo el país. Los de
fensores de la nacionalización
argumentaron que podía ga
rantizar el acceso a la energía
eléctrica para toda la población
y reducir los costos de energía.
Sin embargo, el resultado fue
desastroso para las finanzas
públicas. Resultó en pagos e
indemnizaciones que todavía
se decidían en tribunales en

2022. Además de ello, la in

sas públicas con bienes "de la
nación". No tiene los recursos
financieros o enfoque suficien
te y acaban siendo un fiasco.

En Bolivia, por ejemplo, el
gobierno de Evo Morales na
cionalizó la industria eléctrica
en 2012, asumiendo el control
de la generación, transmisión
y distribución de energía eléc
trica en todo el país. Los de
fensores de la nacionalización
argumentaron que podía ga
rantizar el acceso a la energía
eléctrica para toda la población
y reducir los costos de energía.
Sin embargo, el resultado fue
desastroso para las finanzas
públicas. Resultó en pagos e
indemnizaciones que todavía
se decidían en tribunales en
2022. Además de ello, la in

versión privada (e inversión en general) se
detuvo en el sector eléctrico de ese país.

©
La historia nos demuestra que el Estado es
mal administrador. Esperemos que México
sea la excepción.
Los defensores de la nacionalización ar

gumentan que puede garantizar el acceso a
la energía eléctrica para toda la población,
reducir los costos de energía, mejorar la efi
ciencia y aumentar la inversión en infraes
tructura eléctrica.

Si algo nos
enseña la

historia es que,
en América
Latina, el Estado
es pésimo
administrador.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

El viernes 7 de marzo venció el plazo de 30
días "en segunda extensión" que solicitó el
equipo de la USTR, de Katherine Tai, para
resolver en consultas técnicas las diferencias
relacionadas con la postura del gobierno del
presidente López Obrador de prohibir la im
portación a México de maíz genéticamente
modificado.

Lo que se sabe es que la USTR podría de
mandar el establecimiento de un panel de
solución de controversias si considera que,
después de 180 días de pláticas, se ha alcan
zado un punto muerto en la negociación.

Justo mañana, la negociadora comercial de
Estados Unidos estará en un evento organi
zado por la poderosa plataforma de noticias
Semafor, donde expondrá lo que conciben
como "Las Reglas del Comercio Interna
cional de Nueva Generación", y en el que el
USMCA se vuelve punta de lanza de la defensa
de su planta de producción y empleo. Así que
no descarte una señal específica sobre las 7
disputas que mantienen contra México y que
suponen una "afectación a la propuesta de
prosperidad compartida entre los socios de
Norteamérica".

Lo cierto es que hay mucha declaración
política ruidosa y, después del "ajuste" a la re
gla que prohibía la importación de productos
genéticamente modificados negociado por la
titular de Economía, Raquel Buenrostro, y al
haberlo acotado a maíz para consumo huma
no, no parece inminente el que se convoque
al panel por el tema de los biotecnológicos.
Eso no quiere decir que han quitado el

dedo del renglón y que mantendrán un in
tensivo proceso de discusiones hasta que los
representantes fitosanitarios y sanitarios de
México demuestren el daño que produce la
importación ó consumo de biotecnológicos.
Recuerde que Canadá, en marzo, tam

bién inició consultas técnicas sobre las po
líticas biotech de México, y siguen vigentes
las disputas en materia de energía y, según la
USTR, aunque ya pasó el periodo de 75 días
que pudieran llevar al panel, la percepción
es que las negociaciones están atravesando
un "buen momento". De hecho, el acuerdo
con Iberdrolay luego con Ateo han sentado
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un precedente claro de que la postura de ne
gociación caso por caso en el tema energé
tico ha facilitado ese "buen momento", peró
donde no avanza el tema es en la prevención
de la pesca ilegal y la falta de actuación para
aplicar las leyes ambientales en la pesca ile
gal de totoaba en el Alto Golfo de California,
lo que ha conducido a la extinción de la va
quita marina.
Pero, aun en este caso, la decisión de la

CITES de ubicar a México como violador del
acuerdo ha provocado que la Conapesca, por
fin, se convierta en prioridad a resolver en la
ineficiente administración pública dependien
te de la Semarnat o de la Sader, secretarías
que carecen de facultades, de facto, para or
denar el tema de pesca ilegal en México ante
la forma en que ha procedido el presidente
López Obrador de hacer nombramientos que
diluyen la responsabilidad en la línea de man
do administrativa definida en la ley.

Aquí, sin panel, la frustración es tan grande
como en el que no se ha resuelto la entrada
de pesca ilegal de lanchas a la zona de mar
territorial del Golfo de México y, aunque no
parece, una cosa tiene que ver con la otra y,
por lo mismo, no dude que de la amenaza de
prohibir las importaciones de productos pes
queros de México a Estados Unidos derive un
curso de acción prioritario para contener la
decisión del Departamento del Interior del
próximo 19 de mayo.
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decisión del Departamento del Interior del
próximo 19 de mayo.

©
DE FONDOS A FONDO

#Iberdrola... Aunque el acuerdo tardará en
formalizarse de seis a ocho meses, corrió
como reguero de pólvora que Iberdrola, que
encabeza Ignacio Sánchez Galán, invertirá
una cifra casi equivalente a la que le pagará
el gobierno de López Obrador para expandir
su Parque de Energías Renovables en Brasil,
donde combina Eólica con Solar, además de
otras plantas "verdes" y redes de transmisión
por 5,300 millones de euros, inversión que ha
sido anunciada con un sonriente y feliz Inácio
Lula da Silva, su amigo presidente brasileño.
¿De una bolsa a la otra? El mensaje está ahí.
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IWalmart concretó el lunes pasado la
•adquisición de Trafalgar Digital, la

cual es la transacción más importante del
sector y que supone el reingreso de este gi
gante del retail al mundo financiero. Pero
¿qué es Trafalgar, dirigida por Porfirio
SánchezTalavera? Es una institución de

fondos de pago electrónico autorizada y
regulada por la Comisión Nacional Banca
da y de Valores. Fue la Segunda fintech en
obtener luz verde, sólo detrás de Nvio, pre
cursores en el sector fintech del país. Tra
falgar ahora tiene planes de aprovechar
este evento de liquidez para capitalizar
una nueva sofipo, nuevamente abriendo
camino en ser una de las primeras en cre
cer a un vehículo más robusto.
2HughesNet, que pertenece a Hughes

•Network, cuyo gerente general en
México es Marcos Duarte, lanzó un pro
grama para apoyar cinco proyectos de
emprendimiento social liderado por mu
jeres en zonas rurales. Se trata de Mujeres
HughesNet 2023 y los proyectos elegidos
tendrán 12 meses de internet satelital gra
tuito, una computadora portátil, así como
herramientas digitales para el desarrollo
empresarial. Esto, porque a nivel nacional
la brecha digital llega a 6Q?/o én las zonas
rurales del país, principalmente en el caso
de las mujeres. La convocatoria esta abier
ta y para participar se debe entregar un
documento o video sobre su experiencia y
el uso del internet satelital en su negocio.
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3NTT Ltd. Latinoamérica, que tie
•ne como vicepresidente sénior a

Jefferson Anselmo, lanzó el programa
?PythonNTTAcademyLatam con la finali
dad de impulsar el aprendizaje de progra
mación informática. Esta iniciativa está
enfocada a hispanohablantes que quie
ran aprender las habilidades en demanda
como diseñar, desarrollar y mejorar pro
gramas de computadora, métodos para
analizar problemas usando programa
ción, mejores prácticas de programación,
entre otras Los interesados ya pueden
postularse y, si son seleccionados, comen
zar el programa el 24 del mismo mes, el
cual tendrá una duración de 30 horas, así
como 30 prácticas de laboratorio.
4 Quienes están por inaugurar su

•planta en Querétaro, anuncia
da en 2021, son los de SIG, que comanda
Ricardo Rodríguez. En esta fábrica se in
virtieron 70 millones de euros para pro
ducir y distribuir desde ese estado tres
billones de envases de cartón para el con
tinente americano. SIG Combibloc, que
tiene entre sus clientes a Nestlé, Alpura y
Lala, ha informado que del total de la pro
ducción, 5()'.v. se: a para surtir el territorio
nacional y Centroamérica, mientras que la
otra mitad será para Estados Unidos y Ca
nadá. El mercado es de ocho billones de li

tros al año de diferentes envases, que van
desde porciones desde 125 mililitros hasta
dos litros que se fabricarán en esta planta.
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5 Rogelio Ramírez de la O y Gabriel
Yorio, secretario y subsecretario de

Hacienda, respectivamente, tienen listas
las maletas para asistir a las Reuniones
de Primavera del Fondo Monetario Inter

nacional y el Banco Mundial, que se cele
bran en Washington. Uno de los temas que
pondrán sobre la mesa será la incorpora
ción de políticas enfocadas en la sosteni
bilidad, para potenciar el financiamiento
de los países. Además, aprovecharán la
oportunidad para presumir el trabajo
que ha hecho México en la materia, pues
el país ya es referente mundial en finan
ciamiento sostenible gracias a su ecosis
tema de bonos y taxonomías sostenibles,
garantías y créditos verdes.
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Reforma administrativa
de López Obrador: otro
golpe a la confianza
Sorprendió, en verdad, que el presidente López Obrador
enviara a la Cámara de Diputados, casi en lo óscurito, en
pleno periodo vacacional de Semana Santa, una ambiciosa
propuesta para reformar 23 leyes en materia administrativa
que ya generó una gran preocupación en el sector privado,
porque se considera otro golpe a la confianza y al Estado
de derecho.

El objetivo de esta reforma administrativa, según López
Obrador, es que el gobierno no tenga que pagar multimi
llonarias inversiones a empresas cuando se terminan en
forma anticipada contratos y que pueda "revisar, modificar
y nulificar" concesiones y recuperar bienes inmuebles en
un plazo de 72 horas.

La Concamin, que preside José Abugaber, emitió ya un
comunicado protestando por esta propuesta, porque "vio
lenta el orden jurídico y atenta contra las empresas" con
tratadas por el gobierno federal.
El mayor problema, sostiene la Concamin, es que de

aprobarse por el Congreso, el gobierno puede en cualquier
momento dar por terminados contratos vigentes y sin pagar
indemnización.

La Concamin señala que otro problema es la discrecio
nalidad en las decisiones que evita la transparencia en los
procesos, y además elimina la obligatoriedad de contar con
estudios de impacto ambiental para iniciar una obra públi
ca, lo que afectará al medio ambiente y se concentra en la
Secretaría de la Función Pública la factura de realizar las

compras y adquisiciones de forma consolidada sin licita
ciones públicas, lo que generará actos de corrupción que,
supuestamente, se buscan evitar con esta reforma.
SÍNDROME DE PENÉLOPE
Nuevamente esta reforma marcha en sentido contrario al

objetivo de atraer más inversiones a México para aprove
char el nearshoring. por lo que parece que López Obrador
Mene síndrome de Penélope y en materia de confianza des
teje un día lo que teje otro.

Desafortunadamente por no ser un cambio constitucio
nal sólo requiere para su aprobación la mayoría de Morena
y sus aliados.
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FINANCIERA DEL BIENESTAR, OPTIMISTA SOBRE
REMESAS

La directora general de Financiera del Bienestar, Rocío
Mejía Flores, confía en que crecerán su participación de
mercado de remesas en ld%, que actualmente es el de 1%.
porque esperan conservar a todos los clientes que recurrían
al envío de remesas a través de banco.

Hay que recordar que Financiera del Bienestar, anterior
mente Telecom, se creó este año y entre sus funciones está
precisamente concentrar la recepción de remesas que es la
razón por la cual el Banco del Bienestar dejó de participar
en este mercado.

Mejía Flores recoció que si bien las mil 700 sucursales
de la Financiera no tienen cobertura en todo el país, a través
de la intermediarias, como cajas de ahorro que participan
en la Red de la Gente, se logrará la cobertura en todos los
municipios del país que tienen servicios bancarios.

De lograr incrementar su participación de mercado al
1056 estaríamos hablando de que Financiera del Bienestar
manejaría recursos por más de seis mil millones de dólares,
porque se espera que este año se incrementarán las reme
sas a 62 mil millones de dólares.

Mejía Flores recordó que entre sus ventajas competitivas
frente a otros intermediarios que participan en remesas es
que no tienen fines de lucro.
Además de las remesas, su prioridad es el otorgamien

to de micrócréditós para negocios y para las familias que
reciben remesas y adicionalmente ofrecen a la población
instrumentos de ahorro con tasas más altas de interés a
través de ceses directo y de otros productos como Tandas
del Bienestar.
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Alerta por iniciativa
administrativa de López
Obrador: revoca
concesiones, contratos,
licitaciones...
El presidente López Obrador, en su quinto año de gobier
no, decidió echar su resto para limitar o regular al sector
empresarial. Han sido tres iniciativas que han levantado las
alertas, pero, en particular, la última, la de materia admi
nistrativa, ha preocupado mucho a los empresarios, pues
podrían quedar en la indefensión legal en contratos guber
namentales, concesiones o licitaciones.
DE INICIATIVAS MINERA Y DE AVIACIÓN, AHORA
LA ADMINISTRATIVA

Ahora, no sólo se trata de la iniciativa de Ley Minera que
acorta las concesiones de 50 a 15 años o la de la Ley de
Aviación Civil que permite el cabotaje poniendo la espada
de Damocles sobre las aerolíneas nacionales, sino la ini
ciativa con proyecto de decreto, en materia administrativa.
CONCESIONES REVOCARÍAN POR INTERÉS
PÚBLICO
Esta iniciativa trae causales de revocación en concesiones,
o de permisos o autorizaciones y licencias y permitiría revo
carlas por causas de interés público o por estar originando
un desequilibrio económico, social o hasta ambiental. ¿En
qué momento sena un causal de interés público, que origine
desequilibrios? En cualquier momento. Concesión es desde
un banco, una cómpañía ferroviaria, una aerolínea, hasta
un medio de comunicación electrónico.
CLÁUSULA EXORBITANTE O TE QUITO CONTRATO
CUANDO QUIERA

La iniciativa trae de cabeza a todo el sector empresarial,
que sólo habla de una palabra: incertidumbre jurídica, ya
que trae la famosa "cláusula exorbitante", donde el gobierno
puede terminar de manera anticipada cualquier contrato de
adquisición u obra, sólo argumentando el interés público.
Con ello, la empresa no podría recurrir a tribunales.
LICITACIONES INTERNACIONALES, SIN PASAR POR
NACIONALES

Otro aspecto grave son las licitaciones internacionales, sin
pasar por las nacionales. Se buscaría reformar la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Pú
blico, buscando mejor precio y calidad en el exterior. De
hecho, esto ya lo vivimos con las compras internacionales
en medicinas, que resultaron con problemas de calidad,
sin estándares de eficacia, y tampoco fueron más baratas.
PLAZO INDEFINIDO EN CONCESIÓN DE TRENES O
TREN MAYA
La iniciativa también trae temas cruciales sobre las obras
icónicas del gobierno obradorista. Por ejemplo, se reforma
la Ley Reglamentaria del Servicio Ferroviario y de la Ley de
Vías Generales de Comunicación. Ahora, el gobierno podría
otorgar a empresas.paraestatales, por tiempo indefinido, él
permiso de prestación de servicios.
CONCAMIN: FUNCIÓN PÚBLICA HARÍA COMPRAS
CONSOLIDADAS

El primer organismo empresarial en hablar de esta iniciativa
administrativa es la Concamin. Considera que sus propues
tas violentan el orden jurídico nacional y atentan contra
las empresas que participen en cualquier construcción de
obras con el gobierno. Además, concentra en la SFP la fa
cultad de realizarlas compras consolidadas, sin licitaciones
públicas, con lo cual se abre la puerta a la corrupción.
LÓPEZ OBRADOR Y SU RESTO CON EL SECTOR
EMPRESARIAL

¿Será que el Presidente decidió echar toda la carne al
fuego para regular a los empresarios? En varios sectores
empresariales se ven con recelo las iniciativas que se han
presentado (minera, aviación, industria eléctrica, y ahora,
la administrativa). Ya se prendieron las alertas rojas entre
los empresarios. Análisis jurídicos van y vienen. Y hasta el
momento sólo hay una palabra que los empresarios están
manejando, incertidumbre jurídica. Y con ella la inversión
privada no sólo no se va a dar, sino que puede caer.

El presidente López Obrador, en su quinto año de gobier
no, decidió echar su resto para limitar o regular al sector
empresarial. Han sido tres iniciativas que han levantado las
alertas, pero, en particular, la última, la de materia admi
nistrativa, ha preocupado mucho a los empresarios, pues
podrían quedar en la indefensión legal en contratos guber
namentales, concesiones o licitaciones.
DE INICIATIVAS MINERA Y DE AVIACIÓN, AHORA
LA ADMINISTRATIVA

Ahora, no sólo se trata de la iniciativa de Ley Minera que
acorta las concesiones de 50 a 15 años o la de la Ley de
Aviación Civil que permite el cabotaje poniendo la espada
de Damocles sobre las aerolíneas nacionales, sino la ini
ciativa con proyecto de decreto, en materia administrativa.
CONCESIONES REVOCARÍAN POR INTERÉS
PÚBLICO
Esta iniciativa trae causales de revocación en concesiones,
o de permisos o autorizaciones y licencias y permitiría revo
carlas por causas de interés público o por estar originando
un desequilibrio económico, social o hasta ambiental. ¿En
qué momento sena un causal de interés público, que origine
desequilibrios? En cualquier momento. Concesión es desde
un banco, una cómpañía ferroviaria, una aerolínea, hasta
un medio de comunicación electrónico.
CLÁUSULA EXORBITANTE O TE QUITO CONTRATO
CUANDO QUIERA
La iniciativa trae de cabeza a todo el sector empresarial,
que sólo habla de una palabra: incertidumbre jurídica, ya
que trae la famosa "cláusula exorbitante", donde el gobierno
puede terminar de manera anticipada cualquier contrato de
adquisición u obra, sólo argumentando el interés público.
Con ello, la empresa no podría recurrir a tribunales.
LICITACIONES INTERNACIONALES, SIN PASAR POR
NACIONALES

Otro aspecto grave son las licitaciones internacionales, sin
pasar por las nacionales. Se buscaría reformar la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Pú
blico, buscando mejor precio y calidad en el exterior. De
hecho, esto ya lo vivimos con las compras internacionales
en medicinas, que resultaron con problemas de calidad,
sin estándares de eficacia, y tampoco fueron más baratas.
PLAZO INDEFINIDO EN CONCESIÓN DE TRENES O
TREN MAYA

La iniciativa también trae temas cruciales sobre las obras
icónicas del gobierno obradorista. Por ejemplo, se reforma
la Ley Reglamentaria del Servicio Ferroviario y de la Ley de
Vías Generales de Comunicación. Ahora, el gobierno podría
otorgar a empresas.paraestatales, por tiempo indefinido, él
permiso de prestación de servicios.
CONCAMIN: FUNCIÓN PÚBLICA HARÍA COMPRAS
CONSOLIDADAS

El primer organismo empresarial en hablar de esta iniciativa
administrativa es la Concamin. Considera que sus propues
tas violentan el orden jurídico nacional y atentan contra
las empresas que participen en cualquier construcción de
obras con el gobierno. Además, concentra en la SFP la fa
cultad de realizarlas compras consolidadas, sin licitaciones
públicas, con lo cual se abre la puerta a la corrupción.
LÓPEZ OBRADOR Y SU RESTO CON EL SECTOR
EMPRESARIAL

¿Será que el Presidente decidió echar toda la carne al
fuego para regular a los empresarios? En varios sectores
empresariales se ven con recelo las iniciativas que se han
presentado (minera, aviación, industria eléctrica, y ahora,
la administrativa). Ya se prendieron las alertas rojas entre
los empresarios. Análisis jurídicos van y vienen. Y hasta el
momento sólo hay una palabra que los empresarios están
manejando, incertidumbre jurídica. Y con ella la inversión
privada no sólo no se va a dar, sino que puede caer.
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Sé tu propio banco, más
relevante que nunca

En la actualidad, es más
importante que nunca
seguir el mantra de "Sé

tu propio banco". Bitcoin fue
introducido al mundo justo
después del colapso financiero
de 2008, y quince años des
pués, estamos presenciando de
nuevo el fracaso de la banca de
reserva y un sistema basado en
deuda.
Apenas llegamos al primer

cuarto de 2023 y ya hemos
tenido la primera gran instan
cia de contagio en la indus
tria cripto. Recientemente,
el colapso de varios bancos
importantes como el Silicon
ValleyBank(SVB), Signature
Bank y Silvergate, ha causado
preocupación y pánico en los
inversionistas, reguladores y
clientes. El 33 por ciento de las
reservas de efectivo que respal
daban la criptomoneda USDC
se encontraban depositados en
Silicon Valley Bank.

Los desastres bancarios po
nen en riesgo no solo el sistema
bancario, sino cualquier sis
tema financiero centralizado,
como lo demostró el colapso de
FTX el año pasado y el reciente
colapso que hizo que la moneda
USD Coin (USDC) perdiera
su fijación con el dólar. USDC
es una stablecoin (moneda
estable) respaldada por el dólar
estadounidense, creada por
Circle, que permite transac
ciones rápidas y económicas
dentro del ecosistema cripto y
su valor está vinculado al dólar
en una proporción de 1:1.

Aunque USDC se ha recu
perado, es preocupante que el
colapso de un banco fiduciario
pueda afectar tanto a uno de
los cinco principales activos di
gitales y que varias stablecoins
también perdieran su fijación.
La experiencia cercana debe ser
una advertencia para no subes
timar los riesgos en el futuro.

Los recientes colapsos
bancarios y rescates financieros
son una señal de alerta para
todos. Aunque el mantra "Sé
tu propio banco" es común,
la importancia de las cripto
monedas en relación con el
sistema financiero tradicional
es cada vez más evidente. Los
problemas actuales incluyen la
regulación de empresas tradi
cionales versus nuevas formas

de activos digitales y tokens.
Circle no es la única empresa
cripto que mantiene reservas
en bancos fiduciarios como
SVB, y el banco amigable con
las criptomonedas Silvergate
es uno de los pocos que brinda
servicios bancarios a empresas
de criptomonedas.

Antes, los bancos no querían
tener relación con criptomone
das, pero ahora las regulacio
nes han forzado a la industria a
trabajar con ellos. Sin embargo,
las criptomonedas surgieron

por la desconfianza en el sis
tema bancario tradicional, que
está fallando de nuevo después
del colapso financiero de 2008
y décadas de despilfarro. Ahora
estamos pagando la factura
por esa irresponsabilidad y
las criptomonedas fueron una
respuesta a eso.

El incidente de Circle resalta
el riesgo de fallas en la banca
tradicional que pueden afectar
a la industria de criptomone
das. DAI, otra criptomoneda
estable (stablecoin) está
respaldada en parte por USDC,
por lo que no es una solución
totalmente descentralizada.
Aunque USDC se recuperó, de
bemos reconocer que seguimos
dependiendo de las finanzas
tradicionales. Esto demuestra
que los problemas bancarios
pueden tener un efecto dominó
en los mercados y no se deben
atribuir a problemas en cripto
monedas.

Fecha: 12/04/2023

Página: 11

Area cm2: 284

1 / 2

Columnas Económicas

Paola Herrera

Costo: 74,464

Página 3 de 11



'La importancia de las criptomonedas
en relación con el sistema financiero
tradicional es cada vez más evidente"

"Los problemas bancarios pueden tener
un efecto dominó... y no se deben atribuir
a problemas en criptomonedas"
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Los afanes empresariales
del gobierno

El acuerdo de intención de
compra de trece plantas
generadoras de ener

gía de Iberdrola por parte del
administrador de activos México
Infrastructure Partners (MIP),
anunciado la semana pasada, fue
celebrado por el presidente de
la República como "una nueva
nacionalización que beneficia al
pueblo".

La información sobre la
eventual transacción, valuada
en aproximadamente 6,000
millones de dólares, ha sido
clara del lado de Iberdrola. Al
ser una empresa que cotiza en
bolsa, Iberdrola ha revelado, con
detalle, los motivos y los efectos
que espera del convenio.

Por ejemplo, ha dado a co
nocer que el 87 por ciento de la
energía generada por los activos
está contratada con la CFE y su
concesión está sujeta a renova
ción; 60 por ciento tiene más de
16 años de operación, y 4 activos
se encuentran afectados por
litigios con organismos regula
dores. La compañía considera

que la operación es congruente
con su enfoque estratégico en
energías renovables y mejora sus
indicadores financieros.

En contraste, el gobierno
federal ha proporcionado infor
mación confusa y, en ocasiones,
engañosa, en especial respecto a
tres particularidades clave.

La primera se refiere al adqui
rente. Si bien Iberdrola especi
fica que la venta se haría a un
fideicomiso gestionado por MIP,
el gobierno federal se adjudica
la propiedad de los activos al
señalar que, en este "vehículo de
inversión", el Fondo Nacional de
Infraestructura (Fonadin), del
gobierno tendrá participación
mayoritaria. El comunicado ofi
cial afirma que el acuerdo repre
senta una generación adicional
para el Estado.

La auto asignación guberna
mental de la propiedad es, por lo
decir lo menos, descuidada, ya
que la titularidad legal en el fi
deicomiso recaería en MIP, como
fideicomisario, mientras que el

gobierno, en la medida de su par
ticipación, recibiría los beneficios
de los activos depositados.

La segunda peculiaridad es
la opacidad del financiamiento.
El gobierno ha admitido que
el Fonadin se endeudaría para
aportar capital al fideicomiso.
Sin embargo, la SHCP ha mini
mizado el incremento de pasivos
al señalar que no aumentaría la
deuda "presupuestar, porque el
Fonadin se encuentra "fuera del
balance de sector público".

El intento de oscurecer el
endeudamiento gubernamen
tal mediante la contabilidad
contradice los estándares de
transparencia exigidos por
las autoridades a empresas y
particulares. Con todo, la trampa
claudica ya que los pasivos
del Fonadin forman parte del
concepto más amplio de deuda
pública.

Como en otras decisiones, la
presente administración parece
desdeñar el costo de oportunidad
del desembolso de los recursos.
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En descuido de sus funciones bá
sicas, como la provisión de seguri
dad pública, salud y educación, o
bien de necesidades apremiantes
de infraestructura, como las redes
de transmisión, las cuales inciden
en la calidad del suministro de
energía, el gobierno prefiere
gastar en el traspaso de activos,
sin aumentar la capacidad de
generación eléctrica del país.

La tercera singularidad
consiste en que la CFE operará
las trece plantas, lo que, según
el gobierno, le permitirá reducir
costos. Este cambio parece haber
contribuido a la presunción
gubernamental de que podrá
rebasar el objetivo de una cuota
de mercado de 54 por ciento en
la generación eléctrica nacional.

No obstante, parece difícil
que las plantas transferidas
generen una disminución de

costos medios. Los activos son
independientes y se encuentran
geográficamente dispersos, lo
cual limita las posibilidades de
economías de escala. De hecho,
lo más probable es que ocurra
lo contrario, considerando la
menor eficiencia operativa de la
CFE respecto de Iberdrola, deri

vada, entre otros factores, de su
pobre gobierno corporativo, sus
generosas prestaciones laborales
y su falta de controles.

Además, el objetivo de par
ticipación de mercado carece
de justificación económica, si se
tiene en cuenta que se contrae la
competencia en generación y la
CFE quiere producir lo que antes
compraba a menor costo.

Más allá de la idoneidad en el
uso del término, la caracteriza
ción del acuerdo como una "na
cionalización" refleja el rechazo

presidencial a la inversión extran
jera y, en particular, a Iberdrola.
La venta de la mayoría de sus
activos en México parece haber
sido una excelente decisión de
esa firma, después de varios años
de hostigamiento y obstáculos gu
bernamentales a su operación y
desarrollo. El mensaje es pésimo
para las perspectivas de negocios,
al reforzarse la imagen de elevada
incertidumbre jurídica del país.

De llevarse a cabo, esta
transacción beneficiará princi
palmente a algunos políticos,
pero no a la sociedad. Al final,
ahuyentar la inversión redunda
en un menor potencial de creci
miento en el nivel de vida de la
población.
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La sorpresa del
empuje en el consumo

Si bien el consumo privado
en el mercado mexicano
muestra una moderación,

se mantiene en niveles elevados.
Así lo deja ver el Indicador de

Consumo Big Data BBVA Re
search, que se construye a partir
del gasto efectuado en termina
les punto de venta de BBVA en
México.

Los datos revelados ayer por
este banco, provenientes de las
operaciones realizadas con tarje
tas de crédito y débito, muestran
que el consumo registró en
marzo un crecimiento de
0.7 por ciento.

Esto después de que en enero
repuntó 3.8 por ciento y en
febrero avanzó 1.5 por ciento, se
gún la misma fuente, cuyas cifras
están expresadas a tasa mensual
ajustada por estacionalidad.

En marzo el gasto en consumo
recibió el empuje del creci
miento de 2.6 por ciento en
el segmento de servicios,

mientras que el consumo de
bienes avanzó 0.2 por ciento, tras
la contracción de 0.8 por ciento
registrada el mes previo.

El consumo privado, que mide
el pulso del gasto familiar, se
sigue viendo impulsado por el
desempeño favorable del rubro
de servicios, pues el consumo de
bienes muestra debilidad.
"Los hogares mexicanos

han cambiado preferencias
para dejar de consumir bienes

duraderos, que fue la variable que
más creció dentro del consumo
privado en los meses más afecta
dos por la pandemia, hacia un
consumo dirigido ya más al
segmento de servicios, como
lo estamos observando reciente
mente", explicó a este reportero
Saidé Salazar, economista princi
pal de BBVA Research.
En general la desacele

ración del consumo en los
meses recientes pudiera estar

relacionada con los altos
niveles de inflación en el
país, pero no con las mayores
tasas de interés.

Si bien el gasto total se ra
lentizó en marzo con respecto a
febrero, aún se encuentra 6 por
ciento por arriba de su nivel de
diciembre de 2022 y casi 19 por
ciento sobre su nivel de enero
de ese mismo año, señaló BBVA
Research.

"En términos generales, con
sideramos que esta evolución
positiva del gasto total va a
continuar en el segundo tri
mestre de este año, impulsada
principalmente por las ganancias
en el salario real y el empleo
formal que se han observado
desde finales del año pasado, y
también por el mayor dinamismo
registrado en las remesas y la re
cuperación gradual observada en
la cartera de crédito al consumo,
que es una variable que alcanzó
mínimos históricos durante los
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meses más afectados durante la
pandemia", dijo Salazar.

Al considerar el dato de marzo,
hay ya un crecimiento de 3.6 por
ciento en el gasto total en termi
nales punto de venta en el primer
trimestre de 2023, que está 1.1
puntos porcentuales por arriba
del que se observó en el periodo
trimestral anterior.

"Esto es claramente un muy
buen inicio de año y le imprime
resiliencia a la actividad
económica, especialmente
para mitigar la ralentización que
potencialmente observaríamos
en otros segmentos de actividad,
como lo es la demanda externa
ante el apretamiento de
las condiciones de finan
ciamiento que se está mate

rializando ya en Estados Unidos
como resultado de las recientes
quiebras bancarias", abundó la
economista Salazar.

Los principales indicadores
de determinantes del consumo
continúan en niveles elevados,
mientras que la cartera de la
banca comercial sigue expandién
dose, reflejando el desempeño
positivo del crédito vigente al
consumo.

Este crédito aceleró su
crecimiento de 9 por ciento
en enero a 9.6 por ciento en
febrero como resultado del di
namismo del crédito de nómina,
que repuntó 9.2 por ciento en el
segundo mes del año, y del otor
gado en tarjetas de crédito, que se
incrementó 14 por ciento anual

en términos reales.

Esto en un entorno en el que la
demanda de crédito por parte de
los hogares en general ha seguido
incrementándose, pese al ajuste
de las tasas, según los indicadores
de actividad crediticia con perio
dicidad mensual publicados por
el Banco de México.
La tasa de crecimiento

del crédito vigente al consumo
de 9.6 por ciento en febrero es la
más elevada desde octubre
de 2016; esto es, en más de siete
años.

Sin embargo, el continuo
apretamiento de las condiciones
financieras y la desaceleración
económica prevista pondrán a
prueba el desempeño positivo
del crédito al consumo.

"... la demanda de crédito por parte
de los hogares en general ha seguido
incrementándose, pese al aumento de las
tasas de interés"
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¿Crónica de un suicidio anunciado?
Ya sabíamos que la oposición en México está le

jos de tener la estatura política, intelectual
y moral que se requiere en estos momentos.

Pero lo que no teníamos claro es que tuviera una
vocación suicida.

Si al final de todo el proceso legislativo que aún
está pendiente, le da a Morena los votos para hacer
los cambios constitucionales que limitarán las
facultades del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), no veo manera de que cual
quier abanderado o abanderada en el 2024, le pueda
pedir a la ciudadanía su voto para que Morena no
siga en el poder.
Las movilizaciones ciudadanas del 13 de no

viembre de 2022 y del 26 de febrero pasado se han
convertido en los hechos políticos más relevantes
en México desde las elecciones del 2021.

Mostraron que hay una ciudadanía activa que es
capaz de tomar acciones para incidir en el rumbo del

país.
No me cabe la menor duda de que fue gracias a las

marchas y mítines que el Plan A de la reforma electo
ral, que implicaba modificaciones constitucionales,
fue rechazado en la Cámara de Diputados, y que el
Plan B fue suspendido por el ministro Javier Laynez y
tiene pocas perspectivas de prosperar.

Los partidos opositores a Morena se hicieron
presentes de manera discreta en esas movilizaciones,
pues fueron arrollados por los ciudadanos que no
tienen partido. Pero, al menos nominalmente las
respaldaron.

Sin entrar a la discusión de los temas concretos que
constituyen las reformas constitucionales para acotar
las facultades del TEPJF, el solo hecho de que sea una
reforma electoral en la que los partidos de la coalición
Va por México acompañan a Morena, los desacredita.

¿Se imagina usted cómo le iría a Alito Moreno, a
Marko Cortés o a Jesús Zambrano, sumándose a la
siguiente marcha ciudadana?
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Los correrían a jitomatazos, en el mejor de los
casos.

La desgracia es que en el sistema político mexicano
el pretender que un candidato independiente con
tienda con Morena es mandarlo a la guerra sin fusil.
Con todo y todo, una alianza de partidos opo

sitores con respaldo ciudadano sigue siendo la
única vía para hacer frente a las "corcholatas", cual
quiera que gane la candidatura morenista.

La encuesta publicada por El Financiero el
martes pasado indica que actualmente el bloque de
Morena ya tiene una ventaja de 16 puntos sobre una
hipotética coalición opositora.

Aceptando sin conceder que las atribuciones del
TEPJF requirieran acotarse, es un error político ma
yúsculo pretender hacerlo ahora.

La única explicación que parece plausible es que a
las dirigencias de los partidos de la alianza oposi
tora les interesan más sus cargos burocráticos que

la posibilidad de contender de manera competitiva
por la Presidencia de la República.

Particularmente, en el caso de Alito Moreno, sabe
que sus días como presidente están contados con un
TEPJF legítimo y fuerte.

Peor aún, si las tendencias favorables a Morena se
consolidan, ya no es imposible que en la Cámaras
del Congreso logren nuevamente en 2024 la mayo
ría absoluta e incluso la mayoría calificada.

No obstante, este arroz no se ha cocido. El proceso
legislativo aún no está terminado y hay barruntos de
rebelión en las bancadas.

Cabe la posibilidad de que, en el Pleno de la Cá
mara, al final no se alcancen los votos requeridos para
obtener la mayoría calificada o bien, que las reformas
se frenen en el Senado.

Pero, si al final de cuentas, no hubiera resistencia
y la reforma constitucional se concretara, entonces
estaríamos ante el lamentable espectáculo de un
suicidio político anunciado.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En EU se publicarán cifras de
la inflación y las minutas de
la Fed; en México se darán
a conocer cifras de viajeros
internacionales.

MÉXICO: El INEGI publicará
su informe de los viajeros
internacionales con cifras al
segundo mes del año.

ESTADOS UNIDOS: En punto
de las 6:30 horas, la Oficina
de Estadísticas Laborales
(BLS) publicará los datos de
la inflación al consumidor
correspondientes a marzo; de
acuerdo con estimaciones de
Bloomberg se habría situado
en 5.2 por ciento anual.
En su tercer día de la

reunión de primavera del FMI/
Banco Mundial, se publicará el
Monitor Fiscal.
Hacia las 12:00 horas

la Reserva Federal dará a
conocer las minutas de la
reunión de política monetaria
del pasado 21 y 22 de marzo.

CANADÁ: El Banco de Canadá
dará a conocer su decisión
de política monetaria, que de
acuerdo con las expectativas
de los analistas, su tasa de
referencia se mantendrá en
3.50 por ciento anual.
—Eleazar Rodríguez
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Project Syndicate
Raghuram Rajan y Viral V. Acharya

El papel de
la Fed en
las quiebras
bancarias
• Hay cuatro razones para preocuparse de que la
última crisis bancaria pueda sersistémica. Durante
muchos años, episodios periódicos de flexibilizacion

¦y los lian llenado con más depósitos 110 asegurados.

vulnerables a los cambios en la política mone taria y las
condiciones financieras

HICBM Los %#entes ¡gy
lapp|j barl®fios en Estados
üfridfis parecen tener una
l^ttciRwici. El 901.
depósitos a SicStWáalley

Bank (SVB] y Signature Bank no estaban ase
gurados, y los depósitos no asegurados, en
tendiblemente, son propensos a las corridas.
Asimismo, los dos bancos habían invertido
sumas importantes en bonos de lafigo plazo,
cuyo valor de mefcad0Ca^B®i tanto subie
ron las tasas de interés. Cuando SVB Mgpdió
parte de estos bon® parg; papalear fcmbs,
las pérdidas no realizadas en su carta® de
bonos comenzaron a salir a la luz. Una cier
ta de capital fallida lueggdesató la corrida
sobré los depósitos que terminó sellando su
destino.
Sin embargo, cuatro ebffiSntos df ésta

explicación simple sugieren que el problema
puede ser más sistémico. Primero, normalmen
te hay un enorme incremento de los depósitos
bancarios no asegurados cuando la Reserva
Federal de Estados" Unidos implemento un
alivio cuantitativa |QE por su sigla en ingles).
Como estoimplicaaomprar títulos del merca
do a cambio de las propias reservas líquidas
del banco central [una forma deefectivo}, el
QE no solo aumenta el volumen del balance
del banco central, sino que también provoca
una expansión en el balan® del sistema ban
cario en general y sus depósitos íglgibles no
asegurados.
Junto con otros coautores, llamamos la

atención sobre este dato subestimado efi Un
documento presentado en la conferencia
anual de la Fed én Jackson Hole en agosto
de 2022. Cuando la Fed reanudó el QE d'u1

rante la pandemia, los depósitos bancarios
no asegurados pasaron cb alrededor de 5,5
bilí 3© dedS! ii®^rtnsirf3 2(JT;ír
de 8 billonesde dólares en el primer trimestre;
de 2022. En SVB, los ingresos de depósitos
crecieron de menos de 5,000 millones de
dólares, en el tercer trimestre de 2019, a un
promedio de 14,000 millones de dólares por
trimestre durante el QE. Pero cuando la Fed
pu#J¡r® <31, aun ilé'hlte® d# MMÉi
y pasó rápidamente a un ajustecuantitativo
ftS\ s?c^flu| ©vnfwxi.S\I
Véf una mayor salida de depósitos no asegu
rados (qué, en algunos casos, coincidió con
la crisis ert él sector tecnológico:, cuando los
clientes en problemas del bancaempezaron
a retirar las reservas de efectiva) .
StgpsJo, mudbáhofioai,

aySKl l3ofÍBSnc¡asdssá^p>ósite|, >n3K3EI
titulas líquidos de más largo plazo: como
bonos del Tesoro y títulos respaldados por
hipotecas, para generar un "carry" rentable:
wn diferencial de la tasa de interés qugofrecía
rendimientos por encima de lo que bs ban
cos tenían que pagar por bs depósitos. En
general, este procedimiento no tendría por
qué haber sido r¡esggsp¡ Las tasas de interés
de largoplazo no habían variado durante
mucho tiempo, y aun si empezaban a subir,
los banqueros saben qiiff los depositantes
tienden a aletargarse y aceptarán tasas de
depósitos bajas por bastante tiempo, ¡ncluüíjS"
si las tasas de interés de mercado suben. En
consecuencia, bs bancos se sentían protegi
dos tanto por la historia como por la compla
cencia de los depositantes.

HICBM Los %#entes ¡gy
lapp|j barl®fios en Estados
üfridfis parecen tener una
l^ttciRwici. El 901.
depósitos a SicStWáalley

Bank (SVB] y Signature Bank no estaban ase
gurados, y los depósitos no asegurados, en
tendiblemente, son propensos a las corridas.
Asimismo, los dos bancos habían invertido
sumas importantes en bonos de lafigo plazo,
cuyo valor de mefcad0Ca^B®i tanto subie
ron las tasas de interés. Cuando SVB Mgpdió
parte de estos bon® parg; papalear fcmbs,
las pérdidas no realizadas en su carta® de
bonos comenzaron a salir a la luz. Una cier
ta de capital fallida lueggdesató la corrida
sobré los depósitos que terminó sellando su
destino.

Sin embargo, cuatro ebffiSntos df ésta
explicación simple sugieren que el problema
puede ser más sistémico. Primero, normalmen
te hay un enorme incremento de los depósitos
bancarios no asegurados cuando la Reserva
Federal de Estados" Unidos implemento un
alivio cuantitativa |QE por su sigla en ingles).
Como estoimplicaaomprar títulos del merca
do a cambio de las propias reservas líquidas
del banco central [una forma deefectivo}, el
QE no solo aumenta el volumen del balance
del banco central, sino que también provoca
una expansión en el balan® del sistema ban
cario en general y sus depósitos íglgibles no
asegurados.
Junto con otros coautores, llamamos la

atención sobre este dato subestimado efi Un
documento presentado en la conferencia
anual de la Fed én Jackson Hole en agosto
de 2022. Cuando la Fed reanudó el QE d'u1
rante la pandemia, los depósitos bancarios
no asegurados pasaron cb alrededor de 5,5
bilí 3© dedS! ii®^rtnsirf3 2(JT;ír
de 8 billonesde dólares en el primer trimestre;
de 2022. En SVB, los ingresos de depósitos
crecieron de menos de 5,000 millones de
dólares, en el tercer trimestre de 2019, a un
promedio de 14,000 millones de dólares por
trimestre durante el QE. Pero cuando la Fed
pu#J¡r® <31, aun ilé'hlte® d# MMÉi
y pasó rápidamente a un ajustecuantitativo
ftS\ s?c^flu| ©vnfwxi.S\I
Véf una mayor salida de depósitos no asegu
rados (qué, en algunos casos, coincidió con
la crisis ert él sector tecnológico:, cuando los
clientes en problemas del bancaempezaron
a retirar las reservas de efectiva) .
StgpsJo, mudbáhofioai,

aySKl l3ofÍBSnc¡asdssá^p>ósite|, >n3K3EI
titulas líquidos de más largo plazo: como
bonos del Tesoro y títulos respaldados por
hipotecas, para generar un "carry" rentable:
wn diferencial de la tasa de interés qugofrecía
rendimientos por encima de lo que bs ban
cos tenían que pagar por bs depósitos. En
general, este procedimiento no tendría por
qué haber sido r¡esggsp¡ Las tasas de interés
de largoplazo no habían variado durante
mucho tiempo, y aun si empezaban a subir,
los banqueros saben qiiff los depositantes
tienden a aletargarse y aceptarán tasas de
depósitos bajas por bastante tiempo, ¡ncluüíjS"
si las tasas de interés de mercado suben. En
consecuencia, bs bancos se sentían protegi
dos tanto por la historia como por la compla
cencia de los depositantes.

HICBM Los %#entes ¡gy
lapp|j barl®fios en Estados
üfridfis parecen tener una
l^ttciRwici. El 901.
depósitos a SicStWáalley

Bank (SVB] y Signature Bank no estaban ase
gurados, y los depósitos no asegurados, en
tendiblemente, son propensos a las corridas.
Asimismo, los dos bancos habían invertido
sumas importantes en bonos de lafigo plazo,
cuyo valor de mefcad0Ca^B®i tanto subie
ron las tasas de interés. Cuando SVB Mgpdió
parte de estos bon® parg; papalear fcmbs,
las pérdidas no realizadas en su carta® de
bonos comenzaron a salir a la luz. Una cier
ta de capital fallida lueggdesató la corrida
sobré los depósitos que terminó sellando su
destino.

Sin embargo, cuatro ebffiSntos df ésta
explicación simple sugieren que el problema
puede ser más sistémico. Primero, normalmen
te hay un enorme incremento de los depósitos
bancarios no asegurados cuando la Reserva
Federal de Estados" Unidos implemento un
alivio cuantitativa |QE por su sigla en ingles).
Como estoimplicaaomprar títulos del merca
do a cambio de las propias reservas líquidas
del banco central [una forma deefectivo}, el
QE no solo aumenta el volumen del balance
del banco central, sino que también provoca
una expansión en el balan® del sistema ban
cario en general y sus depósitos íglgibles no
asegurados.
Junto con otros coautores, llamamos la

atención sobre este dato subestimado efi Un
documento presentado en la conferencia
anual de la Fed én Jackson Hole en agosto
de 2022. Cuando la Fed reanudó el QE d'u1

rante la pandemia, los depósitos bancarios
no asegurados pasaron cb alrededor de 5,5
bilí 3© dedS! ii®^rtnsirf3 2(JT;ír
de 8 billonesde dólares en el primer trimestre;
de 2022. En SVB, los ingresos de depósitos
crecieron de menos de 5,000 millones de
dólares, en el tercer trimestre de 2019, a un
promedio de 14,000 millones de dólares por
trimestre durante el QE. Pero cuando la Fed
pu#J¡r® <31, aun ilé'hlte® d# MMÉi
y pasó rápidamente a un ajustecuantitativo
ftS\ s?c^flu| ©vnfwxi.S\I
Véf una mayor salida de depósitos no asegu
rados (qué, en algunos casos, coincidió con
la crisis ert él sector tecnológico:, cuando los
clientes en problemas del bancaempezaron
a retirar las reservas de efectiva) .
StgpsJo, mudbáhofioai,

aySKl l3ofÍBSnc¡asdssá^p>ósite|, >n3K3EI
titulas líquidos de más largo plazo: como
bonos del Tesoro y títulos respaldados por
hipotecas, para generar un "carry" rentable:
wn diferencial de la tasa de interés qugofrecía
rendimientos por encima de lo que bs ban
cos tenían que pagar por bs depósitos. En
general, este procedimiento no tendría por
qué haber sido r¡esggsp¡ Las tasas de interés
de largoplazo no habían variado durante
mucho tiempo, y aun si empezaban a subir,
los banqueros saben qiiff los depositantes
tienden a aletargarse y aceptarán tasas de
depósitos bajas por bastante tiempo, ¡ncluüíjS"
si las tasas de interés de mercado suben. En
consecuencia, bs bancos se sentían protegi
dos tanto por la historia como por la compla
cencia de los depositantes.
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no asegurados pasaron cb alrededor de 5,5
bilí 3© dedS! ii®^rtnsirf3 2(JT;ír
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de 2022. En SVB, los ingresos de depósitos
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dólares, en el tercer trimestre de 2019, a un
promedio de 14,000 millones de dólares por
trimestre durante el QE. Pero cuando la Fed
pu#J¡r® <31, aun ilé'hlte® d# MMÉi
y pasó rápidamente a un ajustecuantitativo
ftS\ s?c^flu| ©vnfwxi.S\I
Véf una mayor salida de depósitos no asegu
rados (qué, en algunos casos, coincidió con
la crisis ert él sector tecnológico:, cuando los
clientes en problemas del bancaempezaron
a retirar las reservas de efectiva) .
StgpsJo, mudbáhofioai,

aySKl l3ofÍBSnc¡asdssá^p>ósite|, >n3K3EI
titulas líquidos de más largo plazo: como
bonos del Tesoro y títulos respaldados por
hipotecas, para generar un "carry" rentable:
wn diferencial de la tasa de interés qugofrecía
rendimientos por encima de lo que bs ban
cos tenían que pagar por bs depósitos. En
general, este procedimiento no tendría por
qué haber sido r¡esggsp¡ Las tasas de interés
de largoplazo no habían variado durante
mucho tiempo, y aun si empezaban a subir,
los banqueros saben qiiff los depositantes
tienden a aletargarse y aceptarán tasas de
depósitos bajas por bastante tiempo, ¡ncluüíjS"
si las tasas de interés de mercado suben. En
consecuencia, bs bancos se sentían protegi
dos tanto por la historia como por la compla
cencia de los depositantes.

Esta vez, en cambio, fue diferente, porque
se trataba de depósitos noasegurados huidi
zos. Al haber sido generados por una acción
de la Fed, siempre estaban listos para salir
cuando la Fed cambiara de curso. Y, como
bsgrandes depositantes pueden;coordinarse
fácilmente entre sí, bs acciones temadas por
unos pocos pueden desatar Un efecto casca
da. Induáyeen bancos sólidos, bs depositan
tesquetoman conciencia del riesgo bancarió.
y de las tasas de interés más saludables que
ofrecen los fondos en el mercado monetaria
querrán ser compensados con tasas de interés

más altas. Los diferenciales jugosos de bs ta
sas de interés entre bs inversiones:y los depó
sitos somnolientoS: se verán amenazados, con
el consiguiente perjuicio para la rentabilidad
y la solvencia barcaria. Gomo dice un refrán
eftfel j¡yif:íni|.fiíero: "EtsiiriutÉal ¡nffeifÉ
está plagado de cárry positiva".

El tefcer problema es qíte ifsfos dos pi
IMÍíKjllelirWsifesfi / Sfe tafcgffifiead©.
La última vez que la Fed implemento un QT
y alzas de bs tasas de interés, en 201719,
el aumento de las tasas de política fue'me
nor y menos repenti no, y el volumen de los
títulos sensibles a la variación de las tasas de
interés que tenían los bancos era menor. En
consecuencia, las pérdidas que tenían qué
absorber los balances bancarios eran peque

ñas, y no hubo corridas de los depositantes,
aunquej en gran medida, los ingredientes
fueran bs mismos. Esta vez, el volumen dé los
aumentos de bs tasas de interés, s*u rapidez
y las tenencias bancarias de activos sensibles:a las variaciones de las tasas de interés son
mucho mayores:, y la Corporación Federal
de Seguro de Depósitos sugiere que las
pérdidas generadas solo por tenencias de

títulos bancarios disponibles para la venta y
i vencimiento podrían exceder bs 600,000
jjlones de dólares.
I (jjjarto problema §8una falta de coor

dinación de la supervisión con la industria.
Cbrdmeritfl, fueron muchos bs supervisores:
que naleron la creciente exposición de bs

HIbs tasas de interés, o que no pu
dieron oblig or a bs bancos a reducirla. Si la

supétvisión hubiera sido más enérgica {toda
vía no lograsjm determinar cuál fue el nivel
uH'ir laiiaet ic'uj, itjy manos Bañaos estarían
gproblemas Sin mbarga, ote problema

es que los supervisores no sometieron a todos
los bancos al mismo nivel de escrutinio que
aplicaron a las instituciones más grandes (que
eran objeto de pruebas de estrés, entre otras
cosas]. Estas normas diferenciadas pueden

haber causado una migración de préstamos
riesgosos para viviendas comerciales
«n eh fjdce I fi. o dnaso "vd
ocupar durante la pandemia] de bancos ca

pitalizados ¡Ss grandes^ mejores a bdnfeós
queños y medianos con una capitalización

reí afivatnéiite aÉbtl.
ta cSclusién ¡ss K|0é,,si ata sWpis

nerabáldades en el sistemó bSBQürio fuei

neradas (rafcpipiBe banq^^HIa
también contribuyó al problema. Los ep
dios periódicos de QE han expandido
balances de los bancos y los inundaron

depósitos no asegurados, lo que hizo que los
bancas dependieran cadavez; más cf
liquidez fácil Esta dependencia se suma ¡la
difiljjt i I ^@#rfjfí|I''íMyd¡ustarlqfc3l|ca

monetaria. Cuanto mayor la escala delfSE:
y mayor su duración, mayor el fiemp
debería tomarse la Fed para normalizar su
balancéy, en términos ideales, aumentar las
tasas de interés.

Desafortunadamente, estas cuestiones:
MinSülsjdas a ta^S'ilíiW fitlORieBiSgfSl
«si qoi ifl i tCKiCfi 1 R'ndcí: cb tocho EQntig
la irlnacióiÉe ta jianadcé afees

esperan que la Fed recorte bs tasas en un
iijHcKi'iiignificattatnHte p«sr

encima de la meta, y algunos observadores
están reclamando que.se interrumpa el QT.

La Fed, nue/amente, está ofreciendo grandes
dosis de liquidez a través de su ventana de
descuento: y otros; canabs. Si los problemas
d y&jY ii^»iéj%9p (fea j|lera ii:

nomía, esas acciones podrían prolongar la
liBB con® la ifliacicí ¥ha^>8fp(|tilte
más cqstósa.

El Buhado es claro: al volver a examinar
el comportamientoy la supervisión de bs ban

cos, la Fed no puede ignorar el papel que
desempeñaron sus propias políticas moneta
rias {especialmente el QE) a la hora de crear

títulos sensibles a la variación de las tasas de

interés que tenían los bancos era menor. En
consecuencia, las pérdidas que tenían qué
absorber los balances bancarios eran peque
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aunquej en gran medida, los ingredientes
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aplicaron a las instituciones más grandes (que
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dios periódicos de QE han expandido
balances de los bancos y los inundaron
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bancas dependieran cadavez; más cf
liquidez fácil Esta dependencia se suma ¡la
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monetaria. Cuanto mayor la escala delfSE:
y mayor su duración, mayor el fiemp
debería tomarse la Fed para normalizar su
balancéy, en términos ideales, aumentar las
tasas de interés.

Desafortunadamente, estas cuestiones:
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están reclamando que.se interrumpa el QT.
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el comportamientoy la supervisión de bs ban
cos, la Fed no puede ignorar el papel que
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Cbrdmeritfl, fueron muchos bs supervisores:
que naleron la creciente exposición de bs

HIbs tasas de interés, o que no pu
dieron oblig or a bs bancos a reducirla. Si la
supétvisión hubiera sido más enérgica {toda
vía no lograsjm determinar cuál fue el nivel
uH'ir laiiaet ic'uj, itjy manos Bañaos estarían
gproblemas Sin mbarga, ote problema
es que los supervisores no sometieron a todos
los bancos al mismo nivel de escrutinio que
aplicaron a las instituciones más grandes (que
eran objeto de pruebas de estrés, entre otras
cosas]. Estas normas diferenciadas pueden
haber causado una migración de préstamos
riesgosos para viviendas comerciales
«n eh fjdce I fi. o dnaso "vd
ocupar durante la pandemia] de bancos ca
pitalizados ¡Ss grandes^ mejores a bdnfeós

queños y medianos con una capitalización
reí afivatnéiite aÉbtl.

ta cSclusién ¡ss K|0é,,si ata sWpis
nerabáldades en el sistemó bSBQürio fuei
neradas (rafcpipiBe banq^^HIa

también contribuyó al problema. Los ep
dios periódicos de QE han expandido
balances de los bancos y los inundaron
depósitos no asegurados, lo que hizo que los
bancas dependieran cadavez; más cf
liquidez fácil Esta dependencia se suma ¡la
difiljjt i I ^@#rfjfí|I''íMyd¡ustarlqfc3l|ca
monetaria. Cuanto mayor la escala delfSE:
y mayor su duración, mayor el fiemp
debería tomarse la Fed para normalizar su
balancéy, en términos ideales, aumentar las
tasas de interés.

Desafortunadamente, estas cuestiones:
MinSülsjdas a ta^S'ilíiW fitlORieBiSgfSl
«si qoi ifl i tCKiCfi 1 R'ndcí: cb tocho EQntig
la irlnacióiÉe ta jianadcé afees
esperan que la Fed recorte bs tasas en un

iijHcKi'iiignificattatnHte p«sr
encima de la meta, y algunos observadores
están reclamando que.se interrumpa el QT.
La Fed, nue/amente, está ofreciendo grandes
dosis de liquidez a través de su ventana de
descuento: y otros; canabs. Si los problemas
d y&jY ii^»iéj%9p (fea j|lera ii:
nomía, esas acciones podrían prolongar la
liBB con® la ifliacicí ¥ha^>8fp(|tilte
más cqstósa.

El Buhado es claro: al volver a examinar
el comportamientoy la supervisión de bs ban
cos, la Fed no puede ignorar el papel que
desempeñaron sus propias políticas moneta
rias {especialmente el QE) a la hora de crear
las condiciones dificiles.de hoy.
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Salud

y Negocios

EU se anticipa al fln de la pandemia;
México esperará a la OMS

Maribel Ramírez Coronel
maribd.cx5ronel@eleconomista.mx

Ayer el mundo se enteró que
el presidente Joe Biden fir
mó una resolución para po
ner fin a la emergencia por
Covid19 en Estados Unidos.

En realidad el mandatario fue forzado por
sus opositores republicanos que controlan
el Senado porque la intención inicial era
dar un plazo de 60 días de preparación
para finalizar las múltiples medidas de
emergencia no sólo en el ámbito de salud
sino hacia todos los sectores económicos.

De hecho se debió basar en las reglas
internacionales bien marcadas por la Or
ganización Mundial de la Salud jOMS).
EUA se saltó el Reglamento Sanitario Inter
nacional (RSI) que es el instrumento legal
mente vinculante que cubre medidas para
prevenir la propagación internacional de
enfermedades infecciosas. Y bajo dicho
reglamento es que la comunidad interna
cional con la rectoría de la OMS se ha mo

vido en esta pandemia. Apenas el 30 de
enero el Comité del RSI coincidió en que la
Covid19 seguía siendo una enfermedad
infecciosa peligrosa con la capacidad de
causar daños sustanciales a la salud y los
sistemas de salud, y que se necesitaba de
finir bien cómo lograr una transición segu
ra para todos. En lo epidemiológico hay
muchos puntos a considerar. Como dice el
doctor Alejandro Marías médico infectólo
go y zar de la pandemia de influenza en
2009, el virus no se terminará por decre

to. Los epidemiólogos descartan un nuevo
repunte de Covid gracias a que la mayo
ría de la población ya somos inmunes; el
riesgo más bien es que venga una nueva
pandemia de otro bicho.
El papel rector de OMS fue cuestiona

do en diferentes momentos de la crisis sa
nitaria en estos tres años. Hubo desen

cuentros con Estados Unidos y Europa;
se llegó a criticar un control de parte de
China y un posible origen intencional del
virus. Incluso Estados Unidos, estando
Trump de presidente, poco ayudó cuando
anunció su salida de la OMS en pleno pi
co del virus pandémico.
Tedros Adhanom, titular de la OMS, se

ha manifestado por el fin de la pandemia
de COVID19 en este 2023, al menos co
mo una emergencia de salud pública de
interés internacional. Es claro que va ha
biendo coincidencia en ese sentido. Las

implicaciones de esa decisión anunciada
por el país vecino son muchas y en mu
chos sentidos, sobretodo en el ámbito sa
nitario para los mismos estadunidenses.
Pero las implicaciones para México son
sanitarias y migratorias. Por lo pronto, de
jarán de ser gratuitas las pruebas, los an
tivirales y las vacunas para el virus pan
démico, porque legalmente desde ayer
en Estados Unidos oficialmente ya no hay
pandemia.

Entre las repercusiones para México es
tá que ya no podrán ir los mexicanos a

vacunarse contra Covid allá. Desde 2021

fueron millones de mexicanos a aplicarse
la vacuna anti Covid, y en los últimos me
ses seguían yendo por la bivalente de Pfi
zer o Moderna que hasta ayer se aplica
ba gratuitamente en cualquier farmacia en
territorio estadounidense. El subsecretario

LópezGatell llegó a estimar en 2021 que
unos 2 millones de mexicanos se habían

¡do a aplicar la inmunización en territorio
estadounidense. Ahora dichas vacunas

contra Covid seguirán siendo gratuitas pe
ro sólo para los estadounidenses quienes
tengan cobertura de seguro.
Es importante saber qué pasará aquí

México, porque teniendo de vecino al pri
mer país que le bajó el perfil al Covid19,
nuestras autoridades deberán pronto defi
nir una estrategia en consecuencia. Ayer
en su conferencia mañanera el inquilino
de Palacio Nacional, López Obrador, afir
mó que esperarán a cuando lo defina la
OMS. Pero qué pasará por ejemplo aho
ra que en Estados Unidos se empiecen a
vender los tratamientos anticovid o la va

cuna. De por sí se sabe que entra de con
trabando el Paxlovid, Remdesiviry Molnu
piravir para tratar Covid, pero es riesgoso
y mucho más costoso; sería más eficiente
que aquí la Cofepris también ya vaya li
berando la autorización normal y no só
lo la de emergencia que sólo permite al
gobierno la compra de dichos tratamien
tos anticovid.
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Remesas, ahorro
y financiamiento: FB
Luego del escándalo generado en las "fake news" por las presun

tas sospechas de lavado de dinero del Banco del Bienestar, a tra
vés de las remesas, bien vale la pena, una vez que se disipa la
humareda de la mentira, conocer qué hay detrás del relevo de
una institución a otra y cuáles son los objetivos de Financiera pa

ra el Bienestar.

De entrada, el propósito central, no es sólo cuantitativo, sino
cualitativo.

Por una parte, buscará sumar la captación de remesas que tenía el
Banco del Bienestar con las de la Financiera para el Bienestar y alcan
zar el 10% del total de las remesas que llegan a México.
Al cierre del 2022 las remesas que llegaron a México sumaron 58

mil millones de dólares.

En consecuencia la Financiera para el Bienestar podría estar captan
do alrededor de 5 mil o ó mil millones de dólares, al cierre de este año.

Pero más importante todavía, Financiera para el Bienestar buscará
no sólo ser competitiva en las condiciones de tipo de cambio, inmedia
tez y seguridad que ofrece a sus usuarios, sino convertirse en una he
rramienta de ahorro, crédito e inversión de las familias que reciben en
México las remesas.

El foco estará en la atención de las personas radicadas en comuni
dades excluidas por la banca tradicional.
Actualmente existen alrededor de 222 municipios en los que sus po

blaciones carecen de oferta de servicios bancarios básicos.
La ¡dea es cubrir todo el territorio nacional.

Eso es lo que planea, Rocío Mejía Flores, directora general de Finan
ciera para el Bienestar quien recuerda que la institución que encabeza
no tiene fines de lucro y que su principal propósito es apoyar a las fa
milias más vulnerables.

Que las familias que reciben las remesas en México tengan el mejor
tipo de cambio, de manera inmediata y con total seguridad.
Pero sobre todo que puedan beneficiarse del valor agregado que

les puede ofrecer la institución a través de créditos, microcréditos e
inversiones.

Financiera para el Bienestar cuenta con mil 700 sucursales y se
propone sumar las mil 800 sucursales con las que cuenta la Red

de la Gente integrada por las Sociedades de Ahorro y Préstamo
Popular (Socaps), Cooperativas de Ahorro y Préstamo y las Sofin
cos, Sofomes y Sofipos, con las que venía trabajando el Banco del
Bienestar.

Si se logra, Financiera para el Bienestar tendrá la cobertura total del
territorio nacional.

Y ¿cómo hacer para que las remesas tengan un mayor valor
agregado?

Inicialmente a través del convencimiento de los receptores para que
mantengan una parte de lo que reciben mensualmente en una cuenta
de Financiera para el Bienestar y obtengan una tarjeta.

Pero adicionalmente, ofreciéndoles créditos de 10 mil y hasta 20 mil
pesos para sus micro negocios.
Otra opción es que comiencen a invertir sus recursos en CetesDi

recto, para que en virtud del ahorro y la inversión hagan crecer sus
recursos.

A partir del 21 de octubre del año pasado, por decreto presiden
cial, Financiera para el Bienestar sustituyó a Telecomm.
Y a partir del 28 de febrero de este año, Financiera para el Bienes

tar releva al Banco del Bienestar en la captación de las remesas.
El Banco del Bienestar se concentrará en la construcción de sus su

cursales y en la entrega de los apoyos de los programas sociales gu
bernamentales con la meta de cubrir a 25 millones de mexicanos.

El objetivo de Financiera para el Bienestar, es incuestionable. Vere
mos qué tan efectiva resulta la gestión gubernamental para lograrlo.
Atisbos
So pretexto de proteger a los "changarros", a las tiendas de abarro
tes y tienditas, el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo giró instruc
ciones para prohibir la apertura de sucursales en los 40 municipios de
la sierra de esa entidad. El mandatario local ordenó a las secretarías

de Economía y de Gobierno para que en coordinación con las auto
ridades municipales no autoricen tiendas de conveniencia en los pue
blos de la sierra. Desde mi punto de vista es una política prohibicionis
ta y errónea.

Al tiempo.
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El final de la
pandemia, no de sus
consecuencias
Estados Unidos puso fin a la fase de emergen

cia por la pandemia de Covid19 y el gobier
no de México quiere jugar a "lo que hace la
mano, hace la tras" y estamos a punto de de
jar también esa emergencia sanitaria, aun

que la Organización Mundial de la Salud no tenga la
misma prisa que los políticos.
Lo cierto es que en la vida cotidiana se había deja

do ya atrás la emergencia. Pocos usan el cubrebocas
y el régimen de López Obrador acabó con la vacuna
ción de facto cuando importó una vacuna cubana sin
avales internacionales, pero que ayudaba económi
camente a la dictadura.

En lo económico, la pandemia ha dejado efectos
graves en una especie de secuelas de un Covid19 lar
go que todavía no encuentran la cura. Además, otras
"enfermedades" geopolíticas como la invasión de Ru
sia a Ucrania que han complicado el panorama de la
economía global durante esta década de los veinte.

La expectativa era tener otra suerte en esta década
tras la pandemia. El sociólogo de la Universidad de
Yale, Nicholas Christakis, anticipaba que después de
la emergencia por la pandemia vendría un destape
hedonista, con excesos y despilfarras, a partir del año
2024, tal como ocurrió en la segunda década del si
glo pasado, tras todas las calamidades que acompa
ñaron al inicio del siglo XX.
Sólo que en lo que preparamos el destrompe, que

debería iniciar en poco más de ocho meses, hay que
lidiar con una serie de condiciones económicas y po
líticas que amenazan con que el fin de la pandemia
de la Covid19 no sea el final de las secuelas para el
mundo.

La recuperación económica es incierta, los altos
niveles inflacionarios no ceden, puede haber conse

cuencias serias por las medicinas monetarias y de pa
so está en duda la salud de los sistemas bancarios.

En lo político, la mala condición económica de am
plios sectores de la población de muchos países es el
caldo de cultivo perfecto para populistas, extremistas
y regímenes autoritarios que solo llegan a descompo
ner más las cosas.

El Fondo Monetario Internacional acepta que espe
raban una recuperación robusta de la economía glo
bal que no va a llegar. Tres por ciento de crecimiento
global es lo máximo que estima este organismo du
rante el siguiente lustro.
La inflación, esa que no pocos vieron como un fe

nómeno pasajero a principios del 2021, sigue pre
sente en la mayor parte del mundo con un componen
te que amenaza con hacerla más difícil de controlar:
el corazón de los precios, la inflación subyacente, es
tá contagiada.

Los precios de los alimentos no ceden en su ritmo
de aumento a la par que el costo del dinero ralentiza
las economías y hace complicado servir a las deudas
de las familias, las empresas y los países más pobres.
Y, de paso, las crisis bancarias en Estados Unidos

y Europa nos recuerdan que los sistemas financieros
tienen fragilidades que se pueden esparcir y descom
poner todo muy rápido.
Christakis anticipaba para el 2024 mucha fies

ta, sexo desenfrenado, mucho dinero gastado, todo
como respuesta al encierro y las limitaciones de la
pandemia.
Después, hablaba de las consecuencias económi

cas e inflacionarias de esas conductas destapadas. O
bien hay que esperar más tiempo para que llegue la
pachanga o quizá sólo nos quedamos con las factu
ras económicas y sin la fiesta.
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Caja fuerte

Los riesgos según el FMI: inflación,
tasas y geopolítica fragmentada

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

ué viene después de
la globalización? ConQustedes, una nueva
palabra sofisticada:
slowbalization. Qui

zá tengan que aprenderla, o encontrar una
traducción al español. Puede servir para de
finir la época que estamos viviendo. Slow
balization sirve para describir un proceso
de reducción del entusiasmo por el libre co
mercio a escala global. Hay un renacimien
to del proteccionismo que va de la mano del
incremento de las tensiones geopolíticas. De
éstas, ninguna es tan relevante como el con
flicto entre Estados Unidos y China, pero no
podemos quitar importancia al proceso que
ha convertido a Rusia en paria, después de la
invasión a Ucrania. En el mundo son proble
mas severos. Para México, esto significa una
enorme ventana de oportunidad en la forma
del nearshoring o relocalización de empre
sas que ahora están en China y pueden ve
nir a México,

Slow... ¿qué? El mundo está viviendo un
cambio de época, un momento de reacomo
do tan profundo que podemos compararlo
con el fin de la década de los ochenta, con
la caída del muro de Berlín y el desplome del
imperio soviético. En ese momento, el péndu
lo se movió de izquierda a derecha. Ahora,
va en otra dirección que poco a poco vamos
descubriendo. Por el momento es claro que te
nemos nuevas alianzas entre países, basadas
en la cercanía geográfica y en afinidades po
líticas o ideológicas.

El nuevo desorden mundial ofrece oportu
nidades para México que derivan de la con
junción de factores: nuestra cercanía geográ
fica con EU; la existencia de un tratado de
libre comercio con más de un cuarto de siglo
de vida y la voluntad de la administración Bi
den de reforzar la sociedad comercial con

México. Las oportunidades están ahí y debe
mos hacer las tareas para que se conviertan
en una realidad, pero toda esa luz tiene una
parte de sombras, ¿podemos hablar un mo
mento de los riesgos?

Los riesgos son grandes, tan grandes que
el FMI les dedica un capítulo completo en su
informe de primavera que acaba de presen
tar en Washington. Se refiere a la fragmenta
ción geopolítica y la considera una amenaza
para el futuro de la economía. Es compara
ble a la inflación, las altas tasas de interésy la
vulnerabilidad de algunos bancos que acaba
de hacerse visible con las quiebras del Sili
con Valley Bank y CreditSuisse. El Fondo Mo
netario analiza en extenso los riesgos banca
nos, especula el editor de Negocios de The
Guardian, quizá para que no le acusen de
cometer el mismo error que en 2008, cuando
fue incapaz de anticipar el diluvio que trajo
la quiebra de Lehman Brothers,

El FMI habla ampliamente de la fragmen
tación geopolítica, pero no se refiere a ella
como un riesgo concreto para México, sino
para el mundo, porque su perspectiva es glo
bal. Aquí hago una pausa para que poda
mos vernos el ombligo y quizá encontrar un

poco de calma ante tanto caos internacional.
En el corto plazo, para nuestro país, el FMI
hace un ajuste que se traduce en una leve
mejoría en la perspectiva de crecimiento del
2023. En vez de 1.7% será 1.8 por ciento.
La décima de punto porcentual no hace gran
diferencia cuando ponemos el 1.8% frente al
3% de la Secretaría de Hacienda.

La fragmentación geopolítica traerá me
nor crecimiento económico para el mundo.
Habrá más obstáculos para el flujo de bie
nes y servicios; se complicará la movilidad
de las personas entre países y la transferen
cia de tecnología entre bloques "enemigos".
Al igual que la inflación y las altas tasas de
interés, añadirá incertidumbre al momento
económico que vivimos. El proteccionismo
y las tensiones comerciales significan menor
inversión directa en el mundo y muy proba
blemente menores volúmenes de comercio in
ternacional, esto es parte de la slowbaliza
tion. Estamos hablando de un reacomodo,
un nuevo reparto de cartas o de fichas para
los jugadores. En ese contexto, México pue
de aspirara captar mas inversionesy a incre
mentar sus exportaciones a Estados Unidos.
Tiene todo para ser uno de los ganadores en
un momento terrible para el mundo. La du
da cabe: ¿es posible para un país prosperar
de manera sostenida, si la situación global
se sigue deteriorando? ¿Qué pasará si Chi
na invade Taiwán... siTrump regresa al po
der, aliado con la parte más radical antimexi
cana del partido Republicano? ¿Seguiremos
siendo aliados forever?
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Todo con medida

Invertirá en México

Mejorará la experiencia

CocaCola, la mayor empresa refresquera a ni
vel mundial, dijo que lanzará en todo México Su coctel
Jack&Coke,

La bebidaes,una combinación del WhiskyJack Daniet's
y CocaCola y forma parle de las bebidas con alcohol de la
refresquera.

Según la trasnacional, obtuvo muy buena recepción por par
te de los consumidores de la Riviera Maya por lo cual expandí*
rá esta bebida a todo el país.

K . una proptech que conecta a inversionistas con
oportunidadesde inversión en bienes raíces comercialesen
Estados Unidos, anunció su llegada a México para destinar
100 millones dólares para adquirir activos.

aJjfefaüfcjsBI iiBiltotiÉlBnil^rffaaSTróndcS
institucionales latinoamericanos para invertirén propiedades va
luadas entré los 3 a 50 millones''dedólares en.México.

Keyway utiliza una plataforma de tecnología y machine lear
Hing(km i'«II'c^awIia*yoMiiiá ta «pcrlu i dorias»* 11H
versión en propiedades comerciales. Ademásfofreceuna soli>
ción "II | 3K9 £B¡ly sfiaBít§Ffon<it> instmídElei
que les:permite armar carteraspersonalizadas de real estáte.

Desde su fundación en 2020, la empresa ha recabado más
de 40 millones de dólares de capital para sus operaciones y tie
ne líneas de crédito activas por más de 100 millones. Este año
espera superar los 300 millones de dólares en activos inmobi
liarios administrados, y llegar hasta 1,000 millones en 2024.

La «mpresa ha recibido inversiones de los fondos estadouni
denses Camber Creek, Canvas Ventures, Parker 89, Thomvest,
MontageVentures, FJ LabsyCrasscut.

Amazon.com sumará cómo funciones adicionales pa
ra sus clientes en México la entrega programada y la recolec
ción programada, con la intención de facilitar la experiencia

de sus usuarios a la hora de realizar transacciones.
En cuanto a la función de entrega programada, los usuarios

podrán elegír el día en que se reciban los productos enviados
por Amazon Méxiao. Esto no tendrá costo con Amazon Prime y
costará 59 pesos para los que no tengan esamembresía.

La segunda nueva función anunciada por Amazon México,
la recolección programada, permitirá a los clientes de Amazon

di i itie» J® iscah» In/fc Icif^OTlfe.
Este servicio también facilitará el proceso de devoluciones, ya
que también se podrán programar un día de recolección para
su devolución si n necesidad de llamar al servicio de mensajería
® ii flMMÉcifB.

Tres exdirectivos que fueron despedidos deTwitter pre
sentaron una demanda colectiva contra la empresa én la qué
le exigen el reembolso de los costos de litigios, investigaciü
nSS y consultas del Congreso relacionadas con sus anteriores
trabajos.

El ex director ejecutivo Parag Agrawal, ¡unto a los ex direc
t l®g< tl»<yin ion oe 11 crmpanfci^a^MSi ifasM© n
compañía les debe en total más de 1 millón dedólares.y que
Twitter está legalmente obligado a pagarles, según la deman
da interpuesta ante una corte especializada en Delaware,

La denuncia enumera costos legales relacionados con de
mandas, pero tamben con investigaciones de la SEC (el regu
lador del mercado de valores en Estados Unidos) y el Departa
mento dejusticia. No precisa la naturaleza de la investigación
del Departamento dejusticia y si sigue en curso.
Aarawi il y ?l Juacto tiftg'r«%, IhW cii'ir

ron testimonio ante la SEC el año pasado y "siguieron inte
ractuando con las autoridades federales", según documentos
judiciales..

La SEC investiga si el magnate Elon Musk cumplióeón las ré:
glas bursátiles cuando acumuló acciones deTwitter.
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El plan de negocios
Los emprendedores y los administradores

de entidades existentes, independiente
mente del tamaño, necesitan documentar
la visión del emprendimiento, desde un pe
queño negocio o industria, una institución de

beneficencia hasta la expansión de una gran em
presa o reconsideración de sus estrategias a la luz
de nuevas tendencias o ambientes económicos.

El plan de negocios es un documento en don
de el empresario y/o administrador pone por
escrito su visión, misión, estrategia y modelo de
negocio que permiten conocer a profundidad
cómo la entidad o el proyecto llevará a cabo las
proyecciones de ingresos, operación, resultados
y flujos de efectivo. Además, incluye las necesi
dades definanciamientoylaformaen laque la
administración pretende obtenerlos.

La administración o el empresario elabora un
plan de negocio para cumplir uno o varios de
los siguientes objetivos:
1. Documentar para dar a conocer a los miem
bros de la organización y a terceros interesados
la visión, misión, estrategia y objetivos de una
entidad. Esto se logra mediante una explicación
de cada uno de los temas mencionados.

2. Promocionar ante posibles proveedores de
recursos financieros vía financiamiento o inyec
ción de capital a la entidad y/o el proyecto a
ser financiado.

3. Detallar las fortalezas, oportunidades, debili
dades y amenazas a la empresa y/o al proyec
to, de tal manera que el posible inversionista en
tienda los beneficios y riesgos que puede obtener.
El plan de negocio debe tener, por lo menos, la
siguiente información:
1. Antecedentes e historia de la entidad, funda
dores y administración actual, incluyendo la expe

riencia profesional y de negocios de los miembros
del órgano de gobierno y principales funcionarios.
2. Resumen de los estatutos de la entidad y de las
modificaciones que ha tenido desde su constitución.
3. Descripción actual de la entidad, sus divisio
nes y organización.
4. Resumen de las principales políticas de con
tabilidad y de reporteo.
5. Análisis de riesgos de la entidad y del nego
cio y/o proyecto, así como medidas implemen
tadas para su mitigación.
ó. Descripción de las principales operaciones y
de los productos o servicios, así como de los mer
cados que atiende y su posición en los mismos.
7. Estrategia de mercadotecnia y planes futuros
para desarrollar el proyecto/negocio.
8. Resumen de información financiera de lo me
nos los últimos cinco años, así como un análisis
financiero.

9. Planes de inversión necesaria para desarrollar el
proyecto, describiendo los principales activos a ad
quirir, así como el retorno de inversión proyectado.
10. Flujo de efectivo proyectado para los próxi
mos años en los que se pretende liquidar el fi
nanciamiento u obtener un retorno de inversión.

1 1. Prospecto de financiamiento o capitaliza
ción esperada, incluyendo el costo financiero
previsto y los períodos y la forma de pago o mé
todo de capitalización y política de dividendos.
12. Medios de contacto y persona responsable
de atención a los inversionistas.

13. Estados financieros de los últimos tres ejercicios
dictaminados por contador público independiente.

Para preparar el plan de negocios y el pros
pecto, es recomendable que la administración
contrate aun consultor experto en colocaciones
así como a asesores legales, fiscales y contables.
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El reto de la edad de retiro
"El mayor impacto de los boomers será eliminar el término jubilación
e inventar una nueva etapa de la vida... el nuevo arco profesional".

Rosabeth Moss Kanter, profesora de negocios de la Escuela de
Negocios de Harvard

Recientemente se han presen
tado protestas en Francia a
raíz de una reforma que pre
tende modificar la edad de
retiro. La reforma pretende

aumentar la edad legal mínima de ju
bilación de 62 años a los 64 años a

partir del año 2030, incrementándo
se también los años de cotización exi

gida para obtener una pensión com
pleta de 42 a 43 años hasta el 2027.
Estas protestas ejemplifican uno de los
temas más candentes de debate a ni
vel mundial: La necesidad de modifi
car (o no) la edad en que se accede a
la jubilación.
Cuando se estableció la edad de re

tiro previa en Francia, la esperanza de
vida era ligeramente inferiora los 70
años, lo cual implicaba en promedio
sobrevida en jubilación de aproxima
damente ocho años. A la fecha, con
siderando incluso la caída de un año

a raíz de la pandemia, la sobrevida
esperada después de la jubilación es
de 20 años.

El modelo de pensiones francés ope
ra como funcionaba el mexicano has
ta antes de la reforma de las Afores. Se

trata de un modelo de reparto en el que
los trabajadores vigentes financian con
sus contribuciones a los pensionados y
se complementa con una pensión míni
ma, garantizada por el Estado.
El problema es que de acuerdo con

las estimaciones el gasto en pensio
nes en el 2032 representará cerca de
15% del PIB y que mientras en 1 954
había cuatro trabajadores activos pa
ra "financiar" a un pensionado, para

el 2040 serán solo 1.3 trabajadores.
Para la mayoría de las personas, es

te cambio lo entienden como una afec

tación a sus derechos adquiridos. El pro
blema es, sin embargo, de viabilidad
de los sistemas de pensiones mundiales.
Los limites fiscales de los estados y el im
pacto en generación de riqueza de eco
nomías que envejecen aceleradamen
te crean una rígida cota de acción a los
gobiernos.

México enfrenta un problema de distin
ta naturaleza, dado que con la reforma
se pasó de un sistema de reparto a un sis
tema de cuentas individuales. Sin embar

go, persisten deficiencias estructurales co
mo el monto de contribución, que, aunque
mejorará con la nueva reforma de este go
bierno, generará una mayor presión fiscal
en las siguientes décadas. Además, persis
te el hecho de que la edad de jubilación
(65 años) presenta una diferencia impor
tante con la esperanza de vida (75) que
ira creciendo de manera acelerada en las

siguientes décadas.
Hoy éste, como muchos otros fenóme

nos, presenta la disyuntiva entre las so
luciones técnicas que requieren los pro

blemas (económicos, sociales e incluso
políticos), con la resistencia de distintos
grupos sociales que evidentemente (y de
manera justificada) tienen intereses de
corto plazo, frecuentemente contrapues
tos con las necesidades que como socie
dad se tienen para el futuro.

Ello además casi siempre es influencia
do por grupos políticos que, en un afán
de obtener respaldo de corto plazo, son
capaces de comprometer promesas, que
de manera objetiva saben que no tendrán
viabilidad futura, pero que les reditúan
apoyos en el presente.

El problema es tan complejo que es difí
cil pensar en soluciones técnicamente via
bles y políticamente ejecutables, por ello,
igual o más importante aún resulta pen
sar cómo enfrentar hoy los retos pensio
narios y repensar la actividad económica
de las personas de más de 65 años que,
en economías crecientemente orientadas

a la información y bajo nuevos modelos
de generación de habilidades, pueden
continuar siendo productivos y generando
bienestar económico para ellos, sus fami
lias y apoyar el crecimiento económico de
los países.
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MEXICO SA
CSG: privatización por decreto //Modernidad'
atraco al país $ Fox: permisos para autoabasto
CARLOS FERNANDEZVEGA

ICEN LOS GRITONES de siempre
que el gobierno mexicano adqui
rió "chatarra" de la trasnacionalJ española Iberdrola, es decir, 13
plantas de generación eléctrica las

cuales, mágicamente, apenas segundos antes
de conocerse la operación de compraventa
eran catalogadas, por los mismos vocingleros,
como instalaciones de primer mundo, limpias
y modernas. Entonces, congruentes que son,
quienes las defendían a ultranza, en cuestión de
segundos y con la cara más dura que el concreto
dieron un giro de 180 grados y las degradaron a
un montón de "fierros viejos".

EN REALIDAD, LA "chatarrización" de la
industria eléctrica pública (propiedad de la
nación) fue uno de los objetivos del régimen
neoliberal con el fin de abrir las puertas de par
en par para que la inversión privada especial
mente foránea clavara sus colmillos en uno de
los sectores más redituables en cualquier país.
Y lo hizo sin modificar la Constitución, porque
esa "apertura" se dio por decreto ("que reforma,
adiciona y deroga diversas disposiciones de la
Ley del Servicio Público de Energía Eléctrica; 23
de diciembre de 1992, firmado por Carlos Sali
nas de Gortari, entonces inquilino de Los Pinos).
Y sus sucesores (Zedillo, Fox, Calderón y Peña
Nieto) siguieron ese camino.

POR MEDIO DE ese decreto, Salinas de Gortari
decidió "no considerar servicio público" a la

A EL ex presidente Carlos Salinas de Gortari,
en imagen de 2005. Foto Marco Peláez
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generación de energía eléctrica para autoabas
tecimiento, cogeneración pequeña producción;
la que realicen los productores independientes
para su venta a la CFE; para exportación, de
rivada de cogeneración, producción indepen
diente y pequeña producción; la importación de
energía eléctrica por parte de personas físicas o
morales, destinada exclusivamente al abastecí
miento para usos propios; y la destinada a uso en
emergencias derivadas de interrupciones en el
servicio público de energía eléctrica. Todo ello,
aderezado con contratos leoninos y subsidios del
erario para los privados.

ASÍ DE SIMPLE y dañino para la soberanía
energética nacional. Eso sí, la privatización del
sector eléctrico (como tantos otros a lo largo
del régimen neoliberal) se hizo en nombre de la
"modernidad" y las "energías limpias", para lo
cual cancelaron un derecho para convertirlo en
mera mercancía, y esa "apertura moderna" a
punto estuvo de quebrar a la Comisión Federal
de Electricidad, que era el propósito real para
que el jugoso negocio floreciera lo más rápido
posible.

CÍNICO, COMO SIEMPRE, Carlos Salinas
de Gortari presumía que "con estricto apego
a la Constitución se ha procurado aumentar
la generación de energía eléctrica mediante la
aplicación de recursos complementarios para
financiar la construcción de nuevas unidades
y fortalecer la realización de proyectos de co
generación. Se trata de concesiones para que
recursos privados construyan e incorporen
electricidad a la red de la Comisión Federal de
Electricidad".

HASTA EL CITADO decreto, la CFE junto
a ella Luz y Fuerza del Centro (LFC), vilmente
"extinguida" de un plumazo por Felipe Calde
rón, en 2009 el cien por ciento de la genera

ción eléctrica en el país fue responsabilidad
del Estado mexicano, pero los "modernistas"
rápidamente abrieron brecha para que el glotón
capital privado se quedara con todo. Y casi lo
lograron, porque en un abrir y cerrar de ojos 50
por ciento de la generación eléctrica en el país
quedó en manos de los consorcios particulares.
Obvio es que esa gruesa rebanada se la quitaron
a la Comisión Federal de Electricidad y a LFC.

PERO ESA MITAD no les resultaba suficiente y
la voraz participación de privados a costillas del
presupuesto de la CFE siguió adelante hasta
representar 60.5 por ciento del total, aunque
el plan neoliberal pretendía que al cerrar 2024
prácticamente todo el pastel les pertenecería.
Porfirismo "moderno".

CON ESE PANORAMA se topó la nueva ad
ministración gubernamental: 39.5 por ciento
de la generación eléctrica (aún) del Estado y
60.5 por ciento de los privados. Entonces, con la
adquisición de esas 13 plantas "chatarra", la par
ticipación gubernamental crece a 55 por ciento
"y para el año próximo calculamos que vamos a
llegar a 65 por ciento", dice el presidente López
Obrador.

Las rebanadas del pastel
SÓLO HAY QUE ver y leer las cantidad de sande
ces que cotidianamente dice y "escribe" para con
firmar que empresas vinculadas con Vicente Fox
obtuvieron una buena tanda de permisos de la
Cofepris para vender productos cannábicos, del
que, sin duda, él mismo es su principal cliente. Y
se los autorizaron a escasos cinco días de concluir
el sexenio de Peña Nieto.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Intentan frenar los desmanes del Trife #
Magistrado, en arreglos con Alito //
La familia Fox controla permisos de mariguana

ENRIQUE GALVAN OCHOA

NINGUNO DE LOS Poderes de la
Unión puede imponerse a la volun
tad del pueblo, pero algunos de sus
integrantes suelen olvidar que son
servidores de la nación. El Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federación, co
nocido como Trife, ha venido asumiendo facul
tades que no le corresponden. Con frecuencia
choca con el Ejecutivo y ahora tiene un enfren
tamiento con el Legislativo. Los partidos políti
cos representados en la Cámara de Diputados se
mueven en dirección de acotar los desmanes de
los magistrados. Tienen poderes formidables.
Dice el artículo 99 de la Constitución: "Al Tribu
nal Electoral le corresponde resolver en forma
definitiva e inatacable, en los términos de esta
Constitución y según lo disponga la ley, sobre: I.
Las impugnaciones en las elecciones federales
de diputados y senadores; II. Las impugnaciones
que se presenten sobre la elección de Presidente
de los Estados Unidos Mexicanos que serán re
sueltas en única instancia por la sala superior".
En otras palabras, los magistrados podrían deci
dir quién ganará la Presidencia el próximo año,
pasando por encima de los ciudadanos.

Corrupción

EN UN ARREGLO legislativo prohijado por el
PRI, cinco magistrados fueron favorecidos con
la ampliación del tiempo de su encargo. Felipe
Alfredo Fuentes Barrera y Reyes Rodríguez
Mondragón, electos para el periodo del 4 de
noviembre de 2016 al 31 de octubre de 2022, se
quedarán hasta el 31 de octubre de 2024. Reyes
Rodríguez preside actualmente el tribunal.
En tanto que Felipe de la Mata Pizaña, Mónica
Aralí Soto Fregoso y Janine Otálora ocuparán
su puesto del 4 de noviembre de 2016 al 31 de
octubre de 2025. Por otro lado, algunos han sido
exhibidos como corruptos. La gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, filtró una conversa
ción entre el magistrado Felipe Fuentes Barrera
y Alejandro Moreno, Alito, dirigente nacional
del PRI. "Estimado presidente, con el gusto de
saludarte expresa el magistrado a. Alito, te es
cribo para darte una molestia, y es ver si existe

posibilidad de que puedas escuchar a una de las
candidatas al INE; fue mi secretaria proyectista
y está participando en el proceso; tu punto de
vista es esencial, ¿nos darías esa posibilidad de
que la entrevistes?", señala en la presunta con
versación. A lo que Alito Moreno respondería:
"Claro, que me escriba, aquí de tu parte". Segu
ramente no pasó el examen la recomendada, ni
la favoreció la tómbola, porque no corresponde
su perfil a las señoras que entraron al consejo
del INE, lo que no quita gravedad a la corruptela
de los protagonistas.

Estrategia fiscal
LOS GRANDES CONTRIBUYENTES proba
blemente deben al gobierno alrededor de 100
mil millones de pesos por diversas obligaciones
fiscales. Uno es Vitro, el mayor productor de
vidrio plano del país; el SAT le reclama el pago
de 2 mil millones de pesos. Serían impuestos de
rivados de una compraventa de acciones entre
sus subsidiarias realizada en 2009, transacción
que la compañía asegura fue debidamente re
gistrada y reportada ante las autoridades. "Vitro
impugnará este oficio de liquidación utilizando
los recursos legales a su alcance, y procederá
de la mejor manera para salvaguardar sus legí
timos derechos", dice. La estrategia de los des
pachos fiscalistas ha cambiado. Al principio del
sexenio se apresuraron a acordar arreglos con
el SAT y pagar, pero ahora prefieren dejar que
pase el tiempo. Cifran sus esperanzas en que un
candidato presidencial, o candidata, incluso de
Morena, en su agenda de campaña ofrezca una
amnistía fiscal. No esperarán mucho, en diciem
bre habrá semillero de presidenciables.

Twitterati

QUE TIENE QUE decir @VicenteFoxQue so
bre los 63 permisos que le dio @Cofepris, cinco
días antes de terminar el sexenio de @EPN,
para comercializar productos derivados del can
nabis (mariguana). ¿O tal vez se quedará callado
como siempre que le señalan su corrupción?

@cesargutipri

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Los PreCriterios de política económica publicados por
la Secretaría de Hacienda a comienzos del segundo tri

mestre de cada año constituyen el documento que abre la
discusión sobre el posible rumbo del quehacer de las políti
cas públicas para el año siguiente, en este caso para el2024.

Los recientes lineamientos marcados

por el documento oficial son relevantes
en dos sentidos. El primero da cuenta de
la evaluación del desempeño económico
del año en curso y, segundo, da una idea
de cuál será la estrategia de política fiscal
y perspectiva económica para el 2024.
Ambas evaluaciones son de particular in
terés por el hecho de que nuevamente se
manifiestan disparidades en las estimacio
nes oficiales y de los analistas económicos.

Lo que más llama la atención es el re
novado optimismo de las autoridades en
materia de crecimiento económico que
para este año y el siguiente suponen un
avance del PIB de 3.0% en cada año, ambas
cifras están por arriba del consenso de ana
listas de la última encuesta Citibanamex de

1.4% y 1.8%, respectivamente, incluso, vale
la pena mencionar que ninguno de los 35
analistas que participa consideran un avan
ce económico tan alto para los dos años.

Si bien el documento oficial argumen
ta un fuerte impulso al crecimiento por
megaobras, mayor inversión aprovechan
do el proceso de relocalización productiva

denominado nearshoring, mejores con
diciones laborales, remesas, programas

sociales y la recuperación de la industria
automotriz.

Si bien todos estos supuestos son plau
sibles, existe una divergencia respecto a la
visión de los analistas. Radica en la expec
tativa de recesión en Estados Unidos, la
cual, por cierto, ya asoma la cabeza a través
de varios indicadores.

En efecto, si tomamos la más reciente
encuesta de Bloomberg, el consenso de
analistas estima un avance del PIB de EU

de 1.0%, menor al 1.5% y 1.6% que prevén
el Gobierno mexicano y el FMI respectiva
mente. En ambos casos la posibilidad de
recesión es muy baja, lo que, insisto, creo
que es una visión optimista para realizar
planeación económica.

Otro elemento de vital importancia en
la programación oficial se refiere a las fi
nanzas públicas, donde se enfatiza —como
ha sido la política a lo largo de toda la pre
sente administración— una postura fiscal
prudente apuntalada por tres elementos:
(1) un ligero repunte en la producción de
crudo; (2) continuidad en la fortaleza de
recaudación de ingresos tributarios; y (3)
austeridad en el gasto público (disminuye
frente al estimado de este año).

Se pretende una disminución margi

nal en el déficit fiscal medido como por
centaje del PIB (4.4% en 2023 a 4.2% en
2024). También pretenden estabilidad en
la deuda pública en alrededor de 50% del
PIB. Ambas estimaciones enfatizan la deci

sión del Gobierno federal por mantener la
estabilidad macroeconómica.

Crecimiento mayor al esperado por el
mercado y continuidad en la estabilidad
de las finanzas públicas destacan como
elementos prioritarios del programa eco
nómico 2024. Si bien hay razones para
considerar como optimista la visión ofi
cial, recordemos que por lo menos el año
pasado el pronóstico oficial fue mucho
más certero que el de los analistas. En
cuanto al cumplimiento de las finanzas
públicas, por lo menos en el corto plazo ya
existe bastante certidumbre sobre el com

promiso gubernamental de mantenerlas
sanas en aras de cuidar la estabilidad
macroeconómica.

No obstante, no se descartan los ries
gos negativos sobre este escenario, bási
camente la amenaza sobre los ingresos
públicos si se sobrestima el crecimiento
económico, ello pondría en entredicho las
estimaciones del gasto y, en consecuencia,
todos los objetivos fiscales.
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Izzi hizo oficial que a partir de este
mes, los clientes de izzitv e izzigo po

drán acceder a la aplicación Apple TV, la
cual incluye el servicio Apple TV+ y sus
galardonadas series y películas origina
les, así como MLS Season Pass.

Este nuevo servicio de suscripción que presenta todos
los partidos regulares y de postemporada de la Major League
Soccer en vivo será algo extraordinario para sus suscriptores
ya que Apple TV+ es uno de los servicios de streaming más
importantes y populares. Con esta adición de la aplicación
Apple TV seguirá brindando valor agregado a sus suscriptores
llevándoles el contenido más atractivo integrado en una sola
plataforma. Sí usted tiene izzi, podrá ver que Apple TV+ es el
hogar de dramas y series originales de Apple, largometrajes,
documentales y entretenimiento infantil y para toda la fami
lia, incluyendo al ganador de múltiples premios Emmy Ted
Lasso, que acaba de comenzar su tercera temporada, exitosas
series como Acapulco, Severance, Terapia sin filtro, Malas
hermanas y muchas más, así como deportes en vivo, como
FridayNight Baseball y el programa de estudio en vivo de la
Major League Soccer MLS 360.

Después de su lanzamiento el 1 de noviembre de 2019,
Apple TV+ se convierte en el primer servicio de streaming
con contenido completamente original en lanzarse en todo el
mundo, estrenando más éxitos originales y recibiendo más re
conocimientos de premiaciones más rápido que cualquier otro
servicio de streaming en su debut. Las películas, los documen
tales y las series originales de Apple han obtenido más de 300
premios y más de mil 400 nominaciones... y contando.
Nuevo reglamento de publicidad. Brindar seguridad a las
personas y certeza jurídica a las empresas es prioridad en la Se
cretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi), que coman
da Carlos Ulloa, lo comento porque se dio a conocer el Regla
mento de la nueva Ley de Publicidad Exterior. Se trata de una
herramienta que facilitará la aplicación de la nueva norma, con
el fin de recuperar el espacio público y paisaje urbano, al tiem
po que se da seguimiento puntual a los contenidos de los anun
cios y su colocación conforme a las renovadas disposiciones.

Con su publicación en la Gaceta Oficial capitalina, el regla
mento fortifica la prohibición total de medios publicitarios en
azoteas y la instalación de nuevos medios autosoportados adi

cionales a los existentes. Eso no es tod o, pues también impulsa
penalizaciones a otros que ya no son permitidos, como la pu
blicidad envolvente en edificios o en muros ciegos fuera de los
supuestos de la ley. Como se especificó desde la dependencia
dirigida por Ulloa Pérez, el reglamento especifica aspectos im
portantes para el trámite y publicación del Registro de Publicis
tas, así como para el Catálogo de Medios Publicitarios.

Entre las modificaciones también estará incluido el artícu

lo Séptimo Transitorio de la ley, con miras a fijar las distancias
mínimas y los criterios de ubicación en espacios urbanos de
aquellos medios que permanezcan o sean sustituidos por nue
vas modalidades como parte del proceso de reordenamiento.
También se dispondrá de un listado público de las personas fí
sicas y morales con medios publicitarios que han cumplido las
disposiciones de la Ley, así como de aquellos que recientemen
te han sido colocados en línea con la autoridad; sumado a que
también existirá una platafonna de consulta pública digital y
georreferenciada, con toda la información tanto del Catálogo
como del Registro. Los nuevos lineamientos vendrán acom
pañados de sanciones de corte penal o administrativo, o bien,
en forma de multas para aquellas marcas, agencias o represen
tantes de inmuebles que violenten en algún aspecto la Ley. Por
cierto, ojalá lleguen más allá para que aquellos que han abusa
do en este negocio rindan cuentas, anote a un señor de nombre.
Limpieza turbia. Entre las empresas de limpieza existe un
altercado jurídico por el proceso METROBUS/LPN/001/2023,
mediante el cual el equipo de María del Rosario Castro Escorcia
contrató a Limpiacero para el aseo de instalaciones del Metro
bús. Hasta la Secretaría de la Contraloría en la CDMX, de Juan
José Serrano, llegó a la inconformidad SCG/DGNAT/DN/RI
011/2022, en la que representantes de Ocram Seyer alegan que
no se corroboró correcta mente la experiencia de las concursan
tes, que el estudio de mercado no era objetivo y que en la junta
de aclaraciones no se respondió concisamente a todas las inte
resadas. Grave que se contrate a faltos de cumplimientos lega
les y más aún donde involucra dinero de todos los mexicanos.
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Voz en off. El presidente de Interjet, Alejandro Del Valle, se
está convirtiendo, con su hijo Carlos, en reyes de promesas
incumplidas. Hoy en un video, afirma que pronto saldrá de
la bancarrota. Presume que está a punto de concertar un
acuerdo con el que podrán pagar sus adeudos con el fisco
mexicano, con sus acreedores, trabajadores y hasta a los
viajeros afectados. ¿De dónde saldrán los 2 mil 500 millo
nes de dólares que adeuda?, ¿quién será capaz de entrarle a
esta chatarra y desastre llamado Interjet?, ¿será que Miguel
Alemán Magnani, finalmente consiguió en Europa el dinero
necesario para rescatar esta empresa o pondrá de su bolsillo
para arreglar el problema que dejó?, incluso pensando en un
acuerdo con sus acreedores para rebajar su deuda con ellos
de 2 mil millones de dólares a sólo 100 millones de dólares

faltaría que la Procuraduría Fiscal avale alguno de sus planes
de pago. ¿Se aventurarán a creer una vez más? Veremos...
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OBSTÁCULOS PARA
HACER NEGOCIOS
POR ARTU RO DAM M ARN AL

ué implica hacer negocios? Pro
ducir, ofrecer y vender bienes y

servicios a un precio que permita recu
perar el costo de producción, incluida
la ganancia normal del empresario, que
es el mínimo ingleso a cambio del cual
éste está dispuesto a actuar como tal.

Hacer negocios implica realizar inversiones directas,
que producen satisfactores; que crean empleos: para pro
ducir alguien tiene que trabajar; que generan ingresos: a
quien trabaja se le paga; empleos e ingresos que son con
diciones necesarias del bienestar, que debe ser resultado
de la generación personal de ingreso (vivir gracias al tra
bajo propio), no de la redistribución gubernamental del
mismo (vivir gracias al trabajo de otros).

Los gobiernos pueden dificultar la realización de
inversiones directas, limitando las posibilidades para
producir bienes y servicios, crear empleos, generar in
gresos y elevar el bienestar, y pueden hacerlo por obra
(por ejemplo: imponiendo trámites burocráticos y re
gulaciones innecesarias), y/u omisión (por ejemplo: no
aplicando el Estado de Derecho). ¿Cómo andamos, en
esta materia, en México?

Parte de la respuesta la encontramos en las respues
tas que los economistas del sector privado dan en la en
cuesta que, mes tras mes, levanta entre ellos el Banco de
México, preguntas entre las que se encuentra la relacio
nada con los principales obstáculos para hacer negocios
en el país.

Lo siguiente es el porcentaje de respuestas, de la en
cuesta de marzo, respecto a los principales obstáculos

para hacer negocios en el país: crimen, 26%; falta de
Estado de Derecho, 22%; corrupción, 20%; oferta de
infraestructura inadecuada, 9%; dominancia de em
presas existentes y falta de competencia, 6%; acceso a
financiamiento, 5%; burocracia, 4%; incumplimiento
de contratos, 4%; bajo nivel educativo de los trabajado
res, 2%; regulaciones laborales, 1%; facilidades limitadas
para innovar, 1%.

Apunté que el gobierno puede dificultar la realización
de inversiones directas, por obra (por ejemplo: trámites
burocráticos y regulaciones innecesarias), y/u omisión
(por ejemplo: no aplicando el Estado de Derecho). Según
los resultados de la encuesta el 72% de los obstáculos

para hacer negocios en México tiene que ver con la des
aplicación del Estado de Derecho por temas de crimen
(26%), de falta de Estado de Derecho (22%), de corrupción
(20%), de incumplimiento de contratos (5%) y solo el 5%
de los obstáculos para hacer negocios tiene que ver con
trámites burocráticos y regulaciones innecesarias, por
temas de burocracia (4%) y de regulaciones laborales (1%).

¿Hasta qué punto el gobierno está cumpliendo con
su tarea esencial, que es la aplicación del Estado de De
recho? Si el 72% de los obstáculos para hacer negocios
tiene que ver con la desaplicación del mismo por temas
de crimen (que es falta de Estado de Derecho), de falta
de Estado de Derecho (que tiene que ver con el crimen
y la corrupción), de corrupción (que también es falta de
Estado de Derecho), y de incumplimiento de contratos
(que igualmente es ausencia de Estado de Derecho), la
respuesta es clara: el gobierno no está cumpliendo con
su tarea esencial, por lo que es un gobierno, no fallido,
sino inexistente.

Y no olvidemos: se hace negocio beneficiando al con
sumidor. Si se dificulta hacerlo se dificulta beneficiarlo.
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Para la candidata de MorenaPTPVEM, Delfina Gómez
Álvarez, resulta más rentable asumir el costo de no asis

tir a ninguno de los debates previos a la elección de gober
nadora, que asumir el costo de ser derrotada en los medios
mexiquense y en cadena nacional por Alejandra del Moral,
que agrupa al PRIPANPRDNueva Alianza; por eso mis
mo, es predecible que la exsecretaria de Educación evitará
apersonarse el 20 de abril y 18 de mayo, siguiendo las direc
trices que el partido oficial aplica cuando sus candidatos no
son precisamente duchos para la esgrima verbal o padecen
"negativos" fácilmente explotables por sus contrincantes.

Sin embargo, detrás de este cálculo
está la fragmentación de la campaña mo
renista en la entidad más poblada del país.
Si bien la propaganda trata de mostrar la
imagen de la inevitabilidad de su triunfo
"porque así lo dicen las encuestas", es un
secreto a voces que la estrategia merca
dológica sale de Palacio Nacional y del
Ayuntamiento, los mensajes y articula
ción de la campaña son conducidos por
Mario Delgado, en tanto que la "operación
financiera" de la misma corre a cuenta de

Horacio Duarte. En otras palabras, Delfi
na Gómez no ejerce un liderazgo propio
sobre la campaña, sino que es "la maqui
naria del partido" la que se mueve con
inercia propia..., y recursos públicos ma
lamente soterrados.

Esa estructura ha entrado en conflic

to —por definición de estrategias, accio
nes tácticas y manejo de recursos— con
la operación territorial a cargo de Higinio
Martínez Miranda, mentor de la candidata,
pero que al quedar separado de las deci
siones críticas, ha resentido el divorcio
entre los múltiples liderazgos muñid
pales, urbanos y rurales que efectúan la
movilización de simpatizantes a mítines,
recorridos, en promoción de puerta en
puerta y que orquestan la asistencia a las
urnas el día de la votación.

Al no contar con suficientes herra

mientas para agrupar y mantener cohesio
nados a los liderazgos regionales y locales,

el alcance de Martínez Miranda se ve re

ducido ante los "estrategas de los palacios"
que toman las decisiones de la maquina
ria morenista. Ello quedó visto desde el
inicio de campaña, en Texcoco, en el mis
mísimo terruño de Delfina e Higinio.

Así que detrás de la predecible ina
sistencia de la candidata morenista a los

debates (aunque la asistencia a uno sólo
es obligación legal), está un conflicto de
liderazgos y de ejercicio de poder que
complica la campaña y que los Econodol
phins tal vez puedan remontar con dine
ro, mucho dinero.

Aeroméxico levanta vuelo. Con un

total de 5 millones 756 mil pasajeros el
primer trimestre de 2023, Aeroméxico
elevó en 39% el número de personas
transportadas con una ocupación prome
dio de 80.1% en cada uno de sus vuelos.

Las cifras son ampliamente favorables
para la aerolínea que dirige Andrés Co
nesa ya que la oferta de asientos por ki
lómetro recorrido se expandió 24.9%, al
tiempo que el ingreso por pasajero/kiló
metro aumentó 33.2% en los tres prime
ros meses del año. El mejor desempeño
operativo de la aerolínea bandera del país
(tanto en rutas nacionales como en inter
nacionales), le permite enfrentar los ma
yores costos de combustibles y pago de
derechos aeroportuarios conforme a los
lineamientos establecidos en el proceso

de capitalización pactados para salir del
Chapter 11. ¡En buena hora!
Apple TV, ahora en izzi. Y conforme a la
estrategia de operar como el mayor agre
gador de servicios de streaming, izzi, al
mando de José Antonio González Anaya,
incorpora a partir de abril en su barra de
opciones a la popular aplicación Apple TV
con su larga lista de contenidos exclusivos
incluyendo los de la Major League Soccer
en vivo. Series como TedLasso.Acapulco,
Severance, Terapia sin filtro y Malas her
manas son parte de esos contenidos, así
como las películas, documentales y series
originales Apple que han obtenido más de
300 premios y más de mil 400 nominacio
nes en diversos concursos internacionales.

Metrobús, mano negra. Y al parecer
el director general de Normatividad y
Apoyo Técnico de la Secretaría de la Con
traloría de la CDMX, Fernando Juárez
Vázquez, no tiene interés en atender los
recursos de inconformidad, pues el 24 de
febrero la empresa Ocram Seyer promo
vió uno contra el fallo de la Licitación No.

METROBUS/LPN/001/2023 para contra
tación del servicio integral de limpieza de
estaciones y oficinas administrativas de
Metrobús. Ya pasó un mes de que se pre
sentó la inconformidad y nada, como ga
nando tiempo para dejar que caiga polvo
sobre el asunto a fin de darle carpetazo.
¿Cuál será la "mano negra" que pretende
omitir una inconformidad que legalmen
te debiese ser atendida?
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EX ATLETA OLÍMPICO
Kio Networks ficha
al atleta Xjsaíii Bolt
La firma de data centers Kio

Networks, que dirige Jorge Sa
pién, sumará al atleta olímpico
Usaín Bolt como su "director
de velocidad". Esto coincide
con el lanzamiento de su cam

paña One Step Forward para
sumarse a la digitalización de
las empresas. Dicen que Bolt
compartirá su experiencia en
las pistas para que sus clientes

rompan su propio récord.

INVERSIÓN DE 6,450 MDP
Piníra amplía tramo
de vía en Yliclioncán

La operadora de concesiones
carreteras Pinfra, que presi
de David Peñaloza Alanis,
anunció que pondrá en remo
delación un tramo de la viali

dad que va de Uruapan a Láza
ro Cárdenas, Michoacán, para
ampliar su concesión de vi a de
dos a cuatro carriles. La inver
sión será de 6 mil 450millones
de pesos, teniendo el plazo ne
cesario para recuperarla

AUTOS DE LUJO

E11 tres meses Lexus

vende 625 unidades
La marca de automóviles de lu

jo Lexus vendió 625 unidades
en México al primer trimestre
de 2023, un alza de 214.1 por
ciento interanual. Según la fir
ma esto fue por la incorpora
ción de dos nuevos modelos, la
SUV RX y el modelo Lexus IS.
Solo en marzo vendió 230uni
dades, 198.7 por ciento más que
las 77 del mismo mes de2022.

VIDEOS CORTOS

Llega a México app
de educación virtual

La plataforma de videos cor
tos educativos Netzun co

menzó operaciones en Méxi
co con el fin de tener más de 2

millones de estudiantes regis
trados para fin de año; estima
que 15 por ciento, unos de 300
mil estudiantes serán mexica

nos. Hoy tiene más de 700 mil
escolares registrados.

PRIMER LUGAR

ISu repite en ranking
de mejores bancos
Por segundo año seguido la so
ciedad financiera popular Nu
México, que dirige Iván Cana
les, fue reconocida en el ran
king de World's Best Banks,
elaborado por la investigadora
de mercados Statistay Forbes,
en el que ocupó la primera po
sición dentro de los cinco me
jores bancos del país. La finan
ciera es propiedad de Nubank.
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*Sin censura inició Tercer Grado Deportivo
*SuKarne adquiere a Viansa Alimentos
Rechaza Moody's reforma a Ley Minera
El debate se puso bueno en "Tercer Grado Deporti

vo", nueva emisión de N+. Así se antojaba desde
que N+, en una loable muestra de independencia
editorial, lo anunció. El programa transmitido por
el canal de las estrellas de Televisa, cumplió las ex

pectativas y puso en el centro del análisis temas tan polémi
cos como la multípropiedad, la ausencia de contrapesos en el
manejo de la selección nacional y la falta de apoyos para la
formación de nuevos talentos deportivos.

En el programa en el que se demostró que los invitados D.
Faitelson, A. Marín, M. González, A. De la Rosa, J. Alarcón
y A. Lati gozaron de absoluta libertad para expresar sus opi
niones, se hicieron fuertes cuestionamientos a propósito de la
falta de acciones claras y contundentes que reviertan la crisis
en la que se encuentra el fútbol mexicano.

Además, se criticó que algunas de las medidas anunciadas
tras el fracaso en el Mundial de Qatar 2022, aún tienen que
ser discutidas en el mes de mayo por los dueños de los equi
pos, lo cual confirma la idea de que los empresarios del fútbol
siguen y seguirán teniendo la última palabra.
No cabe duda de que desde su primera emisión, "Tercer

Grado Deportivo", dejó en claro que será un programa de de
bate abierto y sin cortapisas de ninguna índole. Desde ya se
advierte que va a ser una de las emisiones favoritas de quie
nes gustan de analizar de manera crítica todas las caras del
deporte. Vaya acierto de N+.

COMPRA. SuKarne, que preside Jesús Vizcarra, adquirió a
la procesadora de carne de cerdo Viansa Alimentos, con el
objetivo de reforzar su cobertura en los estados del centro

y sur del país. Actualmente, la planta de Tlaxcala tiene una
capacidad de procesar 120 toneladas de carne a la semana y
genera 54 empleos. Sukarne estima incrementar su procesa
miento a 840 toneladas y generar cerca de 400 empleos. Este
centro cuenta con una certificación TIF que avala la calidad
y promueve la reducción de riesgos de contaminación de sus
productos, mediante la aplicación de sistemas de inspección
por parte del personal capacitado.

RECHAZO. La calificadora Moody's señalo como negativa
la propuesta presentada la semana pasada por el presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador para cambiar el
marco regulatorio minero. "Si se aprueban como están pro
puestos, los cambios serán negativos a nivel crediticio para
el sector minero, lo que incrementaría la carga regulatoria
de los productores y elevaría el riesgo de la terminación tem
prana de sus actuales concesiones". Agregó que "además, el
proceso de asignación de nuevas concesiones sería más in
cierto, podría aumentar los riesgos operativos de las empre
sas y desalentar la inversión en México en esta industria",
dijo Moody's.

MEJORA. El Fondo Monetario Internacional, que dirige Kris
talina Georgieva, señaló que la economía mexicana crecerá
1.8% en 2023 tras un crecimiento de 3.1% en 2022. La pers
pectiva de crecimiento para el país mejoró en 0.1 puntos por
centuales desde la anterior estimación del FMI. La cifra se
moderará aún más en 2024, hasta el 1.6%, mientras que la
inflación pasará de un 6.3% este año a un 3.9% el que viene •
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Genomma Lab, mejora
gradual de rentabilidad
La compañía que dirige Jorge Luis Brake tiene planea
da la primera reapertura de la tercera emisión de un
programa de certificados bursátiles, recursos que utili
zará para el refinanciamiento de pasivos y otros usos
corporativos generales. Fitch Ratings calificó con AA+
la calificación de dicha reapertura, la misma que refle
ja la fortaleza del portafolio de Genomma Lab, su posi
ción de mercado en las categorías donde participa, y la
diversificación geográfica de sus operaciones, que en
conjunto le permiten a la compañía una generación
importante de flujos de caja, incluso en un entorno
económico adverso. Además de considerar la frag
mentación y competitividad de los mercados donde
opera. En cuanto al perfil financiero de Genomma Lab,
Fitch Ratings explicó que está respaldado por niveles
de deuda bajo control, generación sólida de flujo de ca
ja operativo de manera consistente, y la expectativa de
una mejora gradual en la rentabilidad derivado de efi
ciencias operativas con la puesta en marcha de su nue
va planta de producción.

FUTBOL, LA POLÉMICA
Vaya debate que generó Tercer Grado Deportivo, emi
sión de N+ que transmitió Televisa, y no sólo por las
voces expertas que se dieron cita, sino por el polémico:
la actual situación que vive el fútbol mexicano, y en
especial la selección nacional. Y los analistas fueron
contundentes al coincidir que se vive la peor crisis en
la historia del fútbol nacional, y los dueños de los clu

bes son, en gran medida, los responsables. Además,
acusaron de que lejos de que la pésima actuación del
equipo nacional en Qatar 2022 haya generado cambio
de fondo en el balompié del país, los empresarios si
guen priorizando sus negocios por encima del desarro
llo del deporte en general, y de sus jóvenes promesas.
En esta iniciativa, incluso la propia Televisa estuvo
sentada en el banquillo de los acusados. Los expertos,
el tema y las conclusiones se combinaron para generar
una exitosa emisión, ya según Nielsen Ibope México, el
programa fue visto por 4.8 millones de personas.
MÁS CONTENIDO
Una buena noticia para todos los clientes de izzitv e
izzigo. A partir de este mes, podrán acceder a la aplica
ción Apple TV, la cual incluye el servicio Apple TV+ y
todas sus series y películas originales, así como MLS
Season Pass, un nuevo servicio de suscripción que pre
senta todos los partidos regulares y de postemporada
de la Major League Soccer en vivo. Así izzi amplía su
oferta de contenidos de calidad a su creciente base de

usuarios integrados en una sola plataforma. Además, y
a través de "Compartir en Familia", hasta cinco miem
bros de la familia pueden compartir suscripciones a
Apple TV , MLS Season Pass y otros canales de Apple
TV usando su propio ID y contraseña de Apple. Los
clientes también pueden disfrutar de recomendacio
nes personalizadas y acceder a su biblioteca de com
pras de películas y series de Apple, así como a los ca
nales de Apple TV.
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Las paradojas de Dos Bocas
La nueva refinería, proyecto totalmente a cargo de la Se
cretaría de Energía y su titular Rocío Nahle, vive en la
paradoja: está permanentemente inundada, pero no tiene
el ducto que necesita para llevar agua cruda para sus pro
cesos, dicho de otra manera; construir este ducto que ol
vidaron, pese a las recomendaciones hechas por los ex
pertos de Pemex, lo dejaron al final, son nueve meses de
trabajos intensos y mil 667 millones 83 mil 134 pesos.

Curiosamente, para conseguir el permiso de la Semar
nat para el nuevo acueducto se tuvieron que presentar una
serie de documentos para ubicar visualmente las instala
ciones y resulta que, además de que falta el acueducto, la
zona donde se construirá la subestación eléctrica para
atender la refinería sigue absolutamente verde, no hay ni
una maquinaria y sí es notorio el gran tamaño de la vege
tación, pero de la instalación eléctrica, ni sus luces.

Del monto para el acueducto, mil S83 millones 728 mil
977.30 pesos están destinados a la construcción y pagos
de derechos y 83 millones 354 mil 156.70 pesos son para
remediaciones ambientales en el ducto de 25.8 kilóme

tros de longitud y 36 pulgadas de ancho, que llevará agua
cruda en dos tramos, uno en la zona del Rio González, a la
altura del puente lalpita, y en el Río seco y el otro en el
área industrial adyacente a la zona industrial de la refi
nería de Dos Bocas.

La Sener conoció desde el principio la necesidad de
contar con agua para los diferentes procesos de la refine
ría, sin ella es imposible que pueda operar un sólo barril
de petróleo, por eso la construcción del ducto y sus obras
complementarias es vital para la nueva instalación.

Terminar y probar la obra son dos temas diferentes, el
primero, en el mejor de los casos es de nueve meses a un

año; las pruebas mínimas del ducto requieren entre uno y
tres meses. A como se están acomodando las cosas en

Dos Bocas, oficialmente llamada Refinería Olineca, pero
nadie le dice así; será hasta septiembre del 2024, la fecha
original planteada por los especialistas de Pemex, cuan
do se pueda realmente poner a operar a las instalaciones.

La Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) del
ducto señala que, de nuevo, en el mejor de los casos, la
vida útil de esta construcción es de 60 años o más si se le

dan sus mantenimientos preventivos y correctivos.
La MIA reconoce que proveer agua es básico para la

refinería, en ese sentido, el sistema de captación instala
do en el Río González la manda al acueducto y por bom
beo llegaría a la planta de pretratamiento de agua dentro
de las instalaciones de la refinería, una planta que, por
cierto, sigue sin construirse.

BUZOS

1.Pemex, encabezado por Octavio Romero, se apuró en
garantizar el abasto de Urea, Amoniaco y Fosfatados
para el Programa Fertilizantes del Bienestar, de los cua
les el gobierno tiene como meta entregar un millón de
toneladas este afto en beneficio de 2 millones de pro
ductores. Hasta ahora, se ha enfocado en la moderniza
ción de diversas plantas pertenecientes en el pasado a
Fertinal y Agronitrogenados, con el objetivo de llegar a
producir el próximo año 3.4 millones de toneladas de
fertilizantes, más aún en julio próximo entrará en fun
ciones la planta VII del Complejo Cosoleacaque. La en
trega más reciente de fertilizantes fue en los Altos de
Chiapas, en donde 300 mil campesinos del municipio de
Zinacantán se vieron beneficiados.
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Rubro lechero alta incertidumbre, pega
inflación y ausencia de crédito principal desafío
El próximo 26 de abril se realizará en Querétaro
el 8o Foro Internacional de la Lechería organizado
por Femeleche que preside Vicente Gómez Cobo
con invitados de EU, GB, Alemania e Israel

Se analizará la coyuntura de los lácteos, la
sustentabilidad del negocio frente al cambio
climático y la integración de la cadena.

Amén de la presencia de Víctor Manuel Vi
llalobos, titular de Sader que este lunes confir
mó, algunos de los coordinadores de las mesas
de trabajo serán el subsecretario Víctor Suárez
y el director de Fomento a la Agricultura San
tiago Argüello.

Si bien los precios de algunos insumos es
enciales para el negocio lechero ti enden a des
presurizarse como los granos, el respiro de su

baja aún no se percibe por los inventarios. En
cambio el precio de la leche ha ca ido.

En otros países si bien hay seguros de mar
gen, no es el caso en México. Los forrajes tam
bién se mantienen elevados j unto con otros in
sumos ya que la inflación no cede.

En ese sentido al menos los próximos 6 me
ses se visualizan complicados. Femeleche ha
propuesto que las importaciones por 30,000
toneladas de producto en polvo que programa
Liconsa este 2023 se reorienten a compras al
mercado nacional.

Tampoco se quita el dedo del renglón en el
tema de normas por Economía que lleva Raquel
Buenrostro paxa cerrar el paso a la producción
ilegal. Sin embargo quizá el asunto más urgente
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es el crédito para los productores. La partida por
4,000 mdp que había prevista este año en el
presupuesto se reorientó hacia otros fines y la
petición es que se resarza en2024.

Recién la falta de {mandamiento al campo
se ha hecho más marcada porque la FND que
dirige Baldonar Hernández prácticamente
dejó de funcionar. Quienes tienen cartera ahí
ya no podrán renovar y mucha la asumirá el FI
RA de Alan Elizondo.

Con el alza de tasas, el costo del crédito se ha

disparado lo que ya impacto en Sinaloa y lo hará
en las próximas semanas en el centro del país.

Así que difícil panorama.

INTENSO CABILDEO DE RUBRO
MINERO Y LOS DE MORENA EL
DESAFÍO
Tras la controvertida Ley Minera en el Congre
so, los ac tores de ese negocio no han perdido el
tiempo y han iniciado contactos con diputados
y senadores para tratar de que la iniciativa del
presidente Andrés Manuel López Obrador no
se apruebe tal cual. El reto está en convencer a
la afiliación de Morena. La reducción a 5 años

para una concesión tendrá consecuencias, lo
mismo que el condicionamiento al agua y la
eliminación del "terreno libre". El cabildeo lo

realizan CAMIMEX de Jaime Gutiérrez, Colegio
de Ingenieros de Minas de Raúl García Reím
bert, la Asociación de Ingenieros de Minas de

Luis Humberto Vázquez e inclusive las grandes
compañías como GMéxico de Germán larrea o
Peñoles de Ale j andró Bailleres. No se ve fácil.

AJUSTEALEYES ADMINISTRATIVAS
MÁS ZOZOBRA A INVERSIÓN DE IR
Si se habla de falta de certeza jurídica la nueva
iniciativa que Andrés Manuel López Obrador
envió al Congreso para modificar 23 leyes en
materia administrativa igual abonará, en tal
sentido. Ayer el asunto generó rispidas reac
ciones al interior del CCE de Francisco Cervan

tes. No es para menos cuando el Estado se re
serva el derecho de cancelar un contrato sin

pagar indemnización, si se estima que el asun
to no responde al interés general. Terrible.

DE LA BARRERA DE1APRP ESTE

MES Y POR NUEVOS RETOS

A 23 años de fundar la firma de relaciones pú
blicas PRR Paola de la Barreda se separará en
definitiva el 28 de abril. Quedará ya sólo al
frente, la otra bujía de esa compañía Brenda
Morales. De la Barreda tomó la decisión de se

pararse para asumir nuevos retos. Pronto lan
zará una firma especializada en "consultorta
de propósito", especialidad en donde hay todo
por abonar para las empresas.

@aguilar_dd
albertoaguilar$>dondinero.mx
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Seduui dice que habrá multas y sanciones, incluso
de tipo penal, para las empresas que se nieguen a
retirar los espectaculares de las azoteas

ada, que la Secretaría de Desarrollo Urba
no y Vivienda (Seduvi), que lleva Carlos
Ulloa, ha reiterado el llamado a todas las
empresas de publicidad en azoteas de la
Ciudad de México para que cumplan con
los plazos de ley para retirar espectacu
lares no conformes con la nueva Ley de

Publicidad Exterior.

Y es que, de los mil 200 medios publicitarios instalados
en azoteas, sólo se han retirado 525, lo que se traduce en
ahorros al erario calculados en 78.7 millones de pesos hasta
el momento, un monto absorbido directamente por las em
presas de publicidad exterior que se han retrasado, entre
las que destacan: Comunicación Técnica Integrada, Raksa,
Publimex, Cynesay Estrategia Visual. Ante tal problemática,y
con el fin de limpiar el espacio visual para disfrute de quienes
habitan la gran urbe, la Seduvi estableciójunio próximo como
fecha límite para que las compañías atiendan el llamado a la
seguridad y reubiquen sus medios publicitarios.

De lo contrario quedarán fuera del Registro de Publicistas,
y se harán acreedores a diversas multas, sanciones adminis

trativas y hasta penales.
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LA RUTA DEL DINERO

Fíjese que Cooperativa La Cruz Azul
tuvo este lunes Asamblea General

Ordinaria,y de un total de 472 socios
activos acudieron 460, lo que repre
senta una asistencia de 97.46 por
ciento de los cooperativistas activos.

Entre los acuerdos, anote excluir
a José Alfredo Álvarez Cuevas, Mario Sánchez Álvarez,
Eduardo Borrell Rodríguez y a Ramsés Dolores Anguiano,
quienes anteriormente ocuparon cargos directivos o geren
ciales en la sociedad... 51 camina como pato y vuela como
pato, seguramente es un pato. El símil se explica porque
en el círculo rojo se comenta ampliamente la campaña de
caricaturas y videos que denostan abiertamente a Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard. La pregunta obligada es de
dónde y que grupos financian una campaña que ya va para
seis capítulos y ha generado en recles más de un millón de
reproducciones. Nos comentan que la mente detrás de esa
campaña está muy cerca del PAN, pero como sea, refleja el
golpeteo entre las llamadas corcho/otos...

Como sabe, Apple TV+ es uno de los servicios de streci
ming más populares y por lo pronto acaba de alcanzar una
alianza con izzi, que tiene como director de Mercadotecnia
a Cario Vallarla

Con la adición de la aplicación Apple TV a ese sistema de
TV de paga se amplía la oferta de contenidos en una sola
plataforma con series originales de Apple, largometrajes,
documentales y entreten ¡miento infantil y para toda la familia,
incluyendo al ganaclorde múltiples premios Emmy, Ted Las
so, que acaba de comenzar su tercera temporada, exitosas
series como Acapulco, 5everance, Terapia sin filtro, Malas
hermanasy muchas más, así como deportes en vivo, como
Friday Night Baseball y el programa de estudio en vivo de la
Majar League Soccer, MLS 360.

Fecha: 12/04/2023

Página: 15

Area cm2: 287

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 16,646

Página 4 de 6



La estrategia de esta firma para pantallas es clara,
captando la preferencia del cliente que año con
año busca mejor tecnología o con mayor tamaño

penas eran las 8 de la noche del lunes
de Pascua cuando la empresa Samsung
Electronics México registraba uno de los
inicios más potentes en cuanto a venta
de pantallas modelo 2023, con más de 40
unidades facturadas en su tienda virtual a

tan sólo unas pocas horas de haber abierto
la nueva temporada del ano tras presentar sus modelos Neo
QLED 8K, Neo QLED 4Ky OLED.

Ese resultado no era casualidad, porque la venta c!e panta
llasse ha convertido en una de las prioridades más importantes
para el nuevo presidente de la empresa en México, Jason Kim,
quien llegó a nuestro país a finales de 2022. La estrategia de
esta firma para pantallas es clara, captando la preferencia del
cliente que año con año busca mejor tecnología (este año, por
ejemplo, con validación de colores por parte de Pantone), o
con mayortamaño. De hecho, está en marcha la masificación
de los segmentos de 65y 75 pulgadas; y arrancando la c!e 85
pulgadas— que hoy es el flagship de los modelos disponibles—.
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Una parte fundamental de la estrategia actual ele la fir
ma está en la sustentabilidad, con metas ambiciosas para

ser una compañía con operaciones
y productos carbono neutrales en
2050, lo que implica inversiones c!e
Dlls. $5 mil millones en tecnologías
ambientales para los siguientes años,
de acuerdo con lo que anunció la
propia corporación. Los resultados
de esto ya se observan en productos
a la venta en México, como su nuevo
control remoto universal, al que la

empresa decidió abrir el código de programación para que
otras compañías puedan utilizarlo; o la propia reducción de
uso de plásticos en todas las pantallas.

Samsung no tiene competidor que se le acerque en pan
tallas. Lleva 17 años en la posición uno del mercado. Pero por
eso Jason Kim decidió priorizar ese segmento de negocio: no
se puede bajar la guardia, dado que los competidores aprietan
el paso. La ventaja que tiene es el producto, que abandera la
frontera tecnológica: su modelo 8K, por ejemplo, incluye un
procesador con 64 redes neuronales que escalan el contenido
a 8K sin importar el formato original con el que es emitido.

VIZCARRA

La empresa SuKarne, de Jesús Vizcarra, adquirió los activos
de la procesaclora de carne Viansa Alimentos, de Tlaxcala,
con loque refuerza su cobertura en el centro y sur del país. La
planta procesa 120 toneladas a la semana, pero la potenciará
hasta las 840 toneladas, multiplicando también por ocho su
número de empleados. Este centro tiene certificación TIF y
está por obtener la certificación British Reto/1 Consortium.

IZZI

Izzi anunció que a partir de abril sus clientes pueden acceder
a la aplicación Apple TV, que incluye Apple TV+. Esta última
tiene contenido original premiado que se lanza de manera
global. También incluye el servicio de suscripción cíela Majar
League Soccer.
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Las paradojas
de Dos Bocas
La nueva refinería, proyecto totalmente a
cargo de la Secretaría de Energía y su titular Ro
cío Nahle, vive en la paradoja: está permanen
temente inundada, pero no tiene el ducto que
necesita para llevar agua cruda para sus proce
sos, dicho de otra manera; construir este ducto
que olvidaron, pese a las recomendaciones he
chas por los expertos de Pemex. lo dejaron al
final, son nueve meses de trabajos intensos y
mil 667 millones 83 mil 134 pesos.

Curiosamente, para conseguir el permiso de la Semamat
para el nuevo acueducto se tuvieron que presentar una serie
de documentos para ubicar visualmente las instalaciones y
resulta que, además de que falta el acueducto, la zona don
de se construirá la subestación eléctrica para atender la re
finería sigue absolutamente verde, no hay ni una maquilla
ría y sí es notorio el gran tamaño de la vegetación, pero de la
Instalación eléctrica, ni sus luces.

Del monto para el acueducto, mil 583 millones 728 mil
977.30 pesos están destinados a la construcción y pagos
de derechos y 83 millones 354 mil 156.70 pesos son para
remediaciones ambientales en el ducto de 25.8 kilóme

tros de longitud y 36 pulgadas de ancho, que llevará agua
cruda en dos tramos, uno en la zona del Río González, a la
altura del puente lalplta, y en el Rio seco y el otro en el
área industrial adyacente a la zona Industrial de la refi
nería de Dos Bocas.

La Sener conoció desde el principio la necesidad de
contar con agua para los diferentes procesos de la refine
ría. sin ella es imposible que pueda operar un sólo barril
de petróleo, por eso la construcción del ducto y sus obras

complementarias es vital para la nueva instalación.
Terminar y probar la obra son dos temas diferentes, el

primero, en el mejor de los casos es de nueve meses a un
año; las pruebas mínimas del ducto requieren entre uno y
tres meses. A como se están acomodando las cosas en

Dos Bocas, oficialmente llamada Refinería Olmeca, pero
nadie le dice así; será hasta septiembre del 2024, la fecha
original planteada por los especialistas de Pemex, cuan
do se pueda realmente poner a operar a las instalaciones.

La Manifestación de Impacto Ambiental (MIA} del
ducto señala que, de nuevo, en el mejor de los casos, la
vida Util de esta construcción es de 60 años o más si se le

dan sus mantenimientos preventivos y correctivos.
La MIA reconoce que proveer agua es básico para la

refineria. en ese sentido, el sistema de captación instala
do en el Río González la manda al acueducto y por bom
beo llegaría a la planta de pretratamiento de agua dentro
de las instalaciones de la refinería, una planta que, por
cierto, sigue sin construirse.

Buzos

l.Pemex, encabezado por Octavio Romero, se apuró en
garantizar el abasto de Urea, Amoniaco y Fosfatados para el
Programa Fertilizantes del Bienestar, de los cuales el go
bierno tiene como meta entregar un millón de toneladas
este año en beneficio de 2 millones de productores. Hasta
ahora, se ha enfocado en la modernización de diversas
plantas pertenecientes en el pasado a Fertinal y Agronitro
genados, con el objetivo de llegar a producir el próximo año
3.4 millones de toneladas de fertilizantes, más aún en julio
próximo entrará en funciones la planta VII del Complejo
Cosoleacaque. La entrega más reciente de fertilizantes fue
en los Altos de Clilapas, en donde 300 mil campesinos del
municipio de Zinacantán se vieron beneficiados.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Tenia ocho años cuando
empezó a interesarse
por la robótica. Era la
única mujer en toda la
clase. Jocelyn Velarde
se sentía sola, como
alguien raro en medio
de ese mundo. Pero su
pasión por la tecnología
la hizo persistir.

"Sí se siente un poco feo, pero
vas agarrando el Coraje porque
es lo que te gusta, es lo que te
encanta hacer", recuerda.
En la secundaria, cono

ció a Alejandra Coeto, otra
niña como ella que amaba la
tecnología, y dejó de sentirse
sola. Más tarde, en la prepa del
Tec de Monterrey, conocieron
a Melissa Esparza, también
interesada en desarrollar sus

habilidades STEM (Ciencias,
Ingeniería, Tecnología y Mate
máticas).
El equipo estaba listo para

el primer reto, que llegó muy
pronto, cuando decidieron
participar en el Hackaton Edu
car Niñas Cambia Al Mundo

2022, Organizado por Caterpi
llar y por United Way México.
No sólo enfrentaron el reto,

sino que se convirtieron en el
proyecto ganador, al presentar
el prototipo de Smart Shower,

con su equipo Voltee Robotics.
Se trata de una regadera inteli
gente que evita el desperdicio
de agua que ocurre mientras el
usuario espera que el agua esté
caliente.

Según Agua Foundation,
una ducha de cinco minutos
conlleva un gasto de agua de
100 litros, que equivale a lo que
bebe una persona en 50 días,
lo que implica que, de media,
se gastan 20 litros de agua por
cada minuto que pasamos en la
ducha.
La Smart Shower tiene un

dispositivo conectado al ce
lular con el que cada persona
puede programar la tempera
tura a la que desea bañarse;
mientras esta temperatura
se alcanza, un sensor desvía
el agua por una tubería y la
almacena para otros usos. El
mecanismo también cierra la

regadera cuando no detecta a
nadie debajo usándola.
Con esta tecnología, asegu

ran las jóvenes, cada persona
ahorraría, en promedio, 16
mil 800 litros de agua al año.
Además, la app permitiría al
usuario programar su ducha,
con la temperatura que más le
guste, sus horarios, así Como
medir el ahorro de agua por
día, mes y año.
El principal reto de Jocelyn,

Ale y Melissa es convertir su
prototipo en un producto que
pueda venderse en el mer
cado, para lo que no tienen
financiamiento, ni tecnología
para producción en serie, ni
tampoco una estrategia de
marketing.
El reto de las chicas es similar

al que pasan muchas startups,
pues sólo dos de cada 10 que
nacen logran superar la barrera
de los dos años, comenta Mario
Romero, managing director de
ImpactHub en la Ciudad de
México, que se dedica a ace
lerar a emprendimientos en
etapa temprana.
Para ayudarles con sus retos,

Mario comparte varias estrate
gias para crear un producto que
todos compren, que pueden
servirte a ti:

1. Realiza una campaña de
preventa de tu producto para
los early adopters que te ayu
de a recaudar recursos
2. Olvídate de desarrollar tú

toda la tecnología y alíate con
quien ya lo hace
3. Ponle el precio correcto

a tu producto, que permita que
el consumidor Anal lo pueda
pagar, pero que también te deje
ganancias
4. En tu comunicación y mar

keting incluye el propósito de
tu marca, que inspire a nuevos
clientes
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Maíz transgénico: vienen
trancazos con EU y Canadá

El viernes Santo venció la extensión de plazo de 30 días que las
representaciones comerciales de Estados Unidos y Canadá
dieron al gobierno mexicano para continuar las mesas dé

consulta técnica del TMEC previas a que se convocase el Panel de
Controversia por las negativas del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador a la importación y comercialización amarillo transg énico en
uso pecuario e industrial. Agotado el plazo, viene el pleito que puede
estallar en cualquier momento de los próximos seis meses, pues la
decisión de la Oficina del Representante Comercial de los Estados
Unidos (USTR) qué representa Katheriné Tai y de la Secretaría Co
mercial de Canadá a cargo de Mary Ng dependerá de su cálculo
geopolítico y sus procesos electorales. Es cuestión de tiempo.

El pleito estallará, puesto que el gobierno de México no se desistió
de Decreto donde se se prohibe el maíz genéticamente modificado
(específicamente para resistir sequías y á la aplicación de glifosato
como herbicida), y porque en las mesas de análisis técnico —confir
maron los representantes del departamento de agricultura estadou
nidense que encabeza Tom Vilsack— no se presentó ni un
argumento científico que acreditara lanegativa por el presunto daño
a la salud humana, animal y vegetal que se le atribuye á ese grano.

Vaya, en el capítulo 9 del TMEC se especifica (9.20) que las dispu
tas comerciales surgidas de temas sanitarios y fitosanitarios "debe
rán resolverse conforme a ciencia y tecnología"... y eso no lo ha
podido acreditar la Secretaría de Economía a cargo de Raquel Buen
rostro, pues ni el subsecretario de salud Hugo LópezGatell ni la di
rectora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, María Elena
ÁlvarezBuylla fueron capaces de proveer a Buenróstro de una sola
investigación que sustentaran sus dichos contra el maíz transgénico.
PLÁTICAS INFRUCTUOSAS

En las últimas conversaciones técnicas previa a la Semana Santa, la
parte mexicana mantuvo los mantras expresados por grupos adver
sos a la tecnología genética, como los expuestos por Alejandro Espi
noza Calderón, al frente de la Comisión de Bioseguridad de

Organismos Genéticaménte Modificados, quien asegura que la pro
hibición al maíz amarillo es precautoria ante posibles riesgos y por
tanto atribución soberana; o por investigadores de la UNAM —Ana
Laura Wegieru Ornar Arellano— que en divérsos foros muestran su
miedo al impacto cultural, sanitario y de biodiversidad que sobre las
comunidades de agricultores.

Por ello los voceros de la USTR expresaron ayer que las mesas
técnicas con su contraparte mexicana "estuvieron lejos de ser pro
ductivas" por lo que ahora diseñan las acciones que tomarán, di jo por
su parte el subsecretario de agricultura estadounidense Alexis Taylor.
EL GOLPE AVISA

En medio de la creciente disputa con China y Rusia con Estados Uni
dos y Europa, ni para Joe Biden ni para Justin Trudeau parece ade
cuado abrir nuevos frentes de combate en la zona sur del continente,
siendo evidente la proclividad de López Obrador para justificar la
invasión de Rusia a Ucrania y su búsqueda de acercamiento con el
gobierno autoritario de Xi Jinping, a quien le pidió ayuda para conte
neré! tráfico de fentanilo. Pero más relevante, para América del Nor
te, son las crecientes oleadas de migrantes latinoamericanos que que
atraviesan por territorio mexicano y se asientan en condiciones pro 
pia de una catástrofe humanitaria.

Pero al mismo tiempo, los agricultores estadounidenses, con una
fuerte presencia electoral que suele inclinarse hacia los republicanos,
serán agraviados con cinco mil millones de dólares en maíz amarillo
que no podrán vender a México para finales de 2023. El comercio
agrícola con Canadá no es tan intenso, pero Trudeau tiene cuentas
pendientes con México en materia eléctricá.

Así que es sólo cosa de tiempo para que ambos gobiernos deman
den al mexicano por incumplir la letra del TMEC. Y de perder nues
tro país —como todo lo indica—, el Panel de Controversia, las cuotas
y aranceles compensatorios caerán directamente sobre las agroex
portaciones mexicanas, que suman 11,500 millones de dólares y dan
modo de vida a 12 millones de personas... lo cual provocaría una pre 
sión social inusitada para López Obrador en las elecciones de 2024. •
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Rubro lechero alta incertidumbre, pega
inflación y ausencia de crédito principal desafío
El próximo 26 de abril se realizará en Querétaro
el 8° Foro Internacional de la Lechería organizado
por Femeleche que preside Vicente Gómez Cobo
con invitados de EU, GB, Alemania e Israel.

Se analizará la coyuntura de los lácteos, la
sustentabilidad del negocio frente al cambio
climático y la integración de la cadena.

Amén de la presencia de Víctor Manuel Vi
llalobos. titular de Sader que este lunes confir
mó, algunos de los coordinadores de las mesas
de trabajo serán el subsecretario Víctor Suárez
y el director de Fomento a la Agricultura San
tiago Arguello.

Si bien los precios de algunos insumos es
enciales para el negocio lechero tienden a des
presurizarse como los granos, el respiro de su

baja aún no se percibe por los inventarios. En
cambio el precio de la leche ha caído.

En otros países si bien hay seguros de mar
gen, no es el caso en México. Los forrajes tam
bién se mantienen elevados junto con otros in
sumos ya que la inflaciónno cede.

En ese sentido al menos los próximos 6 me
ses se visualizan complicados. Femeleche ha
propuesto que las importaciones por 30,000
toneladas de producto en polvo que programa
Llconsa este 2023 se reorienten a compras al
mercado nacional.

Tampoco se quita el dedo del renglón en el
tema de normas por Economía que Lleva Raquel
Buenrostro para cerrar el paso a la producción
ilegal. Sin embargo quizá el asimto más rugente
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es el crédito para los productores. La partida por
4,000 mdp que había prevista este año en el
presupuesto se reorientó hacia otros fines y la
peticiones quese resarza en2024.

Recién la falta de financiamiento al campo
se ha hecho más marcada porque la FND que
dirige Baldemar Hernández prácticamente
dejó de funcionar. Quienes tienen cartera ahí
yano podrán renovar y mucha la asumirá el FI 
RAdeAlanElizondo.

Con el alza de tasas, el costo del crédito se ha
disparado lo que ya impacto en Sinaloa y lo hará
en las próximas semanas en el centro del pais.

Así que difícil panorama.

INTENSO CABILDEO DE RUBRO
MINERO Y LOS DE MORENA EL
DESAFÍO
Tras la controvertida Ley Minera en el Congre
so, los actores de ese negocio no han perdido el
tiempo y han iniciado contactos con diputados
y senadores para tratar de que la iniciativa del
presidente Andrés Manuel López Obrador no
se apruebe tal cual. El reto está en convencer a
la afiliación de Morena. La reducción a 15 años

para una concesión tendrá consecuencias, lo
mismo que el condicionamiento al agua y la
eliminación del "terreno libre". El cabildeo lo

realizan CAMIMEX de Jaime Gutiérrez, Colegio
de Ingenieros de Minas de Raúl García Reim
bert. la Asociación de Ingenieros de Minas de

Luís Humberto Vázquez e inclusive las grandes
compañías como GMéxico de Germán Larrea o
Peñoles de Alejandro Bailleres.No seve fácil.

AJUSTE A LE YES ADMINISTRATIVAS
MÁS ZOZOBRA A INVERSIÓN DE IP
Si se habla de falta de certeza jurídica la nueva
iniciativa que Andrés Manuel López Obrador
envió al Congreso para modificar 23 leyes en
materia administrativa igual abonará en tal
sentido. Ayer el asunto generó rispidas reac
ciones al interior del CCE deFrancisco Cervan

tes. No es para menos cuando el Estado se re
serva el derecho de cancelar un contrato sin

pagar indemnización, si se estima que el asun 
to no responde al interés general. Terrible.

DE LA BARRERA DEJA PRP ESTE

MES Y POR NUEVOS RETOS

A 23 anos de fundar la firma de relaciones pú
blicas PRR Paola de la Barreda se separará en
definitiva el 28 de abril. Quedará ya sólo al
frente, la otra bujía de esa compañía Brenda
Morales. De la Barreda tomó la decisión de se

pararse para asumir nuevos retos. Pronto lan
zará una firma especializada en "consultoria
de propósito", especialidad en donde hay todo
por abonar para las empresas.

<saguHar_dd
albertoagullar(íedondlnero.mx
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Santander sale de BMV y NYSE

Banco Santander ya es propietario
del 99.8%de las acciones de sufilial
en México, a cargo de Felipe García
Ascencio, por lo que procederá a

deslistarse de la Bolsa Mexicana de Valores

(BMV) y la Bolsa de Valores de Nueva York
(NYSE).
Para las acciones pendientes se constituirá

un fideicomiso de recompra al cual podrán
acudir los tenedores para vender sus acciones.
Se trata del tercer intento en cuatro años del

banco español que lidera Ana Botín para
adquirir todas las acciones de su subsidiaria
en México. Esta última oferta pública se ex
tendió hasta el 10 de abril. Antes de esa fecha
todavía había un 3.76% de acciones entre
accionistas minoritarios, logrando reducirla
a sólo 0.2%.

LA ECONOMÍA MEXICANA MANTIENE,
INDICADORES "DEFENSIVOS"

Hace unos días conocimos el dato de empleo
de marzo por parte del IMSS, el cual se ubicó
en 135,811 plazas generadas. Este dato fue
superior al estimado por el mercado. La sor
presa viene en el acumulado del primer tri
mestre del año donde se generaron 423,384
empleos vs el primer trimestre del 2022 que
registró una generación de 385,704 empleos^
lo que implica un aumento del 10% en un en
torno económico que se veía más moderado.
Al menos "el empleo" dice que las cosas cami
nan bien en este año.

Otro dato positivo que se dio a conocer ayer
fue el dato de producción industrial que al
mes de febrero aumento 0.7% mensual por
arriba del dato esperado en 0.3%. Con ello,

registra un crecimiento anual del 3.5% vs
2.8% estimado por el mercado.
Este crecimiento está soportado por el

avance de todos los sectores: la minería

(7.9%); la generación, transmisión y dis
tribución de energía eléctrica y suminis
tro de agua y gas (4.9%); la construcción
(3.0%) y la manufactura (2.4%). De esta
manera, en el primer bimestre de 2023 la
producción industrial de México creció un
3.1% anual.

Esto lo comentamos porque la expectativa
promedio de crecimiento para la economía
mexicana para este 2023 esde 1.55%porpar
te de las instituciones financieras en el país,
Banxico, así como organismos internacional
les, mientras que la SHCP ubicó un rango en
los precriterios 2024 (en la parte de revisión
del año 2023) entre 2.20 y 3.00% dejando el
nivel máximo como su estimado.

Será que la SHCP vea cumplido esa estima
ción y supere el análisis y visión del resto?

SEDUVIORDENAESPECTACULARES DE
AZOTEA

Aquellas empresas de publicidad que se han
anunciado por años en lugares prohibidos

de la Ciudad de México podrían verse en
serios problemas, pues han sido llamadas
a cumplir con los plazos de ley para retirar
espectaculares no conformes con la nueva
Ley de Publicidad Exterior, y de no hacerlo,
serán sancionadas y excluidas del Registro
de Publicistas.

Pareciera que este es un problema menor
comparado con otros que enfrenta la capital,
lo preocupante es que, de los mil 200 anun
cios a retirar, sólo se han desmontado 525,
de acuerdo con la Secretaría de Desarrollo

Urbano y Vivienda (Seduvi), lo que significa
un ahorro directo al erario de 78.7 mdp, pues
el retiro de estos puede costar hasta 600 mil
pesos parala Ciudad. Ante esto, y para garan
tizar la seguridad de los capitalinos, así como
un espacio visual limpio, la dependencia diri
gida por Carlos Ulloa fijó como fecha límite
junio de 2023 para poner fin a los espectacu
lares de azotea.
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La nube estancada, y la IA desbocada
1 reporte de la inflación
en EUj.que tal vez ya se
pas en este momento, es
muy importante por mu
chos motivos. El dato no
solamente guiará la deci
sión fie la LÉD para subir,

mantener o bajar (lo dudo) sus tasas de
interés, también guiará a otros bancos
centrales ele otros países como el Banco
de México. Sin embargo, para él sector
tecnológico también será fundamental
pues se sabrá si sé esperan meses re
cesivos.

Especialistas del sector estiman qué
la demanda deservicios de la nube vie

ne a la baja y en cierta parte se debe a
las estimaciones de recesión en Eü. Por

ejemplo, expertos de UBS estiman que
el segmento de la nube crecerá 24% en
el tercer trimestre, por debajo fie las es
timaciones previas del 25% y del 27%.
Aseguran que "los esfuerzos ele los clien
tes por optimizarXrecortar su gasto en la
nube serán más profundos y durarán
más de lo que la mayoría piensa".
OTRO BLIP
Mientras la nube se estaciona, la. Inte
ligencia Artificial esta desbocada. Las
adecuaciones y lanzamientos de ser

vicios basados en esa tecnología están
a la orden del día. lina prueba ele ello
es Blip, la empresa ele soluciones ele
comunicación con clientes mediante

inteligencia artificial. La multinacio
nal anunció su llegada a México en el
marco elel evento Talent. Lañe] que Se
lleva a cabo esta semana en Guaeiala

j ara, Jalisco.
Actualmente Blip provee servicios a

ocho ele las 10 marcas más valiosas é.n
Brasil y trabaja con más ele i mil clientes
corporativos a nivel global meeliante el
modelo ele Software as a Service (Saas).
Está asociada.comercialmente con gigan
tes tecnológicos como Meta, Apple, Goo
gle y Microsoft. Anoche Diana. González,
directora de Desarrollo de Is'egocios ele
Blip en México, habló en Lalent Lanel fie
cómo pueden asistir a las empresas para
comunicarse mejor con sus clientes.

EQUIPAN A TIMSA
Hutchison Ports México, que lleva Jorge
Magno Lecona, acaba ete invertir 160 mi
llones ele pésos en la adquisición ele la.
nueva grúa Goltwald HMK 8512, la cual
buscará fortalecer la infraestructura con
la que cuenta su terminal en Manzanillo,
T1MSA, Según la operadora porl uaria, esta
nueva herramienta servirá para mejorar

la eficiencia y reducir el impacto ambien
tal en sus operaciones, gracias a que está
flotada de tecnología ele control eléctrico
de última generación, y que cuenta con
un radio de alcance ele 64 metros y una
elevación ele 63 metros, lo que facilitará,
la carga y elescarga ele contenedores que
se encuentren elel lado del agua,
«Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.mx
@hugogonzalez1

Por ello, será interesante
ver el comportamiento de
las acciones de Microsoft
(Azure), Amazon (AWS)
y Google (Google ejoud)
porque, de ser cierto
lo que dice UBS, los
servicios de nube se
encuentran estancados.
Ecos de la recesión.

Blip busca aprovechar
las ventajas de México en
disponibilidad de talento
y facilidades de negocios
para las cadenas de valor,
así como las oporti .nidad.es
de nearshoring con EU.
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El auge de la inteligencia artificial y su impacto en la veracidad
de la información en línea
La amenaza de. personajes ficticias y

la /iilsi/hm ¡ón de datos.
i a inteligencia artificial es

una herramienta que puede
brindar grandes beneficios
a la humanidad, pero su
nial uso o su aplicación en
manos equivocadas puede

cias1 n problema, muy relevante que se
presenta con la AI es la posibilidad de que
pg creen cont enielos falsos que puedan ser
confundidos con información real.
En la actualidad. la red está llena fié

contenido falso creado por humanos aho
ra imaginemos que esto se vuelve expo
nencial usando como herramienta Ai y
sea difícil de distinguir ent.re lo real y ficti
cio, como vicíeos fie accidentes que nunca
ocurrieron, noticias de personas públicas
que son falsas, fotografías fie productos
con características que no tienen, entre
otros. Estos contenidos falsos pueden ir
desde temas de gran alcance público has
ta tenias personales, lo que pone en riesgo
la credibilidad de la información en la red

y puede generar un tremendo caos,
Y si a esto le sumamos e.1 crear identi

dades falsas, en una época en la que cada
vez hay más transacciones digitales y se
utiliza la bionietría como medio de valida

ción de írlerrfidad, la posibilidad de que la
inteligencia artificial pueda imitar o crear

biometrías falsas representa un grave pe
ligro para la seguridad digital.

Para combatir y evitar el desarrollo de
información falsa en la red, existen dos
opciones: regular y poner alguna marca
visual o digital que indique que la infor
mación fue creada por la inteligencia ar
tificial, o desarrollar herramientas para
detectar cuándo la información fue creada
por esta tecnología. Ea primera opción pa
rece ser la más viables ya que la segunda
podría generar una batalla interminable
entre los creadores fie inteligencia artifi
cial y los etesarrolladores ele herramientas
fie detección.

Sin embargo, poner fie acuerdo a indos
los países y empresas líderes en la crea
ción de esta tecnología sería, una tarea
titánica, ya que en cosas más sencillas lia
siflo difícil ponerse déacuerdo, ahora con
algo tan complejo no es tarea fácil. Todos
los especialistas y empresas que están
trabajando en la creación de inteligencia
artificial, es importante que trabajen con
ética para asegurar que se esté creando
un mundo en el que la realidad y la fic
ción sean fácilmente distinguibles para
proteger la credibilidad de la información
en la red.

Es cierto, la ética es un tema crucial
a tener en cuenta en el desarrollo de la

inteligencia artificial. La creación de sis
temas que imiten la realidad fie manera
tan convincente puede llevar a situaciones
problemáticas si no se tiene en cuenta la
ética. Es importante que las empresas y
especialistas que trabajan en este campo
consideren el impacto que sus desarro
llos pueden tener en la sociedad y tomen
medidas para garant izar que sus sistemas
sean utilizados de manera responsable.
Además, es necesario que se establezcan
regulaciones y estándares éticos claros pa
ra el desarrollo y uso de la Al para garanti
zar quese utilice de manera responsable
y beneficiosa para la sociedad.
Es cierto que la creación fie organis

mos reguladores es crucial para abordar
los riesgos potenciales ele la JA. Estos orga
nismos deberían llevara cabo evaluacio

nes rigurosas y exhaustivas, examinando
los posibles impactos de la tecnología en
la. sociedad y la economía, así como sus
riesgos de seguridad. La aprobación de
cua Iquier n ueva aplicación fie IA debería
depender de, que se hayan abordado y
mitigado estos riesgos.

Es importante reconocer que la crea
ción de estos organismos reguladores no
será una tarea fácil, habrá intereses políti
cos, económicos y militares que influirán
en la forma, én que se desarrollan estas
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regulaciones. Es fundamental que estos
organismos estén compuestos por exper
tos impareiales y altamente capacitados,
que estén libres de influencias externas
y puedan tomar decisiones basadas en el
interéspúblico y la seguridad fie la socie
dad en su conjunto.

Efectivamente, la competencia por li
derar la carrera, en inteligencia artificial
es intensa y se ha convertido en un factor
clave para el desarrollo y el poderío fie un
país. Por lo tanto, puede ser difícil alcan
zar acuerdos que regulen y controlen él
avance de esta tecnología, Sin embargo,
si no se aplica correctamente o cae en

manos equivocadas, sin analizar y consi
derar los riesgos a futuro, puede generar
más problemas que beneficios. Por eso,
no debemos desperdiciar la opon unidad
como humanidad, para ser responsables
y analizar cuidadosamente los beneficios
y consecuencias de la AI para llevarnos
a otro nivel de beneficios. No podemos
permitirnos ser irresponsables, debemos
hacerlo bien esta vez, especialmente en
este momento crítico de nuestra historia,

Y es de gran importancia poder distin
guir si una voz, fot ografía, texto o video fué
creado con alguna herramienta de AI para
queel público que lo vea pueda tomar una
decisión de la credibilidad del mismo

«Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopy.corm
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Nerilicón

Costo: 160,949
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Zopi loteando
Perujo



Fecha: 12/04/2023

Página: 47

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 166,610
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Fecha: 12/04/2023

Página: 2

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,640

Página 19 de 26 Índice



Fecha: 12/04/2023

Página: 2

Area cm2: 97

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,270
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Fecha: 12/04/2023

Página: 2

Area cm2: 171

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 17,100
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Fecha: 12/04/2023

Página: 14

Area cm2: 170

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,552
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Fecha: 12/04/2023

Página: 12

Area cm2: 204

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,662
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Fecha: 12/04/2023

Página: 6

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Ruben

Costo: 4,707
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Fecha: 12/04/2023

Página: 28

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,909
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Fecha: 12/04/2023

Página: 13

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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Eje Central Fecha: 12/04/2023

Página: 2

Area cm2: 244

1 / 1

Cartones

Jorge Del Ángel

Costo: 9,284
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